
Владимир ПУТИН - о том, с какими 
ценностями бойцы возвращаются с СВО -

12:00 и стр. 2

«Уже не будешь 
прыгать без штанов!»

Продолжение на стр. 11 �

Антонина ВЕТКИНА

В новом телешоу тренер 
по фигурному катанию 
приведет в форму участниц 
весом от 100 кг.

Железная дисциплина, стальная воля, 
готовность к лишениям на пути к побе-
де - вот некоторые из качеств, которым 
учит большой спорт. Их так не хватает 
обычным гражданам, никак не могущим 
похудеть. Ожирением страдают сотни ты-
сяч россиян.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Анна КУКАРЦЕВА

А для женщин - нет. 

В холодное время года водители и 
пассажиры часто используют подо-

грев сидений, даже не догадыва-
ясь, что эта приятная функция 

может негативно повлиять 
на репродуктивные 

функции.
-  Даже 

минималь-
ный, но 
длитель -
ный  по-

д о г р е в 
с и д е н и й 
во время 

поездки способствует повышению тем-
пературы в паховой области, из-за чего 
увеличивается риск бесплодия у муж-
чин,  - объясняет врач-терапевт ме-
дицинской компании СберЗдоровье 
Анастасия Агаева.

Как объяснил «Комсомолке» уролог-
андролог Гусейин Садыков, «чтобы 
яички могли удовлетворительно функцио-
нировать, необходима температура на 
два градуса ниже средней температуры 
тела, то есть 34 0С. Именно такой режим 
поддерживается в мошонке».

А сидя на теплом, подогретом сиденье, 
мужчины автоматически устраивают себе 
мини-сауну. 

Продолжение
 на стр. 16 �

Читайте на сайте KP.RU

Где 
в Калининграде 
окунуться 
в прорубь 
на Крещение

Газета нашего города      �  Калининград

Подогрев сидений опасен для мужчин
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Напечатайте мне 
котлету, пожалуйста
Белорусские ученые превратили принтер 

в скатерть-самобранку - стр. 11

Пожилым 
везде 
у нас 
доход

Читайте на стр. 6  �

О
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г 
ЗО

ЛО
ТОПенсионеры 

снова в цене 
у работодателей.

Этери 
Тутберидзе 
научит
россиянок 
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Половина россиян читает бумажные книги, 
а пятая их часть не открывает книг вовсе 
(подробнее на стр. 10). И мы спросили:

А вы что сейчас читаете 
и на каких носителях?
Елена ЧУДИНОВА, автор 
«Мечети Парижской Богоматери»:

- Читаю очень качественный исторический роман Джин Плейди 
«Проклятие королей» - на планшете. В один прекрасный день 
я сломалась, представив, сколько книжных полок надо разме-
стить в моем доме. И свою новую книгу «Синий мед» я только 
что выпустила в электронном виде, а в бумаге жду ее весной.

Валерий КИСЕЛЕВ, ветеран группы «Вымпел»:
- Я сейчас на СВО, на Донецком направлении, подписал кон-

тракт на новые полгода, но книги читаю и здесь, и только на 
бумаге. Только что перечитал Достоевского, «Братья Карама-
зовы». Это эмоциональная подпитка. Бумажная страница имеет 
свою биологическую обратную связь.

Сергей РОСТ, актер и сценарист:
- Я в детстве и юности читал все подряд, жадно впитывал, а 

сейчас очень мало читаю. В основном это сценарии. Иногда 
кто-то книгу присоветует, но это редко. Недавно лежал в боль-
нице, читал Жванецкого.

Александр ГОФШТЕЙН, 
заслуженный спасатель России:

- Я всеядный - читаю все подряд. Сейчас это «Приключения 
Весли Джексона» Уильяма Сарояна и «Математическое не-
вежество и его последствия» Джона Аллена Паулоса. Просто 
попалось на глаза, понравилось - прочел. Читаю на бумаге, 
потому что на экране мне неудобно.

Евгения АБЕЛЮК, заслуженный 
учитель России:

- Я сейчас читаю на компьютере в электронном варианте 
Ольгу Рагинскую о Жан-Жаке Руссо. А для души параллельно 
последнюю книжку Дениса Драгунского - это уже на бумаге.

Даниил ДАВЫДОВ, московский диггер:
- Чтобы проводить экскурсии под землей, надо уметь хорошо 

говорить. А чтобы хорошо говорить, нужно читать хорошую, в 
том числе классическую, литературу. Только что прочел поэта и 
гусара Андрея Балашова. Сейчас читаю «Осьминога» Анаит Гри-
горян, это современная писательница. И в качестве настольной 
книги у меня всегда есть томик Максима Горького. Люблю его 
очень. Вы звонили - я ехал в метро и читал Валерия Шульжика, 
детского писателя, который написал сценарий «Поросенка Фун-
тика». Вообще в транспорте читаю на смартфоне или планшете. 
А если дома - то бумажные книги, их я больше люблю.

Алексей, читатель сайта KP.RU: 
- Не признаю ничего, кроме бумажных книг. Сейчас читаю 

выпущенные отдельным изданием великолепные репортажи 
российских военкоров Дмитрия Стешина («Священная военная 
операция») и Александра Коца («500 дней поражений и побед»).
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 � ДОСТАВКИ СДЕЛАНЫ 

Владимир 
НИКОЛАЕВ

За год онлайн-
торговля 
с заграницей 
выросла 
в 3,5 раза. 

Если иностранный про-
давец не идет к россияни-
ну, то россиянин сам идет 
к иностранному продавцу! 
Именно так, если немного 
перефразировать восточ-
ную мудрость, выглядела 
ситуация на российском 
рынке он лайн-тор гов ли 
в прошлом году. Как со-
общили нам в службе до-
ставки СDEK.Shopping, 
в 2023 году россияне 
стали заказывать товары 
из-за границы по интерне-
ту  в  3,5 раза чаще, чем 
годом ранее.

- Если в январе прошло-
го года россияне закупи-
ли за рубежом товаров 
на 13 млрд рублей, то в 
ноябре уже на 33 млрд, - 

подтверждает президент 
Ассоциации компаний 
ин тер нет-тор гов ли Ар-
тем Соколов. - На долю 
Китая приходится пример-
но 90% всего импорта.

Особенно активно наши 
сограждане ищут продук-
цию ушедших из страны 
брендов. А также те то-
вары, цены на которые 
оказываются ниже рос-
сийских даже с учетом 
доставки.

Больше половины за-
казов из-за рубежа  - 
это одежда и обувь (см. 
«Только цифры»), в ос-
новном кроссовки. Са-
мые любимые бренды  - 
Massimo Dutti, Uniqlo, 
Zara, Nike, New Balance, 

Adidas, Puma. Активно 
покупают биологически 
активные добавки, а так-
же технику  - в основном 
смартфоны и ноутбуки 
Apple, Samsung и Xiaomi.

Товары из-за рубежа на-
ши люди заказывают в ос-
новном в российских или 
«дружественных» ин тер-
нет-ма га зи нах: Wildberries, 
Ozon, «Ян декс-Мар кет» и 
«Али Экс пресс-Рос сия». 
Главная причина их попу-
лярности понятна.

- Для оплаты достаточ-
но российской карты, все 
технологии уже отлаже-
ны,  - пояснил Артем Со-
колов.

- Из-за трудностей с 
оформлением заказа и 

оплатой иностранными 
банковскими картами 
многие российские 
пользователи пере-
стали делать заказы в 
таких популярных ин-
тер нет-ма га зи нах, как 
Asos, Poizon, iHerb, 
Zara, eBay и Amazon, - 

говорит директор по 
маркетингу CDEK.
Shopping Дмитрий Ко-
лосов.

Но не слишком ли увлек-
лись россияне покупками 
онлайн из-за границы? Неу-
жели в российских магази-
нах выбора недостаточно?

- Конкуренция растет, 
торговые компании при-
возят очень широкий ас-
сортимент товаров,  - го-
ворит Соколов.  - Так что 
стоит поискать сначала в 
России, сопоставить цены. 
И если выгоднее купить за 
границей или товара, ко-
торый вы ищете, вообще 
нет в стране, тогда можно 
делать заказ на  покупку 
за рубежом.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

%

Доля в общем объеме покупок
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Электроника

Товары для здоровья Одежда 
и обувь 

ЧТО ЧАЩЕ 
ВСЕГО
РОССИЯНЕ 
ПОКУПАЮТ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ОНЛАЙН

Гоп-стоп, нам привезли из-за бугра

Елена ОДИНЦОВА

Чтобы жилье 
перестало 
дорожать, в России 
ужесточают 
условия льготной 
ипотеки. 
Но в начале года 
народ с новой 
силой кинулся 
скупать первичку. 
Что же будет 
со стоимостью 
квадратного 
метра?

Кто как провел 
праздники. Пока од-
ни россияне доедали 
оливье и допивали за-
ливное, другие в спеш-
ке скупали квартиры в 
новостройках.

О росте спроса го-
ворят и риелторы, и 
банковская стати-
стика. Например, по 
данным сервиса «Дом-
клик», с 15 декабря по 
8 января Сбер выдал 
на 8% больше ипотеч-
ных кредитов, чем в 
те же околопразднич-
ные дни прошлого го-
да. Почти 65% займов 
пришлось на льготную 
ипотеку. Ударнее все-
го ее разбирали в сто-
лице и Московской 
области.

- На прошлой не-
деле действительно 
творилось что-то не-
сусветное. Вместо од-
ной записи на сделки 
с новостройками, как 
в обычное время, в 
первые рабочие дни 
января было по три, - 
рассказал «КП» ген-

директор агентства 
недвижимости «Ин-
финити» Роман Вих-
лянцев. - Вокруг рынка 
новостроек и льготной 
ипотеки сейчас проис-
ходит какое-то шоу, 
которое заставляет лю-
дей нервничать…

Что за шоу? Вот крат-
кий пересказ предыду-
щих серий.

 СЕРИЯ 1. 
УЖЕСТОЧЕНИЕ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

С 23 декабря прави-
тельство усложнило 
условия выдачи льгот-
ной ипотеки:

� первоначальный 
взнос по программе с 
господдержкой на но-
востройки (под 8%) 
повышен с 20% до 30%;

� для Москвы и об-
ласти, а также Петер-
бурга с областью мак-
симальный размер 
льготного кредита сни-
жен с 12 млн рублей до 
6 млн рублей;

� банкам урезали 
на полпроцента раз-
мер компенсаций из 
бюджета по льготной 
ипотеке. Напомним, 
льготная ипотека - это 
не благотворитель-
ность от банков. За вы-
дачу таких кредитов им 
платит государство. И 
теперь оно будет пла-
тить меньше.

 СЕРИЯ 2. 
ОТВЕТКА ОТ 
БАНКОВ

Банкам урезание 
компенсаций не по-
нравилось. И они ре-
шили поделить убыт-
ки с застройщиками. 
Проще говоря, банки 
потребовали, чтобы 
застройщики, кото-
рые продают жилье по 
программам льготной 
ипотеки, платили им 
комиссию.

Центробанк сразу 
выразил обеспокоен-
ность, что банковские 
комиссии для застрой-
щиков будут заложены 
в стоимость квартир. 
И этот процесс уже 
пошел. У тех застрой-
щиков, которые теперь 
работают «с комисси-
ей», цены уже выросли. 
Именно на те кварти-
ры, которые продаются 
по льготной ипотеке.

- Вот пример из 
практики, - подели-
лась с «КП» владели-
ца московского агент-
ства недвижимости 
Gordashnikova Land 
Елена Гордашникова. - 
Квартира у застройщи-
ка стоит 12,2 млн ру-
блей. Но при покупке 
с использованием се-
мейной ипотеки (под 
6%) ее стоимость по-
вышается до 12,8 млн 
рублей.

То есть хочешь 
льготную ипотеку под 
6 - 8% - доплачивай 
порядка 5% к цене 
квартиры. Либо бери 
ипотеку на рыночных 
условиях (от 17 - 18% 
годовых), но жилье 
обойдется дешевле.

Однако эксперты 
считают, что вся эта 
турбулентность скоро 
закончится.

- Повышение пер-
воначального взноса 
по льготной ипотеке 
и снижение потолка 
кредита вдвое для Мо-
сквы и области - эти 
два условия неминуе-
мо приведут к сниже-
нию спроса на ново-
стройки в столичном 
регионе, - говорит 
завкафедрой ипотеч-
ного жилищного кре-
дитования и финан-
совых инструментов 
рынка недвижимости 
Финансового универ-
ситета Александр Цы-
ганов.

Тогда и рост цен 
остановится, считает 
эксперт.

- Застройщики уже 
предполагают, что, 
возможно, придет-
ся снижать цены на 
Новую Москву, Под-
московье и Ленин-
градскую область на 
10%, - говорит Алек-
сандр Цыганов.

Что они ни делают -
вверх идет цена...

Интернет-магазин shop.kp.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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Александр БОЙКО

В Москве увековечили память о 
разведчике ГРУ Артуре Адамсе, 
который спас СССР от ядерной 
бомбардировки.

Во вторник около полудня у фасада 
восьмого дома по Большому Патри-
аршему переулку собралась группа 
седовласых мужчин с красными гвозди-
ками. Это ветераны-разведчики пришли 
возложить цветы к только что открытой 
мемориальной доске Герою России 
полковнику ГРУ Артуру Адамсу, ко-
торый работал в США под оперативным 
псевдонимом Ахилл. 80 лет назад он 
буквально спас нашу страну от ядер-
ных ударов. Адамс стал одним из тех, 
кто помог советским ученым собрать 
первую атомную бомбу. А та позволила 
сохранить в мире ядерный паритет.

Без «булгаковщины» не обошлось 
(это же Патриаршие): по данным раз-
ведчиков, Адамс жил здесь с 1934 
года (тому свидетельствовал штамп 
о прописке на пропуске, по которому 
он ходил на работу в Разведупр), но 
ответственные столичные чиновники 
от культуры информацию решили пере-
проверить: подняли домовые книги, и 
по ним оказалось, что Ахилл прописал-
ся в центре города только в 1947-м. 
Правда выяснилась быстро: Разведупр 
стер данные разведчика-нелегала из 
всех источников перед командиров-
кой в США, да так, что и сегодняшние 
спецы не восстановят.

Больше всех появлению мемориаль-
ной доски Артуру Адамсу обрадовались 
жители дома. Один из членов сове-
та дома  - праправнук Хаджи-Мурата, 
почетный архитектор России Ники-
та Шангин рассказывал, как он еще 

мальчишкой не раз встречал во дворе 
легендарного разведчика, но и подо-
зревать не мог, кем был для Отечества 
его пожилой сосед. За мужество и 
героизм, проявленные при выполне-
нии специальных заданий, звание Ге-
роя России Ахиллу присвоил одним 
из своих первых указов в 1999 году 
Владимир Путин.

Ольга ПЕРЕКУСИХИНА

Дипломы победителям 
вручали председатель 
Думы Вячеслав Володин 
и главы всех пяти фракций.

Сразу после 
Дня печати (он в 
России отмеча-
ется 13 января) 
Государственная 
Дума традицион-
но наградила 
лучших парла-
ментских жур-
налистов. В их 
числе оказались 
и наши коллеги: 
в номинации для 
печатных СМИ 
были отмечены 
обозреватель 
«КП» Эдвард 
Чесноков, а 
также главный 
редактор газе-
ты «Союзное 
вече» Светлана 
Камека.

- На сегодняш-
ний день в Госу-
дарственной Ду-
ме аккредитованы 1062 журналиста. 
Это самый большой пул СМИ среди всех 
органов власти,  - отметил, поздравляя 
лауреатов, председатель Вячеслав 
Володин. И напомнил, что именно бла-
годаря представителям прессы «у депу-
татов получается выстраивать эффек-
тивный диалог с обществом».

Всего в различных номинациях были 
отмечены почти два десятка журнали-
стов крупнейших российских медиа. 
«Комсомолка» от всей души поздравля-
ет коллег, желает им новых творческих 
свершений в коридорах Охотного Ряда - 
и не только.

Как полковник 
Адамс спас 

мир - 
на сайте

 � ПАМЯТЬ

На Патриарших появился дом Ахилла
КСТАТИ

Узнать подробности 
из жизни выдающихся 
военных разведчиков 
вы можете в книге Вла-
димира Лота «Ключи от 
бездны. Борьба за ядер-
ную бомбу», которая вы-
шла к 105-летию ГРУ в 
издательстве «Комсо-
мольская правда».

Светлана 
Камека.

Эдвард 
Чесноков.

Сотрудники 
«КП» вошли 
в число лучших 
парламентских 
журналистов
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Жители дома на Патриарших 
и подумать не могли, что рядом 

с ними живет такая легенда. 

Олег АДАМОВИЧ

Во вторник Владимир Путин 
наградил муниципальных 
служащих за выдающуюся 
работу, а потом за круглым 
столом встретился с главами 
муниципалитетов. 

Президент говорил совершенно на 
разные темы - от «голой вечеринки» 
Ивлеевой до прогнозов по урожаю 
и  будущему украинской государ-
ственности. Мы выбрали для вас 
главное:

� [В работе] Надо обращать внима-
ние на ребят, которые возвращаются 
из зоны СВО. Когда люди решаются на 
это, когда проходят это горнило, очень 
многие приоритеты выстраиваются 
по-другому. Здесь уже не будешь пры-
гать без штанов на каких-нибудь ме-
роприятиях, здесь совсем по-другому 
на жизнь смотрят люди.

� Глава муниципалитета из Воро-
нежской области похвастался, что у 
него делается 60 сортов сыра. В ответ 
Путин вспомнил анекдот:

- «У вас сыр с плесенью есть? Нет, 
сосиски есть». Слава богу, у нас с го-
лубой плесенью сыр есть. А сосиски 
совершенно высшего качества.

� В прошлом году вообще был ре-
кордный в истории России урожай 
зерновых - 156 млн тонн. В этом если 
посчитать новые территории (еще 4 
млн тонн), то 147 млн будет.

� Среди вас есть те, кто показал при-
мер преданности Родине, выполняя 
задачи в ходе СВО. Это очень хороший 
пример того, как люди любого уровня 
власти не отсиживаются в кабинетах. 
Они вместе с народом и вместе с ар-
мией.

� То, что происходит в Латвии, в 
других Прибалтийских республиках, 
когда русских людей выбрасывают за 
кордон, - это же очень серьезные вещи, 
затрагивающие напрямую безопас-
ность нашей страны.

� Совсем недавно экс-президент Че-
хии публично сказал: «Война на Укра-
ине началась не в феврале 2022 года, 
а летом 2008-го, когда было принято 
решение об открытии для Украины и 
Грузии дверей в НАТО». Напомню, 
что Украина получила свою незави-
симость на основании декларации о 
независимости, там было написано, 
что она нейтральна. Это решение в 

корне меняло ситуацию в Восточной 
Европе.

� Совершенно очевидно: не только 
провалилось их (украинское. - Ред.) 
контрнаступление, но инициатива 
полностью находится в руках россий-
ских ВС. Если будет дальше продол-
жаться, украинской государственности 
может быть нанесен невосполнимый, 
очень серьезный удар.

� Что касается переговорного про-
цесса (с Киевом. - Ред.), это попытка 
побудить нас отказаться от завоеваний, 
которые мы реализовали за последние 
полтора года, - но это невозможно. И 
они - эти правящие круги на Украи-
не - это понимают. «Формулы мира», 
предлагаемые Западом, - это запрети-
тельные требования для переговорного 
процесса. Не хотят? Не надо.

� Сплоченность нашего общества, 
укрепление экономики, рост потен-
циала Вооруженных сил - это полная 
неожиданность для противника!

� Руководитель правящей партии в 
Раде (Арахамия. - Ред.) сказал: «Мы 
были готовы (заключить мир весной 
2022 года. - Ред.), но приехал Борис 
Джонсон и уговорил нас не реализо-
вывать эти договоренности». Ну при-
дурки, нет? И прямо говорит: «Вот если 
бы мы пошли на это, уже все было бы 
закончено полтора года назад».

� Еще несколько десятилетий на-
зад их предки боролись с нацизмом, а 
сегодня они его поддерживают. Мозги 
(на Украине. - Ред.) там закомпостиро-
вали людям. Поговорили про какую-
то самостийность. На нее никто не 
покушался никогда. Да и вообще это 
непонятно, что такое.

� Люди спрашивают, зачем киевские 
власти обстреливают мирные города, 
бьют по площадям. Какой в этом во-
енный смысл? Никакого. Это (жела-
ние. - Ред.) показать своему народу и 
спонсорам, что они в состоянии от-
вечать на действия России.
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Только в прошлом году Владимир Путин учредил награду «Служение» 
для особо отличившихся муниципальных служащих. И вот первая ее 
обладательница: президент лично вручил статуэтку Ильнаре Сафиной 

(слева от Путина) - главе Мещегаровского сельсовета (Республика 
Башкортостан). Ильнара возглавила муниципальное образование, 

заменив на этом посту своего мужа, который в июле 2022 года ушел 
добровольцем на СВО. И вот женщине удалось вывести свой район 
на новый уровень, ее муж Рустам Сафин за участие в спецоперации 
получил республиканскую награду Башкирии - орден Шаймуратова.

Владимир ПУТИН - о тех, кто прошел СВО:

Это хороший пример, 
как люди не отсиживаются 
в кабинетах
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Половина россиян читает бумажные книги, 
а пятая их часть не открывает книг вовсе 
(подробнее на стр. 10). И мы спросили:

А вы что сейчас читаете 
и на каких носителях?
Елена ЧУДИНОВА, автор 
«Мечети Парижской Богоматери»:

- Читаю очень качественный исторический роман Джин Плейди 
«Проклятие королей» - на планшете. В один прекрасный день 
я сломалась, представив, сколько книжных полок надо разме-
стить в моем доме. И свою новую книгу «Синий мед» я только 
что выпустила в электронном виде, а в бумаге жду ее весной.

Валерий КИСЕЛЕВ, ветеран группы «Вымпел»:
- Я сейчас на СВО, на Донецком направлении, подписал кон-

тракт на новые полгода, но книги читаю и здесь, и только на 
бумаге. Только что перечитал Достоевского, «Братья Карама-
зовы». Это эмоциональная подпитка. Бумажная страница имеет 
свою биологическую обратную связь.

Сергей РОСТ, актер и сценарист:
- Я в детстве и юности читал все подряд, жадно впитывал, а 

сейчас очень мало читаю. В основном это сценарии. Иногда 
кто-то книгу присоветует, но это редко. Недавно лежал в боль-
нице, читал Жванецкого.

Александр ГОФШТЕЙН, 
заслуженный спасатель России:

- Я всеядный - читаю все подряд. Сейчас это «Приключения 
Весли Джексона» Уильяма Сарояна и «Математическое не-
вежество и его последствия» Джона Аллена Паулоса. Просто 
попалось на глаза, понравилось - прочел. Читаю на бумаге, 
потому что на экране мне неудобно.

Евгения АБЕЛЮК, заслуженный 
учитель России:

- Я сейчас читаю на компьютере в электронном варианте 
Ольгу Рагинскую о Жан-Жаке Руссо. А для души параллельно 
последнюю книжку Дениса Драгунского - это уже на бумаге.

Даниил ДАВЫДОВ, московский диггер:
- Чтобы проводить экскурсии под землей, надо уметь хорошо 

говорить. А чтобы хорошо говорить, нужно читать хорошую, в 
том числе классическую, литературу. Только что прочел поэта и 
гусара Андрея Балашова. Сейчас читаю «Осьминога» Анаит Гри-
горян, это современная писательница. И в качестве настольной 
книги у меня всегда есть томик Максима Горького. Люблю его 
очень. Вы звонили - я ехал в метро и читал Валерия Шульжика, 
детского писателя, который написал сценарий «Поросенка Фун-
тика». Вообще в транспорте читаю на смартфоне или планшете. 
А если дома - то бумажные книги, их я больше люблю.

Алексей, читатель сайта KP.RU: 
- Не признаю ничего, кроме бумажных книг. Сейчас читаю 

выпущенные отдельным изданием великолепные репортажи 
российских военкоров Дмитрия Стешина («Священная военная 
операция») и Александра Коца («500 дней поражений и побед»).
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 � ДОСТАВКИ СДЕЛАНЫ 

Владимир 
НИКОЛАЕВ

За год онлайн-
торговля 
с заграницей 
выросла 
в 3,5 раза. 

Если иностранный про-
давец не идет к россияни-
ну, то россиянин сам идет 
к иностранному продавцу! 
Именно так, если немного 
перефразировать восточ-
ную мудрость, выглядела 
ситуация на российском 
рынке он лайн-тор гов ли 
в прошлом году. Как со-
общили нам в службе до-
ставки СDEK.Shopping, 
в 2023 году россияне 
стали заказывать товары 
из-за границы по интерне-
ту  в  3,5 раза чаще, чем 
годом ранее.

- Если в январе прошло-
го года россияне закупи-
ли за рубежом товаров 
на 13 млрд рублей, то в 
ноябре уже на 33 млрд, - 

подтверждает президент 
Ассоциации компаний 
ин тер нет-тор гов ли Ар-
тем Соколов. - На долю 
Китая приходится пример-
но 90% всего импорта.

Особенно активно наши 
сограждане ищут продук-
цию ушедших из страны 
брендов. А также те то-
вары, цены на которые 
оказываются ниже рос-
сийских даже с учетом 
доставки.

Больше половины за-
казов из-за рубежа  - 
это одежда и обувь (см. 
«Только цифры»), в ос-
новном кроссовки. Са-
мые любимые бренды  - 
Massimo Dutti, Uniqlo, 
Zara, Nike, New Balance, 

Adidas, Puma. Активно 
покупают биологически 
активные добавки, а так-
же технику  - в основном 
смартфоны и ноутбуки 
Apple, Samsung и Xiaomi.

Товары из-за рубежа на-
ши люди заказывают в ос-
новном в российских или 
«дружественных» ин тер-
нет-ма га зи нах: Wildberries, 
Ozon, «Ян декс-Мар кет» и 
«Али Экс пресс-Рос сия». 
Главная причина их попу-
лярности понятна.

- Для оплаты достаточ-
но российской карты, все 
технологии уже отлаже-
ны,  - пояснил Артем Со-
колов.

- Из-за трудностей с 
оформлением заказа и 

оплатой иностранными 
банковскими картами 
многие российские 
пользователи пере-
стали делать заказы в 
таких популярных ин-
тер нет-ма га зи нах, как 
Asos, Poizon, iHerb, 
Zara, eBay и Amazon, - 

говорит директор по 
маркетингу CDEK.
Shopping Дмитрий Ко-
лосов.

Но не слишком ли увлек-
лись россияне покупками 
онлайн из-за границы? Неу-
жели в российских магази-
нах выбора недостаточно?

- Конкуренция растет, 
торговые компании при-
возят очень широкий ас-
сортимент товаров,  - го-
ворит Соколов.  - Так что 
стоит поискать сначала в 
России, сопоставить цены. 
И если выгоднее купить за 
границей или товара, ко-
торый вы ищете, вообще 
нет в стране, тогда можно 
делать заказ на  покупку 
за рубежом.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

%
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Парфюмерия 

Электроника

Товары для здоровья Одежда 
и обувь 

ЧТО ЧАЩЕ 
ВСЕГО
РОССИЯНЕ 
ПОКУПАЮТ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ОНЛАЙН

Гоп-стоп, нам привезли из-за бугра

Елена ОДИНЦОВА

Чтобы жилье 
перестало 
дорожать, в России 
ужесточают 
условия льготной 
ипотеки. 
Но в начале года 
народ с новой 
силой кинулся 
скупать первичку. 
Что же будет 
со стоимостью 
квадратного 
метра?

Кто как провел 
праздники. Пока од-
ни россияне доедали 
оливье и допивали за-
ливное, другие в спеш-
ке скупали квартиры в 
новостройках.

О росте спроса го-
ворят и риелторы, и 
банковская стати-
стика. Например, по 
данным сервиса «Дом-
клик», с 15 декабря по 
8 января Сбер выдал 
на 8% больше ипотеч-
ных кредитов, чем в 
те же околопразднич-
ные дни прошлого го-
да. Почти 65% займов 
пришлось на льготную 
ипотеку. Ударнее все-
го ее разбирали в сто-
лице и Московской 
области.

- На прошлой не-
деле действительно 
творилось что-то не-
сусветное. Вместо од-
ной записи на сделки 
с новостройками, как 
в обычное время, в 
первые рабочие дни 
января было по три, - 
рассказал «КП» ген-

директор агентства 
недвижимости «Ин-
финити» Роман Вих-
лянцев. - Вокруг рынка 
новостроек и льготной 
ипотеки сейчас проис-
ходит какое-то шоу, 
которое заставляет лю-
дей нервничать…

Что за шоу? Вот крат-
кий пересказ предыду-
щих серий.

 СЕРИЯ 1. 
УЖЕСТОЧЕНИЕ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

С 23 декабря прави-
тельство усложнило 
условия выдачи льгот-
ной ипотеки:

� первоначальный 
взнос по программе с 
господдержкой на но-
востройки (под 8%) 
повышен с 20% до 30%;

� для Москвы и об-
ласти, а также Петер-
бурга с областью мак-
симальный размер 
льготного кредита сни-
жен с 12 млн рублей до 
6 млн рублей;

� банкам урезали 
на полпроцента раз-
мер компенсаций из 
бюджета по льготной 
ипотеке. Напомним, 
льготная ипотека - это 
не благотворитель-
ность от банков. За вы-
дачу таких кредитов им 
платит государство. И 
теперь оно будет пла-
тить меньше.

 СЕРИЯ 2. 
ОТВЕТКА ОТ 
БАНКОВ

Банкам урезание 
компенсаций не по-
нравилось. И они ре-
шили поделить убыт-
ки с застройщиками. 
Проще говоря, банки 
потребовали, чтобы 
застройщики, кото-
рые продают жилье по 
программам льготной 
ипотеки, платили им 
комиссию.

Центробанк сразу 
выразил обеспокоен-
ность, что банковские 
комиссии для застрой-
щиков будут заложены 
в стоимость квартир. 
И этот процесс уже 
пошел. У тех застрой-
щиков, которые теперь 
работают «с комисси-
ей», цены уже выросли. 
Именно на те кварти-
ры, которые продаются 
по льготной ипотеке.

- Вот пример из 
практики, - подели-
лась с «КП» владели-
ца московского агент-
ства недвижимости 
Gordashnikova Land 
Елена Гордашникова. - 
Квартира у застройщи-
ка стоит 12,2 млн ру-
блей. Но при покупке 
с использованием се-
мейной ипотеки (под 
6%) ее стоимость по-
вышается до 12,8 млн 
рублей.

То есть хочешь 
льготную ипотеку под 
6 - 8% - доплачивай 
порядка 5% к цене 
квартиры. Либо бери 
ипотеку на рыночных 
условиях (от 17 - 18% 
годовых), но жилье 
обойдется дешевле.

Однако эксперты 
считают, что вся эта 
турбулентность скоро 
закончится.

- Повышение пер-
воначального взноса 
по льготной ипотеке 
и снижение потолка 
кредита вдвое для Мо-
сквы и области - эти 
два условия неминуе-
мо приведут к сниже-
нию спроса на ново-
стройки в столичном 
регионе, - говорит 
завкафедрой ипотеч-
ного жилищного кре-
дитования и финан-
совых инструментов 
рынка недвижимости 
Финансового универ-
ситета Александр Цы-
ганов.

Тогда и рост цен 
остановится, считает 
эксперт.

- Застройщики уже 
предполагают, что, 
возможно, придет-
ся снижать цены на 
Новую Москву, Под-
московье и Ленин-
градскую область на 
10%, - говорит Алек-
сандр Цыганов.

Что они ни делают -
вверх идет цена...

Интернет-магазин shop.kp.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Читайте больше! 
Читайте с нами!

Ваш Издательский дом 
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Александр БОЙКО

В Москве увековечили память о 
разведчике ГРУ Артуре Адамсе, 
который спас СССР от ядерной 
бомбардировки.

Во вторник около полудня у фасада 
восьмого дома по Большому Патри-
аршему переулку собралась группа 
седовласых мужчин с красными гвозди-
ками. Это ветераны-разведчики пришли 
возложить цветы к только что открытой 
мемориальной доске Герою России 
полковнику ГРУ Артуру Адамсу, ко-
торый работал в США под оперативным 
псевдонимом Ахилл. 80 лет назад он 
буквально спас нашу страну от ядер-
ных ударов. Адамс стал одним из тех, 
кто помог советским ученым собрать 
первую атомную бомбу. А та позволила 
сохранить в мире ядерный паритет.

Без «булгаковщины» не обошлось 
(это же Патриаршие): по данным раз-
ведчиков, Адамс жил здесь с 1934 
года (тому свидетельствовал штамп 
о прописке на пропуске, по которому 
он ходил на работу в Разведупр), но 
ответственные столичные чиновники 
от культуры информацию решили пере-
проверить: подняли домовые книги, и 
по ним оказалось, что Ахилл прописал-
ся в центре города только в 1947-м. 
Правда выяснилась быстро: Разведупр 
стер данные разведчика-нелегала из 
всех источников перед командиров-
кой в США, да так, что и сегодняшние 
спецы не восстановят.

Больше всех появлению мемориаль-
ной доски Артуру Адамсу обрадовались 
жители дома. Один из членов сове-
та дома  - праправнук Хаджи-Мурата, 
почетный архитектор России Ники-
та Шангин рассказывал, как он еще 

мальчишкой не раз встречал во дворе 
легендарного разведчика, но и подо-
зревать не мог, кем был для Отечества 
его пожилой сосед. За мужество и 
героизм, проявленные при выполне-
нии специальных заданий, звание Ге-
роя России Ахиллу присвоил одним 
из своих первых указов в 1999 году 
Владимир Путин.

Ольга ПЕРЕКУСИХИНА

Дипломы победителям 
вручали председатель 
Думы Вячеслав Володин 
и главы всех пяти фракций.

Сразу после 
Дня печати (он в 
России отмеча-
ется 13 января) 
Государственная 
Дума традицион-
но наградила 
лучших парла-
ментских жур-
налистов. В их 
числе оказались 
и наши коллеги: 
в номинации для 
печатных СМИ 
были отмечены 
обозреватель 
«КП» Эдвард 
Чесноков, а 
также главный 
редактор газе-
ты «Союзное 
вече» Светлана 
Камека.

- На сегодняш-
ний день в Госу-
дарственной Ду-
ме аккредитованы 1062 журналиста. 
Это самый большой пул СМИ среди всех 
органов власти,  - отметил, поздравляя 
лауреатов, председатель Вячеслав 
Володин. И напомнил, что именно бла-
годаря представителям прессы «у депу-
татов получается выстраивать эффек-
тивный диалог с обществом».

Всего в различных номинациях были 
отмечены почти два десятка журнали-
стов крупнейших российских медиа. 
«Комсомолка» от всей души поздравля-
ет коллег, желает им новых творческих 
свершений в коридорах Охотного Ряда - 
и не только.

Как полковник 
Адамс спас 

мир - 
на сайте

 � ПАМЯТЬ

На Патриарших появился дом Ахилла
КСТАТИ

Узнать подробности 
из жизни выдающихся 
военных разведчиков 
вы можете в книге Вла-
димира Лота «Ключи от 
бездны. Борьба за ядер-
ную бомбу», которая вы-
шла к 105-летию ГРУ в 
издательстве «Комсо-
мольская правда».

Светлана 
Камека.

Эдвард 
Чесноков.

Сотрудники 
«КП» вошли 
в число лучших 
парламентских 
журналистов
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Жители дома на Патриарших 
и подумать не могли, что рядом 

с ними живет такая легенда. 

Олег АДАМОВИЧ

Во вторник Владимир Путин 
наградил муниципальных 
служащих за выдающуюся 
работу, а потом за круглым 
столом встретился с главами 
муниципалитетов. 

Президент говорил совершенно на 
разные темы - от «голой вечеринки» 
Ивлеевой до прогнозов по урожаю 
и  будущему украинской государ-
ственности. Мы выбрали для вас 
главное:

� [В работе] Надо обращать внима-
ние на ребят, которые возвращаются 
из зоны СВО. Когда люди решаются на 
это, когда проходят это горнило, очень 
многие приоритеты выстраиваются 
по-другому. Здесь уже не будешь пры-
гать без штанов на каких-нибудь ме-
роприятиях, здесь совсем по-другому 
на жизнь смотрят люди.

� Глава муниципалитета из Воро-
нежской области похвастался, что у 
него делается 60 сортов сыра. В ответ 
Путин вспомнил анекдот:

- «У вас сыр с плесенью есть? Нет, 
сосиски есть». Слава богу, у нас с го-
лубой плесенью сыр есть. А сосиски 
совершенно высшего качества.

� В прошлом году вообще был ре-
кордный в истории России урожай 
зерновых - 156 млн тонн. В этом если 
посчитать новые территории (еще 4 
млн тонн), то 147 млн будет.

� Среди вас есть те, кто показал при-
мер преданности Родине, выполняя 
задачи в ходе СВО. Это очень хороший 
пример того, как люди любого уровня 
власти не отсиживаются в кабинетах. 
Они вместе с народом и вместе с ар-
мией.

� То, что происходит в Латвии, в 
других Прибалтийских республиках, 
когда русских людей выбрасывают за 
кордон, - это же очень серьезные вещи, 
затрагивающие напрямую безопас-
ность нашей страны.

� Совсем недавно экс-президент Че-
хии публично сказал: «Война на Укра-
ине началась не в феврале 2022 года, 
а летом 2008-го, когда было принято 
решение об открытии для Украины и 
Грузии дверей в НАТО». Напомню, 
что Украина получила свою незави-
симость на основании декларации о 
независимости, там было написано, 
что она нейтральна. Это решение в 

корне меняло ситуацию в Восточной 
Европе.

� Совершенно очевидно: не только 
провалилось их (украинское. - Ред.) 
контрнаступление, но инициатива 
полностью находится в руках россий-
ских ВС. Если будет дальше продол-
жаться, украинской государственности 
может быть нанесен невосполнимый, 
очень серьезный удар.

� Что касается переговорного про-
цесса (с Киевом. - Ред.), это попытка 
побудить нас отказаться от завоеваний, 
которые мы реализовали за последние 
полтора года, - но это невозможно. И 
они - эти правящие круги на Украи-
не - это понимают. «Формулы мира», 
предлагаемые Западом, - это запрети-
тельные требования для переговорного 
процесса. Не хотят? Не надо.

� Сплоченность нашего общества, 
укрепление экономики, рост потен-
циала Вооруженных сил - это полная 
неожиданность для противника!

� Руководитель правящей партии в 
Раде (Арахамия. - Ред.) сказал: «Мы 
были готовы (заключить мир весной 
2022 года. - Ред.), но приехал Борис 
Джонсон и уговорил нас не реализо-
вывать эти договоренности». Ну при-
дурки, нет? И прямо говорит: «Вот если 
бы мы пошли на это, уже все было бы 
закончено полтора года назад».

� Еще несколько десятилетий на-
зад их предки боролись с нацизмом, а 
сегодня они его поддерживают. Мозги 
(на Украине. - Ред.) там закомпостиро-
вали людям. Поговорили про какую-
то самостийность. На нее никто не 
покушался никогда. Да и вообще это 
непонятно, что такое.

� Люди спрашивают, зачем киевские 
власти обстреливают мирные города, 
бьют по площадям. Какой в этом во-
енный смысл? Никакого. Это (жела-
ние. - Ред.) показать своему народу и 
спонсорам, что они в состоянии от-
вечать на действия России.
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Только в прошлом году Владимир Путин учредил награду «Служение» 
для особо отличившихся муниципальных служащих. И вот первая ее 
обладательница: президент лично вручил статуэтку Ильнаре Сафиной 

(слева от Путина) - главе Мещегаровского сельсовета (Республика 
Башкортостан). Ильнара возглавила муниципальное образование, 

заменив на этом посту своего мужа, который в июле 2022 года ушел 
добровольцем на СВО. И вот женщине удалось вывести свой район 
на новый уровень, ее муж Рустам Сафин за участие в спецоперации 
получил республиканскую награду Башкирии - орден Шаймуратова.

Владимир ПУТИН - о тех, кто прошел СВО:

Это хороший пример, 
как люди не отсиживаются 
в кабинетах

 � НАГРАДА
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БЕЛЫЕ ЛЕНТЫ БЕДЫ
Март 2022-го. Микроавтобус и лег-

ковушка медленно едут по Мариупо-
лю, пассажиры внутри напряжены. 

Где-то на окраинах ухает артилле-
рия, слышны разрывы, а жители горо-
да в автомобилях с белыми лентами на 
зеркалах (вывозят мирных горожан) 
пытаются вырваться из опасной зоны. 

На улице Кар-
пинского авто-
мобили замечает 
военнослужа-
щий 2-й бата-
реи реактивно-
го артдивизиона 
36-й бригады 
морской пехоты 
ВСУ Дмитрий 
Шалар...

«Полагая, что находившиеся в 
транспортных средствах лица могут 
занимать пророссийскую позицию, 
выполняя приказ, Шалар открыл с 
сослуживцами по ним огонь из ав-
томатов. В результате полученных 
ранений 4 человека, находившиеся в 
автомобилях, скончались на месте», - 
напишут спустя год в обвинительном 
заключении.

В пресс-релизе Следственного ко-
митета цепляет очень характерная 
деталь - белые ленты на зеркалах. 

Именно их Шалар воспринял как 
«признак проявления пророссийской 
позиции». 

Морпех сам признался: понимал, 
что в машине гражданские, но все 
равно нажал на спусковой крючок - 
оправдывает это политическими 
взглядами сидевших внутри. Хотя 
люди просто пытались показать, что 
они вне войны. 

Это как белый флаг.
А теперь вспомним Бучу, которую 

впаривали всем мировым телекана-
лам. Ни один из иностранных репор-
теров не обратил внимания, что на 
всех трупах были белые ленточки. 

И когда перед сотней журналистов 
выносили эксгумированное тело, на-
крытое одеялом, из-под него выва-
лилась рука. Тоже с той самой белой 
лентой. 

Это такие же гражданские, которых 
убили во время зачистки украинские 
«захистники» за «пророссийскую по-
зицию». И подобные расправы над 
мирными жителями в Мариуполе 
были системой.

Материалы Следственного комите-
та, доведенные до суда, раскрывают 
весь ужас мариупольской весны 2022-
го. В казенных строчках приговоров 
все эти зверства на первый взгляд 
шаблонно похожи. Но за каждым из 
них - человеческая трагедия. 

И случаи расстрела гражданских 
машин не единичны:

- Фельдшер все той же 36-й бригады 
Виталий Матвиенко с сослуживцами 
расстрелял легковушку с белыми лен-
точками на боковых зеркалах.

- Бойцы разведроты 56-го отдель-
ного механизированного батальона 
Роман Андриенко и Владимир Гор-
батюк изрешетили седан с такими 
же повязками - водитель скончался 

на месте, его пассажирке удалось 
скрыться.

- Морпех ВСУ 
Андрей Скорина 
с побратимами 
из крупнокали-
берных пулеме-
тов буквально 
разорвали три 
автомобиля. То-
же с лентами. 
Четверо мужчин 
и одна женщина погибли. Еще двум 
гражданским удалось скрыться.

И это даже не нацисты-каратели 
из какого-нибудь «Азова»*, который 
считал Мариуполь своей вотчиной.

РЕЗНЯ НА УЛИЦАХ
Чаще всего в судебных сводках 

мелькают николаевские морские пе-
хотинцы 36-й бригады. 

Вот они заметили безоружных муж-
чин: Николай Олексенко, не разби-
раясь, открыл огонь на поражение. 
Один бедолага упал замертво, вто-
рой сбежал. Олексенко убедился, что 
убитый не дышит, осмотрелся - ни 
оружия, ни знаков на одежде. Спу-
стя пару дней он убил еще мирного 
жителя.

А вот раз-
ведчик той же 
бригады Алек-
сей Волоше-
нюк. Он со 
своей позиции 
в жилом доме 
расстрелял че-
ловека. Тело 
сбросил в ка-
нализацию.

Водитель 36-й 
бригады Иван Та-
ран с таких же по-
зиций расстрелял 
двух гражданских: 
мужчину убил, 
женщина притво-
рилась мертвой, 
что и спасло ее - 
Таран поленился 
проверить и добить. 

Позже на втором этаже дома он об-
наружил другую женщину, хладно-
кровно выстрелив ей в затылок. 

В соседней деревянной хате рас-
стрелял в голову хозяйку и ее сына. 

Потом убил двух проезжавших ми-
мо на велосипедах мужиков...

Стрелок взвода разведки Артур Ни-
верчук со своим 
побратимом рас-
стреляли маши-
ну, в которой были 
безоружные муж-
чина, женщина и 
маленький ребе-
нок. Они погибли. 

На совести Ни-
верчука убийство 
еще двух мирных - 
забавы ради он 
шмальнул по ним из подствольного 
гранатомета.

НЕЛЮДИ В ПОГОНАХ
По заголовкам статей на сайте След-

ственного комитета можно судить о 
масштабах военных преступлений 
Киева: «Оглашен приговор военнос-
лужащему ВСУ, виновному в убийстве 
восьми мирных жителей Мариуполя», 
«В ДНР осудили военнослужащего 
ВСУ, виновного в гибели 14 мирных 
жителей».

И все погибшие - с украинскими па-
спортами. Они последние девять лет 
жили на территории, подконтрольной 
Киеву. Но своими для Украины так и 
не стали. Жестокость, с которой «за-
щитнички» расправлялись со своими 
согражданами, граничит с психиче-
ским помешательством.

Что было в голове старшего лейте-
нанта ВСУ Сергея Батынского, ко-
торый на улице задержал семейную 
пару и притащил ее на территорию 

«Азовмаша»? Над женщиной он, угро-
жая пистолетом, измывался несколь-
ко часов (не буду приводить цитаты 
из уголовного дела, но иные маньяки 
на его фоне выглядят образцовыми 
пионерами). Самое страшное, что за 
стеной все слышал ее муж. И выл от 
бессилия.

У д о в л е т в о -
рившись, Ба-
тынский бросил 
женщину к су-
пругу и поставил 
перед выбором: 
через два часа 
он расстреляет 
одного из них. 
А кого - решай-
те сами.

«Вернувшись, Батынский прика-
зал женщине проследовать на третий 
этаж здания, после чего произвел не 
менее двух выстрелов в мужчину из 
пистолета Макарова. От полученных 
ранений тот скончался», - написано в 
материалах уголовного дела.

ДО ПОЖИЗНЕННОГО
В прошлом году над мариуполь-

скими душегубами был запланиро-
ван военный трибунал. Специально 
подготовили помещение, но в какой-
то момент от публичного большого 
процесса решили отказаться. 

В Донбассе даже заговорили, что 
преступники могут уйти от ответ-
ственности. Но нет. Они буквально 
ежедневно получают огромные сро-
ки - 24 года, 30 лет, пожизненное… 

И это неудивительно. 
Почти в каждом приговоре - «орга-

низованная группа», «политическая, 
идеологическая ненависть» и другие 
отягчающие. Жесткий, но справедли-
вый трибунал все-таки идет. Пусть и 
не в присутствии десятков телекамер 
в красивом большом зале.

«НЕКРОФИЛЬСКАЯ 
ИНСЦЕНИРОВКА»

На примере «мариупольских хро-
ник» видна неотвратимость наказа-
ния. В том числе и за преступления в 
Буче (подробности - на сайте KP.RU).

«Там имела место некрофильская 
инсценировка. Выполнена она была 
киевским режимом по указанию и 
при участии американцев и британ-
цев», - заявила официальный пред-
ставитель МИДа Мария Захарова, по-
сетовав, что украинская сторона не 
реагирует на запросы нашего внеш-
неполитического ведомства. До сих 
пор Киев не смог внятно озвучить 
пофамильный список «российских 
жертв».

Все эти преступления не имеют сро-
ка давности. И до бучанских мясни-
ков дело дойдет. 

Тем более что Следственный коми-
тет пополняет и эту папочку: недавно 
в плен сдался британский наемник, 
который рассказал, что было в Буче 
3 - 5 апреля 2022 года. 

По его словам, местность казалась 
«нетронутой»: там не было следов сра-
жения и тел погибших. А значит, они 
появились уже после ухода наших сил.

Мариупольские душегубы - 
от возмездия не уйдет никто
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Только на допросах эти люди, кажется, начинают понимать,
 какие ужасы творили «по приказу».

Дмитрий Шалар.

Алексей 
Волошенюк.

Иван Таран.

Андрей Скорина.

Сергей 
Батынский.

Артур 
Ниверчук.

Владимир Горбутюк 
и Роман Андриенко.

Следственный 
комитет 

подробно 
рассказал, 

за что судит 
украинских 

военных 
преступников.

*«Азов» - признан террористической 
организацией и запрещен в России.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Это засекреченные 
парни. 

Побывать у них в го-
стях - большая удача. 
На них ведется охота, 
но именно благодаря 
им удается отбивать воз-
душные атаки на города 
и военные части. Речь о 
бойцах ПВО.

Зенитный дивизион, 
в который мне удалось 
попасть, находится в 
окрестностях Донецка. 
Он защищает Первую 
славянскую мотострел-
ковую бригаду: пехоту, 
танки и артиллерию. 
Бригада может идти в 
наступление или пере-
мещаться. Зенитчики 
вслед за ней. Прячутся в 
укрытиях, маскируются. 
Лучше всего - спрятать-
ся под бетонным укры-
тием, обезопасив себя 
от вражеских ударов. Но 
это возможно не всег-
да. Работать приходится 
на открытой местности. 
Все зависит от скорости 
и точности, счет идет 
на секунды. Или ты со-
бьешь дрон, или он за-
метит и атакует тебя.

Если спрячешься в бе-
тонированное укрытие, 
то потеряешь время на 
подготовку к стрельбе. 

Если будешь стоять в 
боевой готовности по-
среди поля, сам станешь 
мишенью. Приходится 
придумывать времен-
ные укрытия, рыть ка-
пониры.

СБИТЫХ 
КАМИКАДЗЕ 
НЕ СЧИТАЕМ

Парни в ПВО служат 
донецкие, очень опыт-
ные. Для некоторых 
из них пошел 10-й год 
службы. Руки привыкли 
к технике, глаза скани-
руют небо. Уши прислу-
шиваются, не раздаст-
ся ли стрекочущий звук 
беспилотника.

Да, в распоряжении 
бойцов есть и радары, 
работающие по даль-
ним целям. Но ближние 
можно обнаружить при 
помощи именно «аудио-
визуального контроля», 
то есть глазами и уша-
ми. Вражеский дрон мо-
жет взлететь внезапно 
и сразу оказаться перед 
тобой, ведь до линии 
фронта всего несколь-
ко километров.

Дивизион использует 
комплексы «Стрела-10», 
зенитные установки 

ЗУ-23, ПЗРК «Игла» и 
антидроновые ружья. 

С таким оборудовани-
ем трудно сбить реак-
тивную ракету, летящую 
со скоростью больше 
430 метров в секунду. 
Для этого есть другие 
комплексы. 

У зенитного дивизио-
на основная задача - не 
пропустить вражеский 
самолет, вертолет или 
дрон.

Командир дивизио-
на с позывным «Каир» 
прибыл из Оренбург-
ской области. Непросто 
командовать людьми, 
которые многовато вре-
мени провели на войне. 
Но парни его слушают-
ся. Выполняют команды 
быстро и слаженно.

- На нашу позицию 
прилетают крылатые 
дроны типа «Фурия», 
«Валькирия», «Леле-
ка», - говорит «Каир». - 

Мы их обнаруживаем 
на высоте 2 - 3 тысячи 
метров. А на высоте до 
тысячи - сбиваем.

Если цель идет низко, 
по ней работают из пу-
лемета или зушки (зе-
нитная установка). Если 
высоко, бьют ракетой. 
Работать приходится в 
любую погоду, даже в 
дождь и туман.

- Раз в неделю сби-
ваем большой беспи-
лотник, - продолжает 
«Каир». - Обломки от-
даем в штаб. Что мож-
но - восстанавливают и 
используют на нашей 
стороне. Всего наш ди-
визион уничтожил бо-
лее 40 таких. Маленькие 

камикадзе или мавики 
не считаем. Таких сби-
ваем по 3 - 5 штук в день.

- А если какой-то из 
них прорвется? - инте-
ресуюсь я.

- У нас не прорвется. 
Но если воздушный объ-
ект не уничтожен, опо-
вещаем подразделение. 
Все уходят в укрытие. 
Мы взаимодействуем с 
другими дивизионами 
ПВО, и если из наше-
го радиуса цель ушла, 
ее встретят на соседней 
позиции.

МАМА ТОЖЕ 
НА ФРОНТЕ

Бойцы бдят днем и 
ночью. Выскакивают, 
работают по цели и бы-
стро уезжают, пока не 
накрыла вражеская ар-
тиллерия. 

Бывает, что сопрово-
ждают колонну техни-
ки и работают во время 

движения. Или вплот-
ную к линии соприкос-
новения - в 100 - 300 ме-
трах от нее.

«Вектор» родом из 
Горловки. Ему 35. В 
ПВО служит 8 лет. На-
чинал воевать в до-
нецком ополчении в 
2014 году. Причем во-
юет вместе с матерью. 

Она медик, вытаски-
вает раненых на другом 
участке фронта - на 
Угледарском направле-
нии. Раз в полтора меся-
ца «Вектор» видится с 
мамой. Иногда созвани-
вается, если есть связь.

Свою работу сложной 
не считает. Привык за 
столько лет. Сложно 

смотреть в пустое небо 
и ждать цель. Его «Стре-
ла» работает по крыла-
тым высокотехнологич-
ным натовским дронам, 
летящим на большой 
высоте. 

4 ракеты - на установ-
ке, еще 4 - внутри ма-
шины. Это 8 крупных 
целей. 

Кроме того, «Стрела» 
оборудована пулеметом, 
позволяющим сбивать 
цели низколетящие - до 
1 километра.

- Как вы попадаете-то 
в мелкую движущуюся 
мишень на таком рассто-
янии? - сомневаюсь я.

- Есть оптика, - объ-
ясняет «Вектор». - На 
высоте до километра 
можно сбить крупный 
крылатый дрон, а мел-
кие квадрокоптеры - до 
300 метров.

Если видеосигнал с 
вражеского дрона по-

давлен, то вэсэушный 
его оператор слепнет. 

«Вектор» показывает 
комнату бойцов. Спаль-
ню оборудовали акку-
ратно, даже уютно. На-
ладили электричество, 
установили газовый 
обогреватель. По сути, 
бойцы спят на улице - 
в комнате вместо двери 
занавеска, но внутри все 
равно тепло. 

Самодельный пла-
стиковый умывальник 
из канистры обернули 
со всех сторон и поло-
жили внутрь свернутый 
провод от теплого по-
ла. Провод подключен в 
сеть, и вода в умываль-
нике не замерзает.

Телевизора нет, по-
этому после дежурства 
бойцы читают элек-
тронные книги. Мо-
жет, поэтому вид у них 
интеллигентный и за-
думчивый.

СОБАКА СПАСЛА 
ЖИЗНЬ

В укрытии стоит гру-
зовик с зенитной уста-
новкой. На бампере 
надпись «Ведьма», это 
позывной зенитного 
расчета. Он не менялся 
с 2014 года.

- Эта зушка со Снеж-
ного. Она с нами почти 
10 лет! - говорит Макс, 
водитель грузовика. 
Ему 47. Он воюет с ию-
ня 2014-го в составе до-
нецкого ополчения, а с 
2022-го - в Российской 
армии. На том же грузо-
вике. У Макса волевое 
лицо. 

Красивое, несмотря 
на морщины и седую 
щетину. 

Невольно вспоминаю 
песню: «А он мужчина 
хоть куда, он служил в 
ПВО…». Слышу ее поч-
ти всю сознательную 
жизнь и только сейчас 
начинаю понимать, что 
ПВО - это действитель-
но круто.

- Вы столько воевали! 
Уже ветеран... - уважи-
тельно замечаю я.

- Пока не закончим, 
мы не ветераны, - спо-
койно отвечает Макс. - 
Ветеранами станем, 
когда победим.

- Многие в ДНР ду-
мали, что, когда Россия 
вступится, сразу насту-
пит победа. А в итоге 
боевые действия разрос-
лись. Не разочарованы?

- Любые военные 
действия идут тяжело, 
даже победоносные, - 
объясняет Макс. - По 
их обстрелам, по их 
беспредельству сразу 
было понятно, что они 

не побегут. Но мне сил 
и терпения хватит, ина-
че бы не служил.

Макс не называет 
противника уничижи-
тельными словами, во-
обще никак его не на-
зывает. Просто говорит 
«они», «их», как будто 
имеет дело не с людь-
ми, а со стихией вроде 
пожара или наводне-
ния. Он - спасатель. 

Прилетает воздушная 
цель, он сбивает. 

И так 10 лет подряд.
В расчете орудия три 

бойца и собака Белка. 
Она не пропускает ни 
одного боевого выез-
да. Бойцы только на-
чинают экипировать-
ся на выезд, а она уже 
крутится под ногами и 
сразу ныряет в кабину 
машины. Спаренные 
23-миллиметровые 
орудия зушки грохочут 
так, что даже человек 
может оглохнуть. Как 
на это добровольно со-
глашается собака, со-
вершенно непонятно.

- Не боится обстре-
лов? - показываю на 
Белку. Предполагая, 
что ответ будет: «Мы 
все привыкли, и она 
тоже».

- Только дурак не бо-
ится, - отвечает Макс. - 
Уши ей глушит силь-
но, ведь у собак чуткий 
слух. Она слышит вы-
ходы и знает, куда при-
летит. В ближайшее 
укрытие ныряет. Од-
нажды мне жизнь спас-
ла. В блиндаж прыгну-
ла. Я по ее поведению 
понял, что будет при-
лет, - и за ней. Совсем 
рядом - в 13 метрах! - 
«Град» прилетел.

Белка вроде талис-
мана или оберега для 
Макса. И порадует, и 
от обстрела спасет. На-
стоящий боевой това-
рищ. А других в ПВО и 
не держат.

Cпециальный репортаж
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Белка 
у Макса - 

как талисман. 
И порадует, 

и от обстрела 
спасет. Настоящий 

боевой 
товарищ. 
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«Ведьма» - специалист 
по низколетящим 

целям.

Засекреченные парни 
и собака Белка

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
Бойцы ПВО, защищающие небо под Донецком, 

показали, как сбивают украинские дроны.
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БЕЛЫЕ ЛЕНТЫ БЕДЫ
Март 2022-го. Микроавтобус и лег-

ковушка медленно едут по Мариупо-
лю, пассажиры внутри напряжены. 

Где-то на окраинах ухает артилле-
рия, слышны разрывы, а жители горо-
да в автомобилях с белыми лентами на 
зеркалах (вывозят мирных горожан) 
пытаются вырваться из опасной зоны. 

На улице Кар-
пинского авто-
мобили замечает 
военнослужа-
щий 2-й бата-
реи реактивно-
го артдивизиона 
36-й бригады 
морской пехоты 
ВСУ Дмитрий 
Шалар...

«Полагая, что находившиеся в 
транспортных средствах лица могут 
занимать пророссийскую позицию, 
выполняя приказ, Шалар открыл с 
сослуживцами по ним огонь из ав-
томатов. В результате полученных 
ранений 4 человека, находившиеся в 
автомобилях, скончались на месте», - 
напишут спустя год в обвинительном 
заключении.

В пресс-релизе Следственного ко-
митета цепляет очень характерная 
деталь - белые ленты на зеркалах. 

Именно их Шалар воспринял как 
«признак проявления пророссийской 
позиции». 

Морпех сам признался: понимал, 
что в машине гражданские, но все 
равно нажал на спусковой крючок - 
оправдывает это политическими 
взглядами сидевших внутри. Хотя 
люди просто пытались показать, что 
они вне войны. 

Это как белый флаг.
А теперь вспомним Бучу, которую 

впаривали всем мировым телекана-
лам. Ни один из иностранных репор-
теров не обратил внимания, что на 
всех трупах были белые ленточки. 

И когда перед сотней журналистов 
выносили эксгумированное тело, на-
крытое одеялом, из-под него выва-
лилась рука. Тоже с той самой белой 
лентой. 

Это такие же гражданские, которых 
убили во время зачистки украинские 
«захистники» за «пророссийскую по-
зицию». И подобные расправы над 
мирными жителями в Мариуполе 
были системой.

Материалы Следственного комите-
та, доведенные до суда, раскрывают 
весь ужас мариупольской весны 2022-
го. В казенных строчках приговоров 
все эти зверства на первый взгляд 
шаблонно похожи. Но за каждым из 
них - человеческая трагедия. 

И случаи расстрела гражданских 
машин не единичны:

- Фельдшер все той же 36-й бригады 
Виталий Матвиенко с сослуживцами 
расстрелял легковушку с белыми лен-
точками на боковых зеркалах.

- Бойцы разведроты 56-го отдель-
ного механизированного батальона 
Роман Андриенко и Владимир Гор-
батюк изрешетили седан с такими 
же повязками - водитель скончался 

на месте, его пассажирке удалось 
скрыться.

- Морпех ВСУ 
Андрей Скорина 
с побратимами 
из крупнокали-
берных пулеме-
тов буквально 
разорвали три 
автомобиля. То-
же с лентами. 
Четверо мужчин 
и одна женщина погибли. Еще двум 
гражданским удалось скрыться.

И это даже не нацисты-каратели 
из какого-нибудь «Азова»*, который 
считал Мариуполь своей вотчиной.

РЕЗНЯ НА УЛИЦАХ
Чаще всего в судебных сводках 

мелькают николаевские морские пе-
хотинцы 36-й бригады. 

Вот они заметили безоружных муж-
чин: Николай Олексенко, не разби-
раясь, открыл огонь на поражение. 
Один бедолага упал замертво, вто-
рой сбежал. Олексенко убедился, что 
убитый не дышит, осмотрелся - ни 
оружия, ни знаков на одежде. Спу-
стя пару дней он убил еще мирного 
жителя.

А вот раз-
ведчик той же 
бригады Алек-
сей Волоше-
нюк. Он со 
своей позиции 
в жилом доме 
расстрелял че-
ловека. Тело 
сбросил в ка-
нализацию.

Водитель 36-й 
бригады Иван Та-
ран с таких же по-
зиций расстрелял 
двух гражданских: 
мужчину убил, 
женщина притво-
рилась мертвой, 
что и спасло ее - 
Таран поленился 
проверить и добить. 

Позже на втором этаже дома он об-
наружил другую женщину, хладно-
кровно выстрелив ей в затылок. 

В соседней деревянной хате рас-
стрелял в голову хозяйку и ее сына. 

Потом убил двух проезжавших ми-
мо на велосипедах мужиков...

Стрелок взвода разведки Артур Ни-
верчук со своим 
побратимом рас-
стреляли маши-
ну, в которой были 
безоружные муж-
чина, женщина и 
маленький ребе-
нок. Они погибли. 

На совести Ни-
верчука убийство 
еще двух мирных - 
забавы ради он 
шмальнул по ним из подствольного 
гранатомета.

НЕЛЮДИ В ПОГОНАХ
По заголовкам статей на сайте След-

ственного комитета можно судить о 
масштабах военных преступлений 
Киева: «Оглашен приговор военнос-
лужащему ВСУ, виновному в убийстве 
восьми мирных жителей Мариуполя», 
«В ДНР осудили военнослужащего 
ВСУ, виновного в гибели 14 мирных 
жителей».

И все погибшие - с украинскими па-
спортами. Они последние девять лет 
жили на территории, подконтрольной 
Киеву. Но своими для Украины так и 
не стали. Жестокость, с которой «за-
щитнички» расправлялись со своими 
согражданами, граничит с психиче-
ским помешательством.

Что было в голове старшего лейте-
нанта ВСУ Сергея Батынского, ко-
торый на улице задержал семейную 
пару и притащил ее на территорию 

«Азовмаша»? Над женщиной он, угро-
жая пистолетом, измывался несколь-
ко часов (не буду приводить цитаты 
из уголовного дела, но иные маньяки 
на его фоне выглядят образцовыми 
пионерами). Самое страшное, что за 
стеной все слышал ее муж. И выл от 
бессилия.

У д о в л е т в о -
рившись, Ба-
тынский бросил 
женщину к су-
пругу и поставил 
перед выбором: 
через два часа 
он расстреляет 
одного из них. 
А кого - решай-
те сами.

«Вернувшись, Батынский прика-
зал женщине проследовать на третий 
этаж здания, после чего произвел не 
менее двух выстрелов в мужчину из 
пистолета Макарова. От полученных 
ранений тот скончался», - написано в 
материалах уголовного дела.

ДО ПОЖИЗНЕННОГО
В прошлом году над мариуполь-

скими душегубами был запланиро-
ван военный трибунал. Специально 
подготовили помещение, но в какой-
то момент от публичного большого 
процесса решили отказаться. 

В Донбассе даже заговорили, что 
преступники могут уйти от ответ-
ственности. Но нет. Они буквально 
ежедневно получают огромные сро-
ки - 24 года, 30 лет, пожизненное… 

И это неудивительно. 
Почти в каждом приговоре - «орга-

низованная группа», «политическая, 
идеологическая ненависть» и другие 
отягчающие. Жесткий, но справедли-
вый трибунал все-таки идет. Пусть и 
не в присутствии десятков телекамер 
в красивом большом зале.

«НЕКРОФИЛЬСКАЯ 
ИНСЦЕНИРОВКА»

На примере «мариупольских хро-
ник» видна неотвратимость наказа-
ния. В том числе и за преступления в 
Буче (подробности - на сайте KP.RU).

«Там имела место некрофильская 
инсценировка. Выполнена она была 
киевским режимом по указанию и 
при участии американцев и британ-
цев», - заявила официальный пред-
ставитель МИДа Мария Захарова, по-
сетовав, что украинская сторона не 
реагирует на запросы нашего внеш-
неполитического ведомства. До сих 
пор Киев не смог внятно озвучить 
пофамильный список «российских 
жертв».

Все эти преступления не имеют сро-
ка давности. И до бучанских мясни-
ков дело дойдет. 

Тем более что Следственный коми-
тет пополняет и эту папочку: недавно 
в плен сдался британский наемник, 
который рассказал, что было в Буче 
3 - 5 апреля 2022 года. 

По его словам, местность казалась 
«нетронутой»: там не было следов сра-
жения и тел погибших. А значит, они 
появились уже после ухода наших сил.

Мариупольские душегубы - 
от возмездия не уйдет никто
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Только на допросах эти люди, кажется, начинают понимать,
 какие ужасы творили «по приказу».

Дмитрий Шалар.

Алексей 
Волошенюк.

Иван Таран.

Андрей Скорина.

Сергей 
Батынский.

Артур 
Ниверчук.

Владимир Горбутюк 
и Роман Андриенко.

Мариупольские душегубы - Мариупольские душегубы - 
от возмездия не уйдет никтоот возмездия не уйдет никто

Следственный 
комитет 

подробно 
рассказал, 

за что судит 
украинских 

военных 
преступников.

*«Азов» - признан террористической 
организацией и запрещен в России.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Это засекреченные 
парни. 

Побывать у них в го-
стях - большая удача. 
На них ведется охота, 
но именно благодаря 
им удается отбивать воз-
душные атаки на города 
и военные части. Речь о 
бойцах ПВО.

Зенитный дивизион, 
в который мне удалось 
попасть, находится в 
окрестностях Донецка. 
Он защищает Первую 
славянскую мотострел-
ковую бригаду: пехоту, 
танки и артиллерию. 
Бригада может идти в 
наступление или пере-
мещаться. Зенитчики 
вслед за ней. Прячутся в 
укрытиях, маскируются. 
Лучше всего - спрятать-
ся под бетонным укры-
тием, обезопасив себя 
от вражеских ударов. Но 
это возможно не всег-
да. Работать приходится 
на открытой местности. 
Все зависит от скорости 
и точности, счет идет 
на секунды. Или ты со-
бьешь дрон, или он за-
метит и атакует тебя.

Если спрячешься в бе-
тонированное укрытие, 
то потеряешь время на 
подготовку к стрельбе. 

Если будешь стоять в 
боевой готовности по-
среди поля, сам станешь 
мишенью. Приходится 
придумывать времен-
ные укрытия, рыть ка-
пониры.

СБИТЫХ 
КАМИКАДЗЕ 
НЕ СЧИТАЕМ

Парни в ПВО служат 
донецкие, очень опыт-
ные. Для некоторых 
из них пошел 10-й год 
службы. Руки привыкли 
к технике, глаза скани-
руют небо. Уши прислу-
шиваются, не раздаст-
ся ли стрекочущий звук 
беспилотника.

Да, в распоряжении 
бойцов есть и радары, 
работающие по даль-
ним целям. Но ближние 
можно обнаружить при 
помощи именно «аудио-
визуального контроля», 
то есть глазами и уша-
ми. Вражеский дрон мо-
жет взлететь внезапно 
и сразу оказаться перед 
тобой, ведь до линии 
фронта всего несколь-
ко километров.

Дивизион использует 
комплексы «Стрела-10», 
зенитные установки 

ЗУ-23, ПЗРК «Игла» и 
антидроновые ружья. 

С таким оборудовани-
ем трудно сбить реак-
тивную ракету, летящую 
со скоростью больше 
430 метров в секунду. 
Для этого есть другие 
комплексы. 

У зенитного дивизио-
на основная задача - не 
пропустить вражеский 
самолет, вертолет или 
дрон.

Командир дивизио-
на с позывным «Каир» 
прибыл из Оренбург-
ской области. Непросто 
командовать людьми, 
которые многовато вре-
мени провели на войне. 
Но парни его слушают-
ся. Выполняют команды 
быстро и слаженно.

- На нашу позицию 
прилетают крылатые 
дроны типа «Фурия», 
«Валькирия», «Леле-
ка», - говорит «Каир». - 

Мы их обнаруживаем 
на высоте 2 - 3 тысячи 
метров. А на высоте до 
тысячи - сбиваем.

Если цель идет низко, 
по ней работают из пу-
лемета или зушки (зе-
нитная установка). Если 
высоко, бьют ракетой. 
Работать приходится в 
любую погоду, даже в 
дождь и туман.

- Раз в неделю сби-
ваем большой беспи-
лотник, - продолжает 
«Каир». - Обломки от-
даем в штаб. Что мож-
но - восстанавливают и 
используют на нашей 
стороне. Всего наш ди-
визион уничтожил бо-
лее 40 таких. Маленькие 

камикадзе или мавики 
не считаем. Таких сби-
ваем по 3 - 5 штук в день.

- А если какой-то из 
них прорвется? - инте-
ресуюсь я.

- У нас не прорвется. 
Но если воздушный объ-
ект не уничтожен, опо-
вещаем подразделение. 
Все уходят в укрытие. 
Мы взаимодействуем с 
другими дивизионами 
ПВО, и если из наше-
го радиуса цель ушла, 
ее встретят на соседней 
позиции.

МАМА ТОЖЕ 
НА ФРОНТЕ

Бойцы бдят днем и 
ночью. Выскакивают, 
работают по цели и бы-
стро уезжают, пока не 
накрыла вражеская ар-
тиллерия. 

Бывает, что сопрово-
ждают колонну техни-
ки и работают во время 

движения. Или вплот-
ную к линии соприкос-
новения - в 100 - 300 ме-
трах от нее.

«Вектор» родом из 
Горловки. Ему 35. В 
ПВО служит 8 лет. На-
чинал воевать в до-
нецком ополчении в 
2014 году. Причем во-
юет вместе с матерью. 

Она медик, вытаски-
вает раненых на другом 
участке фронта - на 
Угледарском направле-
нии. Раз в полтора меся-
ца «Вектор» видится с 
мамой. Иногда созвани-
вается, если есть связь.

Свою работу сложной 
не считает. Привык за 
столько лет. Сложно 

смотреть в пустое небо 
и ждать цель. Его «Стре-
ла» работает по крыла-
тым высокотехнологич-
ным натовским дронам, 
летящим на большой 
высоте. 

4 ракеты - на установ-
ке, еще 4 - внутри ма-
шины. Это 8 крупных 
целей. 

Кроме того, «Стрела» 
оборудована пулеметом, 
позволяющим сбивать 
цели низколетящие - до 
1 километра.

- Как вы попадаете-то 
в мелкую движущуюся 
мишень на таком рассто-
янии? - сомневаюсь я.

- Есть оптика, - объ-
ясняет «Вектор». - На 
высоте до километра 
можно сбить крупный 
крылатый дрон, а мел-
кие квадрокоптеры - до 
300 метров.

Если видеосигнал с 
вражеского дрона по-

давлен, то вэсэушный 
его оператор слепнет. 

«Вектор» показывает 
комнату бойцов. Спаль-
ню оборудовали акку-
ратно, даже уютно. На-
ладили электричество, 
установили газовый 
обогреватель. По сути, 
бойцы спят на улице - 
в комнате вместо двери 
занавеска, но внутри все 
равно тепло. 

Самодельный пла-
стиковый умывальник 
из канистры обернули 
со всех сторон и поло-
жили внутрь свернутый 
провод от теплого по-
ла. Провод подключен в 
сеть, и вода в умываль-
нике не замерзает.

Телевизора нет, по-
этому после дежурства 
бойцы читают элек-
тронные книги. Мо-
жет, поэтому вид у них 
интеллигентный и за-
думчивый.

СОБАКА СПАСЛА 
ЖИЗНЬ

В укрытии стоит гру-
зовик с зенитной уста-
новкой. На бампере 
надпись «Ведьма», это 
позывной зенитного 
расчета. Он не менялся 
с 2014 года.

- Эта зушка со Снеж-
ного. Она с нами почти 
10 лет! - говорит Макс, 
водитель грузовика. 
Ему 47. Он воюет с ию-
ня 2014-го в составе до-
нецкого ополчения, а с 
2022-го - в Российской 
армии. На том же грузо-
вике. У Макса волевое 
лицо. 

Красивое, несмотря 
на морщины и седую 
щетину. 

Невольно вспоминаю 
песню: «А он мужчина 
хоть куда, он служил в 
ПВО…». Слышу ее поч-
ти всю сознательную 
жизнь и только сейчас 
начинаю понимать, что 
ПВО - это действитель-
но круто.

- Вы столько воевали! 
Уже ветеран... - уважи-
тельно замечаю я.

- Пока не закончим, 
мы не ветераны, - спо-
койно отвечает Макс. - 
Ветеранами станем, 
когда победим.

- Многие в ДНР ду-
мали, что, когда Россия 
вступится, сразу насту-
пит победа. А в итоге 
боевые действия разрос-
лись. Не разочарованы?

- Любые военные 
действия идут тяжело, 
даже победоносные, - 
объясняет Макс. - По 
их обстрелам, по их 
беспредельству сразу 
было понятно, что они 

не побегут. Но мне сил 
и терпения хватит, ина-
че бы не служил.

Макс не называет 
противника уничижи-
тельными словами, во-
обще никак его не на-
зывает. Просто говорит 
«они», «их», как будто 
имеет дело не с людь-
ми, а со стихией вроде 
пожара или наводне-
ния. Он - спасатель. 

Прилетает воздушная 
цель, он сбивает. 

И так 10 лет подряд.
В расчете орудия три 

бойца и собака Белка. 
Она не пропускает ни 
одного боевого выез-
да. Бойцы только на-
чинают экипировать-
ся на выезд, а она уже 
крутится под ногами и 
сразу ныряет в кабину 
машины. Спаренные 
23-миллиметровые 
орудия зушки грохочут 
так, что даже человек 
может оглохнуть. Как 
на это добровольно со-
глашается собака, со-
вершенно непонятно.

- Не боится обстре-
лов? - показываю на 
Белку. Предполагая, 
что ответ будет: «Мы 
все привыкли, и она 
тоже».

- Только дурак не бо-
ится, - отвечает Макс. - 
Уши ей глушит силь-
но, ведь у собак чуткий 
слух. Она слышит вы-
ходы и знает, куда при-
летит. В ближайшее 
укрытие ныряет. Од-
нажды мне жизнь спас-
ла. В блиндаж прыгну-
ла. Я по ее поведению 
понял, что будет при-
лет, - и за ней. Совсем 
рядом - в 13 метрах! - 
«Град» прилетел.

Белка вроде талис-
мана или оберега для 
Макса. И порадует, и 
от обстрела спасет. На-
стоящий боевой това-
рищ. А других в ПВО и 
не держат.

Cпециальный репортаж
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Белка 
у Макса - 

как талисман. 
И порадует, 

и от обстрела 
спасет. Настоящий 

боевой 
товарищ. 
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«Ведьма» - специалист 
по низколетящим 

целям.

Засекреченные парни 
и собака Белка

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
Бойцы ПВО, защищающие небо под Донецком, 

показали, как сбивают украинские дроны.
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Алексей ВАРЕНОВ, 
собкор «КП» 
в Хельсинки

А финны сетуют, 
что больше 
не могут ездить 
в Россию 
за бензином.

Микко несет все про-
дукты из морозилки на 
холодную веранду. Ак-
кумулятор Микко пред-
усмотрительно зарядил 
ночью - когда электри-
чество дешевле. От не-
го работают ноут и мо-
бильник. Ну а еду можно 
разогреть в камине, что-
бы зря не тратить газ… 
Типичный день финна 
из городка Керава под 
Хельсинки, когда гря-
нули морозы, описала 
газета Ilta-Sanomat.

До конфликта вокруг 
Украины Финляндия 
импортировала треть 
электричества из 
России. Руководитель 
департамента энерге-
тики министерства 
экономического разви-
тия и труда Финляндии 
Рику Хуттунен заявил: 
«Благодаря решитель-
ным действиям эта до-
ля сократилась почти 
до нуля». Но, обтека-
емо добавил чинов-
ник, «энергетическое 
противостояние не 
могло не отразиться 
на ценах».

Ставшая членом 
НАТО Финляндия в 
целом сводит отно-
шения с Россией «поч-
ти до нуля». Финское 
правительство закрыло 
сначала частично, а за-
тем полностью границу 
с Россией. Пострадали 
десятки тысяч людей. 
Разор ваны семьи. 

ОТЕЦ БОИТСЯ, 
ЧТО БОЛЬШЕ 
НЕ УВИДИТ ДОЧЬ

В советское время в 
Карелии каждый год 
отмечали месячник со-
ветско-финляндской 
дружбы. Обе страны 
строили друг другу за-
воды и корабли, едва ли 
не каждый финский го-
род был побратимом со-
ветского. После распа-
да СССР пришло время 
еще более тесных кон-
тактов, построенных на 
здоровом прагматизме.

Алена в Финляндии 
уже шесть лет, приехала 
на работу в исследова-
тельский центр техно-
логической компании. 
Все эти годы, кроме 
кошмарных, по ее сло-
вам, двух лет пандемии, 
она раз в месяц ездила 
к родителям в пред-
местье Петрозаводска.  
Как обычно, под Новый 
год собиралась приехать 
на недельку повидаться, 

но… Даже более критич-
но относящиеся к РФ 
западные соседи грани-
цу наглухо не закрыва-
ли, а тут вдруг - Фин-
ляндия! 

Когда границу при-
открыли, Алена тут же 
купила билеты на авто-
бус в Россию. Их при-
шлось сдать на следу-
ющий день, потому что 
рубеж опять захлопнул-
ся. Семья по обе сто-
роны границы впала в 
депрессию. Особенно 
отец, который боится, 
что дочь больше никог-
да не увидит…

КОНЕЦ «ЦАРСКОЙ 
ДЕРЕВНИ»

К традиционным по-
гранпереходам в 1994 
году добавилась пара 
десятков ПУПов - пун-
ктов упрощенного про-
пуска. Только для сво-
их, финнов и россиян. 

И к соседям стали ез-
дить по любому поводу. 

С 1995 года почти 
1300-километровая гра-
ница с РФ стала восточ-
ной границей Евросою-
за, но для местных это 
мало что изменило - ви-
зы жителям российско-
го Северо-Запада фин-
ны раздавали щедро, до 
миллиона в год. 

Торговля в пригра-
ничье процветала. Но 
наступил ковид, и су-
хопутная граница за-
хлопнулась в первый 
раз - более чем на два 
года.

Памятником несбыв-
шимся надеждам стала 
деревня-аутлет «Царь» 

рядом с погранперехо-
дом Торфяновка - Ва-
алимаа. Построенный 
в 2018 году комплекс 
на 60 магазинов пятью 
годами позже был про-
дан за гроши - 70 тысяч 
евро.

Когда граница от-
крылась вновь, уже 
вовсю шла специ-
альная военная опе-
рация на Украине. 
Визовые санкции, к 
которым присоеди-
нилась Финляндия, 
жестче коронавиру-
са отсекли туристов, 
любителей шопин-
га, сократили круг 
въезжавших по визам 
родственников.  По-

езда не ходят, само-
леты не летают, почта 
не работает. 

Но и со всеми огра-
ничениями еще осенью 
2023 года через россий-
ско-финскую границу 
ежедневно переходило 
свыше трех с половиной 
тысяч человек. 

РУССКИЙ БЕНЗИН 
ДЕШЕВЛЕ 

Самый массовый по-
вод - дела семейные. По 
данным на конец 2022 
года, русский был род-
ным языком для 88 ты-
сяч жителей страны, из 
них 30 тысяч имели рос-
сийское гражданство. С 
местными членами се-
мей это почти два про-
цента населения Фин-
ляндии. У большинства 
в России остались род-
ные, друзья, деловые 
проекты…

С сентября 2022-го 
въехать в страну могли 

лишь граждане и об-
ладатели вида на жи-
тельство, а также их 
родственники. Многие 
на границе оказались 
транзитными путеше-
ственниками.

Впрочем, россиян на 
границе была пример-
но половина, осталь-
ные - финны, при-
выкшие курсировать 
туда-обратно по хозяй-
ственным делам. Пре-
жде всего за бензином: 
в России он втрое де-
шевле.  Ездили к нашим 
врачам, парикмахерам. 
Сделать у русских ма-
никюрш «ноготочки» 
было недорого и пре-
стижно. Финнов манил 
Петербург и, наконец, 
что греха таить, «недо-
рогие и качественные» 
спиртные напитки. 

В Финляндии немало 
«патриотов», которые 
в соцсетях называют 
таких любящих ездить 
в Россию финнов пре-
дателями родины. Но, 
когда в середине дека-
бря приоткрыли было 
закрытую наглухо гра-
ницу, на ней сразу вы-
строилась очередь из 
финских машин. 

НА ВСЕХ 
СВЕТОФОРАХ - 
КРАСНЫЙ

Илья из Москвы учит-
ся в финском универ-
ситете на эколога. Об-
учение для иностранцев 
платное.  Раньше раз в 
три месяца Илья приез-
жал домой - повидаться 
и за финансированием. 
В университет он по-
ступил уже после ввода 

европейских санкций, 
поэтому речи о перево-
де из России в финский 
банк не шло. 

Приходилось тратить 
выходные на поездку 
в автобусе и на «Сап-
сане», чтобы, повидав 
папу с мамой, заодно 
привезти наличные. Да 
не просто привезти - 
предъявить банку кипу 
переведенных докумен-
тов из множества кон-
тор, чтобы тот милости-
во согласился принять 
их на счет. 

Что делать теперь, 
Илья и его родные не 
очень понимают. На-
дежда лишь на то, что 
снова приоткроется по-
граничное окно. 

На декабрь - январь 
обычно приходился пик 
пересечений границы, 
но в этом году шлагба-
умы опущены, на всех 
светофорах горит крас-
ный, подъездные пути 
завалены снегом…

Появление беженцев 
с Ближнего Востока, 
из Африки на финских 
рубежах осенью 2023 
года финны назвали 
«инструментом давле-
ния России на Фин-
ляндию». Российский 
МИД расценил это как 
провокационные дей-
ствия. Несмотря на не-
большое количество 
искателей убежища, 
финские власти реши-
ли отреагировать жест-
ко, закрыв границу с 
18 ноября. Пока до 14 
января, но уже очевид-
но, что граница будет на 
замке и впредь - пока в 
Финляндии не примут 
закон, позволяющий 
отказывать в убежище 
прямо на границе… 

Группа русскоязыч-
ных жителей страны 
подала жалобу в Вер-
ховный административ-
ный суд Финляндии на 
решение правительства 
закрыть все КПП с Рос-
сией. Решение, считают 
истцы, нарушает базо-
вые права человека. 

А житель пригранич-
ной провинции Кюмен-
лааксо, волонтер Хейк-
ки, между тем перестал 
чистить парковки для 
соседей и ближайших 
магазинов. Теперь чи-
стит только дорогу, что-
бы не лишать в снежные 
месяцы хуторян связи с 
цивилизацией. 

Раньше он регулярно 
ездил за дизелем в Рос-
сию - до первой бензо-
колонки и обратно. По 
сравнению с финскими 
двумя евро за литр рос-
сийская солярка была 
почти дармовой. Теперь 
от благотворительности 
на парковках пришлось 
отказаться - она больше 
не по карману.

Так выглядела 
советско-финская 
граница в сентябре 

1944 года, 
когда финны 

подписали Договор 
о перемирии с СССР.

Замороженная Финляндия
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с Россией забор 
за 380 млрд евро 
длиной 200 км.  
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Наталья ВАРСЕГОВА

Кому повысят зарплату? 
Что будет с мигрантами? 
Какие профессии станут вос-
требованными, а от кого ра-
ботодатели начнут воротить 
нос? Читайте в нашем про-
гнозе рынка труда на 2024 год!

Хотите денег? Идите на 
завод или в курьеры. Всем 
спасибо за внимание, вы оз-
накомились с сокращенной 
версией нашего прогноза по 
рынку труда - 2024.

 Это была, конечно, шутка. 
Но она основана на реальных 
событиях, которые ждут нас в 
2024 году. Действительность 
обещает быть куда сложнее и 
интереснее.

СОИСКАТЕЛЬ ВСЕГДА ПРАВ
Если бы на рынке труда вы-

бирали фразу года, то в 2023-
м победило бы словосочета-
ние «кадровый голод». Этот 
голод (он же дефицит) царил 
на рынке труда весь прошлый 
год. А все из-за санкций, кото-
рые - воистину нет худа без до-
бра - заставили нас взять курс 
на импортозамещение.

 И теперь рынок труда слов-
но рождается заново. Усло-
вия диктует не работодатель, 
а соискатель, констатируют 
эксперты. Снова стали поза-
рез нужны представители ра-
бочих профессий, инженеры, 
технологи, курьеры. Офис-
ный персонал тоже нужен 
всем: мало выпустить товар, 
его надо разрекламировать, 
продать, доставить... В ре-
зультате безработица рекор-
дно снижается: с 3,7% в конце 
2022-го до нынешних 2,9%. 

Но все это в прошлом. А 

что в наступившем году ждет 
рынок труда? Давайте про-
гуляемся по этому рынку и 
посмотрим его главные ви-
трины.

БЕЗРАБОТИЦА
- Уровень безработицы ста-

билизируется на нынешних 
значениях, - считает прорек-
тор Финансового универси-
тета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Но на 
рынке труда будет не общая 
нехватка трудовых ресурсов, 
а локальная (в конкретных 

сферах. - Ред.). В основном 
в сельском хозяйстве, ЖКХ, 
строительстве.

ЗАРПЛАТЫ
По информации Росстата, за 

первые 10 месяцев прошедше-
го года (более свежих данных 
пока нет) зарплаты россиян 
выросли на 13,7%. Эксперты 
предупреждают: зарплатная 
гонка в наступившем году не 
остановится, но замедлится. В 
среднем по стране в 2024 году 
зарплаты могут вырасти на 11 
- 14% - такой прогноз в бе-
седе с «КП» дал руководитель 
школы развития карьеры Гарри 
Мурадян.

 Эксперт назвал две главные 
причины такого роста.

� Растущая инфляция. По 
итогам прошлого года 

она составила 7,42%, и пере-
лома пока не видно. Товары 
и услуги дорожают - значит, 
компании получают больше 
денег, которые перепадут и 
персоналу.

� Дефицит кадров тоже 
никто не отменял, поэ-

тому компаниям приходится 
поднимать зарплаты - чтобы и 
новых работников привлечь, и 
старые не разбежались.

У кого вырастут зарплаты? 
Александр Сафонов полага-
ет: в первую очередь прибавка 
ждет специалистов IT-сферы, 
программистов, станочников, 
слесарей-сборщиков, а также 
некоторых бюджетников (вра-
чей, учителей, преподавателей 
высшей школы).

ГДЕ ГУСТО, А ГДЕ ПУСТО
- Острая нехватка работ-

ников будет ощущаться в от-
раслях легкого и тяжелого ма-
шиностроения, на оборонных 
предприятиях, в текстильной 
промышленности - перечис-
ляет Гарри Мурадян.

- По-прежнему будет не хва-

тать специалистов в области 
логистики, курьеров, - добав-
ляет Александр Сафонов.

А переизбыток кадров со-
хранится, скорее всего, в 
сфере маркетинга, финансов 
и юриспруденции. Сильного 
роста зарплат и драки работо-
дателей за сотрудников в этих 
отраслях не ждите.

МИГРАНТЫ
В последние два года наме-

тился отток гастарбайтеров.
- При таком курсе рубля 

многим мигрантам сейчас нет 
смысла работать у нас. Они 
могут столько же заработать 
и дома, - констатирует Алек-
сандр Сафонов.

В нынешнем году отток 
мигрантов вряд ли остано-
вится. Ведь рубль не спешит 
укрепляться, да и антирос-
сийские санкции (из-за них 
у иностранцев есть проблемы 
с переводом денег на родину) 
никто не снимал.

РЕЛОКАНТЫ
Половина россиян, уехав-

ших после февраля 2022 года, 
уже вернулась. Об этом заяв-
лял Владимир Путин.

- В 2024 году релоканты про-
должат возвращаться, но уже 
не так активно, - оценивает 
Гарри Мурадян. - Дело в том, 
что первыми вернувшимися 
стали те, кому пришлось тя-
жело на чужбине: нет работы, 
жизнь дорогая. Те, кто оказал-
ся там востребованным, еще 
задержатся.

НЭП: наша экономическая полоса

Эксперты назвали четыре интересные 
тенденции, которые проявились 
на рынке труда в 2023 году и останутся 
модными в 2024-м.
1. Совместительство
По словам эксперта по трудо-
устройству Гарри Мурадяна, важной 
тенденцией 2024 года станет 
совместительство. Если раньше 
начальники требовали, чтобы 
работник занимался только своей 
основной деятельностью, то сейчас 
всякие побочные проекты все чаще 
приветствуются (если не мешают 
основной работе, конечно). Считается, 
что это помогает людям развиваться. 
А еще сотрудники, у которых есть 
подработка, реже просят 
прибавку к зарплате.
2. Частичная занятость
По данным портала Зарплата.ру, 
спрос на сотрудников с частичной 
занятостью (на неполный рабочий 
день) за год вырос на 63%. В основном 
требуются курьеры, водители, 
упаковщики, продавцы.
3. Учись, пенсионер
В условиях кадрового голода 
работодатели все охотнее нанимают 
соискателей без опыта нужной работы 
- молодежь, пожилых людей, мам 
в декрете и т. д. И обучают 
их уже на рабочем месте.
4. Давай по-быстрому
 One Day O�er (однодневное предложение) 
- это формат трудоустройства 
за один день. Явился, прошел 
собеседование - и завтра ты уже 
штатный сотрудник. Раньше такое 
практиковали в основном IT-компании, 
теперь такой формат 
становится все популярнее 
в самых разных отраслях.

КСТАТИ ПОРАБОТАЛ - 
ПОДРАБОТАЙ

 По данным сервисов поиска работы, 
за 2023 год количество вакансий 
с возможностью трудоустройства 
на следующий день выросло вдвое. 
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КОНКРЕТНО Топ-10 профессий…
...У КОТОРЫХ ВЫРОСЛИ ЗАРПЛАТЫ
• Копирайтер, редактор, корректор  46,8  75  +60%
• Директор юридического департамента  80  116,4  +46%
• Курьер  70,6  96  +36%
• Переводчик  53,2  68,6 +29%
• Видеооператор, видеомонтажер 44,4  56,6 +27%
• Водитель  69,8  88,8  +27%
• Специалист по взысканию задолженностей 55  69,7  +27%
• Грузчик  35,2  43,8  +24%
• Фитнес-тренер  51,9  64,5  +24%
• Кредитный специалист  39,9  49,4  +24%
 
...У КОТОРЫХ СНИЗИЛИСЬ ЗАРПЛАТЫ
• Комплаенс-менеджер*  120  78,3  -35%
• Продуктовый аналитик  150  115,7  -23%
• Гейм-дизайнер  91  76,3  -16%
• Тестировщик  104,4  96,9  -7%
• Руководитель отдела аналитики  125  116,5  -7%
• Аудитор  63,6  59,3  -7%
• Аналитик  81,8  76,6  -6%
• Косметолог  86,2  80,8  -6%
                   • Бизнес-аналитик  110,5  105,2  -5%
                   • Инженер DevOps**  222,5  214,6  -4%

…ПО КОТОРЫМ ВЫРОСЛО 
ЧИСЛО ВАКАНСИЙ
• Администратор магазина  74,9  146,7  +96%
• Копирайтер, редактор, корректор  12,6  24,3  +93%
• Оператор станков  27  50,9  +88%
• Охранник  35,7  66,9  +87%
• Автослесарь, автомеханик  46,3  85,6  +85%
• Специалист по работе с партнерами  17,3  31,2  +81%
• Специалист по подбору персонала  51,9  92,5 +78%
• Инженер производственно-технического  65,5  116,3  +77%
отдела, инженер-сметчик 
• Кладовщик  112,6  195,2  +73%
• Разнорабочий  105,8  179,9  +70%
 
…ПО КОТОРЫМ СНИЗИЛОСЬ ЧИСЛО ВАКАНСИЙ
• Военнослужащий  18,3  5,7  -69%
• Полицейский  57  18,9  -67%
• Режиссер, сценарист  7,9  3  -62%
• Гейм-дизайнер  2,2  1,2  -45%
• Переводчик  12,2  8  -35%
• Руководитель группы разработки  16  12,7  -21%
• Директор по маркетингу и PR  13,8  10,9  -21%
• Автомойщик  18  14,5  -19%
• Аналитик  75,1  61,5  -18%
• Координатор отдела продаж  37,5  33,1  -12%

2022 год 2023 год

2022 год 2023 год
Зарплата

Изменение

 Число вакансий 
Изменение

Тыс.
руб.

Данные 
hh.ru 
в целом 
по России.

** ИТ-специалист, который синхронизирует все этапы 
разработки программного обеспечения.

*Специалист, который контролирует соответствие деятельности компании 
нормам законодательства, корпоративным требованиям, бизнес-этике и т. п.
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Отрасль                                            Да
Транспорт, логистика
Промышленность, производство
Банки
Услуги
Продажи
IT, связь
Строительство 

ВАША КОМПАНИЯ ОЩУЩАЕТ ДЕФИЦИТ КАДРОВ?

88% 
87%
86% 
86%
86%
85% 
85%

По данным SuperJob.ru. 
Опрошено 1000 
менеджеров 
по персоналу и других 
представителей 
кадровых служб 
компаний из 198 
населенных пунктов РФ. 
Исследование проведено 
в декабре 2023 года.

ОПРОС

t.m
e/

m
os

kv
a_

lif
e

На все руки дефицит
t.m

e/
t.m

e/
m

os
kv

a_
lif

e

СТОП-
КАДР

Москвичи сфотографировали 
в районе Арбат непривычных гла-
зу темнокожих работниц ЖКХ. 
Сразу пошли слухи, что это га-
старбайтеры из Кении. На днях 
мы писали, что в Россию хотят 
привезти 10 тысяч африканцев, 
поскольку мигрантов из стран 
СНГ уже не хватает. Но пока 
кенийцы до Москвы не доехали.

А девушки, чистившие снег на 
Арбате, как оказалось, родом 
с Кубы, в Москве они учатся. 
Иностранные студентки искали 

подработку и обратились к мест-
ным коммунальщикам. А те и 
не отказали: выдали девушкам 
оранжевые жилетки и лопаты. 
Но уборка была разовой  - де-
вушки больше на улицах не по-
являются.

О борьбе со снегом 
и гололедом 

в Калининграде
читайте> на стр. 13
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Алексей ВАРЕНОВ, 
собкор «КП» 
в Хельсинки

А финны сетуют, 
что больше 
не могут ездить 
в Россию 
за бензином.

Микко несет все про-
дукты из морозилки на 
холодную веранду. Ак-
кумулятор Микко пред-
усмотрительно зарядил 
ночью - когда электри-
чество дешевле. От не-
го работают ноут и мо-
бильник. Ну а еду можно 
разогреть в камине, что-
бы зря не тратить газ… 
Типичный день финна 
из городка Керава под 
Хельсинки, когда гря-
нули морозы, описала 
газета Ilta-Sanomat.

До конфликта вокруг 
Украины Финляндия 
импортировала треть 
электричества из 
России. Руководитель 
департамента энерге-
тики министерства 
экономического разви-
тия и труда Финляндии 
Рику Хуттунен заявил: 
«Благодаря решитель-
ным действиям эта до-
ля сократилась почти 
до нуля». Но, обтека-
емо добавил чинов-
ник, «энергетическое 
противостояние не 
могло не отразиться 
на ценах».

Ставшая членом 
НАТО Финляндия в 
целом сводит отно-
шения с Россией «поч-
ти до нуля». Финское 
правительство закрыло 
сначала частично, а за-
тем полностью границу 
с Россией. Пострадали 
десятки тысяч людей. 
Разор ваны семьи. 

ОТЕЦ БОИТСЯ, 
ЧТО БОЛЬШЕ 
НЕ УВИДИТ ДОЧЬ

В советское время в 
Карелии каждый год 
отмечали месячник со-
ветско-финляндской 
дружбы. Обе страны 
строили друг другу за-
воды и корабли, едва ли 
не каждый финский го-
род был побратимом со-
ветского. После распа-
да СССР пришло время 
еще более тесных кон-
тактов, построенных на 
здоровом прагматизме.

Алена в Финляндии 
уже шесть лет, приехала 
на работу в исследова-
тельский центр техно-
логической компании. 
Все эти годы, кроме 
кошмарных, по ее сло-
вам, двух лет пандемии, 
она раз в месяц ездила 
к родителям в пред-
местье Петрозаводска.  
Как обычно, под Новый 
год собиралась приехать 
на недельку повидаться, 

но… Даже более критич-
но относящиеся к РФ 
западные соседи грани-
цу наглухо не закрыва-
ли, а тут вдруг - Фин-
ляндия! 

Когда границу при-
открыли, Алена тут же 
купила билеты на авто-
бус в Россию. Их при-
шлось сдать на следу-
ющий день, потому что 
рубеж опять захлопнул-
ся. Семья по обе сто-
роны границы впала в 
депрессию. Особенно 
отец, который боится, 
что дочь больше никог-
да не увидит…

КОНЕЦ «ЦАРСКОЙ 
ДЕРЕВНИ»

К традиционным по-
гранпереходам в 1994 
году добавилась пара 
десятков ПУПов - пун-
ктов упрощенного про-
пуска. Только для сво-
их, финнов и россиян. 

И к соседям стали ез-
дить по любому поводу. 

С 1995 года почти 
1300-километровая гра-
ница с РФ стала восточ-
ной границей Евросою-
за, но для местных это 
мало что изменило - ви-
зы жителям российско-
го Северо-Запада фин-
ны раздавали щедро, до 
миллиона в год. 

Торговля в пригра-
ничье процветала. Но 
наступил ковид, и су-
хопутная граница за-
хлопнулась в первый 
раз - более чем на два 
года.

Памятником несбыв-
шимся надеждам стала 
деревня-аутлет «Царь» 

рядом с погранперехо-
дом Торфяновка - Ва-
алимаа. Построенный 
в 2018 году комплекс 
на 60 магазинов пятью 
годами позже был про-
дан за гроши - 70 тысяч 
евро.

Когда граница от-
крылась вновь, уже 
вовсю шла специ-
альная военная опе-
рация на Украине. 
Визовые санкции, к 
которым присоеди-
нилась Финляндия, 
жестче коронавиру-
са отсекли туристов, 
любителей шопин-
га, сократили круг 
въезжавших по визам 
родственников.  По-

езда не ходят, само-
леты не летают, почта 
не работает. 

Но и со всеми огра-
ничениями еще осенью 
2023 года через россий-
ско-финскую границу 
ежедневно переходило 
свыше трех с половиной 
тысяч человек. 

РУССКИЙ БЕНЗИН 
ДЕШЕВЛЕ 

Самый массовый по-
вод - дела семейные. По 
данным на конец 2022 
года, русский был род-
ным языком для 88 ты-
сяч жителей страны, из 
них 30 тысяч имели рос-
сийское гражданство. С 
местными членами се-
мей это почти два про-
цента населения Фин-
ляндии. У большинства 
в России остались род-
ные, друзья, деловые 
проекты…

С сентября 2022-го 
въехать в страну могли 

лишь граждане и об-
ладатели вида на жи-
тельство, а также их 
родственники. Многие 
на границе оказались 
транзитными путеше-
ственниками.

Впрочем, россиян на 
границе была пример-
но половина, осталь-
ные - финны, при-
выкшие курсировать 
туда-обратно по хозяй-
ственным делам. Пре-
жде всего за бензином: 
в России он втрое де-
шевле.  Ездили к нашим 
врачам, парикмахерам. 
Сделать у русских ма-
никюрш «ноготочки» 
было недорого и пре-
стижно. Финнов манил 
Петербург и, наконец, 
что греха таить, «недо-
рогие и качественные» 
спиртные напитки. 

В Финляндии немало 
«патриотов», которые 
в соцсетях называют 
таких любящих ездить 
в Россию финнов пре-
дателями родины. Но, 
когда в середине дека-
бря приоткрыли было 
закрытую наглухо гра-
ницу, на ней сразу вы-
строилась очередь из 
финских машин. 

НА ВСЕХ 
СВЕТОФОРАХ - 
КРАСНЫЙ

Илья из Москвы учит-
ся в финском универ-
ситете на эколога. Об-
учение для иностранцев 
платное.  Раньше раз в 
три месяца Илья приез-
жал домой - повидаться 
и за финансированием. 
В университет он по-
ступил уже после ввода 

европейских санкций, 
поэтому речи о перево-
де из России в финский 
банк не шло. 

Приходилось тратить 
выходные на поездку 
в автобусе и на «Сап-
сане», чтобы, повидав 
папу с мамой, заодно 
привезти наличные. Да 
не просто привезти - 
предъявить банку кипу 
переведенных докумен-
тов из множества кон-
тор, чтобы тот милости-
во согласился принять 
их на счет. 

Что делать теперь, 
Илья и его родные не 
очень понимают. На-
дежда лишь на то, что 
снова приоткроется по-
граничное окно. 

На декабрь - январь 
обычно приходился пик 
пересечений границы, 
но в этом году шлагба-
умы опущены, на всех 
светофорах горит крас-
ный, подъездные пути 
завалены снегом…

Появление беженцев 
с Ближнего Востока, 
из Африки на финских 
рубежах осенью 2023 
года финны назвали 
«инструментом давле-
ния России на Фин-
ляндию». Российский 
МИД расценил это как 
провокационные дей-
ствия. Несмотря на не-
большое количество 
искателей убежища, 
финские власти реши-
ли отреагировать жест-
ко, закрыв границу с 
18 ноября. Пока до 14 
января, но уже очевид-
но, что граница будет на 
замке и впредь - пока в 
Финляндии не примут 
закон, позволяющий 
отказывать в убежище 
прямо на границе… 

Группа русскоязыч-
ных жителей страны 
подала жалобу в Вер-
ховный административ-
ный суд Финляндии на 
решение правительства 
закрыть все КПП с Рос-
сией. Решение, считают 
истцы, нарушает базо-
вые права человека. 

А житель пригранич-
ной провинции Кюмен-
лааксо, волонтер Хейк-
ки, между тем перестал 
чистить парковки для 
соседей и ближайших 
магазинов. Теперь чи-
стит только дорогу, что-
бы не лишать в снежные 
месяцы хуторян связи с 
цивилизацией. 

Раньше он регулярно 
ездил за дизелем в Рос-
сию - до первой бензо-
колонки и обратно. По 
сравнению с финскими 
двумя евро за литр рос-
сийская солярка была 
почти дармовой. Теперь 
от благотворительности 
на парковках пришлось 
отказаться - она больше 
не по карману.

Так выглядела 
советско-финская 
граница в сентябре 

1944 года, 
когда финны 

подписали Договор 
о перемирии с СССР.

Замороженная Финляндия
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начала строить 
на границе 

с Россией забор 
за 380 млрд евро 
длиной 200 км.  
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Наталья ВАРСЕГОВА

Кому повысят зарплату? 
Что будет с мигрантами? 
Какие профессии станут вос-
требованными, а от кого ра-
ботодатели начнут воротить 
нос? Читайте в нашем про-
гнозе рынка труда на 2024 год!

Хотите денег? Идите на 
завод или в курьеры. Всем 
спасибо за внимание, вы оз-
накомились с сокращенной 
версией нашего прогноза по 
рынку труда - 2024.

 Это была, конечно, шутка. 
Но она основана на реальных 
событиях, которые ждут нас в 
2024 году. Действительность 
обещает быть куда сложнее и 
интереснее.

СОИСКАТЕЛЬ ВСЕГДА ПРАВ
Если бы на рынке труда вы-

бирали фразу года, то в 2023-
м победило бы словосочета-
ние «кадровый голод». Этот 
голод (он же дефицит) царил 
на рынке труда весь прошлый 
год. А все из-за санкций, кото-
рые - воистину нет худа без до-
бра - заставили нас взять курс 
на импортозамещение.

 И теперь рынок труда слов-
но рождается заново. Усло-
вия диктует не работодатель, 
а соискатель, констатируют 
эксперты. Снова стали поза-
рез нужны представители ра-
бочих профессий, инженеры, 
технологи, курьеры. Офис-
ный персонал тоже нужен 
всем: мало выпустить товар, 
его надо разрекламировать, 
продать, доставить... В ре-
зультате безработица рекор-
дно снижается: с 3,7% в конце 
2022-го до нынешних 2,9%. 

Но все это в прошлом. А 

что в наступившем году ждет 
рынок труда? Давайте про-
гуляемся по этому рынку и 
посмотрим его главные ви-
трины.

БЕЗРАБОТИЦА
- Уровень безработицы ста-

билизируется на нынешних 
значениях, - считает прорек-
тор Финансового универси-
тета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Но на 
рынке труда будет не общая 
нехватка трудовых ресурсов, 
а локальная (в конкретных 

сферах. - Ред.). В основном 
в сельском хозяйстве, ЖКХ, 
строительстве.

ЗАРПЛАТЫ
По информации Росстата, за 

первые 10 месяцев прошедше-
го года (более свежих данных 
пока нет) зарплаты россиян 
выросли на 13,7%. Эксперты 
предупреждают: зарплатная 
гонка в наступившем году не 
остановится, но замедлится. В 
среднем по стране в 2024 году 
зарплаты могут вырасти на 11 
- 14% - такой прогноз в бе-
седе с «КП» дал руководитель 
школы развития карьеры Гарри 
Мурадян.

 Эксперт назвал две главные 
причины такого роста.

� Растущая инфляция. По 
итогам прошлого года 

она составила 7,42%, и пере-
лома пока не видно. Товары 
и услуги дорожают - значит, 
компании получают больше 
денег, которые перепадут и 
персоналу.

� Дефицит кадров тоже 
никто не отменял, поэ-

тому компаниям приходится 
поднимать зарплаты - чтобы и 
новых работников привлечь, и 
старые не разбежались.

У кого вырастут зарплаты? 
Александр Сафонов полага-
ет: в первую очередь прибавка 
ждет специалистов IT-сферы, 
программистов, станочников, 
слесарей-сборщиков, а также 
некоторых бюджетников (вра-
чей, учителей, преподавателей 
высшей школы).

ГДЕ ГУСТО, А ГДЕ ПУСТО
- Острая нехватка работ-

ников будет ощущаться в от-
раслях легкого и тяжелого ма-
шиностроения, на оборонных 
предприятиях, в текстильной 
промышленности - перечис-
ляет Гарри Мурадян.

- По-прежнему будет не хва-

тать специалистов в области 
логистики, курьеров, - добав-
ляет Александр Сафонов.

А переизбыток кадров со-
хранится, скорее всего, в 
сфере маркетинга, финансов 
и юриспруденции. Сильного 
роста зарплат и драки работо-
дателей за сотрудников в этих 
отраслях не ждите.

МИГРАНТЫ
В последние два года наме-

тился отток гастарбайтеров.
- При таком курсе рубля 

многим мигрантам сейчас нет 
смысла работать у нас. Они 
могут столько же заработать 
и дома, - констатирует Алек-
сандр Сафонов.

В нынешнем году отток 
мигрантов вряд ли остано-
вится. Ведь рубль не спешит 
укрепляться, да и антирос-
сийские санкции (из-за них 
у иностранцев есть проблемы 
с переводом денег на родину) 
никто не снимал.

РЕЛОКАНТЫ
Половина россиян, уехав-

ших после февраля 2022 года, 
уже вернулась. Об этом заяв-
лял Владимир Путин.

- В 2024 году релоканты про-
должат возвращаться, но уже 
не так активно, - оценивает 
Гарри Мурадян. - Дело в том, 
что первыми вернувшимися 
стали те, кому пришлось тя-
жело на чужбине: нет работы, 
жизнь дорогая. Те, кто оказал-
ся там востребованным, еще 
задержатся.

НЭП: наша экономическая полоса

Эксперты назвали четыре интересные 
тенденции, которые проявились 
на рынке труда в 2023 году и останутся 
модными в 2024-м.
1. Совместительство
По словам эксперта по трудо-
устройству Гарри Мурадяна, важной 
тенденцией 2024 года станет 
совместительство. Если раньше 
начальники требовали, чтобы 
работник занимался только своей 
основной деятельностью, то сейчас 
всякие побочные проекты все чаще 
приветствуются (если не мешают 
основной работе, конечно). Считается, 
что это помогает людям развиваться. 
А еще сотрудники, у которых есть 
подработка, реже просят 
прибавку к зарплате.
2. Частичная занятость
По данным портала Зарплата.ру, 
спрос на сотрудников с частичной 
занятостью (на неполный рабочий 
день) за год вырос на 63%. В основном 
требуются курьеры, водители, 
упаковщики, продавцы.
3. Учись, пенсионер
В условиях кадрового голода 
работодатели все охотнее нанимают 
соискателей без опыта нужной работы 
- молодежь, пожилых людей, мам 
в декрете и т. д. И обучают 
их уже на рабочем месте.
4. Давай по-быстрому
 One Day O�er (однодневное предложение) 
- это формат трудоустройства 
за один день. Явился, прошел 
собеседование - и завтра ты уже 
штатный сотрудник. Раньше такое 
практиковали в основном IT-компании, 
теперь такой формат 
становится все популярнее 
в самых разных отраслях.

КСТАТИ ПОРАБОТАЛ - 
ПОДРАБОТАЙ

 По данным сервисов поиска работы, 
за 2023 год количество вакансий 
с возможностью трудоустройства 
на следующий день выросло вдвое. 
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КОНКРЕТНО Топ-10 профессий…
...У КОТОРЫХ ВЫРОСЛИ ЗАРПЛАТЫ
• Копирайтер, редактор, корректор  46,8  75  +60%
• Директор юридического департамента  80  116,4  +46%
• Курьер  70,6  96  +36%
• Переводчик  53,2  68,6 +29%
• Видеооператор, видеомонтажер 44,4  56,6 +27%
• Водитель  69,8  88,8  +27%
• Специалист по взысканию задолженностей 55  69,7  +27%
• Грузчик  35,2  43,8  +24%
• Фитнес-тренер  51,9  64,5  +24%
• Кредитный специалист  39,9  49,4  +24%
 
...У КОТОРЫХ СНИЗИЛИСЬ ЗАРПЛАТЫ
• Комплаенс-менеджер*  120  78,3  -35%
• Продуктовый аналитик  150  115,7  -23%
• Гейм-дизайнер  91  76,3  -16%
• Тестировщик  104,4  96,9  -7%
• Руководитель отдела аналитики  125  116,5  -7%
• Аудитор  63,6  59,3  -7%
• Аналитик  81,8  76,6  -6%
• Косметолог  86,2  80,8  -6%
                   • Бизнес-аналитик  110,5  105,2  -5%
                   • Инженер DevOps**  222,5  214,6  -4%

…ПО КОТОРЫМ ВЫРОСЛО 
ЧИСЛО ВАКАНСИЙ
• Администратор магазина  74,9  146,7  +96%
• Копирайтер, редактор, корректор  12,6  24,3  +93%
• Оператор станков  27  50,9  +88%
• Охранник  35,7  66,9  +87%
• Автослесарь, автомеханик  46,3  85,6  +85%
• Специалист по работе с партнерами  17,3  31,2  +81%
• Специалист по подбору персонала  51,9  92,5 +78%
• Инженер производственно-технического  65,5  116,3  +77%
отдела, инженер-сметчик 
• Кладовщик  112,6  195,2  +73%
• Разнорабочий  105,8  179,9  +70%
 
…ПО КОТОРЫМ СНИЗИЛОСЬ ЧИСЛО ВАКАНСИЙ
• Военнослужащий  18,3  5,7  -69%
• Полицейский  57  18,9  -67%
• Режиссер, сценарист  7,9  3  -62%
• Гейм-дизайнер  2,2  1,2  -45%
• Переводчик  12,2  8  -35%
• Руководитель группы разработки  16  12,7  -21%
• Директор по маркетингу и PR  13,8  10,9  -21%
• Автомойщик  18  14,5  -19%
• Аналитик  75,1  61,5  -18%
• Координатор отдела продаж  37,5  33,1  -12%

2022 год 2023 год

2022 год 2023 год
Зарплата

Изменение

 Число вакансий 
Изменение

Тыс.
руб.

Данные 
hh.ru 
в целом 
по России.

** ИТ-специалист, который синхронизирует все этапы 
разработки программного обеспечения.

*Специалист, который контролирует соответствие деятельности компании 
нормам законодательства, корпоративным требованиям, бизнес-этике и т. п.
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Отрасль                                            Да
Транспорт, логистика
Промышленность, производство
Банки
Услуги
Продажи
IT, связь
Строительство 

ВАША КОМПАНИЯ ОЩУЩАЕТ ДЕФИЦИТ КАДРОВ?

88% 
87%
86% 
86%
86%
85% 
85%

По данным SuperJob.ru. 
Опрошено 1000 
менеджеров 
по персоналу и других 
представителей 
кадровых служб 
компаний из 198 
населенных пунктов РФ. 
Исследование проведено 
в декабре 2023 года.

ОПРОС
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На все руки дефицит
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СТОП-
КАДР

Москвичи сфотографировали 
в районе Арбат непривычных гла-
зу темнокожих работниц ЖКХ. 
Сразу пошли слухи, что это га-
старбайтеры из Кении. На днях 
мы писали, что в Россию хотят 
привезти 10 тысяч африканцев, 
поскольку мигрантов из стран 
СНГ уже не хватает. Но пока 
кенийцы до Москвы не доехали.

А девушки, чистившие снег на 
Арбате, как оказалось, родом 
с Кубы, в Москве они учатся. 
Иностранные студентки искали 

подработку и обратились к мест-
ным коммунальщикам. А те и 
не отказали: выдали девушкам 
оранжевые жилетки и лопаты. 
Но уборка была разовой  - де-
вушки больше на улицах не по-
являются.

О борьбе со снегом 
и гололедом 

в Калининграде
читайте> на стр. 13

Россия
www.kp.ru
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- Я на выставку эту Кан-
тонскую больше не пойду, 
хотя раньше не пропускал не 
одной. Это для новичков. Я 
теперь катаюсь по заводам, 
напрямую. Так еще дешевле.

Адам - в прошлом айтиш-
ник. Год назад зашел на мар-
кетплейсы, закупив китайских 
товаров на 500 тысяч.

- Сейчас мой оборот 25 мил-
лионов в месяц. Главное, вы-
брать продукт недорогой и 
качественный. Тогда нолик 
к цене сразу можно подрисо-
вывать. А дальше надо про-
бить алгоритмы интернет-
площадок, чтобы твой товар 
был в топе поиска. Все!

- О! Научи меня, как это де-
лать? - подскакивает на стуле 
моя Рая. - Заплачу!

Адам ухмыляется: секрет. Но 
после двух бокалов процесс 
пошел. Новые русские байеры 
еще долго шушукались.

- Адам сказал, что скоро в 
«Сколково» соберутся асы по 
онлайн-торговле. Входной би-
лет 150 тысяч. Я хотела впи-
саться, но Адам сказал: рано 
мне. Я - детсад по сравнению 
с теми спецами. Зря деньги 
потрачу.

Вы понимаете, что вообще 
происходит, люди добрые?

Уже наукоград занят тем, как 
выгоднее продать китайские 
товары в России.

- Ха! Наукоград! Отстала 
от жизни. «Крокус Холл» из-
вестные сейлеры собирают. 
По 7 тысяч человек в зал на-
бивается, как на концерт к 
Бузовой. Топ-блогеры сейл-
экскурсии еще устраивают в 
Китай - тоже заработок.

А в Поднебесной только 
ручки потирают, заводы тут 
работают уже в три смены, 
как оружейные во время во-
йны. В лихие 90-е челноки 
с клетчатыми сумкам стали 
винтиками рухнувшей после 
распада СССР экономики. Те-
перь - новый передел мира, 
история повторяется. Но на 
новом уровне. И это мы с вами 
лишь одним глазом заглянули 
в мир легонькой промышлен-
ности Китая - шмоток. А что 
творится в электронной, авто-
мобильной, мебельной?

ЧТО НАМ СТОИТ 
ЗАВОД ПОСТРОИТЬ?

Специально из России и Бе-
лоруссии в Китай уже «выпи-
сывают» моделей для рекламы 
одежды. И не худых красоток, 
а в теле. Товары-то народ-
ные, а не эти европейские от-
кутюр. Популярны пышные 
дамы +size.

- Я работаю по 10 часов 
6 дней в неделю, - говорит 
мне одна такая, уроженка Бе-
лоруссии Светлана Догмова. - 
За смену, бывает, меняю до 
100 образов. Думаю: когда же 
они успевают столько отши-
вать? Шьют быстрее, чем я 
переодеваюсь.

- О, да! Темпы бешеные, - 
рассказывает Сергей Марков, 
бизнесмен из России, зани-
мающийся медоборудовани-
ем. - Я приезжал в Гуанчжоу 
полтора года назад. Все пыта-
юсь построить в Подмосковье 
завод. Идея такая - разместить 
в Китае заказ на нужный в 
России товар, они налажива-
ют под него конвейер, а я беру 
и выкупаю этот завод. И пере-
вожу его в Россию. Отличная 
схема! Земля под цеха у меня 
уже есть.

- И как? Удалось?
- Заказ разместил. Мой ки-

тайский партнер тогда, пол-
тора года назад, тоже только-
только получил землю под 
завод. Показывал мне пу-
стырь. И вот сейчас я прие-
хал и обалдел... Его завод уже 
построен и штампует заказы 
день и ночь! В том числе мои.

- А ваш завод как?
- А мой - на бумаге. Я все 

еще согласовываю проект и 

получаю разрешения на стро-
ительство. Вот думаю, может, 
ну его к черту? Склад построю 
и все. Под товары из Китая.

Свои горькие раздумья Сер-
гей запивает китайской вод-
кой. Партнер-китаец ему под-
ливает. Как они общаются, я 
не знаю. Оба языками не вла-
деют, но крепко уже сошлись 
на почве бизнеса...

ВСЕ СЕБЕ
После выставки мы с Раей 

галопом по Европам, про-
стите, Азиям, покатились по 
соседним городам, где яр-
марки круглый год. В Китае 
все системно. Один пригород 
Гуанчжоу клепает электро-
нику - там торговый центр 
на целый квартал, есть все - 
от проводов до роботов. Це-
ны - сказка. Я купила шну-
рок для зарядки телефона за 
100 руб лей и аккумулятор за 
250. В 10 раз дешевле, чем в 
Москве.

- Это ты по розничной цене 
взяла, дорого, - смеется Рая.

Другой пригород - огром-
ный мебельный центр. Здесь 
даже не квартал магазинов, а 
район. Я чуть не купила себе 
зачем-то диван из кожи (26 000 
рублей) и стол из оникса (43 
000). Остановили сомнения: 
вдруг не натуральное? Слиш-
ком дешево.

- Кому китайцы все это дела-
ют? Россия столько не перева-
рит. Европе? Америке?

- Себе! У них внутренний 
рынок - гигантский.

ДУБАЙ - ДЕРЕВНЯ РЯДОМ 
С ГУАНЧЖОУ

Конечно, уже интересно, 
как живут сами китайцы. Пре-
красно! Правда, на русский 
вкус - специфично.

В Китае своя мода. Я не 
только про одежду. Машины 
на улицах сплошь китайские, 
что за марки, не спрашивайте, 
трудно выговорить... 

- Нормальные китайские 
машины, - рассказывает Анна, 
живущая в Гуанчжоу 9 лет. - Я 
на такой езжу уже лет 6. Не 
ломается. Но хочу поменять 
на электрокар. На бензине в 
город можно заезжать только 
по нечетным дням. А на элек-
тро - всегда.

Все такси, кстати, электро-
кары.

А цифровизация?
Даже бабушка, торгующая 

на рынке кукурузой, пожа-
ренной на мангале из пив-
ной бочки, принимает опла-
ту по QR-коду. Камеры на 
каждом столбе, никто нико-
го не обсчитывает. За нар-
котики - смертная казнь, за 
коррупцию - тоже. Небоскре-
бы, развязки. Все люди при 
деле.

Дубай - деревня по 
сравнению с Гуанч-
жоу.

ДРУЗЬЯ, 
НО ДЕНЕЖКИ ВРОЗЬ
Но если едете в Китай, 

готовьте юани. Карточки рос-
сийских банков даже системы 
Unionpay мало где работают. 
С перебоями принимаются и 
западные VISA с Mastercard. 
Доллары тоже особо не в ходу. 
Настолько, что местные даже 
не в курсе, сколько американ-
ская валюта нынче стоит. И 
вообще США и все их друзья 
тут не в почете.

Но про рубли, впрочем, им 
тоже мало что известно. Даже 
в обменниках.

- Почему? Россия и Китай же 
друзья?

- Очень хорошие друзья, - 
улыбаются мне в банке. - Но 
рубли не принимаем.

Русских в Китае любят, но 
тоже специфической любо-
вью.

- Я тут живу 9 лет. Приехал 
работать учителем английско-
го, - рассказывает дагестанец 
Завдиян.

- Ты хорошо английский 
знаешь?

- Нет! В школе только учил. 
Но тут это не главное, глав-
ное - ты белый. Зарплата у 
меня была хорошая, в пере-
счете на рубли - 400 тысяч, еще 
и квартира служебная. Но в 
школе надоело мне. Ушел в 
торговлю.

Завдиян, как все, теперь за-
нимается отправкой грузов в 
Россию. Бизнес прет.

- К русским как относятся?
- Хорошо. У меня много дру-

зей китайцев.
- А знаешь ли ты кого из на-

ших, кто свой завод в Китае 
открыл?

- Нет таких. Тут даже па-
спорт китайский не полу-
чишь, какой завод. Все для 
своих. Товары других стран им 
не очень интересны. Айфоны 
если только для понтов. А так 
у них все свое! Все!

Каково же было мое удив-
ление, когда на центральной 
площади я увидела ларек «Во-
логодское мороженое». Я гла-
зам не поверила. И приписки 
«Русское», «Из Европы».

А мороженое оказалось… 
тоже китайским.

репортаж

Закупаться, 
но так, чтоб не нарваться!
Павел КОБЯК, экономист, антикризисный 
менеджер :

- Разговоры о том, что все что угодно можно быстро и легко про-
дать на маркетплейсах, - это, полагаю, всего лишь миф. Бум раз-
вития этих торговых площадок был во времена коронавируса. И по 
понятным причинам. Ну после этого многое изменилось. Теперь есть 
и отдельные платы за хранение товара дольше отведенного срока, 
и штрафы за всякие нарушения. И часто горе-предприниматели не 
только продать ничего не могут - они еще и вынуждены доплачивать 
торговым площадкам. Знаю нескольких людей, чей товар завис. 
Они мечтают распродать его хотя бы в ноль. Поэтому не думайте, 
что поехал в Китай, купил что попало и тут же продал - и стал мил-
лионером. Ко всему нужны грамотный подход и хорошая аналитика.

«Фридрих-шоу»! В главной роли: 
Надана Фридрихсон. 

При участии: агентов Кремля 
и других хороших людей. 

Автор сценария: здравый смысл. 
Режиссер: увы, не Михалков. 

С понедельника по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
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Кто в этом 
потоке найдет 
хотя бы пять 

не китайских машин, 
получит конфетку!.. 
Хотя многие - копии 

европейских 
марок.

РАЗМЫШЛЕНИЯ ОБ УВИДЕННОМ

    Новые русские      челноки в Китае

Я, конечно, читала про бешеные темпы индустриа-
лизации Китая. Что фабрик на душу населения тут 
больше всего в мире (за последние 50 лет построено 
больше 400 тысяч).

Но!
Когда увидела все своими глазами, то осознала 

истинный масштаб «бедствия». До этого Китай я 
видела 30 лет назад, в детстве. Серыми, невзрач-
ными хибарами он смотрел на меня с другой сто-
роны реки-границы Амур, которая разделяет Рос-
сию (город Благовещенск) и Китай (город Хэйхэ). 
И рынок товаров из Поднебесной тех лет помню, 

в основном второсортные вещи, линяющие после 
первой стирки.

Прошло каких-то 30 лет и… Теперь с другой 
стороны реки от Благовещенска - сияющие неоном 
небоскребы. Китайцы поставили шах и мат всему 
миру. Берут и ценой, и размахом, и уже качеством.

Хочется верить, что на земле воцарит футуристиче-
ская идея - все со всеми помирятся и разделят сферы 
влияния. Одна страна станет всемирным курортом, 
другая - садом-огородом, третья - центром инноваций.

Кто станет всемирной фабрикой, кажется, по-
нятно. 

FM.KP.RU
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В КИТАЕ ЕСТЬ ВСЕ
«Тут в Китае есть все! Даже 

вторая такая, как ты, Дина, ес-
ли хорошо поискать», - то ли 
в шутку, то ли всерьез говорит 
мне владелец сети магазинов 
из небольшой ближневосточ-
ной страны. Мы случайно раз-
говорились в переполненной 
гигантской столовой Кан-
тонской выставки. Это зна-
менитая на весь мир витрина 
китайской текстильной про-
мышленности. Дважды в год 
она собирает торговцев со всех 
уголков мира в тропическом 
городе Гуанчжоу. Туризмом 
тут даже не пахнет, а пахнет 
прибылями от перепродаж то-
го, что шьют и клепают мест-
ные фабрики.

Как я попала в эти края, 
лучше даже не спрашивайте. 
Скажу лишь, что в самолете из 
Москвы я была единственной 
пассажиркой, кто летел в Гу-
анчжоу не на закупки.

ОКЕАНЫ ШМОТОК
Масштабы этой выставки 

сложно осознать. У меня го-
лова закружилась от гиган-
тизма. Весь наш сталинский 
ВДНХ поместится, кажется, в 
одной здешней едальне, коих 
тут сотни. Вдоль павильонов 
мы ехали на такси минут 20, 
а они все уходили и уходили в 
даль бескрайнюю! Тут месяц 
нужен, чтобы обойти все.

- Нет, месяца не хватит, - 
смеется моя провожатая в 
мир китайских товаров под-
руга Рая. - Эта выставка же 
так, мелочи. Ты не представ-
ляешь, сколько еще всего в Гу-
анчжоу есть. Хватит чай пить 
и болтать! Пошли, у нас полно 
дел. У меня куча заказов! А ты 
сидишь...

Ровненькие соты павильо-
нов, в каждой товары какого-
то заводика, завода или заво-
дища мелькали передо мной 
калейдоскопом еще несколько 
часов!

Моя подруга Рая знает ки-
тайский, училась в Пекине. А 
после введения санкций Запа-
да против России поняла: на-
стал ее звездный час. Встрях-
нула старые связи, вспомнила 
язык и теперь помогает нашим 
крупным и мелким оптови-
кам закупаться в Поднебес-
ной. Она в Гуанчжоу, как рыба 
в воде.

- Божечки, я бы тут потеря-
лась! - опять чувствую я при-
ступ головокружения от мас-
штабов.

- Чего раскисла? Не поте-

ряешься! Китайцы направят. 
Им нужен выход на все ми-
ровые рынки, тут все для это-
го. И на русский - в первую 
очередь сейчас. У нас же по-
ляна расчистилась. Молодцы 
они, конечно. Ты бы видела, 
что тут было 10 лет назад! Им 
«Hello «давалось с трудом. 
Качественные вещи еще на-
до было искать. А теперь все 
работает как часы.

ХОТЬ ХОХЛОМА, 
ХОТЬ «ЛУИ ВИТТОН»

И это правда, потому что 
коллеги моей Раи - чел-
ноки, которых теперь по-
современному именуют 
байерами (от англ. buy - «по-
купать»), тоже разобрались 
даже без знания китайского. 
Да что там, английским не все 
владеют! Но освоили все эти 
вичаты (основная китайская 
соцсеть), алипеи и юнионпеи 
(китайские платежные систе-
мы). И теперь больше зараба-
тывают на обучении продажам 
новичков (об этом позже).

- Что вы ищете? - обраща-
ется к нам на прекрасном 
английском молодой кита-
ец. Оказался владельцем тек-
стильной фабрики по пошиву 
нижнего белья. - У меня самые 
низкие цены. Я торгую с США 
и ЮАР. Вот эти боди я в про-
шлом году продал миллион 
штук. Очень хочу выйти на 
российский рынок. Давайте 
сотрудничать.

Цены тут на выставке ну 
просто сказочные - шапочка 
детская $2 - 3 (если брать от 
500 штук), лосины по $1 (брать 
от 1000), джинсы по $5. Каче-
ство отменное. Китайцы гото-
вы сделать любой дизайн, фа-

сон, расцветку. Хоть хохлому, 
хоть «Луи Виттон».

На китайских фабриках 
можно легко запустить даже 
собственную линию одежды. 
Что и сделали многие россий-
ские дизайнеры. Названия их 
брендов красуются тут на стен-
дах.

- Да, мы им шьем. И самой 
крупной сети магазинов дет-
ских товаров тоже, - раскрыва-
ет секреты фирмы китайский 
фабрикант Ляо Ци.

Один этот бренд я знаю, 
его бутики заменили ушед-
шие из России магазины вы-
сокой французской моды. И 
цены стали соответствующие - 
кофточка по 25 тысяч рублей, 
пальтишко по 50 тысяч. Вот 
тебе бизнес - шей в Китае за 
3 копейки и торгуй себе. По-
нятно, что аренда, зарплаты, 
налоги, маркетинг. Но даже 
я вижу: овчинка ой как стоит 
выделки.

- Давайте и вам пошьем, - не 
унимается шустрый китаец. - 
Приглашаю вас к нам на фа-
брику, мы поможем вам раз-
работать модели. Мы все за 
вас сделаем!

«ЗА МОРЕМ ТЕЛУШКА - 
ПОЛУШКА, ДА РУБЛЬ 
ПЕРЕВОЗ»?

Вместе с клетчатыми сум-
ками (атрибутом челноков из 
90-х) кануло в Лету и таскание 
их на себе. Да и поговорка про 
телушку тоже.

- Карго! Доставка до Москвы 
4 доллара за кило, - шныряют 
между рядов пронырливые до-
ставщики. Даже русский выу-
чили. - Все товары привозим 
вбелую. Девочки, возьмите 
визитку.

- Рая, правда, всего 4 доллара 
за 7 тыщ километров?

- Это вообще-то дорого! 
Можно и за 3 отправить.

- Е-мое, я такую вот точ-
но кофту в Москве купила за 
2500 рублей, а здесь она 400... 
Это какой же навар?

- Такой! Огромный. Одна 
моя клиентка-пенсионерка, 
закупает береты по 100 руб-
лей, а продает на маркетплейсе 
в России по 500. Уходят, как 
горячие пирожки! В прошлом 
сезоне 3000 штук продала, сей-
час еще 5000 заказала.

- А как она вышла на 
интернет-площадки? Это раз-
ве так просто?

- Не сложно, на самом деле.

УЧИ НЕУЧЕНОГО
- О, смотри! Это же извест-

ная блогерша, ведет курсы 
«как выйти на маркетплейс», - 
показывает на миловидную 
блондинку Рая. - И она здесь! 
Ну надо же.

Блогерша вела себя скром-
но. В отличие от других рус-
ских, которые вальяжно расха-
живали меж рядов. И русских 
тут много! Очень много.

- И чему она учит на своих 
курсах?

- Как наладить бизнес с 
Китаем, не выезжая в Китай. 

Как тут закупать и выходить 
с товаром на все эти озоны и 
вайлдберизы.

- Расскажешь, как это рабо-
тает? 

- Ищи дуру! Такие секреты 
люди нынче продают. Коучинг 
(обучение, если по-русски). 
Зайдешь в соцсети, везде спе-
цы по торговле с Китаем - за 
круглую сумму обучат прему-
дростям. 

У них двойной навар - и за 
товары, и за опыт торговли 
ими. Хитро! На самом деле, 
как я поняла, технология не-
хитрая - на сайтах ищешь то-
вар, закупаешь (санкционные 
блокировки денежных пере-
водов давно научились обхо-
дить), находишь перевалоч-
ный склад в Китае (тоже не 
проблема, сами продавцы и 
подскажут) и отправляешь в 
Россию.

ОНЛАЙН. 
СПЛОШНОЙ ОНЛАЙН

- Да, я сама тоже начала 
бизнес с Китаем, даже ни разу 
тут не побывав, - рассказыва-
ет Кристина из Саратова. - Я 
и английского не знаю. Но 
деваться некуда, двое малень-
ких детей, муж потерял рабо-
ту, кредиты душили. Зашла 
на китайский мелкооптовый 
сайт, знаменитый «Таобао», 
полазила, списалась с про-
давцами. Первые товары - 
детскую одежду - заказала на 
10 тысяч рублей. Две тысячи 
отдала за доставку. А продала 
через интернет за 50 тысяч. С 
ходу! И поехало. Жизнь по-
менялась. Из однушки мы 
переехали в собственный 
дом, кстати, обставили его 
из Китая. Вот люстра - у нас 
стоит 20 тысяч, а из Китая с 
доставкой 7 тысяч. Есть раз-
ница?

Кристина здесь уже опыт-
ный баейр. У нее десятки 
оптовых клиентов, кому она 
помогает с закупками. Мар-
жа - 10%. Плюс продает об-
учение в соцсетях…

- Тоже курсы ведешь?
- Конечно! Самые простые 

женщины отбивают стоимость 
моих онлайн-уроков с первого 
же заказа. Даже если только 
своих детей к школе собрать. 
Вы сравните цены в наших ма-
газинах и тут. 

В ДОЛЕ «СКОЛКОВО» 
И «КРОКУС СИТИ ХОЛЛ»

Но купить - одно, а вот 
продать… Торговать с лотка в 
грязном переходе или на рын-
ке уже никому не интересно. 
И магазин свой открывать не-
выгодно. Все заменил сплош-
ной интернет! Маркетплей-
сы дошли своими пунктами 
выдачи до самых отдаленных 
сел! Может, даже до отшель-
ницы Агафьи Лыковой? На-
до узнать. Всероссийский 
охват. 

Дина КАРПИЦКАЯ
Торговля с русскими в КНР переживает бурный расцвет. 

Прибыли - бешеные! 
Блогеры, биржевики и айтишники бросают свои профессии 

и идут в челночники XXI века.
Спецкор «КП» заглянула за кулисы старого как мир бизне-

са «купи-продай». И очутилась на главной фабрике мира - в 
Китае.
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Вот так таскали наши челноки мешки с товаром из Поднебесной еще в 2005 году...
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Русское мороженое, 
которое обожают 

китайцы, 
тоже на поверку - 

Made in China.

- Давайте и вам пошьем, - не Как тут закупать и выходить 
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- Я на выставку эту Кан-
тонскую больше не пойду, 
хотя раньше не пропускал не 
одной. Это для новичков. Я 
теперь катаюсь по заводам, 
напрямую. Так еще дешевле.

Адам - в прошлом айтиш-
ник. Год назад зашел на мар-
кетплейсы, закупив китайских 
товаров на 500 тысяч.

- Сейчас мой оборот 25 мил-
лионов в месяц. Главное, вы-
брать продукт недорогой и 
качественный. Тогда нолик 
к цене сразу можно подрисо-
вывать. А дальше надо про-
бить алгоритмы интернет-
площадок, чтобы твой товар 
был в топе поиска. Все!

- О! Научи меня, как это де-
лать? - подскакивает на стуле 
моя Рая. - Заплачу!

Адам ухмыляется: секрет. Но 
после двух бокалов процесс 
пошел. Новые русские байеры 
еще долго шушукались.

- Адам сказал, что скоро в 
«Сколково» соберутся асы по 
онлайн-торговле. Входной би-
лет 150 тысяч. Я хотела впи-
саться, но Адам сказал: рано 
мне. Я - детсад по сравнению 
с теми спецами. Зря деньги 
потрачу.

Вы понимаете, что вообще 
происходит, люди добрые?

Уже наукоград занят тем, как 
выгоднее продать китайские 
товары в России.

- Ха! Наукоград! Отстала 
от жизни. «Крокус Холл» из-
вестные сейлеры собирают. 
По 7 тысяч человек в зал на-
бивается, как на концерт к 
Бузовой. Топ-блогеры сейл-
экскурсии еще устраивают в 
Китай - тоже заработок.

А в Поднебесной только 
ручки потирают, заводы тут 
работают уже в три смены, 
как оружейные во время во-
йны. В лихие 90-е челноки 
с клетчатыми сумкам стали 
винтиками рухнувшей после 
распада СССР экономики. Те-
перь - новый передел мира, 
история повторяется. Но на 
новом уровне. И это мы с вами 
лишь одним глазом заглянули 
в мир легонькой промышлен-
ности Китая - шмоток. А что 
творится в электронной, авто-
мобильной, мебельной?

ЧТО НАМ СТОИТ 
ЗАВОД ПОСТРОИТЬ?

Специально из России и Бе-
лоруссии в Китай уже «выпи-
сывают» моделей для рекламы 
одежды. И не худых красоток, 
а в теле. Товары-то народ-
ные, а не эти европейские от-
кутюр. Популярны пышные 
дамы +size.

- Я работаю по 10 часов 
6 дней в неделю, - говорит 
мне одна такая, уроженка Бе-
лоруссии Светлана Догмова. - 
За смену, бывает, меняю до 
100 образов. Думаю: когда же 
они успевают столько отши-
вать? Шьют быстрее, чем я 
переодеваюсь.

- О, да! Темпы бешеные, - 
рассказывает Сергей Марков, 
бизнесмен из России, зани-
мающийся медоборудовани-
ем. - Я приезжал в Гуанчжоу 
полтора года назад. Все пыта-
юсь построить в Подмосковье 
завод. Идея такая - разместить 
в Китае заказ на нужный в 
России товар, они налажива-
ют под него конвейер, а я беру 
и выкупаю этот завод. И пере-
вожу его в Россию. Отличная 
схема! Земля под цеха у меня 
уже есть.

- И как? Удалось?
- Заказ разместил. Мой ки-

тайский партнер тогда, пол-
тора года назад, тоже только-
только получил землю под 
завод. Показывал мне пу-
стырь. И вот сейчас я прие-
хал и обалдел... Его завод уже 
построен и штампует заказы 
день и ночь! В том числе мои.

- А ваш завод как?
- А мой - на бумаге. Я все 

еще согласовываю проект и 

получаю разрешения на стро-
ительство. Вот думаю, может, 
ну его к черту? Склад построю 
и все. Под товары из Китая.

Свои горькие раздумья Сер-
гей запивает китайской вод-
кой. Партнер-китаец ему под-
ливает. Как они общаются, я 
не знаю. Оба языками не вла-
деют, но крепко уже сошлись 
на почве бизнеса...

ВСЕ СЕБЕ
После выставки мы с Раей 

галопом по Европам, про-
стите, Азиям, покатились по 
соседним городам, где яр-
марки круглый год. В Китае 
все системно. Один пригород 
Гуанчжоу клепает электро-
нику - там торговый центр 
на целый квартал, есть все - 
от проводов до роботов. Це-
ны - сказка. Я купила шну-
рок для зарядки телефона за 
100 руб лей и аккумулятор за 
250. В 10 раз дешевле, чем в 
Москве.

- Это ты по розничной цене 
взяла, дорого, - смеется Рая.

Другой пригород - огром-
ный мебельный центр. Здесь 
даже не квартал магазинов, а 
район. Я чуть не купила себе 
зачем-то диван из кожи (26 000 
рублей) и стол из оникса (43 
000). Остановили сомнения: 
вдруг не натуральное? Слиш-
ком дешево.

- Кому китайцы все это дела-
ют? Россия столько не перева-
рит. Европе? Америке?

- Себе! У них внутренний 
рынок - гигантский.

ДУБАЙ - ДЕРЕВНЯ РЯДОМ 
С ГУАНЧЖОУ

Конечно, уже интересно, 
как живут сами китайцы. Пре-
красно! Правда, на русский 
вкус - специфично.

В Китае своя мода. Я не 
только про одежду. Машины 
на улицах сплошь китайские, 
что за марки, не спрашивайте, 
трудно выговорить... 

- Нормальные китайские 
машины, - рассказывает Анна, 
живущая в Гуанчжоу 9 лет. - Я 
на такой езжу уже лет 6. Не 
ломается. Но хочу поменять 
на электрокар. На бензине в 
город можно заезжать только 
по нечетным дням. А на элек-
тро - всегда.

Все такси, кстати, электро-
кары.

А цифровизация?
Даже бабушка, торгующая 

на рынке кукурузой, пожа-
ренной на мангале из пив-
ной бочки, принимает опла-
ту по QR-коду. Камеры на 
каждом столбе, никто нико-
го не обсчитывает. За нар-
котики - смертная казнь, за 
коррупцию - тоже. Небоскре-
бы, развязки. Все люди при 
деле.

Дубай - деревня по 
сравнению с Гуанч-
жоу.

ДРУЗЬЯ, 
НО ДЕНЕЖКИ ВРОЗЬ
Но если едете в Китай, 

готовьте юани. Карточки рос-
сийских банков даже системы 
Unionpay мало где работают. 
С перебоями принимаются и 
западные VISA с Mastercard. 
Доллары тоже особо не в ходу. 
Настолько, что местные даже 
не в курсе, сколько американ-
ская валюта нынче стоит. И 
вообще США и все их друзья 
тут не в почете.

Но про рубли, впрочем, им 
тоже мало что известно. Даже 
в обменниках.

- Почему? Россия и Китай же 
друзья?

- Очень хорошие друзья, - 
улыбаются мне в банке. - Но 
рубли не принимаем.

Русских в Китае любят, но 
тоже специфической любо-
вью.

- Я тут живу 9 лет. Приехал 
работать учителем английско-
го, - рассказывает дагестанец 
Завдиян.

- Ты хорошо английский 
знаешь?

- Нет! В школе только учил. 
Но тут это не главное, глав-
ное - ты белый. Зарплата у 
меня была хорошая, в пере-
счете на рубли - 400 тысяч, еще 
и квартира служебная. Но в 
школе надоело мне. Ушел в 
торговлю.

Завдиян, как все, теперь за-
нимается отправкой грузов в 
Россию. Бизнес прет.

- К русским как относятся?
- Хорошо. У меня много дру-

зей китайцев.
- А знаешь ли ты кого из на-

ших, кто свой завод в Китае 
открыл?

- Нет таких. Тут даже па-
спорт китайский не полу-
чишь, какой завод. Все для 
своих. Товары других стран им 
не очень интересны. Айфоны 
если только для понтов. А так 
у них все свое! Все!

Каково же было мое удив-
ление, когда на центральной 
площади я увидела ларек «Во-
логодское мороженое». Я гла-
зам не поверила. И приписки 
«Русское», «Из Европы».

А мороженое оказалось… 
тоже китайским.

репортаж

Закупаться, 
но так, чтоб не нарваться!
Павел КОБЯК, экономист, антикризисный 
менеджер :

- Разговоры о том, что все что угодно можно быстро и легко про-
дать на маркетплейсах, - это, полагаю, всего лишь миф. Бум раз-
вития этих торговых площадок был во времена коронавируса. И по 
понятным причинам. Ну после этого многое изменилось. Теперь есть 
и отдельные платы за хранение товара дольше отведенного срока, 
и штрафы за всякие нарушения. И часто горе-предприниматели не 
только продать ничего не могут - они еще и вынуждены доплачивать 
торговым площадкам. Знаю нескольких людей, чей товар завис. 
Они мечтают распродать его хотя бы в ноль. Поэтому не думайте, 
что поехал в Китай, купил что попало и тут же продал - и стал мил-
лионером. Ко всему нужны грамотный подход и хорошая аналитика.

«Фридрих-шоу»! В главной роли: 
Надана Фридрихсон. 

При участии: агентов Кремля 
и других хороших людей. 

Автор сценария: здравый смысл. 
Режиссер: увы, не Михалков. 

С понедельника по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
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Кто в этом 
потоке найдет 
хотя бы пять 

не китайских машин, 
получит конфетку!.. 
Хотя многие - копии 

европейских 
марок.

РАЗМЫШЛЕНИЯ ОБ УВИДЕННОМ

- Я на выставку эту Кан-

    Новые русские      челноки в Китае

Я, конечно, читала про бешеные темпы индустриа-
лизации Китая. Что фабрик на душу населения тут 
больше всего в мире (за последние 50 лет построено 
больше 400 тысяч).

Но!
Когда увидела все своими глазами, то осознала 

истинный масштаб «бедствия». До этого Китай я 
видела 30 лет назад, в детстве. Серыми, невзрач-
ными хибарами он смотрел на меня с другой сто-
роны реки-границы Амур, которая разделяет Рос-
сию (город Благовещенск) и Китай (город Хэйхэ). 
И рынок товаров из Поднебесной тех лет помню, 

в основном второсортные вещи, линяющие после 
первой стирки.

Прошло каких-то 30 лет и… Теперь с другой 
стороны реки от Благовещенска - сияющие неоном 
небоскребы. Китайцы поставили шах и мат всему 
миру. Берут и ценой, и размахом, и уже качеством.

Хочется верить, что на земле воцарит футуристиче-
ская идея - все со всеми помирятся и разделят сферы 
влияния. Одна страна станет всемирным курортом, 
другая - садом-огородом, третья - центром инноваций.

Кто станет всемирной фабрикой, кажется, по-
нятно. 

FM.KP.RU
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В КИТАЕ ЕСТЬ ВСЕ
«Тут в Китае есть все! Даже 

вторая такая, как ты, Дина, ес-
ли хорошо поискать», - то ли 
в шутку, то ли всерьез говорит 
мне владелец сети магазинов 
из небольшой ближневосточ-
ной страны. Мы случайно раз-
говорились в переполненной 
гигантской столовой Кан-
тонской выставки. Это зна-
менитая на весь мир витрина 
китайской текстильной про-
мышленности. Дважды в год 
она собирает торговцев со всех 
уголков мира в тропическом 
городе Гуанчжоу. Туризмом 
тут даже не пахнет, а пахнет 
прибылями от перепродаж то-
го, что шьют и клепают мест-
ные фабрики.

Как я попала в эти края, 
лучше даже не спрашивайте. 
Скажу лишь, что в самолете из 
Москвы я была единственной 
пассажиркой, кто летел в Гу-
анчжоу не на закупки.

ОКЕАНЫ ШМОТОК
Масштабы этой выставки 

сложно осознать. У меня го-
лова закружилась от гиган-
тизма. Весь наш сталинский 
ВДНХ поместится, кажется, в 
одной здешней едальне, коих 
тут сотни. Вдоль павильонов 
мы ехали на такси минут 20, 
а они все уходили и уходили в 
даль бескрайнюю! Тут месяц 
нужен, чтобы обойти все.

- Нет, месяца не хватит, - 
смеется моя провожатая в 
мир китайских товаров под-
руга Рая. - Эта выставка же 
так, мелочи. Ты не представ-
ляешь, сколько еще всего в Гу-
анчжоу есть. Хватит чай пить 
и болтать! Пошли, у нас полно 
дел. У меня куча заказов! А ты 
сидишь...

Ровненькие соты павильо-
нов, в каждой товары какого-
то заводика, завода или заво-
дища мелькали передо мной 
калейдоскопом еще несколько 
часов!

Моя подруга Рая знает ки-
тайский, училась в Пекине. А 
после введения санкций Запа-
да против России поняла: на-
стал ее звездный час. Встрях-
нула старые связи, вспомнила 
язык и теперь помогает нашим 
крупным и мелким оптови-
кам закупаться в Поднебес-
ной. Она в Гуанчжоу, как рыба 
в воде.

- Божечки, я бы тут потеря-
лась! - опять чувствую я при-
ступ головокружения от мас-
штабов.

- Чего раскисла? Не поте-

ряешься! Китайцы направят. 
Им нужен выход на все ми-
ровые рынки, тут все для это-
го. И на русский - в первую 
очередь сейчас. У нас же по-
ляна расчистилась. Молодцы 
они, конечно. Ты бы видела, 
что тут было 10 лет назад! Им 
«Hello «давалось с трудом. 
Качественные вещи еще на-
до было искать. А теперь все 
работает как часы.

ХОТЬ ХОХЛОМА, 
ХОТЬ «ЛУИ ВИТТОН»

И это правда, потому что 
коллеги моей Раи - чел-
ноки, которых теперь по-
современному именуют 
байерами (от англ. buy - «по-
купать»), тоже разобрались 
даже без знания китайского. 
Да что там, английским не все 
владеют! Но освоили все эти 
вичаты (основная китайская 
соцсеть), алипеи и юнионпеи 
(китайские платежные систе-
мы). И теперь больше зараба-
тывают на обучении продажам 
новичков (об этом позже).

- Что вы ищете? - обраща-
ется к нам на прекрасном 
английском молодой кита-
ец. Оказался владельцем тек-
стильной фабрики по пошиву 
нижнего белья. - У меня самые 
низкие цены. Я торгую с США 
и ЮАР. Вот эти боди я в про-
шлом году продал миллион 
штук. Очень хочу выйти на 
российский рынок. Давайте 
сотрудничать.

Цены тут на выставке ну 
просто сказочные - шапочка 
детская $2 - 3 (если брать от 
500 штук), лосины по $1 (брать 
от 1000), джинсы по $5. Каче-
ство отменное. Китайцы гото-
вы сделать любой дизайн, фа-

сон, расцветку. Хоть хохлому, 
хоть «Луи Виттон».

На китайских фабриках 
можно легко запустить даже 
собственную линию одежды. 
Что и сделали многие россий-
ские дизайнеры. Названия их 
брендов красуются тут на стен-
дах.

- Да, мы им шьем. И самой 
крупной сети магазинов дет-
ских товаров тоже, - раскрыва-
ет секреты фирмы китайский 
фабрикант Ляо Ци.

Один этот бренд я знаю, 
его бутики заменили ушед-
шие из России магазины вы-
сокой французской моды. И 
цены стали соответствующие - 
кофточка по 25 тысяч рублей, 
пальтишко по 50 тысяч. Вот 
тебе бизнес - шей в Китае за 
3 копейки и торгуй себе. По-
нятно, что аренда, зарплаты, 
налоги, маркетинг. Но даже 
я вижу: овчинка ой как стоит 
выделки.

- Давайте и вам пошьем, - не 
унимается шустрый китаец. - 
Приглашаю вас к нам на фа-
брику, мы поможем вам раз-
работать модели. Мы все за 
вас сделаем!

«ЗА МОРЕМ ТЕЛУШКА - 
ПОЛУШКА, ДА РУБЛЬ 
ПЕРЕВОЗ»?

Вместе с клетчатыми сум-
ками (атрибутом челноков из 
90-х) кануло в Лету и таскание 
их на себе. Да и поговорка про 
телушку тоже.

- Карго! Доставка до Москвы 
4 доллара за кило, - шныряют 
между рядов пронырливые до-
ставщики. Даже русский выу-
чили. - Все товары привозим 
вбелую. Девочки, возьмите 
визитку.

- Рая, правда, всего 4 доллара 
за 7 тыщ километров?

- Это вообще-то дорого! 
Можно и за 3 отправить.

- Е-мое, я такую вот точ-
но кофту в Москве купила за 
2500 рублей, а здесь она 400... 
Это какой же навар?

- Такой! Огромный. Одна 
моя клиентка-пенсионерка, 
закупает береты по 100 руб-
лей, а продает на маркетплейсе 
в России по 500. Уходят, как 
горячие пирожки! В прошлом 
сезоне 3000 штук продала, сей-
час еще 5000 заказала.

- А как она вышла на 
интернет-площадки? Это раз-
ве так просто?

- Не сложно, на самом деле.

УЧИ НЕУЧЕНОГО
- О, смотри! Это же извест-

ная блогерша, ведет курсы 
«как выйти на маркетплейс», - 
показывает на миловидную 
блондинку Рая. - И она здесь! 
Ну надо же.

Блогерша вела себя скром-
но. В отличие от других рус-
ских, которые вальяжно расха-
живали меж рядов. И русских 
тут много! Очень много.

- И чему она учит на своих 
курсах?

- Как наладить бизнес с 
Китаем, не выезжая в Китай. 

Как тут закупать и выходить 
с товаром на все эти озоны и 
вайлдберизы.

- Расскажешь, как это рабо-
тает? 

- Ищи дуру! Такие секреты 
люди нынче продают. Коучинг 
(обучение, если по-русски). 
Зайдешь в соцсети, везде спе-
цы по торговле с Китаем - за 
круглую сумму обучат прему-
дростям. 

У них двойной навар - и за 
товары, и за опыт торговли 
ими. Хитро! На самом деле, 
как я поняла, технология не-
хитрая - на сайтах ищешь то-
вар, закупаешь (санкционные 
блокировки денежных пере-
водов давно научились обхо-
дить), находишь перевалоч-
ный склад в Китае (тоже не 
проблема, сами продавцы и 
подскажут) и отправляешь в 
Россию.

ОНЛАЙН. 
СПЛОШНОЙ ОНЛАЙН

- Да, я сама тоже начала 
бизнес с Китаем, даже ни разу 
тут не побывав, - рассказыва-
ет Кристина из Саратова. - Я 
и английского не знаю. Но 
деваться некуда, двое малень-
ких детей, муж потерял рабо-
ту, кредиты душили. Зашла 
на китайский мелкооптовый 
сайт, знаменитый «Таобао», 
полазила, списалась с про-
давцами. Первые товары - 
детскую одежду - заказала на 
10 тысяч рублей. Две тысячи 
отдала за доставку. А продала 
через интернет за 50 тысяч. С 
ходу! И поехало. Жизнь по-
менялась. Из однушки мы 
переехали в собственный 
дом, кстати, обставили его 
из Китая. Вот люстра - у нас 
стоит 20 тысяч, а из Китая с 
доставкой 7 тысяч. Есть раз-
ница?

Кристина здесь уже опыт-
ный баейр. У нее десятки 
оптовых клиентов, кому она 
помогает с закупками. Мар-
жа - 10%. Плюс продает об-
учение в соцсетях…

- Тоже курсы ведешь?
- Конечно! Самые простые 

женщины отбивают стоимость 
моих онлайн-уроков с первого 
же заказа. Даже если только 
своих детей к школе собрать. 
Вы сравните цены в наших ма-
газинах и тут. 

В ДОЛЕ «СКОЛКОВО» 
И «КРОКУС СИТИ ХОЛЛ»

Но купить - одно, а вот 
продать… Торговать с лотка в 
грязном переходе или на рын-
ке уже никому не интересно. 
И магазин свой открывать не-
выгодно. Все заменил сплош-
ной интернет! Маркетплей-
сы дошли своими пунктами 
выдачи до самых отдаленных 
сел! Может, даже до отшель-
ницы Агафьи Лыковой? На-
до узнать. Всероссийский 
охват. 

Дина КАРПИЦКАЯ
Торговля с русскими в КНР переживает бурный расцвет. 

Прибыли - бешеные! 
Блогеры, биржевики и айтишники бросают свои профессии 

и идут в челночники XXI века.
Спецкор «КП» заглянула за кулисы старого как мир бизне-

са «купи-продай». И очутилась на главной фабрике мира - в 
Китае.
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Вот так таскали наши челноки мешки с товаром из Поднебесной еще в 2005 году...
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Русское мороженое, 
которое обожают 

китайцы, 
тоже на поверку - 

Made in China.
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 � ВОКРУГ МЯЧА

Денис АКИНИН

Аргентинец вновь стал 
«Лучшим футболистом 
года», но не приехал 
на церемонию. 
Думал, что награду 
отдадут другому…

Премия The Best FIFA Football 
Awards 2023 закончилась гран-
диозным скандалом. И все из-за 
Лионеля Месси и слухов о том, 
что награду «Лучшему футболи-
сту года» получит норвежец Эр-
линг Холанд.

Премия The Best  - прообраз 
знаменитого «Золотого мяча». 
Только его вручает французский 
журнал France Football, а тут  - 
ФИФА. Хотя какая разница, если 
победитель все равно один? В октябре 
прошлого года Лионель Месси получил 
свой восьмой «ЗМ», а теперь - третью 
статуэтку «Лучшему игроку года». Прав-
да, в этот раз Лео пришлось попотеть.

РЕЗУЛЬТАТЫ
Месси и нападающий «Манчестер Си-

ти» Эрлинг Холанд набрали одинаковое 
количество баллов в голосовании - по 
48. Но победил все равно аргентинец. 
Дело в том, что большинство капитанов 
национальных сборных отдали свои го-
лоса именно за Лео. Этот показатель 
является дополнительным, по которому 
определяют лучшего.

А ведь за несколько дней до церемо-
нии вручения наград The Best FIFA сразу 
несколько изданий пестрили инсайдами: 

награду «Лучшему футболисту 2023 го-
да» заберет Эрлинг Холанд. Норвежец 
будет лучшим в тройке финалистов, где 
также расположатся Лео Месси и фор-
вард «ПСЖ» Килиан Мбаппе. СМИ 
напоминали, что Холанд за год забил 
50 мячей и выиграл все, что можно, с 
«Манчестер Сити», а Месси, после то-
го как привел Аргентину к Кубку мира, 
стал лишь чемпионом Франции, а потом 
перешел в «Интер» Майами. На счету 
аргентинца 28 голов.

Видимо, Месси прессу все же читает 
и решил не приезжать на гала-концерт 
в Лондон из-за проигрыша Холанду. На-
верное, обиделся.

БЕСХОЗНЫЙ ТРОФЕЙ
Слухи подтвердились уже 

на самой церемонии. После 
того как Месси объявили 
лучшим футболистом года, 
сначала округлились глаза 
у Холанда, а потом в зале 
повисла гробовая тишина. 
Ситуацию взял в свои ру-
ки Тьери Анри. Ведущий 
церемонии подошел к на-
граде, а потом к своей со-
ведущей.

- Видимо, Месси здесь 
нет, поэтому я заберу этот 
приз себе. У меня такого 
не было. Вы болельщик 
«Тоттенхэма», верно? - об-
ратился Анри к девуш-
ке.  - Тогда тоже можете 

потрогать его. Обычно вам не удается 
прикоснуться к трофеям.

Шутка от француза удалась. Но по 
результатам премии было не до шуток. 
Месси опять сомнительным образом 
получил очередную награду.

ПО СТАРОЙ ПАМЯТИ
Месси давно стал героем мирового 

футбола. Ему отдадут любой приз, но 
кто реально видел, как Лео играет за 
«Интер Майами»? За Месси, кстати, свой 
голос отдал и главный тренер сборной 
России Валерий Карпин. Может, он 
посматривает за Лионелем в МЛС?

Очевидно, что Месси получает инди-
видуальные призы по инерции. Но это 
вручение, кажется, стало последней 
каплей. Теперь трофеи забирает даже 
невидимый Месси.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот на арену борьбы 
с лишним весом откуда-
то с небес спускается 
суперженщина - Этери 
Тутберидзе! Прославлен-
ный тренер по фигурно-
му катанию, воспитавшая 
олимпийских чемпионок 
и чемпионок мира Али-
ну Загитову, Анну Щер-
бакову, Камилу Валиеву, 
Юлию Липницкую, Евге-
нию Медведеву, Алексан-
дру Трусову, станет одной 
из наставниц нового шоу 
«Большие девочки» те-
леканала «Пятница!». 
Участницы - женщины 
от 100 кг и выше, давно 
потерявшие надежду из-
бавиться от лишних ки-
лограммов и стать краси-
выми и здоровыми.

- Это не просто жесткий 
проект, где девочек изну-
ряют физически и за счет 
испытываемого стресса 
они худеют. Это проект, 
в котором мы с ними по-
человечески общаемся, 
лезем в головы и вместе 
ищем причины перееда-
ния, - рас-
с к а з ы в а е т 
Этери Тутбе-
ридзе. - Моя 
задача - по-
мочь девуш-

кам выйти из состояния, 
в котором им самим не 
нравится жить. Обрести 
тела, которые они хоте-

ли бы видеть в зеркале. В 
работе с девочками я пы-
талась до них донести, 
что они обязаны прекра-

тить обвинять в своих 
проблемах других, а 
начать с себя.

Помимо Этери 
Тутберидзе, герои-
ням будут помогать 

тренер женской сборной 
РФ по регби Кирилл Ко-
шарин, диетолог и нутри-
циолог Регина Доктор и 
психолог Анетта Орлова.

Премьера «Больших де-
вочек» состоится на «Пят-
нице!» 9 февраля в 19.00.

Подготовила
Антонина ВЕТКИНА.

Этери Тутберидзе 
научит россиянок худеть

Кирилл СЕРОВ

В воскресенье, 14 января, российский 
боксер-профессионал Артур Бетербиев в 
Монреале нокаутом победил британца Сми-
та и сохранил за собой три чемпионских 
пояса WBC, IBF и WBO. Знаменитый Костя 
Цзю прокомментировал «Комсомолке» этот 
поединок и поделился ожиданиями от но-
вых боев в этом году.

- Константин, как вам бой Бетербиева?
- Хороший бой, очень грамотно его провел.
- Вначале было немножко тревожно.
- Да нет, мне тревожно вообще не было. Спо-

койно просто отработал.
- Теперь все обсуждают возможный объ-

единительный бой Бетербиев  - Бивол, в 
котором на кону будут стоять все четыре 
пояса. Получится?

- Не знаю. Я думаю, желание ребят… превы-
сит все другие. Бой может состояться, хоть я 
и не очень хочу.

- Потому что два наших боксера будут 
бить друг друга?

- У которых есть титулы. Это чисто боксерские 
амбиции. Нормальное ощущение - быть лучшим в 
своем деле. Не важно, с земляками, со своими 
боксируешь или нет. Но чисто мое  - не хотел 
бы видеть этих ребят-боксеров в поединке друг 
против друга. У нас и так мало чемпионов.

- Бетербиеву на днях исполняется 39 лет. 
Это уже предельный возраст для боксера?

- 40 - предельный. Хотя в профессионалах (за 
10 лет) Артур провел всего 20 боев. А я закан-
чивал в 35, мотивации уже не было.

- Да, вы были абсолютным чемпионом. И 
после вас в России таких не было?

- У нас еще никого не было. Первый только 
вот сейчас намечается.

- Константин, а когда и с кем будут те-
перь биться ваши сыновья?

- И Тимофей, и Никита планируют бои в марте 
в Америке. Пока подтверждения еще нет.

- Они могут выступить на одном вечере?
- Они в одном весе выступают, но они никогда 

между собой боксировать не будут. Только с 
разными соперниками.

 � БОКС

Костя ЦЗЮ: 
Не хочу, чтобы 
Бетербиев и Бивол 
сражались друг 
против друга
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За Лео Месси проголосовало 
большинство капитанов 
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Лео Месси обиделся раньше времени

У Артура Бетербиева 
уже есть три чемпионских пояса, 

но он хочет отобрать и четвертый - 
у Дмитрия Бивола.
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Ярослав КОРОБАТОВ

В жизни почти каждого поколения 
был свой великий роман. Кому-то 
повезло взрослеть в эпоху «Войны и 
мира», другие зачитывались «Тихим 
Доном», а библией перестроечно-
го поколения стал роман «Мастер 
и Маргарита», написанный гораздо 
раньше. Интернациональное поколе-
ние миллениалов (люди, рожденные 
с начала 1980-х по середину 1990-х) 
поглощало многотомные фэнтези о 
приключениях юного волшебника 
«Гарри Поттера» (500 миллионов эк-
земпляров в 200 странах мира).

Но вполне возможно, что творе-
ние Джоан Роулинг - это последний 
большой роман (точнее, романы), 
прочитанный человечеством. При-
чина не в отсутствии хороших пи-
сателей. Все гораздо драматичнее: в 
современном мире могут исчезнуть 
читатели. Дело в том, что в результате 
цифровой революции люди утрачи-
вают способность понимать большие 
и сложные тексты.

ВАШЕ СЛОВО, 
ТОВАРИЩ МЕССЕНДЖЕР!

Виной тому новый способ чтения, 
который сформировался в эпоху гад-
жетов, социальных сетей и интерне-
та. Люди не стали меньше читать и 
писать. Исследования демонстри-
руют: если учитывать статистику 
не только по бумажным книгам, но 
и по аудиокнигам и электронным 
текстам, то оказывается, что под-
ростки 16 - 17 лет читают ничуть не 
меньше, чем представители старших 
поколений. Более того, половина 
подростков за год осваивают больше 
текстов, чем люди в возрасте за 30 
лет. А многие из нас ежедневно пи-
шут в мессенджерах и на страничках 
в социальных сетях гораздо больше 
букв, нежели в эпоху эпистолярного 
жанра.

Но изменилось качество прочи-
танного и написанного, утверждает 
Наоми Бэрон, профессор лингви-
стики американского университе-
та. Большое обзорное исследова-
ние ученых Университета Валенсии 
(анализировалось 26 научных работ 
с участием 470 тысяч человек) при-
шло к выводу, что эффект цифрового 
чтения (мессенджеры, социальные 
сети, блоги) для развития интеллек-
та в 6 - 7 раз ниже, чем при чтении 
печатных книг.

Эпопея про Гарри Поттера -
последняя большая книга, 
прочитанная человечеством

Зуммеры 
адаптируются 
к жизни 
в двух мирах: 
реальном 
и цифровом

Надо сказать, в новом форма-
те чтения есть как свои минусы, 
так и плюсы. Стремление посто-
янно отвлекаться от основного 
сюжета и нырять в интернет 
для поиска дополнительной 
информации можно расценить 
как признак любопытства. А 
уход от многословия - разве это 
не та лаконичность, которую 
так ценили спартанцы? Ведь мы 
до сих пор помним эффектный 
ответ царя Леонида на предло-
жение Ксеркса сдать оружие: 
«Приди и возьми». Правда, на-
до помнить, что именно Спарта 
оказалась единственным поли-
сом Древней Греции, который 
не дал цивилизации ни одного 
философа, художника, писате-
ля или ученого.

К счастью, появились дан-
ные, которые позволяют гнать 
мрачные мысли о закате циви-
лизации. Молодые люди стали 
в принципе больше читать - об 
этом говорят и наши, и зару-
бежные исследования. Так, 
американская библиотечная ас-
социация утверждает, что пред-
ставители поколения Z (возраст 
13 - 25 лет) берут больше книг 
для развлечения по сравнению 
с миллениалами (возраст 26 - 
40 лет). В среднем в месяц зум-
меры слушают одну аудиокнигу, 
читают одну электронную и две 
с половиной печатные книги в 
месяц. Миллениалы читают на 
одну печатную книгу меньше.

А исследование сотрудников 
Высшей школы экономики по-
казало: тиражи падают, потому 
что молодежь не читает совре-
менную литературу. Художе-
ственные книги, которые их ин-
тересуют, написаны максимум 
до 1960 года. Среди главных 
бестселлеров «Три товарища» 
Ремарка, «Война и мир» Тол-
стого, «Преступление и наказа-
ние» Достоевского. Подростки 
хватаются за эти книги, потому 
что они дают представление о 
картине мира. Дети считают, 
что эти книги написаны про них.

Так что вполне возможно, 
представители цифрового по-
коления просто со временем 
адаптируются к новому фор-
мату потребления информации, 
балансируя между реальным и 
виртуальным миром.
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Литературное каче-
ство цифрового текста, 

как правило, гораздо ниже. 
В чатах, постах и коммента-
риях авторы обычно пользу-
ются суррогатным языком: 
игнорируют грамматические 
правила, используют прими-
тивную разговорную лексику. 
Это значит, что при том же 
объеме прочитанного у поль-
зователей цифровых текстов 
меньше словарный запас и на-
вык использования сложных 
грамматических конструкций.

Для чтения длинных и 
сложных литературных 

текстов с участием большого 
количества персонажей нужно 
прилагать гораздо больше ин-
теллектуальных усилий. Здесь 
необходимы высокий уровень 
сосредоточенности и концен-
трации внимания. Цифровые 
тексты гораздо короче и часто 
носят деловой информативный 
характер. При этом часто для 
выражения мыслей или эмо-
ций используют устоявшиеся 

мемы, например: «Как тебе та-
кое, Илон Маск?!» Таким обра-
зом наш современник может 
выразить в одной фразе всю 
палитру внутренних пережи-
ваний, на описание которых 
Льву Толстому понадобились 
бы тысячи слов (кто помнит 
пассаж про «небо Аустерлица» 
или «дуб Андрея Болконско-
го» - тот поймет).

Физические свойства 
книги - внешний вид об-

ложки, текстура страниц, ее 
толщина и даже запах - дела-
ют чтение печатных изданий 
более запоминающимся, чем 
чтение с экрана. Почему? Лю-
ди с рождения живут в мире 
предметов, поэтому существу-
ет связь между формой упа-
ковки текста и пониманием 
содержания. Читая книгу, ты 
составляешь в сознании свое-
го рода ее ментальную карту. 
Вспоминая какой-то эпизод, 
читатель ориентируется на 
предметные метки: где это 
было - ближе к началу или к 

концу? Далеко от начала главы 
или в середине? Как на стра-
нице располагались абзацы? 
Визуальная география стра-
ниц способствует пониманию 
и запоминанию информации. 
В цифровом формате ты, по 
сути дела, читаешь одну и ту 
же безразмерную страницу.

Сам по себе циф-
ровой способ по-

требления информации не 
способствует концентрации 
внимания, а скорее развивает 
импульсивность и склонность 
постоянно отвлекаться. Это 
касается не только чтения. 
В кинозале нам показывают 
фильм целиком. А если тот 
же фильм мы смотрим на но-
утбуке, то постоянно ставим 
просмотр на паузу. Например, 
чтобы посмотреть биографию 
актера, который произвел на 
нас впечатление. Или узнать 
подробности о событиях, опи-
санных в картине, будь то ре-
волюция, война или другие 
повороты истории

ЭКСПЕРТЫ ПРИВОДЯТ НЕСКОЛЬКО ОБЪЯСНЕНИЙ 
ЭТОГО ФЕНОМЕНА:
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А ВЫ ЧИТАЕТЕ? 
КАКИЕ КНИГИ?

Опрос проводился на страницах «КП» в соцсетях, приняли участие 6,5 тысяч человек.

57%
да, читаю бумажные

20% нет, читаю только
статьи/посты и т. п.

17%
да, читаю 
электронные

5%
слушаю 
аудиокниги

1% другое
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 � ВОКРУГ МЯЧА

Денис АКИНИН

Аргентинец вновь стал 
«Лучшим футболистом 
года», но не приехал 
на церемонию. 
Думал, что награду 
отдадут другому…

Премия The Best FIFA Football 
Awards 2023 закончилась гран-
диозным скандалом. И все из-за 
Лионеля Месси и слухов о том, 
что награду «Лучшему футболи-
сту года» получит норвежец Эр-
линг Холанд.

Премия The Best  - прообраз 
знаменитого «Золотого мяча». 
Только его вручает французский 
журнал France Football, а тут  - 
ФИФА. Хотя какая разница, если 
победитель все равно один? В октябре 
прошлого года Лионель Месси получил 
свой восьмой «ЗМ», а теперь - третью 
статуэтку «Лучшему игроку года». Прав-
да, в этот раз Лео пришлось попотеть.

РЕЗУЛЬТАТЫ
Месси и нападающий «Манчестер Си-

ти» Эрлинг Холанд набрали одинаковое 
количество баллов в голосовании - по 
48. Но победил все равно аргентинец. 
Дело в том, что большинство капитанов 
национальных сборных отдали свои го-
лоса именно за Лео. Этот показатель 
является дополнительным, по которому 
определяют лучшего.

А ведь за несколько дней до церемо-
нии вручения наград The Best FIFA сразу 
несколько изданий пестрили инсайдами: 

награду «Лучшему футболисту 2023 го-
да» заберет Эрлинг Холанд. Норвежец 
будет лучшим в тройке финалистов, где 
также расположатся Лео Месси и фор-
вард «ПСЖ» Килиан Мбаппе. СМИ 
напоминали, что Холанд за год забил 
50 мячей и выиграл все, что можно, с 
«Манчестер Сити», а Месси, после то-
го как привел Аргентину к Кубку мира, 
стал лишь чемпионом Франции, а потом 
перешел в «Интер» Майами. На счету 
аргентинца 28 голов.

Видимо, Месси прессу все же читает 
и решил не приезжать на гала-концерт 
в Лондон из-за проигрыша Холанду. На-
верное, обиделся.

БЕСХОЗНЫЙ ТРОФЕЙ
Слухи подтвердились уже 

на самой церемонии. После 
того как Месси объявили 
лучшим футболистом года, 
сначала округлились глаза 
у Холанда, а потом в зале 
повисла гробовая тишина. 
Ситуацию взял в свои ру-
ки Тьери Анри. Ведущий 
церемонии подошел к на-
граде, а потом к своей со-
ведущей.

- Видимо, Месси здесь 
нет, поэтому я заберу этот 
приз себе. У меня такого 
не было. Вы болельщик 
«Тоттенхэма», верно? - об-
ратился Анри к девуш-
ке.  - Тогда тоже можете 

потрогать его. Обычно вам не удается 
прикоснуться к трофеям.

Шутка от француза удалась. Но по 
результатам премии было не до шуток. 
Месси опять сомнительным образом 
получил очередную награду.

ПО СТАРОЙ ПАМЯТИ
Месси давно стал героем мирового 

футбола. Ему отдадут любой приз, но 
кто реально видел, как Лео играет за 
«Интер Майами»? За Месси, кстати, свой 
голос отдал и главный тренер сборной 
России Валерий Карпин. Может, он 
посматривает за Лионелем в МЛС?

Очевидно, что Месси получает инди-
видуальные призы по инерции. Но это 
вручение, кажется, стало последней 
каплей. Теперь трофеи забирает даже 
невидимый Месси.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот на арену борьбы 
с лишним весом откуда-
то с небес спускается 
суперженщина - Этери 
Тутберидзе! Прославлен-
ный тренер по фигурно-
му катанию, воспитавшая 
олимпийских чемпионок 
и чемпионок мира Али-
ну Загитову, Анну Щер-
бакову, Камилу Валиеву, 
Юлию Липницкую, Евге-
нию Медведеву, Алексан-
дру Трусову, станет одной 
из наставниц нового шоу 
«Большие девочки» те-
леканала «Пятница!». 
Участницы - женщины 
от 100 кг и выше, давно 
потерявшие надежду из-
бавиться от лишних ки-
лограммов и стать краси-
выми и здоровыми.

- Это не просто жесткий 
проект, где девочек изну-
ряют физически и за счет 
испытываемого стресса 
они худеют. Это проект, 
в котором мы с ними по-
человечески общаемся, 
лезем в головы и вместе 
ищем причины перееда-
ния, - рас-
с к а з ы в а е т 
Этери Тутбе-
ридзе. - Моя 
задача - по-
мочь девуш-

кам выйти из состояния, 
в котором им самим не 
нравится жить. Обрести 
тела, которые они хоте-

ли бы видеть в зеркале. В 
работе с девочками я пы-
талась до них донести, 
что они обязаны прекра-

тить обвинять в своих 
проблемах других, а 
начать с себя.

Помимо Этери 
Тутберидзе, герои-
ням будут помогать 

тренер женской сборной 
РФ по регби Кирилл Ко-
шарин, диетолог и нутри-
циолог Регина Доктор и 
психолог Анетта Орлова.

Премьера «Больших де-
вочек» состоится на «Пят-
нице!» 9 февраля в 19.00.

Подготовила
Антонина ВЕТКИНА.

Этери Тутберидзе 
научит россиянок худеть

Кирилл СЕРОВ

В воскресенье, 14 января, российский 
боксер-профессионал Артур Бетербиев в 
Монреале нокаутом победил британца Сми-
та и сохранил за собой три чемпионских 
пояса WBC, IBF и WBO. Знаменитый Костя 
Цзю прокомментировал «Комсомолке» этот 
поединок и поделился ожиданиями от но-
вых боев в этом году.

- Константин, как вам бой Бетербиева?
- Хороший бой, очень грамотно его провел.
- Вначале было немножко тревожно.
- Да нет, мне тревожно вообще не было. Спо-

койно просто отработал.
- Теперь все обсуждают возможный объ-

единительный бой Бетербиев  - Бивол, в 
котором на кону будут стоять все четыре 
пояса. Получится?

- Не знаю. Я думаю, желание ребят… превы-
сит все другие. Бой может состояться, хоть я 
и не очень хочу.

- Потому что два наших боксера будут 
бить друг друга?

- У которых есть титулы. Это чисто боксерские 
амбиции. Нормальное ощущение - быть лучшим в 
своем деле. Не важно, с земляками, со своими 
боксируешь или нет. Но чисто мое  - не хотел 
бы видеть этих ребят-боксеров в поединке друг 
против друга. У нас и так мало чемпионов.

- Бетербиеву на днях исполняется 39 лет. 
Это уже предельный возраст для боксера?

- 40 - предельный. Хотя в профессионалах (за 
10 лет) Артур провел всего 20 боев. А я закан-
чивал в 35, мотивации уже не было.

- Да, вы были абсолютным чемпионом. И 
после вас в России таких не было?

- У нас еще никого не было. Первый только 
вот сейчас намечается.

- Константин, а когда и с кем будут те-
перь биться ваши сыновья?

- И Тимофей, и Никита планируют бои в марте 
в Америке. Пока подтверждения еще нет.

- Они могут выступить на одном вечере?
- Они в одном весе выступают, но они никогда 

между собой боксировать не будут. Только с 
разными соперниками.

 � БОКС

Костя ЦЗЮ: 
Не хочу, чтобы 
Бетербиев и Бивол 
сражались друг 
против друга
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Этери Тутберидзе 
знает, что, прежде 

чем стать 
олимпийским 
чемпионом, 

надо победить 
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За Лео Месси проголосовало 
большинство капитанов 

сборных команд.
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спорта - 
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Лео Месси обиделся раньше времени

У Артура Бетербиева 
уже есть три чемпионских пояса, 

но он хочет отобрать и четвертый - 
у Дмитрия Бивола.
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Ярослав КОРОБАТОВ

В жизни почти каждого поколения 
был свой великий роман. Кому-то 
повезло взрослеть в эпоху «Войны и 
мира», другие зачитывались «Тихим 
Доном», а библией перестроечно-
го поколения стал роман «Мастер 
и Маргарита», написанный гораздо 
раньше. Интернациональное поколе-
ние миллениалов (люди, рожденные 
с начала 1980-х по середину 1990-х) 
поглощало многотомные фэнтези о 
приключениях юного волшебника 
«Гарри Поттера» (500 миллионов эк-
земпляров в 200 странах мира).

Но вполне возможно, что творе-
ние Джоан Роулинг - это последний 
большой роман (точнее, романы), 
прочитанный человечеством. При-
чина не в отсутствии хороших пи-
сателей. Все гораздо драматичнее: в 
современном мире могут исчезнуть 
читатели. Дело в том, что в результате 
цифровой революции люди утрачи-
вают способность понимать большие 
и сложные тексты.

ВАШЕ СЛОВО, 
ТОВАРИЩ МЕССЕНДЖЕР!

Виной тому новый способ чтения, 
который сформировался в эпоху гад-
жетов, социальных сетей и интерне-
та. Люди не стали меньше читать и 
писать. Исследования демонстри-
руют: если учитывать статистику 
не только по бумажным книгам, но 
и по аудиокнигам и электронным 
текстам, то оказывается, что под-
ростки 16 - 17 лет читают ничуть не 
меньше, чем представители старших 
поколений. Более того, половина 
подростков за год осваивают больше 
текстов, чем люди в возрасте за 30 
лет. А многие из нас ежедневно пи-
шут в мессенджерах и на страничках 
в социальных сетях гораздо больше 
букв, нежели в эпоху эпистолярного 
жанра.

Но изменилось качество прочи-
танного и написанного, утверждает 
Наоми Бэрон, профессор лингви-
стики американского университе-
та. Большое обзорное исследова-
ние ученых Университета Валенсии 
(анализировалось 26 научных работ 
с участием 470 тысяч человек) при-
шло к выводу, что эффект цифрового 
чтения (мессенджеры, социальные 
сети, блоги) для развития интеллек-
та в 6 - 7 раз ниже, чем при чтении 
печатных книг.

Эпопея про Гарри Поттера -
последняя большая книга, 
прочитанная человечеством

Зуммеры 
адаптируются 
к жизни 
в двух мирах: 
реальном 
и цифровом

Надо сказать, в новом форма-
те чтения есть как свои минусы, 
так и плюсы. Стремление посто-
янно отвлекаться от основного 
сюжета и нырять в интернет 
для поиска дополнительной 
информации можно расценить 
как признак любопытства. А 
уход от многословия - разве это 
не та лаконичность, которую 
так ценили спартанцы? Ведь мы 
до сих пор помним эффектный 
ответ царя Леонида на предло-
жение Ксеркса сдать оружие: 
«Приди и возьми». Правда, на-
до помнить, что именно Спарта 
оказалась единственным поли-
сом Древней Греции, который 
не дал цивилизации ни одного 
философа, художника, писате-
ля или ученого.

К счастью, появились дан-
ные, которые позволяют гнать 
мрачные мысли о закате циви-
лизации. Молодые люди стали 
в принципе больше читать - об 
этом говорят и наши, и зару-
бежные исследования. Так, 
американская библиотечная ас-
социация утверждает, что пред-
ставители поколения Z (возраст 
13 - 25 лет) берут больше книг 
для развлечения по сравнению 
с миллениалами (возраст 26 - 
40 лет). В среднем в месяц зум-
меры слушают одну аудиокнигу, 
читают одну электронную и две 
с половиной печатные книги в 
месяц. Миллениалы читают на 
одну печатную книгу меньше.

А исследование сотрудников 
Высшей школы экономики по-
казало: тиражи падают, потому 
что молодежь не читает совре-
менную литературу. Художе-
ственные книги, которые их ин-
тересуют, написаны максимум 
до 1960 года. Среди главных 
бестселлеров «Три товарища» 
Ремарка, «Война и мир» Тол-
стого, «Преступление и наказа-
ние» Достоевского. Подростки 
хватаются за эти книги, потому 
что они дают представление о 
картине мира. Дети считают, 
что эти книги написаны про них.

Так что вполне возможно, 
представители цифрового по-
коления просто со временем 
адаптируются к новому фор-
мату потребления информации, 
балансируя между реальным и 
виртуальным миром.
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Профессор 
американского 
университета 

объяснила, почему 
чтение в интернете 
негативно влияет 

на навыки понимания 
прочитанного.
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Литературное каче-
ство цифрового текста, 

как правило, гораздо ниже. 
В чатах, постах и коммента-
риях авторы обычно пользу-
ются суррогатным языком: 
игнорируют грамматические 
правила, используют прими-
тивную разговорную лексику. 
Это значит, что при том же 
объеме прочитанного у поль-
зователей цифровых текстов 
меньше словарный запас и на-
вык использования сложных 
грамматических конструкций.

Для чтения длинных и 
сложных литературных 

текстов с участием большого 
количества персонажей нужно 
прилагать гораздо больше ин-
теллектуальных усилий. Здесь 
необходимы высокий уровень 
сосредоточенности и концен-
трации внимания. Цифровые 
тексты гораздо короче и часто 
носят деловой информативный 
характер. При этом часто для 
выражения мыслей или эмо-
ций используют устоявшиеся 

мемы, например: «Как тебе та-
кое, Илон Маск?!» Таким обра-
зом наш современник может 
выразить в одной фразе всю 
палитру внутренних пережи-
ваний, на описание которых 
Льву Толстому понадобились 
бы тысячи слов (кто помнит 
пассаж про «небо Аустерлица» 
или «дуб Андрея Болконско-
го» - тот поймет).

Физические свойства 
книги - внешний вид об-

ложки, текстура страниц, ее 
толщина и даже запах - дела-
ют чтение печатных изданий 
более запоминающимся, чем 
чтение с экрана. Почему? Лю-
ди с рождения живут в мире 
предметов, поэтому существу-
ет связь между формой упа-
ковки текста и пониманием 
содержания. Читая книгу, ты 
составляешь в сознании свое-
го рода ее ментальную карту. 
Вспоминая какой-то эпизод, 
читатель ориентируется на 
предметные метки: где это 
было - ближе к началу или к 

концу? Далеко от начала главы 
или в середине? Как на стра-
нице располагались абзацы? 
Визуальная география стра-
ниц способствует пониманию 
и запоминанию информации. 
В цифровом формате ты, по 
сути дела, читаешь одну и ту 
же безразмерную страницу.

Сам по себе циф-
ровой способ по-

требления информации не 
способствует концентрации 
внимания, а скорее развивает 
импульсивность и склонность 
постоянно отвлекаться. Это 
касается не только чтения. 
В кинозале нам показывают 
фильм целиком. А если тот 
же фильм мы смотрим на но-
утбуке, то постоянно ставим 
просмотр на паузу. Например, 
чтобы посмотреть биографию 
актера, который произвел на 
нас впечатление. Или узнать 
подробности о событиях, опи-
санных в картине, будь то ре-
волюция, война или другие 
повороты истории

ЭКСПЕРТЫ ПРИВОДЯТ НЕСКОЛЬКО ОБЪЯСНЕНИЙ 
ЭТОГО ФЕНОМЕНА:
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А ВЫ ЧИТАЕТЕ? 
КАКИЕ КНИГИ?

Опрос проводился на страницах «КП» в соцсетях, приняли участие 6,5 тысяч человек.

57%
да, читаю бумажные

20% нет, читаю только
статьи/посты и т. п.

17%
да, читаю 
электронные

5%
слушаю 
аудиокниги

1% другое

«Комсомолка» рекомендует
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Согласно статистике ча-
ще всего распадаются бра-
ки между подлецами, отни-
мающими лучшие годы, и 
святыми женщинами.

�  �  �
Прораб Петрович не 

может достроить себе 
дачу, потому что ворует 
у себя кирпич и строит 
из него баню.

�  �  �
- Ну, с одной стороны ты 

урод, конечно.
- А с другой?
- А с другой стороны у те-

бя спина.
�  �  �

- Рабинович, это прав-
да, что когда вам дали по 
морде, вы даже не про-
реагировали?

- Я не прореагировал? 
Хорошее дело, а кто же 
упал?!

�  �  �
Девиз на клубе веганов: 
«Вместе мы - силос!»

�  �  �
У некоторых людей от-

пуск и работа отличают-
ся только тем, с какого 
компьютера они сидят в 
интернете.

�  �  �
-  Обязательно отдайте 

своего ребенка в детсад 
хотя бы на пару недель!

- А зачем?
- Тогда вы сможете объяс-

нить гостям, где он выучил 
все ЭТИ слова.

�  �  �
В принципе женщина 

может и промолчать.
Но дело в том, что у 

нее нет такого принципа.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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НОСОВА.
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МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Добыча того, «кто раньше 
встал». 7. Монастырский 
будильник. 10. «Все мень-
ше глупостей мы делаем 
с годами, но ... при этом 
их растет». 11. Разовая 
книжонка. 12. Прогулки в 
пижаме. 13. Кто своими 
победами положил конец 
войне Севера и Юга? 14. 
Пустое место. 18. Похити-
тель Голубого щенка. 19. 
Какой плавающей травой 
народные медики лечат бо-
ли в суставах? 20. «А зна-
чит, пьянство не порок, а 
высшей благости ...». 22. 
С кем из великих аван-
тюристов связан сюжет 
пьесы Екатерины Великой 
«Обманщик»? 23. Какое 
оружие обычно пускает в 
ход клеветник? 24. Без ко-
го свадьбе не бывать? 25. 
Для какого мультяшного 

громилы послужил прооб-
разом Донки Конг?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Реакция поклонников на 
своего кумира. 2. Кому 
удалось трижды стать 
чемпионом мира по шах-
матам? 3. Состояние с 
оторопью. 5. Материал на 
основе гипса. 6. Остров с 
Кронштадтом. 8. Минерал 
в основе ультрамарина. 9. 
Подростковый курьез. 14. 
Толк от гешефта. 15. Кто 
заставил Пенелопу ждать 
себя? 16. Что бритве подо-
бает? 17. Патриарх нашего 
кино, много лет собирав-
ший самовары и амбарные 
замки. 18. «Кормилица» си-
ноптика. 21. Через что об-
щаются дневное и ночное 
Я героя Энсела Эльгорта 
из фантастической драмы 
«Дубликат»? 22. Кого рас-
прягают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Тапки. 7. Колокол. 10. Качество. 11. Чтиво. 12. Лу-
натизм. 13. Грант. 14. Ничто. 18. Пират. 19. Рдест. 
20. Урок. 22. Калиостро. 23. Оговор. 24. Невеста. 
25. Ральф. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Восторг. 2. Ботвин-
ник. 3. Шок. 5. Алебастр. 6. Котлин. 8. Лазурит. 9. 
Хохма. 14. Навар. 15. Одиссей. 16. Острота. 17. 
Дуров. 18. Погода. 21. Видео. 22. Конь.

Лилия 
ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:
- Прекрасная 
фигура 
и суперножки. 
Туфли хорошо 
сочетаются с платьем, но 
ему, на мой взгляд, не хватает 
длины. Легкий макияж 
и красная помада подходят 
идеально и притягивают 
взгляд. Полную завершенность 
придала бы образу прическа 
с элегантной укладкой.

17.01.2024

Евгения 
ГРОМОВА, 
Самара:

 - Я жена и мать 
4 мальчишек, 

работаю 
в симфоническом 

оркестре 
Самарской 

филармонии, 
скрипачка. Увлекаюсь 
моделингом и модой.

ночью днем
Калининград  -3… -2  -1… 0

Советск  -3… -2  -2… 0

Балтийск  -1… +1  0… +1
Правдинск  -3… -2  -2… 0
Светлогорск  -2… 0  0… +1

• Прогноз погоды на завтра,
18 января.

Давление - 740 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 92 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 2-3 м/с

Восход - 8.49
Закат - 16.47

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

В городской 
администрации 
прокомментировали 
особенности 
зимней уборки.

Прежде всего в мэрии 
напомнили о нормативах 
уборки.

- Дороги должны быть 
убраны в течение 3 - 12 
часов (в зависимости от 
категории), а тротуары 
в течение 24 часов после 
окончания снегопада. Про-
блема в том, что снежные 
заряды идут постоянно, - 
прокомментировали в ад-
министрации. - Вся зимняя 
техника, что есть в распо-
ряжении «Чистоты», - на 
улицах, на базу заезжает 
разве что для пополнения 
запасами реагентов. Му-
ниципальное учреждение 
(перешло на круглосуточ-
ный режим работы) песком 
и солью обеспечено полно-
стью.

Власти подчеркнули так-
же, что уборка - это в пер-
вую очередь устранение 
скользкости дорожного 
полотна или тротуара.

- Нерастаявший снег, ко-
торый сгребается на обочи-
ны, потом обычно вывозят 
еще в течение нескольких 
дней, - пояснили чинов-
ники.

ПЛЮС НА МИНУС 
И ГОЛОЛЕД 

В социальных сетях бы-
ло много жалоб на гололед. 
Ситуацию прокомментиро-
вал глава комитета город-
ского хозяйства и строи-
тельства администрации 
Вадим Борисов.

- В понедельник, 15 ян-
варя, выпало достаточно 
большое количество снега в 
очень короткое время, тем-
пература перешла с плюса 
в минус. Обработка песко-
соляной смесью произво-
дилась предварительно, но 
дала кратковременный эф-
фект. Снег пошел сверху, 
все это наложилось на час 
пик. Очень быстро образо-
вался ледяной накат, соот-

ветственно, гололед, - от-
метил Вадим Борисов. 

ВЫШЛИ ДАЖЕ «БАНИ»
К обеду вторника снего-

пад прекратился. Город-
ские власти рассказали, что 
«постепенно Калининград 
освобождается из снежного 
плена».

-  Не так быстро, как хо-
телось бы, у коммунальной 
техники свои скоростные 
ограничения, но она вся на 
улицах города и вся делает 
свою работу. Так же как и 
весь персонал «Чистоты» на 
своих участках. Отдельно 
благодарим за поддержку 
«Гидротехник», «Городские 
леса», «Дирекцию ланд-
шафтных парков», «Кали-
нинград-ГорТранс», «Го-
родские бани». После того 
как коллеги навели порядок 
на своих территориях, они 
взяли инструмент и выш-
ли помогать на «городские 
земли».

В течение дня осадки воз-
обновлялись, поэтому на 
некоторые самые важные 
адреса рабочим приходит-

ся возвращаться дважды. 
Важные - это выездные ма-
гистрали, спуски и подъ-
емы с эстакад, переходы и 
остановки, - рассказали в 
администрации.

ОЦЕНКА СИЛ
За сутки в пик снегопада 

на областных дорогах рабо-
тало около 200 единиц тех-
ники. Использовано около 
1000 тонн соли и более 1500 
тонн песко-соляной смеси. 
Задействованы комбиниро-
ванные дорожные маши-
ны, тракторы, погрузчики, 
грейдеры.

16 января только в Кали-
нинграде на смену вышли 
400 дворников, работало 20 
единиц техники. 

С вопросами и замечани-
ями, касающимися убор-
ки муниципальных тер-
риторий, калининградцам 
предложили обращаться 
в диспетчерскую муни-
ципального предприятия 
«Чистота» по телефону 93-
00-05.

Если не убирают придо-
мовую территорию, следует 

обращаться в свои управ-
ляющие компании, ТСЖ.

СОТНИ ПАДЕНИЙ
Увы, не обходится и без 

травм. За три дня в травм-
пункт БСМП обратилось 
почти четыре сотни по-
страдавших на замерзших 
улицах Калининграда и 
области. Об этом пишет 
«Клопс». 

Только в период с 12 по 
14 января включительно 
травмпункт БСМП принял 
387 человек, пострадавших 
на обледеневших и засне-
женных улицах. 

- Большинство постра-
давших - жители Калинин-
града. В городах области 
люди чаще всего обраща-
ются в приемный покой 
районной ЦРБ, если там 
есть отделение хирургии и 
травматологии, либо в по-
ликлинику по месту жи-
тельства, - пояснили в ре-
гиональном минздраве.

В ведомстве добавили, 
что обычно в БСМП за сут-
ки приезжают 60, максимум 
80 человек с травмами.

Сергей БОГРОВ

Горожане, как всегда, с большим 
вниманием отнеслись к работе ком-
мунальных служб. Жалобы, благо-
дарности, наблюдения писали в соц-
сетях. Вот некоторые из них…

Александр:
- В предыдущий снегопад у нас на про-

спекте Победы из доступных способов 
борьбы со снегом использовали только 
соль. От этого тротуар превращался в 
непреодолимое препятствие из снежной 
жижи, каши и луж. Сегодня дворник чи-
стил широким скребком. Понравилось. 

Юлия:
- Есть в планах дозакупать технику еже-

годно? Хоть по чуть-чуть? Понимаю, что 
период использования ее короткий, но 
все же надо создать нормальный парк в 
том количестве, который бы мог за ночь 
справиться со снегом во всем городе.

Администрация Калининграда - 
Юлии:

- Конечно, мы ее закупаем ежегодно, 
но ограничены в своих финансовых воз-
можностях. Часть техники вырабатывает 
свой ресурс со временем. Поэтому она 
выбывает. В прошлом году даже торги 
объявили на покупку автомойки, так как 
машины работают в агрессивной сре-
де, регулярная мойка продлит их срок 
службы.

Татьяна:
- Снег же за сутки несколько раз на-

чинался. Отсчет 24 часов, видимо, об-
нуляется каждый раз?.. Снега выпало 
сантиметров 5-7 всего. Но под ним корка 
из замерзшего вчерашнего дождя. А об-
рабатывать дороги реагентами заранее, 
видя прогноз погоды, не научились и, 
боюсь, не научатся.

Вера:
- Вчера  шли с подругой по улице Про-

летарской. Пожилой мужчина направился 
в один из магазинов. На ступеньках ков-
рики лежат, но сами ступеньки покрыты 
такой гладкой плиткой, что при легком 
минусе превращаются в каток. Наступил 
несчастный не на коврик, а на плитку, и 
так навернулся. Вот зачем делать такие 
ступеньки? И покупатель покалечится, и 
владельцу магазина может и иск приле-
теть, и компенсации платить придется.

Среда
17 января · 2024

«Уволенного» из магазина в 
Зеленоградске кота номинировали 
на международную премию

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

То солью, 
то скребком...
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Как Калининград 
от снежного плена 
освобождался

В борьбе со снегом и льдом все средства хороши.
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О прогнозе 
погоды 

на ближайшие 
дни читайте 

на нашем сайте
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Сергей БОГРОВ

Эксперты назвали самые 
востребованные профессии 
в Калининградской области.

За последние 30 дней калининград-
ские работодатели разместили бо-
лее 7,2 тысячи объявлений о приеме 
на работу, что на 59% больше, чем в 
прошлом году. Об этом рассказала 
руководитель пресс-службы компа-
нии HeadHunter по Северо-Западу 
Мария Бузунова.

- По числу объявлений о работе и 
спросу лидируют специалисты по 
продажам, - отметила Мария Бузу-
нова. - Для них размещено более двух 
тысяч вакансий, или каждое пятое 
предложение о работе за месяц. На 
втором месте по спросу и востребо-
ванности у бизнеса - рабочий персо-
нал. Здесь размещено более 1,3 тыся-
чи новых вакансий. На третьем месте 
у местных работодателей - производ-
ственники. Причем как инженерные, 
так и рабочие кадры.

Также в регионе растет потребность 
в строителях. За месяц размещено бо-
лее 900 новых вакансий - это на 84% 
больше, чем в прошлом году.

По сравнению с прошлым годом 

на 94% выросла потребность в работ-
никах сферы искусства и культуры.

При этом в регионе нет ни одной 
сферы, где было бы зафиксировано 
падение спроса на персонал в нача-
ле года. 

Регион активно развивает тури-
стическую сферу, поэтому все так 
же в топе по спросу у бизнеса будут 
держаться официанты, администра-
торы, кухонный персонал, повара, а 
также специалисты, разбирающиеся 
в туристической сфере - менеджеры 
по продажам, эксперты по туризму, 
гиды.

При этом для поддержания и раз-
вития основных структур региона, 
таких как ЖКХ, медицина, образо-
вание, логистика, потребуются но-
вые работники: дворники, уборщики, 
механизаторы, сантехники, врачи, 
фельдшеры, преподаватели, водите-
ли, машинисты и курьеры.

Напомним, с 1 января 2024 года в 
Калининградской области минималь-
ная заработная плата вырастет с 17 000 
рублей до 20 000 рублей. Ее уровень 
будет больше федерального МРОТ на 
4 процента. Исполнять требования 
соглашения обязаны все работода-
тели, осуществляющие деятельность 
на территории региона.

Рынок труда:

Массово требуются 
продавцы и рабочие
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 ■ УТРАТА

Будущий премьер 
начинал зоотехником
Владислав РЖЕВСКИЙ

15 января 
на 85-м году жизни 
умер почетный 
гражданин 
Калининграда 
Юрий Малинкин.

Он родился 9 февраля 
1939-го в деревне Драче-
во Ивановской области. В 
1963 году окончил сель-
скохозяйственный инсти-
тут. И был распределен в 
Калининградскую область.

Вчерашний студент Ма-
линкин приехал в Калинин-
град 6 мая 1963-го. И его 
направили главным зоотех-
ником в Маломожайский 
совхоз, что в Краснозна-
менском районе.

- Мне, как молодому 
специалисту, сразу подъ-
емные выдали, предложили 
квартиру трехкомнатную, 
- вспоминал Юрий Алексан-
дрович. - Однако я был еще 
холостяком. Куда мне од-
ному, говорю, такая квар-
тира?

Он сокрушался, что в 
наше время часто можно 
услышать нелицеприятные 
отзывы о том, как жилось 
в области в советское вре-
мя.

- Вы меня извините, но 
то же село жило на поря-
док лучше! Каждый совхоз 
и колхоз были автономны-
ми. Везде свой клуб, ме-
дицина, школа. Хорошие 
дома, дороги. Главное же 
- отношение к труду было 
другое. И друг к другу люди 
относились теплее.

Несмотря на строгое 
указание из Москвы всех 
немцев выселить, кое-кто 
из коренного населения, 
как известно, остался. Вот 
и в Маломожайском совхо-
зе немцы были. Причем 
одна женщина ухитрилась 
двадцать лет без советско-
го гражданства прожить. 

Паспорт СССР ей выдали 
уже в 60-х.

- Очень красиво все бы-
ло сделано, - рассказывал 
Юрий Александрович. - 
Весь поселок в клубе со-
брался, торжественная 
обстановка, теплые слова. 
Лишь четверо мелиорато-
ров демонстративно ушли. 
Они, как я потом узнал, то-
же были немцами. Только в 
40-х, во время депортации, 
«прикинулись» литовцами. 
К немецким фамилиям при-
писали соответствующие 
окончания - и так сумели 
затеряться...

Начав с зоотехников, че-
рез два десятка лет Малин-
кин был уже вторым секре-
тарем обкома КПСС. А в 
апреле 1987-го его избра-
ли председателем облис-
полкома. Нынешний аналог 
- правительство области. 
Председатель же облис-
полкома на современный 
лад - получается, глава 
регионального кабмина, 
калининградский премьер.

Работал он на этой долж-
ности до упразднения в 
1991 году советских ор-
ганов власти. Однако и в 
новой жизни не потерялся, 
став советником посоль-

ства РФ в Варшаве. И в 
течение пяти лет занимал-
ся вопросами сотрудниче-
ства российских регионов 
с воеводствами Польши. 
При этом, конечно, уделяя 
особое внимание калинин-
градскому направлению.

Среди его наград - орден 
«Знак Почета», медаль «За 
доблестный труд», орден «За 
заслуги перед Калининград-
ской областью». В 2018 го-
ду ему было присвоено зва-
ние «Почетный  гражданин 
города Калининграда».

Юрий Александрович 
был из тех, о ком говорят: 
не стареют душой ветера-
ны. Даже давно выйдя на 
пенсию, держал руку на 
пульсе жизни, активно уча-
ствовал в общественных 
делах. И был настоящим 
патриотом малой родины. 
Помнится, как-то он мне 
сказал:

- Знаете, когда многие 
калининградцы перестали 
себя чувствовать времен-
щиками в бывшей Восточ-
ной Пруссии? В 1966 году. 
Тогда, если помните, об-
ласть была награждена ор-
деном Ленина. И в народе 
заговорили: орденоносную 
- не отдадут!..

В регионе растет потребность в строителях. 
Только за месяц размещено порядка 800 вакансий.

Со
цс

ет
и

 ■ ЗАКРЫТО!

Прокуратура запретила 
деятельность дома престарелых
Александр КАТЕРУША

Прокуратура запретила 
деятельность социально-
го пансионата «Уют» для 
инвалидов и престарелых, 
который расположен в 
Калининграде на ул. Бас-

сейной. Там выявили нару-
шения правил пожарной 
безопасности.

Как сообщает пресс-
служба областной проку-
ратуры, в здании нет пожар-
ной сигнализации, а сигнал 
о пожаре не выведен в со-

ответствующее подразделе-
ние. Также не оборудован 
по правилам подъезд авто-
мобилей спецслужб.

Суд исковые требования 
прокурора удовлетворил, 
пансионату работать за-
претили.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким 
почетного гражданина города Калининграда

Юрия Александровича Малинкина
Юрий Александрович ушел из жизни на 85-м 

году. Своим многолетним самоотверженным 
трудом на благо Калининграда он заслужил 
признание и глубокое уважение горожан. 

В 80-х гг. он был председателем Кали-
нинградского облисполкома. При его актив-
ном участии успешно развивались произ-
водственная и социально-культурная сферы 
города, возводились дома, больницы, школы 
и спортивные объекты для горожан. Будучи 
членом президиума Калининградской област-
ной общественной организации ветеранов 
войны, труда, Вооруженных Сил и правоох-
ранительных органов, он проводил большую 
работу по социальной защите ветеранов, 
патриотическому воспитанию подрастаю-
щего поколения.

Прекрасные человеческие качества, вни-
мательное отношение к людям снискали 
Юрию Александровичу заслуженный авто-
ритет и уважение. Светлая память о нем на-
всегда сохранится в сердцах калининградцев.

Церемония прощания с Юрием 
Александровичем состоится 18 января:

11.30 - Дом офицеров (ул. Кирова, 7).
13.30 -  храм Александра Невского

(ул. А. Невского, 8).
14.30 - кладбище (п. Медведевка).

Глава администрации Калининграда
Е. И. Дятлова.

Глава Калининграда
О. А. Аминов.
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Сергей БОГРОВ

Для сферы 
гостеприимства 
2024 год - это 
сплошной вызов.

В этом году власти 
планируют сделать ак-
цент как на культурной 
составляющей, так и на 
пляжной инфраструк-
туре региона. Об этом 
в интервью «Вести Ка-
лининград» сообщил 
министр по культуре и 
туризму Андрей Ермак.

- Мы будем делать ак-
цент на пляжах. И если в 
прошлом году у нас три 
пляжа получили новый 
сертификат по россий-
скому ГОСТу, который 

называется «Синий 
флаг», то в этом году мы 
рассчитываем, что боль-
шее количество пляжей 
будет отмечено «Синим 
флагом». И муниципа-
литеты в этом отноше-
нии поработают, - от-
метил глава ведомства.

Министр заявил так-
же, что в этом году тур-
сезон стартует в апреле.

- В этом сезоне мы 
начнем чуть раньше. 
Мы начнем уже с апре-
ля, потому что 300-летие 
Канта придется как раз 
на 21-24 число. Глав-
ный день, естественно, 
22 апреля. Предварять 

празднование юбилея 
Иммануила Канта будет 
Балтийский культурный 
форум. Собственно, на-
чиная с Балтийского 
культурного форума, с 
апреля, мы уже начнем 
очень активно прини-
мать гостей. Я думаю, 
может быть, даже чуть 
раньше, потому что еще 
раньше будет День се-
ледки.

Добавим, на ново-
годние праздники Ка-
лининградскую область 
посетило более 63 ты-
сячи туристов. Это на 
10% больше, чем годом 
ранее.

Калининград 17.01.2024

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

В Балтийске готовится 
к открытию детский сад
Сергей БОГРОВ

Новое учреждение осмотрел 
губернатор Антон Алиханов.

Здание нового детского сада в Балтий-
ске было введено в эксплуатацию в дека-
бре 2023 года, а уже в марте текущего го-
да здесь планируется осуществить первый 
набор воспитанников. Детский сад постро-
ен в рамках реализации президентского 
нацпроекта «Демография». Он рассчитан 
на 225 мест, включает десять групп для 
детей дошкольного возраста вместимо-
стью от 21 до 24 детей в группе. Об этом 
рассказали в пресс-службе регионального 
правительства.

На первом этаже будут размещены четы-
ре группы раннего возраста и одна сред-
няя группа, медицинский блок, прачечная, 
пищевой блок, столярная мастерская. На 
втором - помещения пяти групп для детей 
дошкольного возраста, кабинеты педаго-
га-психолога, комната для познавательно-
исследовательской деятельности, адми-
нистративные помещения. Музыкальный 
и физкультурный зал оснащены детскими 

музыкальными инструментами, развиваю-
щими играми, оборудованием для театра-
лизованных игр и занятий спортом. На 
территории предусмотрены прогулочные 
площадки для каждой возрастной группы. 
Они полностью благоустроены и обеспече-
ны современными игровыми сооружениями 
в соответствии с возрастом воспитанни-
ков. К детскому саду оборудована дорога, 
организована большая парковка.

- Балтийск в свое время был не совсем 
благополучным городом по наличию мест 
в детских садах. Изначально со строитель-
ством и этого объекта возникли опреде-
ленные сложности. Ввод в эксплуатацию 
этого детсада сада позволяет решить име-
ющиеся проблемы. В следующем году мы 
планируем закончить газификацию города, 
а следовательно, увеличится и жилищное 
строительство, поэтому будут строиться 
дополнительные дошкольные учреждения, 
- сообщил по итогам осмотра губернатор.

Отметим, что в 2024 году планируется 
ввести в эксплуатацию еще два детских 
сада на 430 мест по улице Благовещен-
ской в Калининграде и в поселке Донское 
Светлогорского городского округа.
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Высокий сезон начнется с юбилея Канта

В Калининградской области идет подготовка к празднованию 
300-летия со дня рождения знаменитого философа. 

 ■ ВНИМАНИЕ!

Нужны доноры со второй 
положительной группой крови
Сергей БОГРОВ

Станция переливания крови Калинин-
градской области приглашает доброволь-
цев на донацию. Об этом сообщает регио-
нальный минздрав.

- Для удовлетворения потребности кли-
нической сети  срочно требуются доноры 
со второй положительной группой крови. 
Сотрудники станции просят обладателей 

А(II)Rh+ помочь региону и прибыть на до-
нацию, - отметили в минздраве. 

Адрес станции переливания крови - Ка-
лининград, ул. Чкалова, 29. Время работы 
- с 7.30 до 13.00. Рекомендации по пита-
нию перед кровосдачей - на сайте станции 
spk.infomed39.ru в рубрике «Донорам». С 
собой донорам необходимо иметь паспорт 
гражданина РФ с регистрацией в Калинин-
градской области и СНИЛС.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 

гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
15 января 2024 года размещена соответствующая информация за декабрь 2023 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

Потребительский гаражно-строительный кооператив «Жигули» 
информирует членов кооператива:

16.02.2024 в 16.00 будет проведено подготовительное
заседание правления

Повестка дня
Подготовка к проведению конференции кооператива согласно Уставу. На заседании будут определены 

дата, место и время проведения конференции, выдвигаются кандидатуры в органы управления кооперативом 
(желающие выдвинуть свою кандидатуру могут подать письменное заявление в правление кооператива для его 
рассмотрения до 16.02.2024 либо прийти на правление).

Кандидаты в органы управления кооперативом будут занесены в бюллетень для голосования. После про-
ведения предварительного заседания изменение согласованных даты и времени предстоящей конференции, 
повестки дня и выдвижение новых кандидатур в органы управления ПГСК «Жигули» не допускаются.

По всем вопросам обращаться в правление кооператива по тел. 92-67-76.
Правление ПГСК «Жигули»

15Калининград
www.kp.ru

 01.01.2023 Колонтитул!!!!

 ■ ШОК

Калининградка несколько лет 
избивала маленького сына
Александр КАТЕРУША

Дело 36-летней 
горе-родительницы 
передано в суд.

Под суд в Калининграде 
пойдет 36-летняя женщи-
на, обвиняемая в истяза-
нии сына. Как сообщает 
пресс-служба областного 
Следкома, в 2019-2022 
годах калининградка била 
ребенка, потому что тот не 
слушался.

По версии следствия, она 
также своего сына оскор-
бляла, применяла психиче-
ское насилие и угрожала 

расправой. Кроме того, она 
«высказывала в адрес ре-
бенка выражения, направ-
ленные на подчеркивание 
его физических недостат-
ков». В качестве «оружия» 
мама использовала брюки, 

учебники, тряпки.
Женщина вину не призна-

ет и говорит, что «это были 
шлепки в воспитательных 
целях».

Горе-родительницу ждет 
суд.

В качестве «оружия» мама использовала 
брюки, учебники, тряпки. 

Дошкольное учреждение рассчитано на 225 мест.
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 КАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО ЧЕТВЕРОНОГИЙ
ЗАБОЛЕЛ

- Если вам кажется, что с соба-
кой или кошкой что-то не так, то 
вам, скорее всего, не кажется, - 
говорит Алина Карулина. - Тут как 
с маленькими детьми: они не могут 
сказать, что и где у них болит. Поэтому лучше перестраховаться и 
показаться доктору.

Болезни у животных развиваются гораздо быстрее, чем у людей.
- Когда животное плохо себя чувствует, то ищет темноты и уединения, 

не хочет кушать. Слезотечение, чихание могут проявиться, а могут и 
нет. Но если вы видите, что кошка тяжело дышит, бросайте все и мчи-
тесь с ней к ветеринару, - советует Ангелина Сиротина. - Счет может 
идти даже не на дни, а на часы.

Братья меньшие

Александра БУДАЕВА

Зимой с домашними пи-
томцами, которые приучены 
к выгулу, нередко возникают 
проблемы. Тем более в такие 
холода. Мы побеседовали со 
специалистами о том, чем 
грозят усатым-полосатым 
зимние погоды.

БЫВАЕТ ЛИ 
У ЖИВОТНЫХ 
ПРОСТУДА?

- Нет, в привычном понимании 
«простуды» у собак и кошек не 
бывает, им не страшны ОРВИ и 
грипп, - отвечает на вопрос пре-
зидент Российской кинологи-
ческой федерации Владимир 
Голубев. - Но переохладиться и 
застудиться могут.

Однако и тут не все так про-
сто. Как говорят специалисты, в 
основе любой болезни у братьев 
наших меньших лежат вирусы или 
бактерии. И лишь во вторую оче-
редь - переохлаждение:

- «Подзамерз» приводит к сни-
жению иммунитета, и если под-
ключается какая-то вирусная 
или бактериальная инфекция, 
то в зависимости от силы этих 
двух факторов могут возникнуть 
симптомы того, что в простона-

родье называется простудой, хо-
тя такого медицинского термина 
нет, - объясняет ветеринарный 
врач, терапевт, дерматолог, 
врач поведенческой медици-
ны Алина Карулина.

Симптомы «простуды» у кошек 
могут выдать такие заболевания, 
как ринотрахеит, герпесвирус, 
кальцивироз и даже хламидиоз, 
некоторые штаммы микоплазмо-
за. У собак - инфекционный трахе-
обронхит, многим известный как 
«питомниковый» или «вольерный» 
кашель. При этом переохлажде-

ние - не единственный фактор, 
который вкупе с вирусами и бакте-
риями может привести к болезни. 
Эксперты в этом случае говорят 
о стрессе в его широком пони-
мании:

- К стресс-факторам можно от-
нести температурные изменения, 
перемену погоды, пищевой стресс 
(смена корма, резкая смена раци-
она), стресс от смены обстановки 
или хозяина и тому подобное, - 
рассказывает ветеринарный 
врач-фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина.
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Вирусы у людей 
и питомцев 

разные. 
Но к их лечению 
нужно подходить 

с таким же вниманием.

Эксперты рассказали, 

может ли домашний питомец 

словить вашу бациллу 
и чем ему помочь.

Сухой нос - это признак болезни?
- Нет, сухой нос бывает у животных во время сна, сразу 
после пробуждения и когда в квартире сухой воздух. 
А у французских бульдогов в принципе нос сухой.
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ТРИ НАИВНЫХ ВОПРОСА

Какая температура для них - норма?
- От 37,5 до 39,5 градуса - это норма. Для животных 
колебания температуры в этом диапазоне естественны. 
Любое отклонение от нормы - повод обратиться 
к врачу. Температуру животным измеряют только 
ректально электронным градусником.

У животных может болеть горло?
- Да, но они, разумеется, не могут об этом сказать и не всегда 
даются посмотреть, что у них там внутри. Бывает, что 
кошка делает движения, будто ее тошнит или будто у нее 
кость застряла в горле и она пытаться ее лапой достать. 
На самом деле никакой кости там нет, это болит горло.

1

2

3

• Вкусно ешьте, хорошо спите, не переохлаждайтесь 
и гуляйте столько же, сколько вам комфортно. 
Это касается и вас, и питомца.
• Соблюдайте гигиену: пришли с улицы - сперва помойте руки, 
переоденьтесь, а потом уже тискайте домашнего любимца.
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КОНКРЕТНО
Как защитить 
себя и ушастых

Что же делать? Запереть любимых ваську да барбоса 
в другой комнате на время болезни? Собрали для вас 
советы разных специалистов в один список.

• Не чихайте и не кашляйте прицельно на животных 
и родных, не делитесь с ними своими вирусами и бактериями.
• Если хотите пропить витамины и накормить 
ими питомца - проконсультируйтесь с врачами 
(и человеческими, и звериными).
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    ВЕСТИ ЛИ 
    К ДОКТОРУ

Железное правило - никакого само-
лечения!

- Забудьте все «дедовские методы» 
и народную медицину. А то некоторые 
ими даже животных пытаются лечить! - 
твердо говорит Алина Карулина. - У ме-
ня был случай, когда собаку лечили от 
парвовируса (заболевание ЖКТ. - Авт.) 
водкой с яйцом. Представьте себе, ка-
кой это шок для организма. Больному 
животному нужен ветеринар. Не пы-
тайтесь ничего давать ему до визита к 
врачу. Категорически нельзя «скармли-
вать» кошке парацетамол - она может 
погибнуть. То же правило действует в 
отношении детских сиропов и лекарств: 
что человеку - лечение, для животного 
может быть токсичным.

Только ветеринар сможет понять, что 
именно вызвало симптомы простуды 
у вашей мурки или бобика. Назначит 
лечение и объяснит, какие препараты 
и в какой дозировке применять. Для 
зверей, как и для людей, придумали 
и таблетки, и капли, и спреи... И это 
не считая антибиотиков и иммуномо-
дуляторов.

Вопрос - ребром: можно ли за-
разиться от зверушки? Или за-
разить ее? В период увеличения 
больных гриппом, ОРВИ и корона-
вирусом это особенно интересно.

- Инфекции у нас разные, от 
животных к человеку они не 
передаются, как и от вида к ви-
ду,  - озвучивает «официальную» 
версию Алина Карулина. А потом 
добавляет: - Существует множе-
ство исследований по поводу то-
го, можно ли заразиться от кошки 
коронавирусом. Именно респи-
раторным  - тем, что опасен для 
людей. Насколько мне известно, 
можно им заразиться только в 
лабораторных условиях.

Как обычно, есть свои нюан-
сы: да, по идее между разными 
видами (даже от кошки к собаке) 
вирусы не передаются. Однако, 
по словам Ангелины Сиротиной, 
теоретически тот же парвовирус 
настолько заразен, что если кош-
ка попадет на территорию, где им 

недавно болели собаки, то может 
заразиться.

- Также нет научных обоснований 
передачи вирусов, которые вызыва-
ют симптомы простуды, от человека 
к животному. Но есть наблюдения: 
если хозяин болеет, то и его пи-
томцы могут «выдавать» похожую 
симптоматику, - рассказывает Си-
ротина. - На мой взгляд, дело тут 
в том, что больной человек щедро 
«делится» через чихание и кашель 
с окружающим бактериями - это 
кокки, (пневмококки, стрептокок-
ки. - Авт.). Животные тоже их «по-
лучают», но обычно не болеют или 
переносят болезнь легко.

На этом снимке еще совсем детеныш - самка овцебыка Алана. Несмотря на вес в 117 килограм-
мов, ей нет и года. Здесь она, уже здоровая и счастливая, ластится к своей наставнице, которая 
выходила ее и спасла от смерти. Когда Алану в апреле привезли в Красноярский зоопарк, она была 
совсем истощена и напугана, весила всего 18 кг. Нашли ее совсем крохой якутские вахтовики-
геологи, работавшие на самом севере Таймыра. Увидели перепуганную малышку рядом с погибшей 
матерью, а неподалеку кружили волки. В условиях тундры она была обречена.

СТОП-
КАДР

Мороз и вирус, 
бобик грустен...

ОТОЙДИ, ЗАРАЗНЫЙ!

Куда 
пристроить 
питомца, если уезжаете 
на праздники

Москва
www.kp.ru16

Окончание. 
Начало <стр. 1.

Кстати, урологи предупреждают, 
что частое посещение бани или сау-
ны тоже может серьезно навре-
дить мужскому здоровью, снизить 
качество спермы и даже вызвать 
эректильную дисфункцию.

При этом, например, к простатиту 
использование подогрева сидений 
не приводит.

Кстати, у женщин подобной взаи-
мосвязи не наблюдается:

- Тепловое воздействие на об-
ласть паха у девочек и женщин 
не приведет к риску бесплодия. 
Также не произойдет активного 
размножения бактерий, вызываю-
щих цистит и другие заболевания 
мочеполовой системы. Ученые 
не обнаружили подтверждений и 
о влиянии подогрева сидений на 
развивающуюся беременность у 
женщин,  - объясняет Анастасия 
Агаева.

Что касается детей, то мальчи-
кам тоже не стоит злоупотреблять 
подогревом.

- Ориентируйтесь в том числе на 
комфорт для себя и ребенка, чтобы 
избежать прения паховой области 
и ягодиц, так как в холодное вре-
мя года мы часто носим несколько 
слоев одежды, - объяснила врач.

Как же быть? Морозиться? Вряд 
ли это намного здоровее.

Безопасным для мужского здо-
ровья будет прогреть сиденья до 
посадки в автомобиль: можно за-
ранее завести машину, включить 
подогрев на 10 - 15 минут средней 
или максимальной интенсивности, 
затем выключить подогрев и сесть 
в машину.

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.

 � ВЫСОКИЙ ГРАДУС

Анна КУКАРЦЕВА

Академик рассказывает, 
как правильно избавиться 
от просроченных лекарств.

Хорошая привычка - как минимум раз в 
год перетряхнуть домашнюю аптечку. По-
чему важно отслеживать сроки годности 
препаратов (особенно у пожилых родствен-
ников), рассказала в своем канале профес-
сор, академик РАН, заслуженный врач РФ, 
главный внештатный специалист по терапии 
Минздрава России Оксана Драпкина.

У пожилых людей увеличивается количе-
ство лекарственных препаратов. Их прихо-
дится принимать в разное время суток, что-
то во время еды, другие - до или после, что 
ведет к путанице. Упаковки и лекарственные 
формы могут быть похожи друг на друга, из-
за чего растет вероятность пропустить прием 
или принять не то, что нужно.

Отдельная опасность - просроченные ле-
карства, или те, что хранились в неправиль-
ном месте. Главные правила безопасности, 
которые рекомендует специалист:

• Большинство лекарств лучше всего хра-
нить отдельно, в прохладном и сухом, не-

доступном для детей месте, а некоторые - в 
холодильнике. Не стоит держать их в ванной - 
колебания температуры и влажности могут 
испортить препараты. Очень важно озна-
комиться с инструкцией, как правило, там 
оговаривается температура и место хранения.

• Держите лекарства отдельно от продуктов 
и лекарств для животных.

• Некоторые препараты могут продаваться 
в очень похожих упаковках. Подпиши-

те их крупно яркими маркерами, наклейте 
яркие ярлычки (не закрывающих название) 
или используйте для маркировки другие, 
удобные для вас способы. Это особенно важ-
но для пожилых людей с не очень хорошим 
зрением. Также пожилым очень важно при-
нимать лекарства не в темноте, а с хорошим 
освещением, чтобы не ошибиться.

Олег РУКАВИЦЫН
Пилюли 
Ваське 

не игрушка.

Таблетки растереть 
и смешать 
с наполнителем 
для кота

Здоровье

КОНКРЕТНО

Чуть-чуть 
не считается

Американская медицинская ассо-
циация (АМА) провела исследование, 
в котором доказала: некоторые ле-
карства прекрасно сохраняют свои 
свойства даже спустя много лет по-
сле истечения срока годности. Об 
этом в своей программе «Здоровье» 
рассказывала профессор Елена 
Малышева.

Доказано, что таблетки (твердые, 
не порошки), особенно если они в 
закрытой упаковке, можно хранить 
до 10 (а то и больше лет). Речь в 
первую очередь о самых простых 
обезболивающих и жаропонижаю-
щих (аспирин, парацетамол, ибупро-
фен). Ученые проверяли препараты, 
хранившиеся на армейских складах. 
Конечно, в обычной жизни лекар-
ства - не та вещь, которую следует 
оставлять в наследство внукам.

Но знайте: как минимум 6 меся-
цев после окончания срока годности 
твердые таблетки сохраняют свои 
свойства, даже если коробка откры-
та. Возможно, у такого препарата 
может снизиться эффективность, но 
отравиться им не рискуешь. Многое 
зависит от условий хранения: таблет-
ки могут крошиться, впитывать вла-
гу. А все это влияет на всасывание 
активного компонента, а значит, и 
эффективность. Так что точно не сто-
ит пить таблетки, если они поменяли 
свой цвет, форму и текстуру.

Однозначно нельзя после истече-
ния срока годности использовать 
лекарственные сиропы, антибиоти-
ки, оральные противозачаточные, 
нитроглицерин, глазные капли, про-
тивосудорожные и другие серьезные 
препараты. Там снижение эффектив-
ности может оказаться слишком «до-
рогим». Также всегда важно читать 
инструкции к лекарствам - как пра-
вило, открытые флаконы с жидки-
ми средствами хранятся не более 
месяца, после чего они не просто 
теряют свои свойства, но могут их 
поменять (из-за соприкосновения 
с кислородом, вероятностью зара-
жения микробами из окружающей 
среды). А значит, стать опасными.
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ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

ПОЧЕМУ ВАЖНО 
ВСЕ ПЕРЕТРЯХНУТЬ

Как объяснила врач-терапевт Екатерина 
Терентьева, «со временем лекарственный препарат 
подвергается воздействию внешних факторов, 
которые могут запустить реакции разложения, 
окисления и так далее. А это влечет за собой изменение 
физико-химических свойств препарата. 
В просроченных лекарствах разрушаются 
их лечебные качества. Такие препараты могут 
стать опасными для здоровья человека».

НЕ ПРОСТО 
ВЫБРОСИТЬ 
В ВЕДРО

• препаратов с истекшим сроком годности 
(но некоторые могут еще какое-то время 
пожить в аптечке - см. «Кстати»);
• упаковок со стертыми надписями, 
не позволяющими точно установить название, 
срок годности или дату изготовления;
• выпавших из блистера, раскрошившихся 
или изменивших цвет таблеток;
• помутневших или выпавших в осадок 
капель, сиропов, растворов, особенно 
если у них изменились цвет и запах;
• мазей или гелей, которые стали 
неоднородными, поменяли цвет и запах;
• слипшихся капсул;
• разбитых или треснувших ампул;
• потрескавшихся или поврежденных свечей.

Вынуть таблетки из блистеров 
и упаковок, раскрыть капсулы, вскрыть 
ампулы. Таблетки измельчить 
до состояния порошка 
(важно не вдыхать эту пыль!).

 Засыпать содержимое капсул или 
растертый порошок в непрозрачный 
прочный пакет или банку с плотной 
крышкой, а потом добавить в банку 
что-то несъедобное. Например, 
использованный наполнитель для 
кошачьего туалета, землю или кофейную 
гущу. Потом все это тщательно 
перемешать и хорошенько запаковать.

Мази нужно выдавить в полиэтиленовый 
пакет и выбросить отдельно
 от тюбиков. В таком виде лекарства 
не привлекут внимания животных.

Но от просроченных препаратов 
не стоит избавляться, просто 
швырнув в мусорный пакет - 
их могут найти и съесть 
бездомные животные. Иногда 
в инструкции написано, как 
утилизировать лекарство. Если же нет, 
то профессор Оксана Драпкина 
рекомендует следующие шаги:

Важно примерно раз в год 
перебрать аптечку, чтобы 
избавиться от «неликвида»:
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Если ты не девица, 
береги ягодицы!

КСТАТИ
На собственные ощу-

щения  - горячо или не 
очень  - ориентировать-
ся в этом вопросе не 
стоит. Не всегда это 
понятно. 

Пару лет назад уче-
ные из Чикаго описали 
случай, когда здоровый 
49-летний мужчина, 
проехав 8 часов с по-
догревом сиденья, по-
лучил серьезные ожоги 
ягодиц. При этом в до-
роге он не чувствовал 
ничего, кроме легкого 
тепла!

Анна НИКОЛАЕВА

В России зафиксирован оче-
редной подъем заболеваемо-
сти ковидом.

За последнюю неделю (с 8 по 
14 января) количество зараже-
ний коронавирусом выросло на 
12,6%, сообщил Федеральный 
оперативный штаб по борьбе с 
ковидом. При этом число госпи-
тализаций подскочило на 21,4% 
(по сравнению с первой неделей 
нового года).

Как поясняют эпидемиологи, де-
ло не в том, что коронавирус, как 
и мы, «уходил на каникулы», а сей-
час взялся за дело с новой силой. 
Снижение ковидной статистики в 
праздники объяснялось главным 
образом тем, что люди просто не 
обращались к врачу, рассказала 

глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. И предупредила: с нача-
лом рабочих дней количество вы-
данных больничных пойдет вверх. 
Что мы и наблюдаем сейчас.

Скачок госпитализаций может 
быть вызван тем, что у части 
больных, пропустивших визиты к 
доктору во время каникул, нача-
лись осложнения, предполагают 
специалисты.

Медики напоминают: основные 
средства защиты от «короны» и 
разгулявшегося сейчас гриппа 
- соблюдение дистанции (1,5 - 2 
метра) и ношение масок либо 
респираторов. Они как минимум 
сокращают «дозу» вируса, попа-
дающую в организм. Это повы-
шает шансы, что наш иммунитет 
обезвредит возбудителя и не даст 
разболеться.

 � НАПАСТЬ

Коронавирус снова пошел в рост
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 КАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО ЧЕТВЕРОНОГИЙ
ЗАБОЛЕЛ

- Если вам кажется, что с соба-
кой или кошкой что-то не так, то 
вам, скорее всего, не кажется, - 
говорит Алина Карулина. - Тут как 
с маленькими детьми: они не могут 
сказать, что и где у них болит. Поэтому лучше перестраховаться и 
показаться доктору.

Болезни у животных развиваются гораздо быстрее, чем у людей.
- Когда животное плохо себя чувствует, то ищет темноты и уединения, 

не хочет кушать. Слезотечение, чихание могут проявиться, а могут и 
нет. Но если вы видите, что кошка тяжело дышит, бросайте все и мчи-
тесь с ней к ветеринару, - советует Ангелина Сиротина. - Счет может 
идти даже не на дни, а на часы.

Братья меньшие

Александра БУДАЕВА

Зимой с домашними пи-
томцами, которые приучены 
к выгулу, нередко возникают 
проблемы. Тем более в такие 
холода. Мы побеседовали со 
специалистами о том, чем 
грозят усатым-полосатым 
зимние погоды.

БЫВАЕТ ЛИ 
У ЖИВОТНЫХ 
ПРОСТУДА?

- Нет, в привычном понимании 
«простуды» у собак и кошек не 
бывает, им не страшны ОРВИ и 
грипп, - отвечает на вопрос пре-
зидент Российской кинологи-
ческой федерации Владимир 
Голубев. - Но переохладиться и 
застудиться могут.

Однако и тут не все так про-
сто. Как говорят специалисты, в 
основе любой болезни у братьев 
наших меньших лежат вирусы или 
бактерии. И лишь во вторую оче-
редь - переохлаждение:

- «Подзамерз» приводит к сни-
жению иммунитета, и если под-
ключается какая-то вирусная 
или бактериальная инфекция, 
то в зависимости от силы этих 
двух факторов могут возникнуть 
симптомы того, что в простона-

родье называется простудой, хо-
тя такого медицинского термина 
нет, - объясняет ветеринарный 
врач, терапевт, дерматолог, 
врач поведенческой медици-
ны Алина Карулина.

Симптомы «простуды» у кошек 
могут выдать такие заболевания, 
как ринотрахеит, герпесвирус, 
кальцивироз и даже хламидиоз, 
некоторые штаммы микоплазмо-
за. У собак - инфекционный трахе-
обронхит, многим известный как 
«питомниковый» или «вольерный» 
кашель. При этом переохлажде-

ние - не единственный фактор, 
который вкупе с вирусами и бакте-
риями может привести к болезни. 
Эксперты в этом случае говорят 
о стрессе в его широком пони-
мании:

- К стресс-факторам можно от-
нести температурные изменения, 
перемену погоды, пищевой стресс 
(смена корма, резкая смена раци-
она), стресс от смены обстановки 
или хозяина и тому подобное, - 
рассказывает ветеринарный 
врач-фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина.
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Вирусы у людей 
и питомцев 

разные. 
Но к их лечению 
нужно подходить 

с таким же вниманием.

Эксперты рассказали, 

может ли домашний питомец 

словить вашу бациллу 
и чем ему помочь.

Сухой нос - это признак болезни?
- Нет, сухой нос бывает у животных во время сна, сразу 
после пробуждения и когда в квартире сухой воздух. 
А у французских бульдогов в принципе нос сухой.
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ТРИ НАИВНЫХ ВОПРОСА

Какая температура для них - норма?
- От 37,5 до 39,5 градуса - это норма. Для животных 
колебания температуры в этом диапазоне естественны. 
Любое отклонение от нормы - повод обратиться 
к врачу. Температуру животным измеряют только 
ректально электронным градусником.

У животных может болеть горло?
- Да, но они, разумеется, не могут об этом сказать и не всегда 
даются посмотреть, что у них там внутри. Бывает, что 
кошка делает движения, будто ее тошнит или будто у нее 
кость застряла в горле и она пытаться ее лапой достать. 
На самом деле никакой кости там нет, это болит горло.

1

2

3

• Вкусно ешьте, хорошо спите, не переохлаждайтесь 
и гуляйте столько же, сколько вам комфортно. 
Это касается и вас, и питомца.
• Соблюдайте гигиену: пришли с улицы - сперва помойте руки, 
переоденьтесь, а потом уже тискайте домашнего любимца.
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КОНКРЕТНО
Как защитить 
себя и ушастых

Что же делать? Запереть любимых ваську да барбоса 
в другой комнате на время болезни? Собрали для вас 
советы разных специалистов в один список.

• Не чихайте и не кашляйте прицельно на животных 
и родных, не делитесь с ними своими вирусами и бактериями.
• Если хотите пропить витамины и накормить 
ими питомца - проконсультируйтесь с врачами 
(и человеческими, и звериными).
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    ВЕСТИ ЛИ 
    К ДОКТОРУ

Железное правило - никакого само-
лечения!

- Забудьте все «дедовские методы» 
и народную медицину. А то некоторые 
ими даже животных пытаются лечить! - 
твердо говорит Алина Карулина. - У ме-
ня был случай, когда собаку лечили от 
парвовируса (заболевание ЖКТ. - Авт.) 
водкой с яйцом. Представьте себе, ка-
кой это шок для организма. Больному 
животному нужен ветеринар. Не пы-
тайтесь ничего давать ему до визита к 
врачу. Категорически нельзя «скармли-
вать» кошке парацетамол - она может 
погибнуть. То же правило действует в 
отношении детских сиропов и лекарств: 
что человеку - лечение, для животного 
может быть токсичным.

Только ветеринар сможет понять, что 
именно вызвало симптомы простуды 
у вашей мурки или бобика. Назначит 
лечение и объяснит, какие препараты 
и в какой дозировке применять. Для 
зверей, как и для людей, придумали 
и таблетки, и капли, и спреи... И это 
не считая антибиотиков и иммуномо-
дуляторов.

Вопрос - ребром: можно ли за-
разиться от зверушки? Или за-
разить ее? В период увеличения 
больных гриппом, ОРВИ и корона-
вирусом это особенно интересно.

- Инфекции у нас разные, от 
животных к человеку они не 
передаются, как и от вида к ви-
ду,  - озвучивает «официальную» 
версию Алина Карулина. А потом 
добавляет: - Существует множе-
ство исследований по поводу то-
го, можно ли заразиться от кошки 
коронавирусом. Именно респи-
раторным  - тем, что опасен для 
людей. Насколько мне известно, 
можно им заразиться только в 
лабораторных условиях.

Как обычно, есть свои нюан-
сы: да, по идее между разными 
видами (даже от кошки к собаке) 
вирусы не передаются. Однако, 
по словам Ангелины Сиротиной, 
теоретически тот же парвовирус 
настолько заразен, что если кош-
ка попадет на территорию, где им 

недавно болели собаки, то может 
заразиться.

- Также нет научных обоснований 
передачи вирусов, которые вызыва-
ют симптомы простуды, от человека 
к животному. Но есть наблюдения: 
если хозяин болеет, то и его пи-
томцы могут «выдавать» похожую 
симптоматику, - рассказывает Си-
ротина. - На мой взгляд, дело тут 
в том, что больной человек щедро 
«делится» через чихание и кашель 
с окружающим бактериями - это 
кокки, (пневмококки, стрептокок-
ки. - Авт.). Животные тоже их «по-
лучают», но обычно не болеют или 
переносят болезнь легко.

На этом снимке еще совсем детеныш - самка овцебыка Алана. Несмотря на вес в 117 килограм-
мов, ей нет и года. Здесь она, уже здоровая и счастливая, ластится к своей наставнице, которая 
выходила ее и спасла от смерти. Когда Алану в апреле привезли в Красноярский зоопарк, она была 
совсем истощена и напугана, весила всего 18 кг. Нашли ее совсем крохой якутские вахтовики-
геологи, работавшие на самом севере Таймыра. Увидели перепуганную малышку рядом с погибшей 
матерью, а неподалеку кружили волки. В условиях тундры она была обречена.

СТОП-
КАДР

Мороз и вирус, 
бобик грустен...

ОТОЙДИ, ЗАРАЗНЫЙ!

Куда 
пристроить 
питомца, если уезжаете 
на праздники

Москва
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Окончание. 
Начало <стр. 1.

Кстати, урологи предупреждают, 
что частое посещение бани или сау-
ны тоже может серьезно навре-
дить мужскому здоровью, снизить 
качество спермы и даже вызвать 
эректильную дисфункцию.

При этом, например, к простатиту 
использование подогрева сидений 
не приводит.

Кстати, у женщин подобной взаи-
мосвязи не наблюдается:

- Тепловое воздействие на об-
ласть паха у девочек и женщин 
не приведет к риску бесплодия. 
Также не произойдет активного 
размножения бактерий, вызываю-
щих цистит и другие заболевания 
мочеполовой системы. Ученые 
не обнаружили подтверждений и 
о влиянии подогрева сидений на 
развивающуюся беременность у 
женщин,  - объясняет Анастасия 
Агаева.

Что касается детей, то мальчи-
кам тоже не стоит злоупотреблять 
подогревом.

- Ориентируйтесь в том числе на 
комфорт для себя и ребенка, чтобы 
избежать прения паховой области 
и ягодиц, так как в холодное вре-
мя года мы часто носим несколько 
слоев одежды, - объяснила врач.

Как же быть? Морозиться? Вряд 
ли это намного здоровее.

Безопасным для мужского здо-
ровья будет прогреть сиденья до 
посадки в автомобиль: можно за-
ранее завести машину, включить 
подогрев на 10 - 15 минут средней 
или максимальной интенсивности, 
затем выключить подогрев и сесть 
в машину.

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.

 � ВЫСОКИЙ ГРАДУС

Анна КУКАРЦЕВА

Академик рассказывает, 
как правильно избавиться 
от просроченных лекарств.

Хорошая привычка - как минимум раз в 
год перетряхнуть домашнюю аптечку. По-
чему важно отслеживать сроки годности 
препаратов (особенно у пожилых родствен-
ников), рассказала в своем канале профес-
сор, академик РАН, заслуженный врач РФ, 
главный внештатный специалист по терапии 
Минздрава России Оксана Драпкина.

У пожилых людей увеличивается количе-
ство лекарственных препаратов. Их прихо-
дится принимать в разное время суток, что-
то во время еды, другие - до или после, что 
ведет к путанице. Упаковки и лекарственные 
формы могут быть похожи друг на друга, из-
за чего растет вероятность пропустить прием 
или принять не то, что нужно.

Отдельная опасность - просроченные ле-
карства, или те, что хранились в неправиль-
ном месте. Главные правила безопасности, 
которые рекомендует специалист:

• Большинство лекарств лучше всего хра-
нить отдельно, в прохладном и сухом, не-

доступном для детей месте, а некоторые - в 
холодильнике. Не стоит держать их в ванной - 
колебания температуры и влажности могут 
испортить препараты. Очень важно озна-
комиться с инструкцией, как правило, там 
оговаривается температура и место хранения.

• Держите лекарства отдельно от продуктов 
и лекарств для животных.

• Некоторые препараты могут продаваться 
в очень похожих упаковках. Подпиши-

те их крупно яркими маркерами, наклейте 
яркие ярлычки (не закрывающих название) 
или используйте для маркировки другие, 
удобные для вас способы. Это особенно важ-
но для пожилых людей с не очень хорошим 
зрением. Также пожилым очень важно при-
нимать лекарства не в темноте, а с хорошим 
освещением, чтобы не ошибиться.

Пилюли 
Ваське 

не игрушка.

Таблетки растереть 
и смешать 
с наполнителем 
для кота

Здоровье

КОНКРЕТНО

Чуть-чуть 
не считается

Американская медицинская ассо-
циация (АМА) провела исследование, 
в котором доказала: некоторые ле-
карства прекрасно сохраняют свои 
свойства даже спустя много лет по-
сле истечения срока годности. Об 
этом в своей программе «Здоровье» 
рассказывала профессор Елена 
Малышева.

Доказано, что таблетки (твердые, 
не порошки), особенно если они в 
закрытой упаковке, можно хранить 
до 10 (а то и больше лет). Речь в 
первую очередь о самых простых 
обезболивающих и жаропонижаю-
щих (аспирин, парацетамол, ибупро-
фен). Ученые проверяли препараты, 
хранившиеся на армейских складах. 
Конечно, в обычной жизни лекар-
ства - не та вещь, которую следует 
оставлять в наследство внукам.

Но знайте: как минимум 6 меся-
цев после окончания срока годности 
твердые таблетки сохраняют свои 
свойства, даже если коробка откры-
та. Возможно, у такого препарата 
может снизиться эффективность, но 
отравиться им не рискуешь. Многое 
зависит от условий хранения: таблет-
ки могут крошиться, впитывать вла-
гу. А все это влияет на всасывание 
активного компонента, а значит, и 
эффективность. Так что точно не сто-
ит пить таблетки, если они поменяли 
свой цвет, форму и текстуру.

Однозначно нельзя после истече-
ния срока годности использовать 
лекарственные сиропы, антибиоти-
ки, оральные противозачаточные, 
нитроглицерин, глазные капли, про-
тивосудорожные и другие серьезные 
препараты. Там снижение эффектив-
ности может оказаться слишком «до-
рогим». Также всегда важно читать 
инструкции к лекарствам - как пра-
вило, открытые флаконы с жидки-
ми средствами хранятся не более 
месяца, после чего они не просто 
теряют свои свойства, но могут их 
поменять (из-за соприкосновения 
с кислородом, вероятностью зара-
жения микробами из окружающей 
среды). А значит, стать опасными.
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ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

ПОЧЕМУ ВАЖНО 
ВСЕ ПЕРЕТРЯХНУТЬ

Как объяснила врач-терапевт Екатерина 
Терентьева, «со временем лекарственный препарат 
подвергается воздействию внешних факторов, 
которые могут запустить реакции разложения, 
окисления и так далее. А это влечет за собой изменение 
физико-химических свойств препарата. 
В просроченных лекарствах разрушаются 
их лечебные качества. Такие препараты могут 
стать опасными для здоровья человека».

НЕ ПРОСТО 
ВЫБРОСИТЬ 
В ВЕДРО

• препаратов с истекшим сроком годности 
(но некоторые могут еще какое-то время 
пожить в аптечке - см. «Кстати»);
• упаковок со стертыми надписями, 
не позволяющими точно установить название, 
срок годности или дату изготовления;
• выпавших из блистера, раскрошившихся 
или изменивших цвет таблеток;
• помутневших или выпавших в осадок 
капель, сиропов, растворов, особенно 
если у них изменились цвет и запах;
• мазей или гелей, которые стали 
неоднородными, поменяли цвет и запах;
• слипшихся капсул;
• разбитых или треснувших ампул;
• потрескавшихся или поврежденных свечей.

Вынуть таблетки из блистеров 
и упаковок, раскрыть капсулы, вскрыть 
ампулы. Таблетки измельчить 
до состояния порошка 
(важно не вдыхать эту пыль!).

 Засыпать содержимое капсул или 
растертый порошок в непрозрачный 
прочный пакет или банку с плотной 
крышкой, а потом добавить в банку 
что-то несъедобное. Например, 
использованный наполнитель для 
кошачьего туалета, землю или кофейную 
гущу. Потом все это тщательно 
перемешать и хорошенько запаковать.

Мази нужно выдавить в полиэтиленовый 
пакет и выбросить отдельно
 от тюбиков. В таком виде лекарства 
не привлекут внимания животных.

Но от просроченных препаратов 
не стоит избавляться, просто 
швырнув в мусорный пакет - 
их могут найти и съесть 
бездомные животные. Иногда 
в инструкции написано, как 
утилизировать лекарство. Если же нет, 
то профессор Оксана Драпкина 
рекомендует следующие шаги:

Важно примерно раз в год 
перебрать аптечку, чтобы 
избавиться от «неликвида»:

1

2

3

Если ты не девица, 
береги ягодицы!

КСТАТИ
На собственные ощу-

щения  - горячо или не 
очень  - ориентировать-
ся в этом вопросе не 
стоит. Не всегда это 
понятно. 

Пару лет назад уче-
ные из Чикаго описали 
случай, когда здоровый 
49-летний мужчина, 
проехав 8 часов с по-
догревом сиденья, по-
лучил серьезные ожоги 
ягодиц. При этом в до-
роге он не чувствовал 
ничего, кроме легкого 
тепла!

Анна НИКОЛАЕВА

В России зафиксирован оче-
редной подъем заболеваемо-
сти ковидом.

За последнюю неделю (с 8 по 
14 января) количество зараже-
ний коронавирусом выросло на 
12,6%, сообщил Федеральный 
оперативный штаб по борьбе с 
ковидом. При этом число госпи-
тализаций подскочило на 21,4% 
(по сравнению с первой неделей 
нового года).

Как поясняют эпидемиологи, де-
ло не в том, что коронавирус, как 
и мы, «уходил на каникулы», а сей-
час взялся за дело с новой силой. 
Снижение ковидной статистики в 
праздники объяснялось главным 
образом тем, что люди просто не 
обращались к врачу, рассказала 

глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. И предупредила: с нача-
лом рабочих дней количество вы-
данных больничных пойдет вверх. 
Что мы и наблюдаем сейчас.

Скачок госпитализаций может 
быть вызван тем, что у части 
больных, пропустивших визиты к 
доктору во время каникул, нача-
лись осложнения, предполагают 
специалисты.

Медики напоминают: основные 
средства защиты от «короны» и 
разгулявшегося сейчас гриппа 
- соблюдение дистанции (1,5 - 2 
метра) и ношение масок либо 
респираторов. Они как минимум 
сокращают «дозу» вируса, попа-
дающую в организм. Это повы-
шает шансы, что наш иммунитет 
обезвредит возбудителя и не даст 
разболеться.

 � НАПАСТЬ

Коронавирус снова пошел в рост
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Чем 
удивляет 
российских 
туристов Лаос.

Вокруг света

Алексей ОСИПОВ

Географию в советских шко-
лах преподавали основательно. 
Особенно те разделы учебника, 
что были посвящены странам 
социалистического лагеря. Лю-
бой троечник знал почти все 
о ГДР, Кубе, Чехословакии… 
Последним же в списке соц-
стран значился Лаос, но на него 
было отведено всего несколько 
абзацев. Не так уж и много 
о Лаосе знают и в современ-
ной России. А ведь это госу-
дарство, по мнению бывалых 
путешественников, является 
средоточием едва ли не самых 
красивых мест во всей Азии, а 
уж в Юго-Восточной - навер-
няка. Плюс еще все сходятся 
во мнении, что лаосцы - одни 
из самых добродушных и госте-
приимных людей на планете.

БУДДА, СЕРП 
И МОЛОТ

Сами они говорят, 
что для счастья им 
нужны всего лишь 
три составляющие - 
Будда, рис и манго. 
И, судя по всему, ла-
осцы действительно 
счастливы. И готовы 
своим счастьем делить-
ся со всеми.

Обилие красных флагов 
(кумачовый стяг с серпом 
и молотом - официальный 
символ правящей с 1975 го-
да Народно-революцион-
ной партии) и русская речь 
сопровождают наших тури-
стов с первых шагов по ла-
осской земле: на русском 
говорит чуть ли не каждый 
второй взрослый. Погранич-
ник, ставивший штамп в мой 
паспорт, учился во Владиво-
стоке, таксист - в Уссурий-
ске, гостиничная консьерж-
ка - в Пятигорске. На русском 
говорит и президент Лаоса 
Тхонглун Сисулит. Встретив-
шийся с ним недавно глава 
российского государства 
Владимир Путин подсчитал, 
что они в одни и те же годы 
учились в Ленинграде. Мно-
гие лаосские госслужащие и 
военные являются выпуск-
никами российских вузов и 
военных училищ. 

СТОЛИЧНЫЕ СЕКРЕТЫ
Вьентьян - уникальный го-

род. Необычных достоинств 
у него несколько. Во-первых, 
международный аэропорт 
Ваттай находится в городской 
черте, и до большинства от-
елей из него можно добраться 
пешком; во-вторых, - это чуть 
ли не единственная столица в 
мире, являющаяся погранич-
ным пунктом: Вьентьян стоит 
на реке Меконг, другой берег 
который является террито-
рией Таиланда. Город нема-
ленький: в нем проживает 

каждый седьмой гражданин 
Лаоса, без малого миллион 
жителей.

На улицах - много школь-
ников, все они в красных 
галстуках. А проходя мимо 
школы, можно увидеть, что 
в начале дня они выстраива-
ются на линейку. Ровно так, 
как это было в советских 
школах…

Своеобразный центр Вьен-
тьяна - Тхат-Луанг («Великая 
ступа»), позолоченное соору-
жение, являющееся наиболее 
значимым архитектурным па-
мятником лаосской столи-
цы, религиозным строением 
и национальным символом 
страны. Вечер - лучшее время 
для того, чтобы отправиться 
на столичную набережную: 
закаты на берегу Меконга 
невероятно красивы. А с на-
ступлением темноты можно 
распробовать всю экзотику 
местной кухни на ночном 
рынке.

РУССКОЕ ПРИСУТСТВИЕ
В настоящее время про-

рабатывается открытие во 
Вьентьяне православного 
прихода. Ну а если уже сейчас 
захочется чего-то сугубо рус-
ского, то во Вьентьяне с этим 
нет никаких проблем: в лаос-
ской столице есть «Привет» 
- ресторан русской кухни, хо-

зяйка которого Елена живет 
в Лаосе уже десять лет. Бла-
годаря ее усилиям «Привет» 
стал мегапопулярным в сре-

де местной элиты, многие 
представители которой не 
только учились в Совет-
ском Союзе и России, но 
и привезли оттуда рус-
ских жен. Площадь, на 
которой стоит памятник 
советским летчикам, ла-
осцы называют Русской. 

Монумент работы извест-
ного российского скульпто-

ра Виталия Шанова появился 
в самом центре лаосской сто-
лицы в конце позапрошлого 
года.

В Лаосе нет морей, но есть 
мирового класса курорт. Так 
что обязательно стоит запла-
нировать поездку в Луангпха-
банг (его раньше называли 

Луанг-Прабангом). Одних 
храмов здесь более 30. А еще 
есть Королевский дворец, в 
котором сейчас находится на-
циональный музей, водопад 
Куанг Си и пещеры Пак У. В 
эти пещеры жители окрест-
ных деревень приносили ста-
туи Будды, которым по раз-
ным причинам не нашлось 
места в доме, и теперь поряд-
ка четырех тысяч Будд молча 
взирают на воды Меконга.

Сколько 
стоят туры 
и авиабилеты в теплые 
страны этой зимой - 
подробнее на сайте
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• Виза 
для граждан
 РФ не нужна.

• Способы 
добраться: 
прямые авиарейсы 
из Владивостока, 
Шанхая, Сеула, Ханоя, Бангкока; 
автобусы 
из Таиланда 
и Вьетнама.

• Валюта: лаосский кип;
 почти везде 
принимают 
тайские баты 
и доллары США.

• Двухместный номер 
в гостинице - 
от $25 (2300 рублей).
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Даже Будда 
прилег 

погреться 
под ласковым 

солнцем 
Лаоса. 

Одна абсолютно 
счастливая 

страна 

Посол Российской Феде-
рации в Лаосе Владимир 
Калинин признался «КП»: 
«Волею судеб значительную 
часть своей дипломатической 
жизни я провел в странах 
Юго-Восточной Азии, объез-
дил практически весь регион, 
но именно Лаос стал для ме-
ня настоящим открытием. С 
первых минут пребывания на 
лаосской земле вы неизбежно 
проникаетесь огромной сим-
патией к этим искренним, до-
брожелательным и отзывчивым 
людям, по своему характеру во 
многом похожим на россиян. 
У народа этой страны особая 
ментальность: буддистская 
философия учит спокойно и с 
достоинством принимать все, 

что преподносит жизнь, и с 
пониманием относиться к 
слабостям других, а прису-
щее лаосцам чувство юмо-
ра заставляет посмотреть 
под иным углом на многие 

жизненные ситуации и найти 
в каждой что-то позитивное».
Очаровал Лаос и супругу 

посла: Татьяна Калинина 
(Басманова) написала цикл 
стихотворений «Очарованная 
Лаосом».

- В Лаос возвращается 
русский язык, расширяется 
туристический поток, в Лао-
се гастролируют российские 
артисты, на улицах Вьентьяна 
скоро появятся отечественные 
минивэны. У лаосцев есть по-
словица: «Хочешь знать, что 
впереди, - посмотри назад». У 
наших стран богатая история 
отношений, и сейчас мы пере-
живаем своего рода их ренес-
санс, - уверен российский по-
сол в Лаосе.

БЕЗ ОФИЦИОЗА

Елена открыла 
во Вьентьяне русское 

кафе «Привет». 
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m На фестивале слонов, который проходит в Лаосе ежегодно 

в феврале, можно увидеть такой необычный баскетбол. 
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 БИМ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ШЕФ. ИГРА НА 

ПОВЫШЕНИЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.35 Сегодня.
23.00 ШЕФ. ИГРА НА 

ПОВЫШЕНИЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.20 ЖЕНА ПОЛИЦЕЙСКОГО. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.50 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
Дочь Анны Пряхиной Ирина 
ушла из дома, оставив мате-
ри записку, что начинает 
новую жизнь и просит ее не 
искать. Михаилу Трошину и 
Ольге Анна смогла сообщить 
только имя парня, с кото-
рым дружила ее дочь, - 
Роман. Но и Роман тоже не 
смог подсказать, где искать 
Ирину.

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+).
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)
Авдеев продолжает зани-
маться расследованием 
смерти женщины на желез-
нодорожных путях и прихо-
дит к выводу, что истоки пре-
ступления кроются в семей-
ной тайне убитой. Казалось 
бы, простое дело превраща-
ется в запутанную историю 
любви, предательства и шан-
тажа.
Тем временем Ксюше удает-
ся обмануть бдительность 
похитителя…

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ДОКТОР 

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ. 
НОВЫЕ СЕРИИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
23.55 ПОДКАСТ.ЛАБ. (16+)
00.45 ПОДКАСТ.ЛАБ. (16+)
01.35 ПОДКАСТ.ЛАБ. (16+)
02.00 Новости.
02.05 ПОДКАСТ.ЛАБ. (16+)

09.35 Актерские драмы. 
Геннадий Нилов и Вадим 
Бероев. Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.50 ЧИСТО 

МОСКОВСКИЕ УБИЙСТВА. 
ЯДОВИТАЯ ДИНАСТИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Александр Лыков. (12+)

13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00 СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.55 Звездные обиды. 

Док. фильм. (16+)
16.50 События.
17.10 НЕЖНЫЕ ЛИСТЬЯ, 

ЯДОВИТЫЕ КОРНИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. Развод - это позор. 
(16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Прощание. Георгий 

Юнгвальд-Хилькевич. 
(16+)

00.25 Брежнев против 
Хрущева. Удар в спину. 
Док. фильм. (12+)

01.10 Ловушка для Андропова. 
Док. фильм. (12+)

07.00 Уральские умельцы. 
(16+)

07.35 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

07.40 ВОСТОЧНЫЙ ВЕТЕР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.45 НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.20 РУБЕЖ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

14.20 МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА. 
ПРОТОКОЛ ФАНТОМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.05 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 ЛАРРИ КРАУН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
До своего увольнения Ларри 
Краун был преуспевающим 
руководителем крупной ком-
пании, в которой он работал 
после службы на флоте. Под 
тяжестью ипотеки и будучи в 
неясности от того, что 
делать с внезапно появивши-
мися свободными днями, 
Ларри направляется в мест-
ный колледж, чтобы начать 
все сначала... 

22.00 КОД ДА ВИНЧИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 ДЫЛДЫ. СЕРИАЛ. (16+)
03.40 6 кадров. (16+)
04.05 Фиксики. Мультфильм. 

(0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.00, 00.40, 03.00 Пятница 

News. (16+)

05.40 Гастротур. (16+)

06.40, 22.45 Секреты на 

кухне. (16+)

07.40 Пробный переезд. (16+)

08.40, 09.40, 12.30, 13.30, 

14.30, 15.30, 16.50 На 

ножах. (16+)

10.50 Мастер-кондитер. (16+)

18.00, 21.00 Молодые ножи. 

(16+)

19.40 Молодые ножи-2. (16+)

23.00 КОРПОРАЦИЯ СВЯТЫЕ 

МОТОРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.10 Арсенал животных. 

Док. фильм. (18+)

02.00, 02.30 Дикие живот-

ные. Док. фильм. (12+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 23.00 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10 ХХ век. 
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Влюбленные в Россию. 

Док. фильм.
12.30, 12.50, 13.10, 23.15, 23.35, 

23.55 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.35 Театральная летопись.
14.05 Искусственный отбор.
14.45 Приют путешественника. 

Док. фильм.
15.15 Больше, чем любовь.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Шедевры русской музыки. 

Вокальный цикл Г. Свиридова 
на стихи С. Есенина. 

17.35 Одиссея. По ту сторону 
мифа. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух.
20.35 Власть факта. Речь 

Посполитая: от взлета к упад-
ку.

21.15 ИДУ НА ГРОЗУ. ХУД. ФИЛЬМ.
22.30 Рассекреченная история. 

Частная торговля в СССР. 
Док. фильм.

00.15 ХХ век.
01.00 Шедевры русской музыки. 

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 01.55 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ЖАЖДА СКОРОСТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.30 Смотреть всем! (16+)
23.30 АФЕРА ОЛИВЕРА 

ТВИСТА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 22.00 

Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Лайкер. (16+)
09.00, 13.00, 22.30 Плейлист. 

Зима. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20, 17.50 10 самых! (16+)
18.20 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.00 Бред сивого рептилои-

да? (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.35, 05.20, 06.15, 07.10 
ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 08.40, 09.40, 10.40 

ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.40, 12.30, 13.10, 14.05, 
15.00 ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.20 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.05 СВОИ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

17.01.2024

БОЕВИК США - Индия, 2014

СРЕДА, 19.00

«ЖАЖДА СКОРОСТИ» (16+)

История Тоби 
Маршалла, гениального 
автомеханика, чьей 
единственной отдушиной 
является участие в 
подпольных гонках. Чтобы 
сохранить семейную 
мастерскую, Тоби вынуж-
ден взять в партнеры 
заносчивого бывшего 
гонщика IndyCar Дино 
Брюстера. Когда дела 
Тоби наконец-то начинают 
идти в гору, Дино подстав-
ляет партнера...

Режиссер - Скотт Во.
В главных ролях: 

Аарон Пол, Доминик 
Купер, Имоджен Путс.

БОЕВИК США - Япония, 1991

СРЕДА, 09.45

«НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ» (16+) 
Таинственная банда серфин-

гистов среди белого дня совер-
шает ограбления банков. 
Полиция и ФБР поражены 
профессиональностью и скоро-
стью проведения преступлений.

Следствие ведет молодой и 
претенциозный агент ФБР, 
который, рискуя жизнью, 
внедряется в банду и раскрыва-
ет это дело, но неожиданно для 
самого себя осознает, что 
вернуться к нормальной жизни 
он уже не сможет.

Режиссер - Кэтрин 
Бигелоу.

В главных ролях: Патрик 
Суэйзи, Киану Ривз, Гэри 
Бьюзи.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Десадос - Издание - Атеросклероз - Темпл - Египтянки - Интеллектуал - Планида - Албухари - Джем - Пища - Левак - Титул 
- Шнур - Агат - Асак - Опиум - Приз - Бланк - Терн - Втирание - Ветер - Инжир - Табу - Диета - Обоз - Крылатка - Саван - Мохов. ПО ВЕРТИКАЛИ: Егоза - Шапито - Ленин 
- Дифирамб - Ультразвук - Треух - Заря - Альт - Уокер - Каннибал - Ава - Дети - Беда - Дали - Сайт - Квас - Орел - Шпага - Трон - Купе - Якут - Дальтонизм - «Арнаж» - 
Урал - Васи - Домна - Зебра - Крамаров.
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БОЕВОЕ КРЕДО - 
ВСЕГДА ПОБЕДА
Герои СВО читают стихи 
под пулями

ЗУБР ПРОПИСАЛСЯ 
НА ВДНХ
В павильоне «Беларусь» - 
Дни Брестской области

БОЛЬШОЙ АРТИСТ 
МАЛОГО ТЕАТРА
Ушел актер 
Юрий Соломин

Распространяется бесплатно

Наши страны совместно ликвидируют острую нехватку белых касок 
в промышленности

ТЕХНИКА МОЛОДЕЖИ
Сделано в Союзном государстве: в передовой инженерной школе 
начали обучать дефицитной специальности - станкостроению

17 - 23 января / 2024 / № 2 17 - 23 января / 2024 / № 2 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Неосторожный шаг  - 
и можно утонуть, опроки-
нуть государство.

А ЧТО СДЕЛАЛ ТЫ?
- Для нас очевидно: мир - 

это важнейшая ценность. Для 
любого народа, особенно бе-
лорусского. Потому что мы 
знаем его цену, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на цере-
монии вручения премии «За 
духовное возрождение» спе-
циальной премии деятелям 
культуры и искусства и пре-
мии «Беларускі спартыўны 
Алімп». - Наша память - га-
рантия мира в будущем. За-
будем дорогу к храмам и па-
мятникам той войны - ждите 
войны. С чувством гордости 
и уверенности в своем завтра 
мы смотрим на преемников 
поколения победителей - па-
триотов, надевших погоны.

Среди лауреатов - военно-
служащие роты Почетного ка-
раула и оркестра Минской во-
енной комендатуры, а также 
Полоцкое кадетское училище.

По словам президента, па-
триотизм и духовность - не-
разделимы. Ведь все лучшее, 
что есть в жизни, начинается 
с любви - к родным и близ-
ким, малой родине, своему 
Отечеству.

- Сегодня на устах, не только 

у белорусов, одно: «Лишь бы 
не было войны». Кто-то когда-
то посмеивался над этим: 
«Вот, опять эти белорусы: 
лишь бы не было войны…» 
Сегодня уже не смеются. По-
тому что если война - все.

Не все зависит от тех, кто во 
власти. Каждый может внести 
свою лепту:

- Никакой войны не будет, 
если мы, каждый на своем 
месте, сделаем то, что обяза-
ны сделать. Если у нас будет 
работать экономика. Наши 
недруги и враги, скажем от-
кровенно, выбирают удобный 
момент, чтобы поставить нас 
на колени. Мы не должны дать 
им такого шанса.

НАКАНУНЕ 
ГРАНДИОЗНЕЙШИХ 
СОБЫТИЙ
- В мире очень неспокойно, 

но мы должны сделать все, что-
бы на душе у белорусов было 
светло и уютно, - об этом глава 
государства говорил на пре-
зидентском приеме на старый 
Новый год. - Хочу вас предупре-

дить: мир накануне грандиоз-
нейших событий. Мы сегодня 
в такой сложной ситуации, 
что это подобно тому, что мы 
идем по тонкому льду. Неосто-
рожный шаг - и мы можем уто-
нуть, опрокинуть государство. 
Поэтому этот год будет очень 
сложным. По всем событиям - 
очень шумным должен быть. 
Наша задача одна - мир и по-
кой в нашем государстве.

Есть много желающих этот 
покой нарушить - раздерба-
нить Союзное государство, 
создать колонии. Из числа 
сильных мира сего особенно 
стараются американцы:

- Они хотят рулить во всем 
мире, как это было после рас-
пада Советского Союза. Укра-
ина, Ближний Восток, сегод-
ня уже граница Индийского 
и Атлантического океана, ху-
ситы… Идут показательные 
бомбардировки только ради 
того, что предстоящие выбо-
ры в Америке и надо пока-
зать свой «героизм», «какой 
я крутой». Боюсь, что эта ду-
га продолжится через Индий-
ский океан до Тайваня. Может 
вспыхнуть вся планета. Этого 
допустить нельзя.

ИДЕМ ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Криминогенная обстановка  
в Беларуси нормальная, нет 
чрезвычайных ситуаций.

Показатель - новогодние празд-
ники. На всю республику всего де-
вять правонарушений и ни одного 
тяжкого. Значит, хорошо работают 
силовики - и на профилактику, и на 
оперативность.

- Должен сказать, что из сорока 
с лишним тысяч мест в соответству-
ющих местах заполнена только по-
ловина. И все время этот процент 
уменьшается. Это хорошая тенден-
ция, - рассказал Александр Лукашен-
ко на совещании по вопросам совер-
шенствования законодательства об 
уголовной ответственности.

Говорил и о том, что оступившихся 
важно поддержать:

- Помиловали человека, он обяза-
тельно должен трудоустроиться. Если 
люди будут заняты, у нас еще на по-
рядок меньше будет преступлений.

В обращениях белорусы спрашива-
ли про амнистию.

- В этому году мы отметим 80-ле-
тие со дня освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков, - 
сказал глава государства. - И если мы 
примем положительное решение, то 
с учетом особенности даты амнистия 
должна иметь отличия. Надо подойти 
к вопросу нетрадиционно.

Предлагается внимательно посмо-
треть на несовершеннолетних и на 
женщин, особенно с детьми. Так, есть 
идея уменьшить срок многодетным 
и не лишенным родительских прав ма-
терям, которые осуждены за убийство 
или причинение тяжкого телесного 
повреждения, повлекшего смерть, без 
отягчающих обстоятельств.

 ■ Нужно разбираться с каждым 
человеком, а не чохом освобождать 
или наказывать.

- Конкретно, по-народному скажу: на-
до быть более осторожными при вы-
несении наказаний,  - считает прези-
дент.  - Для белоруса само появление 
в суде  - это уже тяжелое наказание 
перед обществом. Для большинства 
белорусов.

Стоит внимательно посмотреть на то, 
какие дела и в отношении кого доходят 
до суда:

- Нам предстоит очень большая рабо-
та в этом плане. Надо перелопачивать 
Уголовный, может быть, даже и другие 
кодексы. Преступники ведь разные. Од-
ни матерые, закоренелые рецидивисты, 
другие - случайно оступившиеся. Во-

прос: учитывали ли мы это в правопри-
менении?

А вот и один из реальных примеров. 
Женщина убила своего мужа. Как следу-
ет из материалов дела, в ссоре нанесла 
ему удар ножом в грудь. Следствие уста-
новило, что потерпевший бросал жену на 
пол, разбил ей голову, вырывал из рук 
телефон, не давал позвонить врачам 
и родственникам, которые могли помочь. 
Из квартиры тоже не выпускал... После 
совершения преступления супруга сама 
вызвала скорую помощь и до ее приезда 
оказывала мужу первую медицинскую 
помощь.

- Так зачем ее вообще посадили, если 
она защищала саму себя? Если муж из-
девался над ней? - спросил Александр 
Лукашенко. - Поэтому нам надо прин-
ципиально с каждым человеком раз-
бираться, а не чохом освобождать или 
наказывать.

ОСТУПИЛСЯ - 
ПОМОЖЕМ ВСТАТЬ

ЕСТЬ ВОПРОССПРАВЕДЛИВО ЛИ НАКАЗАНИЕ 
ЗА ТАКОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ?

 ■ Крайне важно сохранить свой 
культурный суверенитет.

- Мы, белорусы, созидатели по своей 
сути. Издревле живем своим умом, поэто-
му и сохранили уклад, культуру и духов-
ность в самые сложные периоды раз-
вития. Многие сегодня, особенно наши 
беглые, гвалтом кричат про «заняпад»* 
духовности и культуры. Никакого «заня-
пада» не будет, если мы будем являть на-
шему народу шедевры этого творчества. 
Никто никого душить за творчество не 
станет. Такого никогда не было в нашей 
новейшей истории и никогда не будет. 
Но мы никому не позволим разрушить 
то, что веками создавалось и выраба-

тывалось поколениями белорусов. На-
ши традиции, наша духовность и самые 
высокие чувства основаны на прошлом. 
И разрушать его нельзя. Излишне пре-
давать политике тоже не стоит, - заявил 
белорусский лидер.

От гражданской позиции и профессио-
нального выбора зависит будущее нации:

- Не надо объяснять, как важно удер-
жать в своих руках наш культурный су-
веренитет. Он, естественно, начинается 
с бережного отношения к чистоте родной 
речи - русской и белорусской, - приорите-
та традиционного содержания творческих 
проектов и праздников, традиционного 
оформления нашего национального про-
дукта и всего жизненного пространства.

Вопрос национального достоинства - 
глубокое уважение к родной культуре, 
созданной народными мастерами, к со-
ветской и белорусской классике:

- Мы ни в коем случае не должны от-
казываться от того, чего достигли. Ибо 
возникнет вопрос: от какого наследства 
мы отказываемся и на чем будем строить 
наше будущее?

В Беларуси не закрываются от того, что 
могут привнести другие страны и деяте-
ли. Двери оставят открытыми при одном 
условии:

- Все, что приходит в нашу жизнь, бело-
русов, должно резонировать, соответство-
вать нашим национальным ценностям, 
духовному миру и обогащать нашу нацию 
культурно.

* Заняпад - закат, упадок (бел.).

Александр Лукашенко по-
желал всем, чтобы 2024 год 
оказался щедрым на яркие, 
запоминающиеся, добрые 
события, осуществил самые 
заветные мечты, стал счаст-
ливым временем для новых 
идей и новых свершений:

- Я абсолютно убежден, что 
мы справимся со всеми про-
блемами, задачами достойно. 
Ведь для настоящих патрио-
тов, делами и помыслами со-
зидающих настоящее и буду-
щее нашей Беларуси, судьба 
Отечества  - самое важное 
и самое ценное.

ОТ ДУШИ

СУДЬБА 
ОТЕЧЕСТВА - 
САМОЕ ЦЕННОЕ

НИКАКОГО «ЗАНЯПАДА»! НЕ ДОЖДУТСЯ

ИСПРАВЛЕННОМУ  ВЕРИТЬ

За проекты «Последние свидетели», «Геноцид. Без права на жизнь» Александр Лукашенко вручил  
спецпремию одним из соавторов - генпрокурору РБ Андрею Шведу и сотруднице Гродненской  
прокуратуры Наталье Змитревич.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россию хором душат, 
а она крепчает: промыш-
ленность страны не просто 
выстояла, но и показала 
удивительные результаты.

ОТ ДЕПРЕССИИ -  
К ЛИДЕРСТВУ
Об этом Владимир Путин 

заявил в Хабаровске на встре-
че с предпринимателями:

- Вроде бы нас со всех сто-
рон душат, давят, а мы стали 
по объему экономики в целом 
первыми в Европе. Обогна-
ли ФРГ и заняли пятое место 
в мире. Китай, США, Индия, 
Япония, Россия. В Европе - 
номер один. По паритету  
покупательной способно-
сти мы обогнали всю Евро-
пу, но на душу населения 
нам еще надо стараться.  

Поэтому здесь есть над чем 
работать.

Весомый вклад в общий 
подъем вносит и Дальний 
Восток. И это тоже чудо. Один 
из самых депрессивных субъ-
ектов в середине девяностых, 
откуда массово уезжало насе-
ление, сегодня по темпам раз-
вития в числе лидеров в РФ. 
И все благодаря программе 
опережающего развития  - 
низкие налоги активизиро-
вали бизнес.

- Вспоминаю начало этих 
программ десять лет назад - 
настроение было кислое та-
кое. Так тяжело было первые 
шаги делать. Люди ждали, 
вроде как ничего и не проис-

ходит, но все-таки движение 
сейчас уже стало заметным, - 
сказал президент.

БЕЗ РЕЗКИХ 
ДВИЖЕНИЙ
Внешнеэкономический 

вектор России развернулся 
на Восток. Годовой товаро-
оборот с Китаем уже превы-
шает двести миллиардов дол-
ларов. А значит, вести бизнес 
на Дальнем Востоке становит-
ся все выгоднее. Чтобы экс-
портировать быстрее, нужна, 
по словам предпринимателей, 
и современная логистика:

- Скоростное движение бу-
дем развивать. Сначала в ев-
ропейской части, потом будем 

идти на Урал и дальше. И,  ко-
нечно, нужно увеличивать 
скорость перевозки грузов.

Еще одна проблема, бес-
покоящая бизнесменов, - вы-
сокая процентная ставка ЦБ, 
которая сказывается на кре-
дитовании:

- В сегодняшнем виде это 
временная мера. И руково-
дитель ЦБ об этом говорит, 
и  эксперты,  - успокоил со-
беседников глава государ-
ства. - По мере подавления 
инфляции, думаю, уровень 
ключевой ставки, конечно, 
будет меняться.

Дальний Восток традици-
онно богат морепродуктами. 
И рыбаки просят повысить 

тарифы на поставки из-за 
рубежа, обещая полностью 
насытить внутренний рынок. 
Владимир Путин считает, что 
нужно очень осторожно отно-
ситься к любым резким огра-
ничениям:

- По яйцу вы видите, что 
у нас произошло. Вовремя 
не сориентировались. Объ-
ем производства-то у нас не 
уменьшился - потребление 
увеличилось. А о том, что-
бы вовремя открыть импорт, 
не подумали. Здесь тоже 
нельзя допустить неверных  
шагов. Меры должны быть 
синхронизированы. Чтобы 
не возникло негативных по-
следствий.

НАША ЭКОНОМИКА - ЛУЧШАЯ В ЕВРОПЕ
Владимир ПУТИН - о провале западных санкций:

 ■ На интернет-портале Пре-
зидента РФ появился сайт 
о дикой природе.

Новый ресурс nature.kremlin.ru 
бьет рекорды популярности. В пер-
вый же день - больше двух мил-
лионов просмотров. Инициатором 
создания был Владимир Путин:

- У нас очень много накопилось 
видео- и фотоматериалов о на-
ших заповедниках. Не только со 
зверюшками, которые там живут, 
что, естественно, очень многих 
заинтересует, но и с работой са-
мих заповедных зон. Тринадцать 
процентов территории РФ нахо-
дится под той или иной системой 
госзащиты. Это самая большая 
территория в мире.

Самый зрелищный раздел  - 
кадры с фото- и видеоловушек. 
Вот, разинув клыкастую пасть, 
прямо в камеру рычит амурский 
тигр. А здесь рысята у своей но-
ры вместе с матерью. Некоторые 
из редчайших животных и птиц 
не боятся подходить к камерам 
совсем близко и даже пытаются 
их изучать. Как, например, серны 
или белоголовый сип, чей портрет 
с огромным клювом занял весь 
экран.

На сайте подробно рассказы-
вается о природоохранных про-
граммах. Например, по сохране-
нию популяции снежного барса, 
амурского тигра. Владимир Путин 
уже давно принимает личное уча-
стие в таких программах. Все пом-
нят участие в таежной экспедиции, 
когда попалась взрослая амурская 
тигрица. Меткий выстрел шприцем 
со снотворным на время отключил 
хищницу. Владимир Путин при-
сел над животным и сам надел на 
нее GPS-ошейник, а на прощание 
даже чмокнул в лоб. Очнувшись, 
тигрица рванула в чащу с прези-
дентским подарком.

 ■ Чукотка хоть и суровый край, 
но один из самых многодетных.

ПО ЗИМНИКУ  
НА «ХИЩНИКЕ»
Еще в 2017 году Владимира Путина 

спросили, есть ли на карте страны ме-
сто, где он еще не был, но хочет посе-
тить? «Чукотка», - ответил президент.

И вот мечта осуществилась. Первая 
рабочая поездка в новом году в цар-
ство вечной мерзлоты. Крайний Север 
сразу проявил свою суровую экзотику. 
В аэро порту Анадыря, где в 35-градус-
ный мороз приземлился борт № 1, лиде-
ра РФ у трапа ждали не привычные уже 
 «Аурусы», а снегоболотоходы с колеса-
ми в человеческий рост и говорящим 
названием «Хищник».

От аэропорта до Анадыря еще двенад-
цать километров через Берингово море. 
И никакого моста. Ехали прямо по льду 
так называемого зимника. Официально 
движение по нему в этом сезоне еще не 
открыто. Президент первым опробовал 
трассу - метровый лед выдержал без 
проблем.

Первая остановка - деревня Мака-
тровка. По фамилии семьи, на бывшем 
пустыре создавшей огромное тепличное 
хозяйство. Свежие овощи круглый год. 
Вкуснее и дешевле завозных. Семейный 
бизнес покрывает двадцать процентов 
местного спроса.

- Раскупается все?
- Еще как! - похвасталась Наталья 

Макатрова. - К Новому году вычесали 
всю теплицу.

- Все съели! И правильно сделали, - 
улыбнулся глава государства.

МОДА, КОТОРАЯ РАДУЕТ
Суровый северный край, где девять 

месяцев в году зима, по данным Рос-
стата, - один из самых многодетных 
регионов России. Поэтому и на встрече 
Владимира Путина с представителями 
общественности Анадыря больше всего 
вопросов задали именно про поддержку 
семей, где трое ребятишек и больше.

- У нас становится модным иметь мно-
го детей. По опросам общественного 
мнения в прошлом году, шестьдесят 
процентов мужчин в России и семьдесят 
процентов женщин страны хотели бы 
иметь двух и более детей. И это раду-
ет, - привел обнадеживающие цифры 
президент.

Звучали и просьбы. Одна семья пред-
ложила дать им возможность расходо-
вать маткапитал на покупку автомобиля. 
Президент против, но пообещал помочь 
иначе:

- Я когда-то придумал этот материн-
ский капитал. Но всегда боюсь, что мы 
как только начнем разрешать тратить 
его по самым разным направлениям, 
не сможем в конечном итоге гарантиро-
вать интересы детей. Но я поручу прави-
тельству проработать вопрос льготного 
кредитования, субсидирования приоб-
ретения автомобиля семьям, как ваша.

ПРОБЛЕМ  
С ФИНАНСАМИ НЕТ
Один из ветеранов СВО посетовал, 

что после ранений не всегда дают от-
пуск для долечивания и, бывает, долго 
идут федеральные выплаты.

- Насколько я знаю, ситуация исправ-
ляется, люди получают возможность 
поехать в отпуск. Если по каким-то при-
чинам он в течение шести месяцев не 
состоялся, то не должен пропадать. Что 
касается выплат. Проблем с финан-
совым, материальным обеспечением 
всего, что происходит в зоне СВО, не 
существует. И если задерживают вы-
платы, то это в худшем смысле слова 
результат бюрократических сбоев. Я по-
ручу руководству Минобороны на кон-
кретных примерах понять, где именно 
происходит сбой.

СПАСИБО ЗАРЯДКЕ,  
А НЕ ТАБЛЕТКАМ
Спросили президента и о том, как 

ему уже больше двадцати лет удается 
успешно руководить такой огромной 
страной. Может, секрет есть какой-то?

- Я несколько раз ловил себя знаете 
на чем? Я вот когда смотрю, как наши 
люди добиваются каких-то результатов 
в науке, культуре, образовании, в меди-
цине, спорте, я смотрю на этих молодых, 
красивых, энергичных, талантливых лю-
дей... у меня такое чувство очень часто 
возникает, что как будто это мои де-
ти, наша семья. Я так радуюсь за них. 
И в этом потенциал России. Когда мы 
все вместе работаем над решением 
конкретных задач и делаем это в спо-
койном, деловом, доброжелательном 
ритме, системно, - успех обеспечен, - 
уверен Владимир Путин.

А еще настоятельно посоветовал за-
ниматься спортом:

- Это просто нужно сделать частью 
своей жизни. Хотя бы час, хотя бы пол-
часа. Чем больше спорта, тем меньше 
таблеток. И надо говорить «спасибо» 
зарядке, а не таблеткам.

- Фармакология будет недовольна, - 
заметила одна из участниц встречи.

- Ничего, им хватит, - улыбнулся рос-
сийский лидер. - Фармакология - это 
такая отрасль, где норма прибыли как 
на наркотиках. Они не обеднеют, все 
будет хорошо.

В МИРЕ 

КРАДУЩИЙСЯ ТИГР, 
ЗАТАИВШИЙСЯ 
ЛЕОПАРД

ТАМ ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ В ГОДУ МОРОЗ ЗА ПОЛЯРНЫМ КРУГОМ
ЖИВОТНЫХ

- Очень вкусно пахнет. Хороший 
помидор, - оценил Владимир Путин 
качество овощей, выращенных 
в теплице на вечной мерзлоте.
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 ■ Неосторожный шаг  - 
и можно утонуть, опроки-
нуть государство.

А ЧТО СДЕЛАЛ ТЫ?
- Для нас очевидно: мир - 

это важнейшая ценность. Для 
любого народа, особенно бе-
лорусского. Потому что мы 
знаем его цену, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на цере-
монии вручения премии «За 
духовное возрождение» спе-
циальной премии деятелям 
культуры и искусства и пре-
мии «Беларускі спартыўны 
Алімп». - Наша память - га-
рантия мира в будущем. За-
будем дорогу к храмам и па-
мятникам той войны - ждите 
войны. С чувством гордости 
и уверенности в своем завтра 
мы смотрим на преемников 
поколения победителей - па-
триотов, надевших погоны.

Среди лауреатов - военно-
служащие роты Почетного ка-
раула и оркестра Минской во-
енной комендатуры, а также 
Полоцкое кадетское училище.

По словам президента, па-
триотизм и духовность - не-
разделимы. Ведь все лучшее, 
что есть в жизни, начинается 
с любви - к родным и близ-
ким, малой родине, своему 
Отечеству.

- Сегодня на устах, не только 

у белорусов, одно: «Лишь бы 
не было войны». Кто-то когда-
то посмеивался над этим: 
«Вот, опять эти белорусы: 
лишь бы не было войны…» 
Сегодня уже не смеются. По-
тому что если война - все.

Не все зависит от тех, кто во 
власти. Каждый может внести 
свою лепту:

- Никакой войны не будет, 
если мы, каждый на своем 
месте, сделаем то, что обяза-
ны сделать. Если у нас будет 
работать экономика. Наши 
недруги и враги, скажем от-
кровенно, выбирают удобный 
момент, чтобы поставить нас 
на колени. Мы не должны дать 
им такого шанса.

НАКАНУНЕ 
ГРАНДИОЗНЕЙШИХ 
СОБЫТИЙ
- В мире очень неспокойно, 

но мы должны сделать все, что-
бы на душе у белорусов было 
светло и уютно, - об этом глава 
государства говорил на пре-
зидентском приеме на старый 
Новый год. - Хочу вас предупре-

дить: мир накануне грандиоз-
нейших событий. Мы сегодня 
в такой сложной ситуации, 
что это подобно тому, что мы 
идем по тонкому льду. Неосто-
рожный шаг - и мы можем уто-
нуть, опрокинуть государство. 
Поэтому этот год будет очень 
сложным. По всем событиям - 
очень шумным должен быть. 
Наша задача одна - мир и по-
кой в нашем государстве.

Есть много желающих этот 
покой нарушить - раздерба-
нить Союзное государство, 
создать колонии. Из числа 
сильных мира сего особенно 
стараются американцы:

- Они хотят рулить во всем 
мире, как это было после рас-
пада Советского Союза. Укра-
ина, Ближний Восток, сегод-
ня уже граница Индийского 
и Атлантического океана, ху-
ситы… Идут показательные 
бомбардировки только ради 
того, что предстоящие выбо-
ры в Америке и надо пока-
зать свой «героизм», «какой 
я крутой». Боюсь, что эта ду-
га продолжится через Индий-
ский океан до Тайваня. Может 
вспыхнуть вся планета. Этого 
допустить нельзя.

ИДЕМ ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Криминогенная обстановка  
в Беларуси нормальная, нет 
чрезвычайных ситуаций.

Показатель - новогодние празд-
ники. На всю республику всего де-
вять правонарушений и ни одного 
тяжкого. Значит, хорошо работают 
силовики - и на профилактику, и на 
оперативность.

- Должен сказать, что из сорока 
с лишним тысяч мест в соответству-
ющих местах заполнена только по-
ловина. И все время этот процент 
уменьшается. Это хорошая тенден-
ция, - рассказал Александр Лукашен-
ко на совещании по вопросам совер-
шенствования законодательства об 
уголовной ответственности.

Говорил и о том, что оступившихся 
важно поддержать:

- Помиловали человека, он обяза-
тельно должен трудоустроиться. Если 
люди будут заняты, у нас еще на по-
рядок меньше будет преступлений.

В обращениях белорусы спрашива-
ли про амнистию.

- В этому году мы отметим 80-ле-
тие со дня освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков, - 
сказал глава государства. - И если мы 
примем положительное решение, то 
с учетом особенности даты амнистия 
должна иметь отличия. Надо подойти 
к вопросу нетрадиционно.

Предлагается внимательно посмо-
треть на несовершеннолетних и на 
женщин, особенно с детьми. Так, есть 
идея уменьшить срок многодетным 
и не лишенным родительских прав ма-
терям, которые осуждены за убийство 
или причинение тяжкого телесного 
повреждения, повлекшего смерть, без 
отягчающих обстоятельств.

 ■ Нужно разбираться с каждым 
человеком, а не чохом освобождать 
или наказывать.

- Конкретно, по-народному скажу: на-
до быть более осторожными при вы-
несении наказаний,  - считает прези-
дент.  - Для белоруса само появление 
в суде  - это уже тяжелое наказание 
перед обществом. Для большинства 
белорусов.

Стоит внимательно посмотреть на то, 
какие дела и в отношении кого доходят 
до суда:

- Нам предстоит очень большая рабо-
та в этом плане. Надо перелопачивать 
Уголовный, может быть, даже и другие 
кодексы. Преступники ведь разные. Од-
ни матерые, закоренелые рецидивисты, 
другие - случайно оступившиеся. Во-

прос: учитывали ли мы это в правопри-
менении?

А вот и один из реальных примеров. 
Женщина убила своего мужа. Как следу-
ет из материалов дела, в ссоре нанесла 
ему удар ножом в грудь. Следствие уста-
новило, что потерпевший бросал жену на 
пол, разбил ей голову, вырывал из рук 
телефон, не давал позвонить врачам 
и родственникам, которые могли помочь. 
Из квартиры тоже не выпускал... После 
совершения преступления супруга сама 
вызвала скорую помощь и до ее приезда 
оказывала мужу первую медицинскую 
помощь.

- Так зачем ее вообще посадили, если 
она защищала саму себя? Если муж из-
девался над ней? - спросил Александр 
Лукашенко. - Поэтому нам надо прин-
ципиально с каждым человеком раз-
бираться, а не чохом освобождать или 
наказывать.

ОСТУПИЛСЯ - 
ПОМОЖЕМ ВСТАТЬ

ЕСТЬ ВОПРОССПРАВЕДЛИВО ЛИ НАКАЗАНИЕ 
ЗА ТАКОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ?

 ■ Крайне важно сохранить свой 
культурный суверенитет.

- Мы, белорусы, созидатели по своей 
сути. Издревле живем своим умом, поэто-
му и сохранили уклад, культуру и духов-
ность в самые сложные периоды раз-
вития. Многие сегодня, особенно наши 
беглые, гвалтом кричат про «заняпад»* 
духовности и культуры. Никакого «заня-
пада» не будет, если мы будем являть на-
шему народу шедевры этого творчества. 
Никто никого душить за творчество не 
станет. Такого никогда не было в нашей 
новейшей истории и никогда не будет. 
Но мы никому не позволим разрушить 
то, что веками создавалось и выраба-

тывалось поколениями белорусов. На-
ши традиции, наша духовность и самые 
высокие чувства основаны на прошлом. 
И разрушать его нельзя. Излишне пре-
давать политике тоже не стоит, - заявил 
белорусский лидер.

От гражданской позиции и профессио-
нального выбора зависит будущее нации:

- Не надо объяснять, как важно удер-
жать в своих руках наш культурный су-
веренитет. Он, естественно, начинается 
с бережного отношения к чистоте родной 
речи - русской и белорусской, - приорите-
та традиционного содержания творческих 
проектов и праздников, традиционного 
оформления нашего национального про-
дукта и всего жизненного пространства.

Вопрос национального достоинства - 
глубокое уважение к родной культуре, 
созданной народными мастерами, к со-
ветской и белорусской классике:

- Мы ни в коем случае не должны от-
казываться от того, чего достигли. Ибо 
возникнет вопрос: от какого наследства 
мы отказываемся и на чем будем строить 
наше будущее?

В Беларуси не закрываются от того, что 
могут привнести другие страны и деяте-
ли. Двери оставят открытыми при одном 
условии:

- Все, что приходит в нашу жизнь, бело-
русов, должно резонировать, соответство-
вать нашим национальным ценностям, 
духовному миру и обогащать нашу нацию 
культурно.

* Заняпад - закат, упадок (бел.).

Александр Лукашенко по-
желал всем, чтобы 2024 год 
оказался щедрым на яркие, 
запоминающиеся, добрые 
события, осуществил самые 
заветные мечты, стал счаст-
ливым временем для новых 
идей и новых свершений:

- Я абсолютно убежден, что 
мы справимся со всеми про-
блемами, задачами достойно. 
Ведь для настоящих патрио-
тов, делами и помыслами со-
зидающих настоящее и буду-
щее нашей Беларуси, судьба 
Отечества  - самое важное 
и самое ценное.

ОТ ДУШИ

СУДЬБА 
ОТЕЧЕСТВА - 
САМОЕ ЦЕННОЕ

НИКАКОГО «ЗАНЯПАДА»! НЕ ДОЖДУТСЯ

ИСПРАВЛЕННОМУ  ВЕРИТЬ

За проекты «Последние свидетели», «Геноцид. Без права на жизнь» Александр Лукашенко вручил  
спецпремию одним из соавторов - генпрокурору РБ Андрею Шведу и сотруднице Гродненской  
прокуратуры Наталье Змитревич.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россию хором душат, 
а она крепчает: промыш-
ленность страны не просто 
выстояла, но и показала 
удивительные результаты.

ОТ ДЕПРЕССИИ -  
К ЛИДЕРСТВУ
Об этом Владимир Путин 

заявил в Хабаровске на встре-
че с предпринимателями:

- Вроде бы нас со всех сто-
рон душат, давят, а мы стали 
по объему экономики в целом 
первыми в Европе. Обогна-
ли ФРГ и заняли пятое место 
в мире. Китай, США, Индия, 
Япония, Россия. В Европе - 
номер один. По паритету  
покупательной способно-
сти мы обогнали всю Евро-
пу, но на душу населения 
нам еще надо стараться.  

Поэтому здесь есть над чем 
работать.

Весомый вклад в общий 
подъем вносит и Дальний 
Восток. И это тоже чудо. Один 
из самых депрессивных субъ-
ектов в середине девяностых, 
откуда массово уезжало насе-
ление, сегодня по темпам раз-
вития в числе лидеров в РФ. 
И все благодаря программе 
опережающего развития  - 
низкие налоги активизиро-
вали бизнес.

- Вспоминаю начало этих 
программ десять лет назад - 
настроение было кислое та-
кое. Так тяжело было первые 
шаги делать. Люди ждали, 
вроде как ничего и не проис-

ходит, но все-таки движение 
сейчас уже стало заметным, - 
сказал президент.

БЕЗ РЕЗКИХ 
ДВИЖЕНИЙ
Внешнеэкономический 

вектор России развернулся 
на Восток. Годовой товаро-
оборот с Китаем уже превы-
шает двести миллиардов дол-
ларов. А значит, вести бизнес 
на Дальнем Востоке становит-
ся все выгоднее. Чтобы экс-
портировать быстрее, нужна, 
по словам предпринимателей, 
и современная логистика:

- Скоростное движение бу-
дем развивать. Сначала в ев-
ропейской части, потом будем 

идти на Урал и дальше. И,  ко-
нечно, нужно увеличивать 
скорость перевозки грузов.

Еще одна проблема, бес-
покоящая бизнесменов, - вы-
сокая процентная ставка ЦБ, 
которая сказывается на кре-
дитовании:

- В сегодняшнем виде это 
временная мера. И руково-
дитель ЦБ об этом говорит, 
и  эксперты,  - успокоил со-
беседников глава государ-
ства. - По мере подавления 
инфляции, думаю, уровень 
ключевой ставки, конечно, 
будет меняться.

Дальний Восток традици-
онно богат морепродуктами. 
И рыбаки просят повысить 

тарифы на поставки из-за 
рубежа, обещая полностью 
насытить внутренний рынок. 
Владимир Путин считает, что 
нужно очень осторожно отно-
ситься к любым резким огра-
ничениям:

- По яйцу вы видите, что 
у нас произошло. Вовремя 
не сориентировались. Объ-
ем производства-то у нас не 
уменьшился - потребление 
увеличилось. А о том, что-
бы вовремя открыть импорт, 
не подумали. Здесь тоже 
нельзя допустить неверных  
шагов. Меры должны быть 
синхронизированы. Чтобы 
не возникло негативных по-
следствий.

НАША ЭКОНОМИКА - ЛУЧШАЯ В ЕВРОПЕ
Владимир ПУТИН - о провале западных санкций:

 ■ На интернет-портале Пре-
зидента РФ появился сайт 
о дикой природе.

Новый ресурс nature.kremlin.ru 
бьет рекорды популярности. В пер-
вый же день - больше двух мил-
лионов просмотров. Инициатором 
создания был Владимир Путин:

- У нас очень много накопилось 
видео- и фотоматериалов о на-
ших заповедниках. Не только со 
зверюшками, которые там живут, 
что, естественно, очень многих 
заинтересует, но и с работой са-
мих заповедных зон. Тринадцать 
процентов территории РФ нахо-
дится под той или иной системой 
госзащиты. Это самая большая 
территория в мире.

Самый зрелищный раздел  - 
кадры с фото- и видеоловушек. 
Вот, разинув клыкастую пасть, 
прямо в камеру рычит амурский 
тигр. А здесь рысята у своей но-
ры вместе с матерью. Некоторые 
из редчайших животных и птиц 
не боятся подходить к камерам 
совсем близко и даже пытаются 
их изучать. Как, например, серны 
или белоголовый сип, чей портрет 
с огромным клювом занял весь 
экран.

На сайте подробно рассказы-
вается о природоохранных про-
граммах. Например, по сохране-
нию популяции снежного барса, 
амурского тигра. Владимир Путин 
уже давно принимает личное уча-
стие в таких программах. Все пом-
нят участие в таежной экспедиции, 
когда попалась взрослая амурская 
тигрица. Меткий выстрел шприцем 
со снотворным на время отключил 
хищницу. Владимир Путин при-
сел над животным и сам надел на 
нее GPS-ошейник, а на прощание 
даже чмокнул в лоб. Очнувшись, 
тигрица рванула в чащу с прези-
дентским подарком.

 ■ Чукотка хоть и суровый край, 
но один из самых многодетных.

ПО ЗИМНИКУ  
НА «ХИЩНИКЕ»
Еще в 2017 году Владимира Путина 

спросили, есть ли на карте страны ме-
сто, где он еще не был, но хочет посе-
тить? «Чукотка», - ответил президент.

И вот мечта осуществилась. Первая 
рабочая поездка в новом году в цар-
ство вечной мерзлоты. Крайний Север 
сразу проявил свою суровую экзотику. 
В аэро порту Анадыря, где в 35-градус-
ный мороз приземлился борт № 1, лиде-
ра РФ у трапа ждали не привычные уже 
 «Аурусы», а снегоболотоходы с колеса-
ми в человеческий рост и говорящим 
названием «Хищник».

От аэропорта до Анадыря еще двенад-
цать километров через Берингово море. 
И никакого моста. Ехали прямо по льду 
так называемого зимника. Официально 
движение по нему в этом сезоне еще не 
открыто. Президент первым опробовал 
трассу - метровый лед выдержал без 
проблем.

Первая остановка - деревня Мака-
тровка. По фамилии семьи, на бывшем 
пустыре создавшей огромное тепличное 
хозяйство. Свежие овощи круглый год. 
Вкуснее и дешевле завозных. Семейный 
бизнес покрывает двадцать процентов 
местного спроса.

- Раскупается все?
- Еще как! - похвасталась Наталья 

Макатрова. - К Новому году вычесали 
всю теплицу.

- Все съели! И правильно сделали, - 
улыбнулся глава государства.

МОДА, КОТОРАЯ РАДУЕТ
Суровый северный край, где девять 

месяцев в году зима, по данным Рос-
стата, - один из самых многодетных 
регионов России. Поэтому и на встрече 
Владимира Путина с представителями 
общественности Анадыря больше всего 
вопросов задали именно про поддержку 
семей, где трое ребятишек и больше.

- У нас становится модным иметь мно-
го детей. По опросам общественного 
мнения в прошлом году, шестьдесят 
процентов мужчин в России и семьдесят 
процентов женщин страны хотели бы 
иметь двух и более детей. И это раду-
ет, - привел обнадеживающие цифры 
президент.

Звучали и просьбы. Одна семья пред-
ложила дать им возможность расходо-
вать маткапитал на покупку автомобиля. 
Президент против, но пообещал помочь 
иначе:

- Я когда-то придумал этот материн-
ский капитал. Но всегда боюсь, что мы 
как только начнем разрешать тратить 
его по самым разным направлениям, 
не сможем в конечном итоге гарантиро-
вать интересы детей. Но я поручу прави-
тельству проработать вопрос льготного 
кредитования, субсидирования приоб-
ретения автомобиля семьям, как ваша.

ПРОБЛЕМ  
С ФИНАНСАМИ НЕТ
Один из ветеранов СВО посетовал, 

что после ранений не всегда дают от-
пуск для долечивания и, бывает, долго 
идут федеральные выплаты.

- Насколько я знаю, ситуация исправ-
ляется, люди получают возможность 
поехать в отпуск. Если по каким-то при-
чинам он в течение шести месяцев не 
состоялся, то не должен пропадать. Что 
касается выплат. Проблем с финан-
совым, материальным обеспечением 
всего, что происходит в зоне СВО, не 
существует. И если задерживают вы-
платы, то это в худшем смысле слова 
результат бюрократических сбоев. Я по-
ручу руководству Минобороны на кон-
кретных примерах понять, где именно 
происходит сбой.

СПАСИБО ЗАРЯДКЕ,  
А НЕ ТАБЛЕТКАМ
Спросили президента и о том, как 

ему уже больше двадцати лет удается 
успешно руководить такой огромной 
страной. Может, секрет есть какой-то?

- Я несколько раз ловил себя знаете 
на чем? Я вот когда смотрю, как наши 
люди добиваются каких-то результатов 
в науке, культуре, образовании, в меди-
цине, спорте, я смотрю на этих молодых, 
красивых, энергичных, талантливых лю-
дей... у меня такое чувство очень часто 
возникает, что как будто это мои де-
ти, наша семья. Я так радуюсь за них. 
И в этом потенциал России. Когда мы 
все вместе работаем над решением 
конкретных задач и делаем это в спо-
койном, деловом, доброжелательном 
ритме, системно, - успех обеспечен, - 
уверен Владимир Путин.

А еще настоятельно посоветовал за-
ниматься спортом:

- Это просто нужно сделать частью 
своей жизни. Хотя бы час, хотя бы пол-
часа. Чем больше спорта, тем меньше 
таблеток. И надо говорить «спасибо» 
зарядке, а не таблеткам.

- Фармакология будет недовольна, - 
заметила одна из участниц встречи.

- Ничего, им хватит, - улыбнулся рос-
сийский лидер. - Фармакология - это 
такая отрасль, где норма прибыли как 
на наркотиках. Они не обеднеют, все 
будет хорошо.

В МИРЕ 

КРАДУЩИЙСЯ ТИГР, 
ЗАТАИВШИЙСЯ 
ЛЕОПАРД

ТАМ ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ В ГОДУ МОРОЗ ЗА ПОЛЯРНЫМ КРУГОМ
ЖИВОТНЫХ

- Очень вкусно пахнет. Хороший 
помидор, - оценил Владимир Путин 
качество овощей, выращенных 
в теплице на вечной мерзлоте.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Грандиозный проект 
Союзного государства - ме-
мориал «Курская битва» - 
полностью заработает уже 
в 2025 году, к восьмидеся-
тилетию Великой Победы.

В августе этого года в По-
ныровском районе Курской 
области Владимир Путин от-
крыл первую очередь вели-
чественного мемориала, по-
священного Курской битве. 
О том, на какой стадии его 
строительство, мы в кулуарах 
Международного ве-
ронского экономиче-
ского форума пого-
ворили с сенатором 
от Курской области, 
заместителем пред-
седателя Комиссии 
ПС по энергетике 
Григорием Рапо-
той.

СРАЗУ 
ЗАКЛАДЫВАЮТ 
ИНФРАСТРУКТУРУ
- Когда начнут строить 

вторую, завершающую оче-
редь мемориала?

- С Курским мемориалом 
ситуация такая. Буквально 
недавно запустили процесс 
согласования позиций мини-
стерств культуры. Российский 
Минкульт обратился к бело-
русскому, и сейчас ожидаем 
ответа. Этим занимается По-
стоянный Комитет Союзного 
государства, я же слежу за си-
туацией как сенатор Курской 
области.

Согласование позиций двух 
министерств - ключевой мо-
мент. Как только оно прой-
дет - сразу можно будет за-
пускать процесс выделения 
средств из бюджета Союзного 
государства. Времени у нас 
осталось не так много, по-
скольку в 2025 году, к юби-
лею Победы в Великой Оте-

чественной войне, мемориал 
должны открыть полностью. 
А это грандиозная работа. 
Представьте себе гигантскую 
стелу высотой пятьдесят мет-
ров, огромное сооружение. И 
хотя куряне, судя по первой 
очереди мемориала, которая 
открылась в августе, в день 
восьмидесятилетия победы 
на Курской дуге, умеют делать 
все качественно и быстро, но 
ведь есть пределы возможно-
стей. Поэтому чем быстрее 
примут решение, тем строи-
телям проще будет выполнить 
стоящие перед ними задачи. 

И это сейчас вызыва-
ет у меня озабочен-
ность.

- То есть работой 
строителей мемо-
риала вы довольны?

- Первую часть сде-
лали замечательно, 
вся страна видела по 
телевидению ее от-
крытие, на котором 

присутствовал Владимир Пу-
тин. Я был на нем летом еще 
до его открытия, и меня при-
ятно удивило, что вместе со 
строительством самого мемо-
риала на площадке сразу же 
закладывают и инфраструкту-
ру. Возможно, там потребуют-
ся еще какие-то добавления, 
но это из серии «нет предела 
совершенству». Если работы 
по второй очереди будут вы-
полнять так же тщательно, то 
в финале мы получим очень 
красивое, впечатляющее и до-
стойное сооружение.

АРМИЯ НАУЧИЛАСЬ 
ВОЕВАТЬ
- Курскую битву и так зна-

ют и помнят все, в местах 
ее основных битв уже поста-
вили немало памятников, 
в областном центре есть ме-
мориальный комплекс «Кур-
ская дуга». Нужно ли было 
строить еще один такой 
масштабный монумент?

- Тут несколько факторов. 
Первое: Курская битва - это 
реально переломный мо-
мент в Великой Отечествен-
ной вой не. К этому времени, 
к 1943 году, советское воен-
ное командование уже научи-
лось воевать.

- До этого не умели?
- Вы меня извините за та-

кое резкое утверждение, но 
я это почерпнул из многочис-
ленных исторических доку-
ментов, относящихся к тому 
периоду. Если подо Ржевом 
были неумелые действия, 
приведшие к колоссальным 
человеческим потерям, то уже 
под Курском ситуация была 
совершенно другая. Соответ-
ственно, там и потерь было 
значительно меньше. Значи-
тельно! И организация вошла 
в анналы классических воен-
ных операций.

Я в вопросах ведения круп-
номасштабных боевых дей-
ствий не специалист, но, по 
моему мнению, под Курском 
прекрасно сочетались и обо-
ронительные, и наступатель-
ные операции, в то время как 
подо Ржевом установка бы-

ла одна: только вперед и лю-
бой ценой. Здесь же умелое 
управление войсками приве-
ло к тому, что Красная армия 
фактически обескровила ар-
мию противника и сделала ее 
неспособной к дальнейшим 
наступательным действиям. 
Конечно, нацисты еще были 
сильны, впереди была опе-
рация «Багратион», но они 
уже потеряли способность 
к мощным наступательным 
действиям, какие вели даже 
после той же Ржевской бит-
вы.

- У нас крупные победы бы-
ли и раньше. Достаточно 
вспомнить битву под Мо-
сквой зимой 1941 - 1942 го-
дов. 

- Конечно, это было эпо-
хальное сражение, в кото-
ром разбили миф о непобе-
димости гитлеровской армии. 
Но хребет немецкой маши-
не тогда еще не сломали. 
А в Сталинграде и под Кур-
ском это как раз и произошло. 
Это замечательно символи-
зирует скульптура Вучетича 
«Родина-Мать» на Мамаевом 
Кургане, именно там сошлись 

две мощные силы, после че-
го немецкая военная маши-
на была именно сломлена. 
В  Сталинграде и на Орловско-
Курской дуге характер битвы 
иной, чем под Москвой, у них 
совершенно другие оценки, 
там применили другие уме-
ния, другие знания, там бы-
ло меньше жертв, что очень 
важно.

- Кроме того, если пора-
жение под Москвой и в Ста-
линграде Гитлер пытался 
оправдать русскими мороза-
ми, то Курская битва - это 
самый разгар лета, 5 июля - 
23 августа. Тут уже на при-
роду жаловаться было нель-
зя. А значит, приходилось 
признать, что Красная ар-
мия теперь умеет воевать 
лучше немецкой.

- Очень важно, когда гово-
рим о битве, отмечать роль 
разведки. Потому что именно 
она дала советскому командо-
ванию сведения о готовящем-
ся в районе Курского выступа 
немецком контрнаступлении. 
И это позволило командова-
нию принять правильное ре-
шение.

 ■ Объявят сбор средств на строи-
тельство.

- Сколько денег понадобится, чтобы 
закончить работы?

- Для сооружения второй части мемо-
риала нужно будет заложить в бюджет 
Союзного государства порядка трехсот 
миллионов рублей. Но я боюсь, что это-
го не хватит. Так же, как не хватило при 
строительстве Ржевского мемориала. Воз-
можно, придется прибегать к другим ис-
точникам финансирования, в том числе 
к спонсорским.

- Может, стоит объявить всенародный 
сбор средств?

- Я думаю, что это надо сделать. Причем 

так мы, кроме помощи в финансирова-
нии, решаем еще сразу несколько важных 
вопросов. Во-первых, привлекаем вни-
мание к самому факту строительства 
мемориала. Во-вторых, делаем людей 
сопричастными к этому великому делу. 
Ведь здесь у многих россиян, белору-
сов и других под Курском погибли или 
пропали без вести родственники. И они, 
внеся каждый посильный вклад (а в слу-
чае с Ржевским мемориалом у нас было, 
что люди присылали и сто, и пятьдесят 
рублей), будут чувствовать, что в этом 
монументе есть и их лепта, небольшая, 
но важная. Опираясь на опыт Ржевского 
мемориала, могу сказать: это будет за-
мечательно.

 ■ Почему комплекс решили 
установить именно в этом ме-
сте?

- Орловско-Курская дуга в дли-
ну порядка двухсот километров. 
Почему решили установить мо-
нумент именно  в Поныров-
ском районе Курской области? 
А не, например, под Орлом, как 
это предлагали многие орловча-
не?

- Знаете, возможно, они и правы, 
может, нам и стоило бы как-то от-
метить героическое сражение за 
Орел, в честь освобождения кото-
рого 5 августа 1943 года в Москве 

дали первый салют. Но мемориал 
решили поставить именно на ме-
сте самой битвы - на северном 
фасе Курской дуги. На южном фа-
се, в Белгородской области, была 
танковая битва под Прохоровкой, 
а на севере немцы попытались 
прорвать дугу у станции Поныри. 
Здесь с 6 по 9 июля разгорелись 
самые яростные бои. В течение не-
скольких дней красноармейцы вы-
держали 32 атаки противника, не 
дав немецким частям выполнить 
поставленные задачи по прорыву 
обороны и движению к Курску. Так 
что выбор такого места ни для кого 
не должен быть обидным.

КАЖДЫЙ ВНЕСЕТ ЛЕПТУ НАРОДНАЯ КОПИЛКАНЕОБИДНЫЙ ВЫБОР УРОКИ ИСТОРИИ
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В центре - воин, ценой неимоверных 
усилий не дающий сомкнуться 
клещам немецкого наступления.
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 ■ Чиновникам досталось за то, 
что разрешили строить высотки 
в районе, где переполнена школа.

Вопрос эффективности власти сей-
час выходит на первое место. 

- При тех вызовах, которые есть, мы 
должны быть другими, потому что идет 
война против нашей страны. Наши ре-
бята воюют. А это каким-то образом 
меняет нас, тех, кто работает во власти 
на низовом уровне, на районном, на 
региональном, или нет? - обратился 
Вячеслав Володин к чиновникам на 
встрече губернатора Романа Бусар-
гина с активом районов Саратова.

Не секрет, что Председатель Госдумы 
в деталях знает обо всех проблемах 
родного города и области. Вот и в этот 
раз сразу перешел к делу - поднял тему 
строительства многоэтажек там, где 
нет социальной инфраструктуры.

- Если 103-я школа у вас уже пере-
полнена, как можете давать бумаги, где 
разрешаете строительство еще одного 
дома? А их начальник УКС подписал. 
Вот губернатор остановил, увидел это 
все. - Спикер ГД адресовал эти слова 
главе города Ладе Мокроусовой.

Начальнику управления капстрои-
тельства Владимиру Шевцову пред-
ложил выдать повестку:

- Идет СВО. Ничего не останавли-
вает. Ну отправьте этого начальника 
УКС на фронт.

Руководителю местного Минстроя 
тоже не удалось тихо отсидеться.

- Еще в советское время говорили: 
«Есть на карте три картинки: Мирный, 
Горный и Озинки. Кто начальству не 
люб, тот поедет в Перелюб». Понимае-
те? - Вячеслав Володин повернулся 
к нему: - Вот Соколов сидит. Чем не 
кандидатура для Перелюба?

 ■ Вячеслав Воло-
дин посетил военный  
госпиталь в Сарато-
ве, где встретился  
с участниками специ-
альной военной опе-
рации.

Здесь бойцы проходят 
лечение и реабилитацию. 
Интересовался истори-
ей лечения, их судьба-
ми. Врачи рассказали о 

героях. А также о  том, 
как учреждение обе-
спечивают лекарствами 
и необходимой техникой. 
- А у вас как дела идут? 
Лечение? - заглянул спи-
кер ГД в очередную па-
лату.

- Отлично.
- Нормально все? Сла-

ва богу! Может, есть 
какие-то просьбы, пред-
ложения?

- Все хватает, всего до-
статочно, - ответил боец.

- Точно? - переспросил 
Володин.

- Точно,  - уже хором 
подтвердили все, кто на-
ходился в палате.

- Выздоравливайте!  - 
Вячеслав Володин пожал 
руки пациентам.

Это не первый визит 
к  военным, которые идут 
на поправку. Раньше он 
проверял, как обеспечи-
вают лечение в госпита-
ле в поселке Шиханы-2 
Саратовской области.

 ■ И готов ради этого развязать 
мировую войну.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин:

- Вашингтон совершил нападение 
на суверенное государство, перечер-
кнув нормы международного права 
и наплевав на Устав ООН. В этот раз 
жертвами стали граждане Йемена, по 
которым нанесено более семидесяти 
ракетных ударов.

В преддверии выборов президента 
США рейтинг Байдена предельно низ-
кий. Его деятельность одобряют только 

38,9 процента американцев. Если бы 
голосование проходило сегодня, Бай-
ден бы проиграл.

Чтобы отвлечь внимание избирате-
лей от внешнеполитических неудач на 
Украине и от внутренних проблем США, 
нужна маленькая победоносная война. 
Именно по этой причине администрация 
Байдена не уведомила Конгресс США 
о нападении на Йемен. Это подтверж-
дает нанесение удара в политических 
интересах действующего президента. 
Даже его сторонники заявляют, что он 
нарушил Конституцию.

Если США - правовое государство, 
Байден должен быть привлечен к уго-
ловной ответственности, пока он не 
развязал мировую войну, из последних 
сил хватаясь за власть.

 ■ В Госдуме поздра-
вили парламентских 
журналистов.

- У нас самый большой 
журналистский пул - 1062 
человека, - сказал Пред-
седатель ГД Вячеслав Во-
лодин во время вручения 
наград представителям 
СМИ. - Открытость - не-
отъемлемая составляю-

щая парламентаризма. 
Благодаря объективному 
освещению деятельности 
Государственной Думы 
у депутатов получается 
выстраивать эффектив-
ный диалог с обществом.

Среди лауреатов - глав-
ный редактор газеты 
«Союзное вече» Свет-
лана Камека.

Церемонию приуро-

чили к Дню российской 
печати, который отмеча-
ли накануне, 13 января. 
Журналистов также по-
здравили руководители 
фракций Геннадий Зю-
ганов, Лео нид Слуцкий, 
Сергей Миронов, Алек-
сей Нечаев, Владимир 
Васильев и заместитель 
Председателя ГД Петр 
Толстой.

 ■ В России предлагают ввести 
уголовную ответственность за 
видеотрансляции с издеватель-
ствами.

С английского термин trash stream 
переводится как «мусорная трансля-
ция». Название вполне безобидное, 
а по факту блогеры зарабатывают на 
шок-контенте. Смотрящие донатят за 
жестокость в отношении других.

Самый громкий случай произошел 
в 2021 году, когда видеоблогер Ста-
нислав Решетняк устроил садистскую 
трансляцию: бил подругу, брызгал ей 
в лицо из перцового баллончика, а по-
том выставил почти голую на мороз. 
Когда соизволил позвать назад в дом, 
оказалось, она замерзла насмерть.

На днях отличился блогер Сергей Ко-
сенко. Не придумал ничего лучше, как 
бросить ради хайпа грудничка в снег. 
Народ взорвался...

- Поступает особенно много обраще-
ний с просьбами найти решение, ко-
торое позволит эффективно бороться 
с таким явлением, как треш-стримы, - 
отреагировал на обращения Вячеслав 
Володин. - Это трансляции в интернете, 
в ходе которых совершаются противо-
правные деяния с демонстрацией же-
стокости, садизма, издевательств над 
людьми и животными, как правило, 
с целью заработка денежных средств 
и увеличения своей аудитории. Один 
из последних случаев - блогер в погоне 
за просмотрами бросил своего двух-
месячного ребенка в сугроб, снимая 

все это на камеру и выставляя напоказ.
Спикер ГД рассказал, какие законо-

дательные инициативы обсуждаются:
 ✔ Предлагается отнести треш-

стримы к информации, запрещенной 
к распространению.

 ✔ Социальные сети обязаны будут мо-
ниторить такой контент и удалять его.

 ✔ Организаторов и участников треш-
стримов будут штрафовать на сумму 
до семисот тысяч рублей с изъятием 
оборудования для ведения трансляций.

 ✔ Факт ведения таких трансляций 
станет отягчающим обстоятельством, 
а также квалифицирующим признаком 
по десяти статьям Уголовного кодекса 
(среди которых убийство, умышленное 
причинение вреда здоровью, побои, 
истязание, похищение человека, ис-
пользование рабского труда).

Законопроекты рассмотрят в весен-
нюю сессию в приоритетном порядке.

- Эти меры отобьют 
желание у всех, кто хо-
чет заработать и про-
славиться в Интернете 
за счет издевательств 
над другими. А как вы 
считаете?  - спросил 
в телеграм-канале Вя-
чеслав Володин.

Вот что предложили 
подписчики:

Рамзия: Давно пора 
убрать подобный контент.

Ignatii: Проблема 

лишь, что они это будут 
делать уже не из России.

Eugene Lyssovsky: 
Наказание должно быть 
гораздо более жестким, 
а принять закон надо 
«вчера». Хватит уже ли-
берализма и миндаль-
ничанья с паразитами.  
С «балом Сатаны» на-
чали правильно. Те-
перь наращивайте темп. 

Татьяна Волкова: Не 
штраф, а сразу уголов-
ная ответственность! 
А высокие штрафы - для 
тех, кто смотрит.

Максим Жарков: 
Только лишь запретами 
не решить этот вопрос. 
Стране срочно нужна 
идеология и внедрение 
нравственного воспита-
ния со школьной скамьи.

- Генпрокуратура должна более жест-
ко реагировать на случаи, когда топчут 
моральные ценности, - прокомменти-
ровал резонансную историю с «голой 
вечеринкой» Вячеслав Володин. - Хоте-
лось бы, чтобы Генпрокуратура в случа-

ях, когда кто-то «дверь не ту открыл», 
реагировала более жестко. Общество 
не согласно с тем, что начинают наши 
ценности перечеркивать, игнорировать. 
И правильно, чтобы мы в таких случаях 
реагировали и защищали нашу страну.

ЗАКРОЕМ ДВЕРИ ТЕМ,  
КТО «НЕ ТУДА ИХ ОТКРЫВАЕТ»

ЖЕСТКАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЧТОБЫ ДИАЛОГ БЫЛ ЭФФЕКТИВНЫМ НАГРАДА

БАЙДЕН ИЗ ПОСЛЕДНИХ СИЛ  
ХВАТАЕТСЯ ЗА ВЛАСТЬ

СТОП�СИГНАЛ

НА ПОПРАВКУВСЕ НОРМАЛЬНО? 
СЛАВА БОГУ!

НАЗРЕЛОТРЕШ-СТРИМЫ -  
В МУСОРНУЮ КОРЗИНУ

T.ME/VV_VOLODIN

НАРОДУ НЕ ЛЮБ -  
ПОЕДЕШЬ В ПЕРЕЛЮБ

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
НЕДЕЛЯ

Вячеславу Володину 
рассказали истории 
бойцов и как идет 
их лечение.

Ради лайков и ребенка 
угробить в сугробе готовы.
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 ■ Грандиозный проект 
Союзного государства - ме-
мориал «Курская битва» - 
полностью заработает уже 
в 2025 году, к восьмидеся-
тилетию Великой Победы.

В августе этого года в По-
ныровском районе Курской 
области Владимир Путин от-
крыл первую очередь вели-
чественного мемориала, по-
священного Курской битве. 
О том, на какой стадии его 
строительство, мы в кулуарах 
Международного ве-
ронского экономиче-
ского форума пого-
ворили с сенатором 
от Курской области, 
заместителем пред-
седателя Комиссии 
ПС по энергетике 
Григорием Рапо-
той.

СРАЗУ 
ЗАКЛАДЫВАЮТ 
ИНФРАСТРУКТУРУ
- Когда начнут строить 

вторую, завершающую оче-
редь мемориала?

- С Курским мемориалом 
ситуация такая. Буквально 
недавно запустили процесс 
согласования позиций мини-
стерств культуры. Российский 
Минкульт обратился к бело-
русскому, и сейчас ожидаем 
ответа. Этим занимается По-
стоянный Комитет Союзного 
государства, я же слежу за си-
туацией как сенатор Курской 
области.

Согласование позиций двух 
министерств - ключевой мо-
мент. Как только оно прой-
дет - сразу можно будет за-
пускать процесс выделения 
средств из бюджета Союзного 
государства. Времени у нас 
осталось не так много, по-
скольку в 2025 году, к юби-
лею Победы в Великой Оте-

чественной войне, мемориал 
должны открыть полностью. 
А это грандиозная работа. 
Представьте себе гигантскую 
стелу высотой пятьдесят мет-
ров, огромное сооружение. И 
хотя куряне, судя по первой 
очереди мемориала, которая 
открылась в августе, в день 
восьмидесятилетия победы 
на Курской дуге, умеют делать 
все качественно и быстро, но 
ведь есть пределы возможно-
стей. Поэтому чем быстрее 
примут решение, тем строи-
телям проще будет выполнить 
стоящие перед ними задачи. 

И это сейчас вызыва-
ет у меня озабочен-
ность.

- То есть работой 
строителей мемо-
риала вы довольны?

- Первую часть сде-
лали замечательно, 
вся страна видела по 
телевидению ее от-
крытие, на котором 

присутствовал Владимир Пу-
тин. Я был на нем летом еще 
до его открытия, и меня при-
ятно удивило, что вместе со 
строительством самого мемо-
риала на площадке сразу же 
закладывают и инфраструкту-
ру. Возможно, там потребуют-
ся еще какие-то добавления, 
но это из серии «нет предела 
совершенству». Если работы 
по второй очереди будут вы-
полнять так же тщательно, то 
в финале мы получим очень 
красивое, впечатляющее и до-
стойное сооружение.

АРМИЯ НАУЧИЛАСЬ 
ВОЕВАТЬ
- Курскую битву и так зна-

ют и помнят все, в местах 
ее основных битв уже поста-
вили немало памятников, 
в областном центре есть ме-
мориальный комплекс «Кур-
ская дуга». Нужно ли было 
строить еще один такой 
масштабный монумент?

- Тут несколько факторов. 
Первое: Курская битва - это 
реально переломный мо-
мент в Великой Отечествен-
ной вой не. К этому времени, 
к 1943 году, советское воен-
ное командование уже научи-
лось воевать.

- До этого не умели?
- Вы меня извините за та-

кое резкое утверждение, но 
я это почерпнул из многочис-
ленных исторических доку-
ментов, относящихся к тому 
периоду. Если подо Ржевом 
были неумелые действия, 
приведшие к колоссальным 
человеческим потерям, то уже 
под Курском ситуация была 
совершенно другая. Соответ-
ственно, там и потерь было 
значительно меньше. Значи-
тельно! И организация вошла 
в анналы классических воен-
ных операций.

Я в вопросах ведения круп-
номасштабных боевых дей-
ствий не специалист, но, по 
моему мнению, под Курском 
прекрасно сочетались и обо-
ронительные, и наступатель-
ные операции, в то время как 
подо Ржевом установка бы-

ла одна: только вперед и лю-
бой ценой. Здесь же умелое 
управление войсками приве-
ло к тому, что Красная армия 
фактически обескровила ар-
мию противника и сделала ее 
неспособной к дальнейшим 
наступательным действиям. 
Конечно, нацисты еще были 
сильны, впереди была опе-
рация «Багратион», но они 
уже потеряли способность 
к мощным наступательным 
действиям, какие вели даже 
после той же Ржевской бит-
вы.

- У нас крупные победы бы-
ли и раньше. Достаточно 
вспомнить битву под Мо-
сквой зимой 1941 - 1942 го-
дов. 

- Конечно, это было эпо-
хальное сражение, в кото-
ром разбили миф о непобе-
димости гитлеровской армии. 
Но хребет немецкой маши-
не тогда еще не сломали. 
А в Сталинграде и под Кур-
ском это как раз и произошло. 
Это замечательно символи-
зирует скульптура Вучетича 
«Родина-Мать» на Мамаевом 
Кургане, именно там сошлись 

две мощные силы, после че-
го немецкая военная маши-
на была именно сломлена. 
В  Сталинграде и на Орловско-
Курской дуге характер битвы 
иной, чем под Москвой, у них 
совершенно другие оценки, 
там применили другие уме-
ния, другие знания, там бы-
ло меньше жертв, что очень 
важно.

- Кроме того, если пора-
жение под Москвой и в Ста-
линграде Гитлер пытался 
оправдать русскими мороза-
ми, то Курская битва - это 
самый разгар лета, 5 июля - 
23 августа. Тут уже на при-
роду жаловаться было нель-
зя. А значит, приходилось 
признать, что Красная ар-
мия теперь умеет воевать 
лучше немецкой.

- Очень важно, когда гово-
рим о битве, отмечать роль 
разведки. Потому что именно 
она дала советскому командо-
ванию сведения о готовящем-
ся в районе Курского выступа 
немецком контрнаступлении. 
И это позволило командова-
нию принять правильное ре-
шение.

 ■ Объявят сбор средств на строи-
тельство.

- Сколько денег понадобится, чтобы 
закончить работы?

- Для сооружения второй части мемо-
риала нужно будет заложить в бюджет 
Союзного государства порядка трехсот 
миллионов рублей. Но я боюсь, что это-
го не хватит. Так же, как не хватило при 
строительстве Ржевского мемориала. Воз-
можно, придется прибегать к другим ис-
точникам финансирования, в том числе 
к спонсорским.

- Может, стоит объявить всенародный 
сбор средств?

- Я думаю, что это надо сделать. Причем 

так мы, кроме помощи в финансирова-
нии, решаем еще сразу несколько важных 
вопросов. Во-первых, привлекаем вни-
мание к самому факту строительства 
мемориала. Во-вторых, делаем людей 
сопричастными к этому великому делу. 
Ведь здесь у многих россиян, белору-
сов и других под Курском погибли или 
пропали без вести родственники. И они, 
внеся каждый посильный вклад (а в слу-
чае с Ржевским мемориалом у нас было, 
что люди присылали и сто, и пятьдесят 
рублей), будут чувствовать, что в этом 
монументе есть и их лепта, небольшая, 
но важная. Опираясь на опыт Ржевского 
мемориала, могу сказать: это будет за-
мечательно.

 ■ Почему комплекс решили 
установить именно в этом ме-
сте?

- Орловско-Курская дуга в дли-
ну порядка двухсот километров. 
Почему решили установить мо-
нумент именно  в Поныров-
ском районе Курской области? 
А не, например, под Орлом, как 
это предлагали многие орловча-
не?

- Знаете, возможно, они и правы, 
может, нам и стоило бы как-то от-
метить героическое сражение за 
Орел, в честь освобождения кото-
рого 5 августа 1943 года в Москве 

дали первый салют. Но мемориал 
решили поставить именно на ме-
сте самой битвы - на северном 
фасе Курской дуги. На южном фа-
се, в Белгородской области, была 
танковая битва под Прохоровкой, 
а на севере немцы попытались 
прорвать дугу у станции Поныри. 
Здесь с 6 по 9 июля разгорелись 
самые яростные бои. В течение не-
скольких дней красноармейцы вы-
держали 32 атаки противника, не 
дав немецким частям выполнить 
поставленные задачи по прорыву 
обороны и движению к Курску. Так 
что выбор такого места ни для кого 
не должен быть обидным.

КАЖДЫЙ ВНЕСЕТ ЛЕПТУ НАРОДНАЯ КОПИЛКАНЕОБИДНЫЙ ВЫБОР УРОКИ ИСТОРИИ
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В центре - воин, ценой неимоверных 
усилий не дающий сомкнуться 
клещам немецкого наступления.
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 ■ Чиновникам досталось за то, 
что разрешили строить высотки 
в районе, где переполнена школа.

Вопрос эффективности власти сей-
час выходит на первое место. 

- При тех вызовах, которые есть, мы 
должны быть другими, потому что идет 
война против нашей страны. Наши ре-
бята воюют. А это каким-то образом 
меняет нас, тех, кто работает во власти 
на низовом уровне, на районном, на 
региональном, или нет? - обратился 
Вячеслав Володин к чиновникам на 
встрече губернатора Романа Бусар-
гина с активом районов Саратова.

Не секрет, что Председатель Госдумы 
в деталях знает обо всех проблемах 
родного города и области. Вот и в этот 
раз сразу перешел к делу - поднял тему 
строительства многоэтажек там, где 
нет социальной инфраструктуры.

- Если 103-я школа у вас уже пере-
полнена, как можете давать бумаги, где 
разрешаете строительство еще одного 
дома? А их начальник УКС подписал. 
Вот губернатор остановил, увидел это 
все. - Спикер ГД адресовал эти слова 
главе города Ладе Мокроусовой.

Начальнику управления капстрои-
тельства Владимиру Шевцову пред-
ложил выдать повестку:

- Идет СВО. Ничего не останавли-
вает. Ну отправьте этого начальника 
УКС на фронт.

Руководителю местного Минстроя 
тоже не удалось тихо отсидеться.

- Еще в советское время говорили: 
«Есть на карте три картинки: Мирный, 
Горный и Озинки. Кто начальству не 
люб, тот поедет в Перелюб». Понимае-
те? - Вячеслав Володин повернулся 
к нему: - Вот Соколов сидит. Чем не 
кандидатура для Перелюба?

 ■ Вячеслав Воло-
дин посетил военный  
госпиталь в Сарато-
ве, где встретился  
с участниками специ-
альной военной опе-
рации.

Здесь бойцы проходят 
лечение и реабилитацию. 
Интересовался истори-
ей лечения, их судьба-
ми. Врачи рассказали о 

героях. А также о  том, 
как учреждение обе-
спечивают лекарствами 
и необходимой техникой. 
- А у вас как дела идут? 
Лечение? - заглянул спи-
кер ГД в очередную па-
лату.

- Отлично.
- Нормально все? Сла-

ва богу! Может, есть 
какие-то просьбы, пред-
ложения?

- Все хватает, всего до-
статочно, - ответил боец.

- Точно? - переспросил 
Володин.

- Точно,  - уже хором 
подтвердили все, кто на-
ходился в палате.

- Выздоравливайте!  - 
Вячеслав Володин пожал 
руки пациентам.

Это не первый визит 
к  военным, которые идут 
на поправку. Раньше он 
проверял, как обеспечи-
вают лечение в госпита-
ле в поселке Шиханы-2 
Саратовской области.

 ■ И готов ради этого развязать 
мировую войну.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин:

- Вашингтон совершил нападение 
на суверенное государство, перечер-
кнув нормы международного права 
и наплевав на Устав ООН. В этот раз 
жертвами стали граждане Йемена, по 
которым нанесено более семидесяти 
ракетных ударов.

В преддверии выборов президента 
США рейтинг Байдена предельно низ-
кий. Его деятельность одобряют только 

38,9 процента американцев. Если бы 
голосование проходило сегодня, Бай-
ден бы проиграл.

Чтобы отвлечь внимание избирате-
лей от внешнеполитических неудач на 
Украине и от внутренних проблем США, 
нужна маленькая победоносная война. 
Именно по этой причине администрация 
Байдена не уведомила Конгресс США 
о нападении на Йемен. Это подтверж-
дает нанесение удара в политических 
интересах действующего президента. 
Даже его сторонники заявляют, что он 
нарушил Конституцию.

Если США - правовое государство, 
Байден должен быть привлечен к уго-
ловной ответственности, пока он не 
развязал мировую войну, из последних 
сил хватаясь за власть.

 ■ В Госдуме поздра-
вили парламентских 
журналистов.

- У нас самый большой 
журналистский пул - 1062 
человека, - сказал Пред-
седатель ГД Вячеслав Во-
лодин во время вручения 
наград представителям 
СМИ. - Открытость - не-
отъемлемая составляю-

щая парламентаризма. 
Благодаря объективному 
освещению деятельности 
Государственной Думы 
у депутатов получается 
выстраивать эффектив-
ный диалог с обществом.

Среди лауреатов - глав-
ный редактор газеты 
«Союзное вече» Свет-
лана Камека.

Церемонию приуро-

чили к Дню российской 
печати, который отмеча-
ли накануне, 13 января. 
Журналистов также по-
здравили руководители 
фракций Геннадий Зю-
ганов, Лео нид Слуцкий, 
Сергей Миронов, Алек-
сей Нечаев, Владимир 
Васильев и заместитель 
Председателя ГД Петр 
Толстой.

 ■ В России предлагают ввести 
уголовную ответственность за 
видеотрансляции с издеватель-
ствами.

С английского термин trash stream 
переводится как «мусорная трансля-
ция». Название вполне безобидное, 
а по факту блогеры зарабатывают на 
шок-контенте. Смотрящие донатят за 
жестокость в отношении других.

Самый громкий случай произошел 
в 2021 году, когда видеоблогер Ста-
нислав Решетняк устроил садистскую 
трансляцию: бил подругу, брызгал ей 
в лицо из перцового баллончика, а по-
том выставил почти голую на мороз. 
Когда соизволил позвать назад в дом, 
оказалось, она замерзла насмерть.

На днях отличился блогер Сергей Ко-
сенко. Не придумал ничего лучше, как 
бросить ради хайпа грудничка в снег. 
Народ взорвался...

- Поступает особенно много обраще-
ний с просьбами найти решение, ко-
торое позволит эффективно бороться 
с таким явлением, как треш-стримы, - 
отреагировал на обращения Вячеслав 
Володин. - Это трансляции в интернете, 
в ходе которых совершаются противо-
правные деяния с демонстрацией же-
стокости, садизма, издевательств над 
людьми и животными, как правило, 
с целью заработка денежных средств 
и увеличения своей аудитории. Один 
из последних случаев - блогер в погоне 
за просмотрами бросил своего двух-
месячного ребенка в сугроб, снимая 

все это на камеру и выставляя напоказ.
Спикер ГД рассказал, какие законо-

дательные инициативы обсуждаются:
 ✔ Предлагается отнести треш-

стримы к информации, запрещенной 
к распространению.

 ✔ Социальные сети обязаны будут мо-
ниторить такой контент и удалять его.

 ✔ Организаторов и участников треш-
стримов будут штрафовать на сумму 
до семисот тысяч рублей с изъятием 
оборудования для ведения трансляций.

 ✔ Факт ведения таких трансляций 
станет отягчающим обстоятельством, 
а также квалифицирующим признаком 
по десяти статьям Уголовного кодекса 
(среди которых убийство, умышленное 
причинение вреда здоровью, побои, 
истязание, похищение человека, ис-
пользование рабского труда).

Законопроекты рассмотрят в весен-
нюю сессию в приоритетном порядке.

- Эти меры отобьют 
желание у всех, кто хо-
чет заработать и про-
славиться в Интернете 
за счет издевательств 
над другими. А как вы 
считаете?  - спросил 
в телеграм-канале Вя-
чеслав Володин.

Вот что предложили 
подписчики:

Рамзия: Давно пора 
убрать подобный контент.

Ignatii: Проблема 

лишь, что они это будут 
делать уже не из России.

Eugene Lyssovsky: 
Наказание должно быть 
гораздо более жестким, 
а принять закон надо 
«вчера». Хватит уже ли-
берализма и миндаль-
ничанья с паразитами.  
С «балом Сатаны» на-
чали правильно. Те-
перь наращивайте темп. 

Татьяна Волкова: Не 
штраф, а сразу уголов-
ная ответственность! 
А высокие штрафы - для 
тех, кто смотрит.

Максим Жарков: 
Только лишь запретами 
не решить этот вопрос. 
Стране срочно нужна 
идеология и внедрение 
нравственного воспита-
ния со школьной скамьи.

- Генпрокуратура должна более жест-
ко реагировать на случаи, когда топчут 
моральные ценности, - прокомменти-
ровал резонансную историю с «голой 
вечеринкой» Вячеслав Володин. - Хоте-
лось бы, чтобы Генпрокуратура в случа-

ях, когда кто-то «дверь не ту открыл», 
реагировала более жестко. Общество 
не согласно с тем, что начинают наши 
ценности перечеркивать, игнорировать. 
И правильно, чтобы мы в таких случаях 
реагировали и защищали нашу страну.

ЗАКРОЕМ ДВЕРИ ТЕМ,  
КТО «НЕ ТУДА ИХ ОТКРЫВАЕТ»

ЖЕСТКАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЧТОБЫ ДИАЛОГ БЫЛ ЭФФЕКТИВНЫМ НАГРАДА

БАЙДЕН ИЗ ПОСЛЕДНИХ СИЛ  
ХВАТАЕТСЯ ЗА ВЛАСТЬ

СТОП�СИГНАЛ

НА ПОПРАВКУВСЕ НОРМАЛЬНО? 
СЛАВА БОГУ!

НАЗРЕЛОТРЕШ-СТРИМЫ -  
В МУСОРНУЮ КОРЗИНУ

T.ME/VV_VOLODIN

НАРОДУ НЕ ЛЮБ -  
ПОЕДЕШЬ В ПЕРЕЛЮБ

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
НЕДЕЛЯ

Вячеславу Володину 
рассказали истории 
бойцов и как идет 
их лечение.

Ради лайков и ребенка 
угробить в сугробе готовы.
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«БОЕВОЕ КРЕДО - ВСЕГДА ПОБЕДА»

 ■ Поклонник компьютерных стре-
лялок стал снайпером. 

Очень многие из тех, кто участву-
ет в специальной военной операции 
на передовых рубежах, имеют боевой 
опыт в других конфликтах. К бойцу с по-
зывным Гоуст это не относится.

- Учился в колледже, работал на за-
воде по производству марли, - расска-
зывает он. - Когда получил повестку, 
прятаться не стал, пошел в военкомат.

Кто не знает: Гоуст (в переводе с анг-
лийского - призрак) - это герой компью-
терной игры, который всегда ходит в 
маске с изображением черепа. Моло-
дой человек любил пострелять в вир-
туальном мире, но и только. Однако 
на передовой нашел себе применение 
и настоящее имя скрывает не случайно. 
Он - старший разведчик-снайпер. Их 
вэсэушники особенно ненавидят по по-
нятным причинам. Поэтому приходится 
шифроваться, чтобы не подставлять 

в том числе и свою семью. От укра-
инских террористов можно ожидать 
любого подлого удара.

- Поначалу было, конечно, тяжело, - 
рассказывает Гоуст. - Потом перезна-
комился со всеми, мне помогали, под-
ставляли плечо - стало легче. Прошел 
подготовку по тактике, стрельбе, ме-
дицине, саперному делу. Читал много 
специальной литературы, например по-
собие Потапова «Искусство снайпера».

И хотя Гоуст на передовой недолго, 
он уже успел отличиться.

- Вышел на боевую позицию, наблю-
дал, - рассказывает парень. - Заметил 
четырех вражеских бойцов. Двоих от-
работал, третьего затрехсотил (ранил. - 
Ред.), четвертого ребята взяли в плен.

За это снайпер получил Георгиевский 
крест четвертой степени.

- Конечно, бывает страшно, - призна-
ется он. - Не боится только дурак. Про-
сто нужно думать о хорошем - о доме 
и близких, которые тебя ждут. 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Даже тяжело раненные, россий-
ские бойцы демонстрируют удиви-
тельное самообладание.

 ■ Солдат с перебитыми ногами 
до последнего прикрывал одно-
полчан.

Мы не умрем, мы никогда 
 не умираем!
В сердце праведный огонь, 
 мы его раздуваем в пламя!
Где ваши деньги, там наши подвиги 
 и победы
Миллиарды вам не помогут обрести 
 статус легенды.
Стихи собственного сочинения чи-

тал на камеру тяжело раненный боец 
Алексей Волков (позывной Волк). 
Перед этим он выносил с поля боя 
товарищей, которых зацепило вра-
жеской пулей. В этот момент с укра-
инского дрона на санитаров начали 
сбрасывать гранаты. Осколки попали 
в обе ноги. Но Волков нашел в себе 
силы прикрыть бронежилетом ране-
ных. Единственный жгут, что был при 
нем, наложил на более пострадав-
шую ногу.

Спустя некоторое время изможден-
ного Алексея, истекающего кровью, 
отыскал санинструктор. Он попросил 
бойца разговаривать с ним, чтобы тот 
не потерял сознание. Вот тут герой 
и прочитал свое стихотворение, ко-
торое разошлось по многим пабли-
кам. Нашлись даже мастера, которые 

удачно наложили видеоряд на музыку, 
превратив его в пронзительную песню:

Лучшая страна мира, 
 лучшая страна планеты,
Никакие ваши аргументы
           не оспорят это!
Что с ним случилось дальше? От-

важного воина удалось спасти, не-
смотря на большую кровопотерю. 
В госпитале он также демонстриро-
вал свой оптимизм и несгибаемую 
волю: презрев костыли, отжимался 
от пола по нескольку десятков раз. 
После реабилитации хочет возвра-
титься к товарищам. Как говорится 
в его стихотворении, «Наше кредо - 
всегда победа!».

 ■ Вэсэушники поражаются отваге 
россиян.

Это видео сначала появилось на укра-
инских ресурсах - съемка с вражеского 
дрона. В траншее лежат несколько рос-
сийских воинов. Очевидно, оператор 
беспилотника принял решение их до-
бить, и вот уже граната летит вниз, пря-
мо на головы беспомощных солдат. Ха, 
беспомощных?! Как бы не так! Перед 
сбросом боеприпаса один из бойцов 
сначала издевательски подманивает 
коптер рукой. А затем, словно вратарь 
Акинфеев на ЧМ-2018, делает ловкое 
движение ногой, и граната летит в сто-
рону! В нескольких метрах раздается 
взрыв, но никто в траншее не постра-
дал. Украинцы, разместившие у себя 
видео, сопроводили его комментарием: 
«Такого мы еще не видели!».

А ведь похожие случаи на линии со-
прикосновения случались и раньше.

При  шт урме 
Мариу поля боец 
с  позывным Лис 
отбил две гранаты, 
брошенные в его сто-
рону. Как рассказал 
его сослуживец с по-
зывным Пуля, одной 
из них удалось лик-
видировать незва-
ного иностранного 
гостя. 

- Мы услышали 
крики, - рассказы-
вает он. - Подо шли 
с Лисом к месту 
взрыва и увидели 
американского на-
емника. Он очень 
плохо разговаривал на украинском 
языке, пытался что-то произнести на 
русском. Но уже было поздно…

А еще «великие укры» подзабыли 
хладнокровие Рустама Худайнуро-
ва из 127-го батальона 5-й бригады 
Вооруженных сил ДНР. На него тоже 
с коптера сбрасывали гранаты. Пер-

вая же ранила 
его, но Рустам 
не потерял са-
мообладания. 
Еще три взорва-
лись неподалеку, 
а четыре он смог 
отбросить рукой 
в сторону.

Удивительные 
кадры с Худай-
нуровым разме-
стил у себя бри-
танский ресурс 

«Телеграф». И его руководство тут же 
пожалело об этом. Англичане заброса-
ли издание посланиями: «Русские непо-
бедимы!», «Кто его ангел-хранитель?», 
«Хватит помогать Украине, ведь это 
бесполезно!». В результате «Телеграф» 
просто отключил возможность коммен-
тировать.

 ■ Верховный лично повысил 
старшего лейтенанта до майора.

- Докладываю! Марьинка полностью 
перешла под контроль пятой бригады!

Так рапортовал командованию ком-
бат Александр Трошин.

- Когда я говорил это по рации, у ме-
ня тряслись руки, - позже признается 
старший лейтенант. - Я тогда еще не 
отошел от боя.

Он тогда и представить не мог, что 
в его военную карьеру вмешается лич-
но Владимир Путин. 

Трошин - уникальный офицер. Еще 
до начала СВО сражался на стороне 
ДНР. Был танкистом, не единожды 
противостоял противнику, который 
обладал преимуществом. Однаж-
ды лихо ворвался на опорник ВСУ, 
уничтожив вражескую позицию. Но 
враги сумели окружить его. По ра-
ции Трошин вызвал огонь на себя, 
но погибать вовсе не планировал. 
И благополучно с боем вырвался из 
стальных тисков.

Когда началась СВО, Александр 
практически сразу стал доброволь-
цем. К тому времени власти ДНР удо-
стоили его Звезды Героя.

Именно под командованием Троши-
на российские власти взяли стратеги-
ческий пункт Марьинка. Украинские 

боевики бежали, лишившись страте-
гического преимущества.

Президент на встрече с министром 
обороны обратил внимание Сергея 
Шойгу на то, что Александр находит-
ся на подполковничьей должности, 
а звание имеет старшего лейтенанта. 
Поэтому, вопреки правилам, повысил 
его сразу до майора, минуя звание 
капитана. При этом лично отметил 
заслуги храброго офицера.

- Он три раза горел в танке, имеет 
семь контузий, одно осколочное ра-
нение, - перечислил президент. - Сам 
уничтожил пять танков и 23 бронема-
шины различного класса. Я уж не буду 
говорить про другие достижения, но 
это видимый результат,

На малой родине героя, в селе 
Барабаш-Левада, что в Приморье, 
им очень гордятся.

- Восхищаемся тобой! Удачи тебе 
и твоим парням, - пишут земляки.
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Раненый Алексей Волков 
под пулями читал свои стихи, 
чтобы не потерять сознание.

Уникальный офицер Александр Трошин.

Этот кадр снял тот самый дрон ВСУ, 
который закидывал гранатами Рустама 
Худайнурова (на фото) и его товарищей.

«ФУТБОЛ» НА ВЫЖИВАНИЕ
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 ■ Чтобы отвлечь внима-
ние от исчезнувшего главы 
Пентагона, США ударили по 
Йемену.

ЛГАТЬ БРОСЬТЕ,  
ГДЕ ОСТИН?!
Скандал запредельный. Ми-

нистр обороны США Ллойд 
Остин вдруг исчез со всех ра-
даров. И никто не знал, где он. 
Позже выяснилось: Остин был 
в реанимации, что оптимиз-
ма никому не добавило. Но 
почему молчал? А проблема 
интимная - у министра обна-
ружили рак простаты.

- Глава ведомства находился 
в реанимации, его замести-
тель был в отпуске, и Белый 
дом в течение трех дней был 
об этом даже не в курсе, - воз-
мутился конгрессмен Дон Бэ-
кон. - Управление и контроль 
за ядерным оружием - самый 
главный приоритет для нашей 
обороны, и здесь мы не спра-
вились. У нас есть пятнадцать 
минут, чтобы отреагировать 
на ядерный удар новейшим 
оружием со стороны России 

и Китая. Министр обороны 
играет в этом ключевую роль. 
Неспособность сообщить в Ва-
шингтон, что он вне доступа, - 
это провал руководства.

И еще какой провал! По су-
ти, инцидент показывает, что 
в США система управления 
деградировала радикально. 
А это прямая угроза для всего 
мира. В том числе потому, что 
от таких скандалов отвлекают 
военной агрессией.

САУДИТЫ 
ОСКОРБИЛИСЬ
США вместе с Великобри-

танией нанесли мощнейший 
удар по Йемену. Его города 
подвергли масштабной бом-
бардировке с использовани-
ем ракет «томагавк». Взрывы 
раздавались в столице страны 
Сане. Обстреляли аэропорты 
в столице и в городе Ходейда 
на Красном море. Для нападе-
ния использовали самолеты, 
корабли, подводные лодки.

В чем формальная причи-
на? После начала конфликта 
в Газе йеменские хуситы, сим-
патизирующие палестинцам, 
заявили, что будут атаковать 

все суда, связанные с Израи-
лем. Вот, дескать, Пентагон 
и вписался.

Но еще раньше ударить по 
хуситам Вашингтон умолял 
его ближайший союзник  - 
Саудовская Аравия, которая 
с ними воевала. Помощи так 
и не дождалась, в результа-
те чего недавно начались 
мирные переговоры. И тут 
вдруг - на тебе! - США сподо-
бились! Эр-Рияд чувствует се-
бя оскорб ленным.

- Эта война США против 
хуситов войдет в историю 
войн как «война рака про-
статы»,  - пишет политолог 
Сергей Марков. - Как война, 
которую с больничной койки 
начал министр обороны США 
с главной целью - чтобы его не 
уволили за обман президента 
США и Конгресса. Это гово-
рит о том, что министр обо-
роны США - редкостный не-
годяй. И об огромной и очень 
опасной зависимости мира от 
мелких интриг в Вашингтоне.

ВОРОВАННЫЕ РЕЧИ
Но без санкции Джо Бай-

дена Ллойд Остин обойтись, 

конечно же, не мог. И этим 
тоже возмущаются в амери-
канской верхушке. Конгресс-
мен США Ро Кхана обвинил 
«Сонного Джо» в нарушении 
Конституции.

- Президенту необходимо 
было прийти в Конгресс, пре-
жде чем вовлечь нас в новый 
конфликт на Ближнем Вос-
токе, - заявил он. - Это ста-
тья I Конституции. Президент 
может ввергать страну в во-
енные действия только после 
разрешения Конгресса или 
когда США находятся под не-
минуемым нападением. А это 
наступательный удар.

В авантюризме главу Бело-
го Дома обвинил даже ультра-
произраильский Дональд 
Трамп. Мол, у Байдена мен-
тальные проблемы, а воевать 
в таком состоянии - подвер-
гать страну риску.

Но, видимо, полоумному 
старику просто некуда девать-
ся. Уничижительная инфор-
мация льется из СМИ со всех 
сторон. Байдену припомнили, 
как он собирался взобрать-
ся на политический олимп в 
далеком 87-м году. Выясни-

лось, что кандидат в прези-
денты пошло воровал речи  
у других политиков минувше-
го и настоящего. Например,  
у покойного Роберта Кеннеди 
или ныне живущей Хиллари 
Клинтон. Журналисты сопо-
ставляли фразы - оказывалось 
один в один. Тогда газеты пи-
сали: «Бай-бай, Байден!»

БЕСПОМОЩНЫЙ 
КАНДИДАТ
Но кроме привета из про-

шлого есть невыносимо уни-
зительное из дня сегодняшне-
го. Конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин подтвердила слу-
хи о том, что во время зару-
бежной поездки Байден упал 
и «начал испускать газы». 
А в другой раз дело кончи-
лось совсем плохо…

- Такое состояние свой-
ственно людям за восемьде-
сят, вышедшим на поздний 
этап жизни, особенно в со-
четании с поздней стади-
ей деменции или болезни  
Альцгеймера. На этом этапе  
у человека отказывают те 
или иные функции - это не  
редкость. Но, к сожалению, 
эта участь постигла Джо 
Байдена на посту президен-
та США.

Воистину, выражение «сжи-
женный газ» заиграло други-
ми красками.

Но шутки в сторону - гла-
ва ядерного государства 
в таком состоянии опасен 
для всего мира. При этом 
он упорно заявляет, что вы-
двинет свою кандидатуру 
на ближайших выборах. На 
крайний случай демократы 
ему ищут замену. Это вряд 
ли будет вице-президент Ка-
мала Харрис. Она уже всем 
продемонстрировала свою 
некомпетентность и низкий 
интеллект. Есть губернатор-
красавчик от Калифорнии Гэ-
вин Ньюсом. Только вот его 
левая политика подразори-
ла цветущий штат. И козырь 
в рукаве  - Мишель Обама, 
жена бывшего президента.  
У нее много денег и огром-
ные связи мужа. Судьба Бай-
дена решится совсем скоро.  
И скорее всего, будет печаль-
ной.

 ■ Премьер Словакии обвинил 
в украинском конфликте Запад.

«Стратегия Запада на Украине не ра-
ботает», - написал глава правительства 
Словакии Роберт Фицо. Он категориче-
ски отверг «черно-белое видение кон-
фликта», как того хотели в Вашингтоне 
и Брюсселе.

«Конфликт на Украине уходит корня-
ми в 2014 год, - утверждает политик. - 
Запад, вместо того чтобы немедленно 
приложить усилия для установления 
режима прекращения огня в начале 2022 
года, совершил огромную ошибку. Он 
неверно оценил ситуацию, приняв ее 
за возможность поставить Россию на 
колени. Доказано, что в самом начале 
войны на Украине в 2022 году Запад как 

минимум дважды помешал украинцам 
заключить перемирие на справедливых 
условиях». 

Фицо напомнил, что Запад снабжает 
Украину кучей оружия, миллиардами 
долларов, обременяет Россию санкция-
ми, атакует основные доходы России 
и до последнего надеется, что украин-
ский солдат принесет ему на подносе 
голову российского медведя: «Это бы-
ло и, к сожалению, остается западной 
стратегией, и я открыто заявляю, что она 
провалилась и я с ней не согласен. То, 
как Запад неоднократно ошибался 
в оценке ситуации в России, шокирует. 
Россия полностью контролирует новые 
территории. Ни экономика, ни валюта 
страны не рухнули, санкции повышают 
ее внутреннюю самодостаточность».

 ■ Представитель США в ООН 
стала повторять киевскую чепу-
ху.

Зеленский посетил Вильнюс. За 
границей ведь гораздо приятнее на-
ходиться, чем в собственной разо-
ренной стране. Его риторика силь-
но поменялась - раньше он говорил: 
«2023-й будет годом победы!» Теперь 
же нагнетает панику.

- После Украины вы прекрасно знае-
те, у кого последующие риски. Литва, 
Латвия, Эстония, Молдова могут быть 
следующими, если мы не выдержим, - 
шантажировал он.

Зеля как будто перечислил список 
суицидников. Вот действительно - куда 
они лезут? По идее, украинские со-

бытия должны бы научить этих буй-
ных, что с соседом, который способен 
уничтожить все человечество, нужно 
иметь добрые отношения. Но эти идио-
ты хотят пробить лбом капитальную 
стену. А ведь надо всего-то исходить 
из интересов собственного народа. 
Если нет - пусть пеняют на себя. По-
следствия будут в любом случае.

А пока они продолжают жить в при-
думанном мире, которому усиленно 
подыгрывают на Западе.

- Россия заявила, что как только она 
возьмет Украину, Польша и страны 
Прибалтики будут следующими, - ве-
щает экс-представитель США в ООН 
Никки Хейли. Это когда же Россия 
такое говорила?! Но как в том еврей-
ском анекдоте: «Мое дело - сказать!»

ЛБОМ ОБ СТЕНУ ЯЗЫК�ПОМЕЛО БЕЗДАРНАЯ СТРАТЕГИЯ ПУСТЫЕ НАДЕЖДЫ
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НА ТРИ ДНЯ ЗАБУДЬТЕ ПРО МЕНЯ

- Шеф, я вас 
в упор  

не вижу.- А я в засаде!
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«БОЕВОЕ КРЕДО - ВСЕГДА ПОБЕДА»

 ■ Поклонник компьютерных стре-
лялок стал снайпером. 

Очень многие из тех, кто участву-
ет в специальной военной операции 
на передовых рубежах, имеют боевой 
опыт в других конфликтах. К бойцу с по-
зывным Гоуст это не относится.

- Учился в колледже, работал на за-
воде по производству марли, - расска-
зывает он. - Когда получил повестку, 
прятаться не стал, пошел в военкомат.

Кто не знает: Гоуст (в переводе с анг-
лийского - призрак) - это герой компью-
терной игры, который всегда ходит в 
маске с изображением черепа. Моло-
дой человек любил пострелять в вир-
туальном мире, но и только. Однако 
на передовой нашел себе применение 
и настоящее имя скрывает не случайно. 
Он - старший разведчик-снайпер. Их 
вэсэушники особенно ненавидят по по-
нятным причинам. Поэтому приходится 
шифроваться, чтобы не подставлять 

в том числе и свою семью. От укра-
инских террористов можно ожидать 
любого подлого удара.

- Поначалу было, конечно, тяжело, - 
рассказывает Гоуст. - Потом перезна-
комился со всеми, мне помогали, под-
ставляли плечо - стало легче. Прошел 
подготовку по тактике, стрельбе, ме-
дицине, саперному делу. Читал много 
специальной литературы, например по-
собие Потапова «Искусство снайпера».

И хотя Гоуст на передовой недолго, 
он уже успел отличиться.

- Вышел на боевую позицию, наблю-
дал, - рассказывает парень. - Заметил 
четырех вражеских бойцов. Двоих от-
работал, третьего затрехсотил (ранил. - 
Ред.), четвертого ребята взяли в плен.

За это снайпер получил Георгиевский 
крест четвертой степени.

- Конечно, бывает страшно, - призна-
ется он. - Не боится только дурак. Про-
сто нужно думать о хорошем - о доме 
и близких, которые тебя ждут. 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Даже тяжело раненные, россий-
ские бойцы демонстрируют удиви-
тельное самообладание.

 ■ Солдат с перебитыми ногами 
до последнего прикрывал одно-
полчан.

Мы не умрем, мы никогда 
 не умираем!
В сердце праведный огонь, 
 мы его раздуваем в пламя!
Где ваши деньги, там наши подвиги 
 и победы
Миллиарды вам не помогут обрести 
 статус легенды.
Стихи собственного сочинения чи-

тал на камеру тяжело раненный боец 
Алексей Волков (позывной Волк). 
Перед этим он выносил с поля боя 
товарищей, которых зацепило вра-
жеской пулей. В этот момент с укра-
инского дрона на санитаров начали 
сбрасывать гранаты. Осколки попали 
в обе ноги. Но Волков нашел в себе 
силы прикрыть бронежилетом ране-
ных. Единственный жгут, что был при 
нем, наложил на более пострадав-
шую ногу.

Спустя некоторое время изможден-
ного Алексея, истекающего кровью, 
отыскал санинструктор. Он попросил 
бойца разговаривать с ним, чтобы тот 
не потерял сознание. Вот тут герой 
и прочитал свое стихотворение, ко-
торое разошлось по многим пабли-
кам. Нашлись даже мастера, которые 

удачно наложили видеоряд на музыку, 
превратив его в пронзительную песню:

Лучшая страна мира, 
 лучшая страна планеты,
Никакие ваши аргументы
           не оспорят это!
Что с ним случилось дальше? От-

важного воина удалось спасти, не-
смотря на большую кровопотерю. 
В госпитале он также демонстриро-
вал свой оптимизм и несгибаемую 
волю: презрев костыли, отжимался 
от пола по нескольку десятков раз. 
После реабилитации хочет возвра-
титься к товарищам. Как говорится 
в его стихотворении, «Наше кредо - 
всегда победа!».

 ■ Вэсэушники поражаются отваге 
россиян.

Это видео сначала появилось на укра-
инских ресурсах - съемка с вражеского 
дрона. В траншее лежат несколько рос-
сийских воинов. Очевидно, оператор 
беспилотника принял решение их до-
бить, и вот уже граната летит вниз, пря-
мо на головы беспомощных солдат. Ха, 
беспомощных?! Как бы не так! Перед 
сбросом боеприпаса один из бойцов 
сначала издевательски подманивает 
коптер рукой. А затем, словно вратарь 
Акинфеев на ЧМ-2018, делает ловкое 
движение ногой, и граната летит в сто-
рону! В нескольких метрах раздается 
взрыв, но никто в траншее не постра-
дал. Украинцы, разместившие у себя 
видео, сопроводили его комментарием: 
«Такого мы еще не видели!».

А ведь похожие случаи на линии со-
прикосновения случались и раньше.

При  шт урме 
Мариу поля боец 
с  позывным Лис 
отбил две гранаты, 
брошенные в его сто-
рону. Как рассказал 
его сослуживец с по-
зывным Пуля, одной 
из них удалось лик-
видировать незва-
ного иностранного 
гостя. 

- Мы услышали 
крики, - рассказы-
вает он. - Подо шли 
с Лисом к месту 
взрыва и увидели 
американского на-
емника. Он очень 
плохо разговаривал на украинском 
языке, пытался что-то произнести на 
русском. Но уже было поздно…

А еще «великие укры» подзабыли 
хладнокровие Рустама Худайнуро-
ва из 127-го батальона 5-й бригады 
Вооруженных сил ДНР. На него тоже 
с коптера сбрасывали гранаты. Пер-

вая же ранила 
его, но Рустам 
не потерял са-
мообладания. 
Еще три взорва-
лись неподалеку, 
а четыре он смог 
отбросить рукой 
в сторону.

Удивительные 
кадры с Худай-
нуровым разме-
стил у себя бри-
танский ресурс 

«Телеграф». И его руководство тут же 
пожалело об этом. Англичане заброса-
ли издание посланиями: «Русские непо-
бедимы!», «Кто его ангел-хранитель?», 
«Хватит помогать Украине, ведь это 
бесполезно!». В результате «Телеграф» 
просто отключил возможность коммен-
тировать.

 ■ Верховный лично повысил 
старшего лейтенанта до майора.

- Докладываю! Марьинка полностью 
перешла под контроль пятой бригады!

Так рапортовал командованию ком-
бат Александр Трошин.

- Когда я говорил это по рации, у ме-
ня тряслись руки, - позже признается 
старший лейтенант. - Я тогда еще не 
отошел от боя.

Он тогда и представить не мог, что 
в его военную карьеру вмешается лич-
но Владимир Путин. 

Трошин - уникальный офицер. Еще 
до начала СВО сражался на стороне 
ДНР. Был танкистом, не единожды 
противостоял противнику, который 
обладал преимуществом. Однаж-
ды лихо ворвался на опорник ВСУ, 
уничтожив вражескую позицию. Но 
враги сумели окружить его. По ра-
ции Трошин вызвал огонь на себя, 
но погибать вовсе не планировал. 
И благополучно с боем вырвался из 
стальных тисков.

Когда началась СВО, Александр 
практически сразу стал доброволь-
цем. К тому времени власти ДНР удо-
стоили его Звезды Героя.

Именно под командованием Троши-
на российские власти взяли стратеги-
ческий пункт Марьинка. Украинские 

боевики бежали, лишившись страте-
гического преимущества.

Президент на встрече с министром 
обороны обратил внимание Сергея 
Шойгу на то, что Александр находит-
ся на подполковничьей должности, 
а звание имеет старшего лейтенанта. 
Поэтому, вопреки правилам, повысил 
его сразу до майора, минуя звание 
капитана. При этом лично отметил 
заслуги храброго офицера.

- Он три раза горел в танке, имеет 
семь контузий, одно осколочное ра-
нение, - перечислил президент. - Сам 
уничтожил пять танков и 23 бронема-
шины различного класса. Я уж не буду 
говорить про другие достижения, но 
это видимый результат,

На малой родине героя, в селе 
Барабаш-Левада, что в Приморье, 
им очень гордятся.

- Восхищаемся тобой! Удачи тебе 
и твоим парням, - пишут земляки.
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Раненый Алексей Волков 
под пулями читал свои стихи, 
чтобы не потерять сознание.

Уникальный офицер Александр Трошин.

Этот кадр снял тот самый дрон ВСУ, 
который закидывал гранатами Рустама 
Худайнурова (на фото) и его товарищей.

«ФУТБОЛ» НА ВЫЖИВАНИЕ
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 ■ Чтобы отвлечь внима-
ние от исчезнувшего главы 
Пентагона, США ударили по 
Йемену.

ЛГАТЬ БРОСЬТЕ,  
ГДЕ ОСТИН?!
Скандал запредельный. Ми-

нистр обороны США Ллойд 
Остин вдруг исчез со всех ра-
даров. И никто не знал, где он. 
Позже выяснилось: Остин был 
в реанимации, что оптимиз-
ма никому не добавило. Но 
почему молчал? А проблема 
интимная - у министра обна-
ружили рак простаты.

- Глава ведомства находился 
в реанимации, его замести-
тель был в отпуске, и Белый 
дом в течение трех дней был 
об этом даже не в курсе, - воз-
мутился конгрессмен Дон Бэ-
кон. - Управление и контроль 
за ядерным оружием - самый 
главный приоритет для нашей 
обороны, и здесь мы не спра-
вились. У нас есть пятнадцать 
минут, чтобы отреагировать 
на ядерный удар новейшим 
оружием со стороны России 

и Китая. Министр обороны 
играет в этом ключевую роль. 
Неспособность сообщить в Ва-
шингтон, что он вне доступа, - 
это провал руководства.

И еще какой провал! По су-
ти, инцидент показывает, что 
в США система управления 
деградировала радикально. 
А это прямая угроза для всего 
мира. В том числе потому, что 
от таких скандалов отвлекают 
военной агрессией.

САУДИТЫ 
ОСКОРБИЛИСЬ
США вместе с Великобри-

танией нанесли мощнейший 
удар по Йемену. Его города 
подвергли масштабной бом-
бардировке с использовани-
ем ракет «томагавк». Взрывы 
раздавались в столице страны 
Сане. Обстреляли аэропорты 
в столице и в городе Ходейда 
на Красном море. Для нападе-
ния использовали самолеты, 
корабли, подводные лодки.

В чем формальная причи-
на? После начала конфликта 
в Газе йеменские хуситы, сим-
патизирующие палестинцам, 
заявили, что будут атаковать 

все суда, связанные с Израи-
лем. Вот, дескать, Пентагон 
и вписался.

Но еще раньше ударить по 
хуситам Вашингтон умолял 
его ближайший союзник  - 
Саудовская Аравия, которая 
с ними воевала. Помощи так 
и не дождалась, в результа-
те чего недавно начались 
мирные переговоры. И тут 
вдруг - на тебе! - США сподо-
бились! Эр-Рияд чувствует се-
бя оскорб ленным.

- Эта война США против 
хуситов войдет в историю 
войн как «война рака про-
статы»,  - пишет политолог 
Сергей Марков. - Как война, 
которую с больничной койки 
начал министр обороны США 
с главной целью - чтобы его не 
уволили за обман президента 
США и Конгресса. Это гово-
рит о том, что министр обо-
роны США - редкостный не-
годяй. И об огромной и очень 
опасной зависимости мира от 
мелких интриг в Вашингтоне.

ВОРОВАННЫЕ РЕЧИ
Но без санкции Джо Бай-

дена Ллойд Остин обойтись, 

конечно же, не мог. И этим 
тоже возмущаются в амери-
канской верхушке. Конгресс-
мен США Ро Кхана обвинил 
«Сонного Джо» в нарушении 
Конституции.

- Президенту необходимо 
было прийти в Конгресс, пре-
жде чем вовлечь нас в новый 
конфликт на Ближнем Вос-
токе, - заявил он. - Это ста-
тья I Конституции. Президент 
может ввергать страну в во-
енные действия только после 
разрешения Конгресса или 
когда США находятся под не-
минуемым нападением. А это 
наступательный удар.

В авантюризме главу Бело-
го Дома обвинил даже ультра-
произраильский Дональд 
Трамп. Мол, у Байдена мен-
тальные проблемы, а воевать 
в таком состоянии - подвер-
гать страну риску.

Но, видимо, полоумному 
старику просто некуда девать-
ся. Уничижительная инфор-
мация льется из СМИ со всех 
сторон. Байдену припомнили, 
как он собирался взобрать-
ся на политический олимп в 
далеком 87-м году. Выясни-

лось, что кандидат в прези-
денты пошло воровал речи  
у других политиков минувше-
го и настоящего. Например,  
у покойного Роберта Кеннеди 
или ныне живущей Хиллари 
Клинтон. Журналисты сопо-
ставляли фразы - оказывалось 
один в один. Тогда газеты пи-
сали: «Бай-бай, Байден!»

БЕСПОМОЩНЫЙ 
КАНДИДАТ
Но кроме привета из про-

шлого есть невыносимо уни-
зительное из дня сегодняшне-
го. Конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин подтвердила слу-
хи о том, что во время зару-
бежной поездки Байден упал 
и «начал испускать газы». 
А в другой раз дело кончи-
лось совсем плохо…

- Такое состояние свой-
ственно людям за восемьде-
сят, вышедшим на поздний 
этап жизни, особенно в со-
четании с поздней стади-
ей деменции или болезни  
Альцгеймера. На этом этапе  
у человека отказывают те 
или иные функции - это не  
редкость. Но, к сожалению, 
эта участь постигла Джо 
Байдена на посту президен-
та США.

Воистину, выражение «сжи-
женный газ» заиграло други-
ми красками.

Но шутки в сторону - гла-
ва ядерного государства 
в таком состоянии опасен 
для всего мира. При этом 
он упорно заявляет, что вы-
двинет свою кандидатуру 
на ближайших выборах. На 
крайний случай демократы 
ему ищут замену. Это вряд 
ли будет вице-президент Ка-
мала Харрис. Она уже всем 
продемонстрировала свою 
некомпетентность и низкий 
интеллект. Есть губернатор-
красавчик от Калифорнии Гэ-
вин Ньюсом. Только вот его 
левая политика подразори-
ла цветущий штат. И козырь 
в рукаве  - Мишель Обама, 
жена бывшего президента.  
У нее много денег и огром-
ные связи мужа. Судьба Бай-
дена решится совсем скоро.  
И скорее всего, будет печаль-
ной.

 ■ Премьер Словакии обвинил 
в украинском конфликте Запад.

«Стратегия Запада на Украине не ра-
ботает», - написал глава правительства 
Словакии Роберт Фицо. Он категориче-
ски отверг «черно-белое видение кон-
фликта», как того хотели в Вашингтоне 
и Брюсселе.

«Конфликт на Украине уходит корня-
ми в 2014 год, - утверждает политик. - 
Запад, вместо того чтобы немедленно 
приложить усилия для установления 
режима прекращения огня в начале 2022 
года, совершил огромную ошибку. Он 
неверно оценил ситуацию, приняв ее 
за возможность поставить Россию на 
колени. Доказано, что в самом начале 
войны на Украине в 2022 году Запад как 

минимум дважды помешал украинцам 
заключить перемирие на справедливых 
условиях». 

Фицо напомнил, что Запад снабжает 
Украину кучей оружия, миллиардами 
долларов, обременяет Россию санкция-
ми, атакует основные доходы России 
и до последнего надеется, что украин-
ский солдат принесет ему на подносе 
голову российского медведя: «Это бы-
ло и, к сожалению, остается западной 
стратегией, и я открыто заявляю, что она 
провалилась и я с ней не согласен. То, 
как Запад неоднократно ошибался 
в оценке ситуации в России, шокирует. 
Россия полностью контролирует новые 
территории. Ни экономика, ни валюта 
страны не рухнули, санкции повышают 
ее внутреннюю самодостаточность».

 ■ Представитель США в ООН 
стала повторять киевскую чепу-
ху.

Зеленский посетил Вильнюс. За 
границей ведь гораздо приятнее на-
ходиться, чем в собственной разо-
ренной стране. Его риторика силь-
но поменялась - раньше он говорил: 
«2023-й будет годом победы!» Теперь 
же нагнетает панику.

- После Украины вы прекрасно знае-
те, у кого последующие риски. Литва, 
Латвия, Эстония, Молдова могут быть 
следующими, если мы не выдержим, - 
шантажировал он.

Зеля как будто перечислил список 
суицидников. Вот действительно - куда 
они лезут? По идее, украинские со-

бытия должны бы научить этих буй-
ных, что с соседом, который способен 
уничтожить все человечество, нужно 
иметь добрые отношения. Но эти идио-
ты хотят пробить лбом капитальную 
стену. А ведь надо всего-то исходить 
из интересов собственного народа. 
Если нет - пусть пеняют на себя. По-
следствия будут в любом случае.

А пока они продолжают жить в при-
думанном мире, которому усиленно 
подыгрывают на Западе.

- Россия заявила, что как только она 
возьмет Украину, Польша и страны 
Прибалтики будут следующими, - ве-
щает экс-представитель США в ООН 
Никки Хейли. Это когда же Россия 
такое говорила?! Но как в том еврей-
ском анекдоте: «Мое дело - сказать!»

ЛБОМ ОБ СТЕНУ ЯЗЫК�ПОМЕЛО БЕЗДАРНАЯ СТРАТЕГИЯ ПУСТЫЕ НАДЕЖДЫ
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НА ТРИ ДНЯ ЗАБУДЬТЕ ПРО МЕНЯ

- Шеф, я вас 
в упор  

не вижу.- А я в засаде!
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 ■ Студенты не боятся экс-
периментировать.

Бакалавр-третьекурсник 
Денис Долгов, обучающийся 
по профилю «Электропривод 
и автоматика»,  - местная зна-
менитость. В январе 2023-го на 
встрече студентов с Владими-
ром Путиным он рассказал пре-
зиденту о российско-белорусском 
«Летнем университете» и о том, 
что нечто похожее можно сделать 
и в инженерной сфере.

- Летний университет - это ско-
рее про дружбу и  творчество, 
а зимний - про науку, - вспоми-
нает Денис.

Так, в 2023-м Псков принял 
«Зимний университет инженер-
ных школ Союзного государства». 
Пятьдесят белорусов приехали 
к нам, и столько же псковичей 

отправились в Минск, в БНТУ.
- Очень интересный получил-

ся опыт: работали в смешанных 
 командах. Представляли свои 
проекты. Мы заняли третье место: 
придумали робота-манипулятора, 
который используют на производ-
стве при сор тировке, - рассказал 
Денис.

В 2024-м «Зимний универси-
тет» снова должен пройти в Пско-
ве.

Четверокурсник Дмитрий Ко-
стылев тоже ездил в Минск, 
участвовал в другом российско-
белорусском мероприятии - «Мо-
сты дружбы»:

- У нас было два проекта: один - 
о популяризации инженерной 
профессии, другой - об улучше-
нии окружающей среды. Пусть  
и не победили, но все понрави-
лось.

 ■ В вузе зрят в корень: вклады-
вать знания в ребят начинают еще 
со школы.

При поддержке университета с 2019 
года в Пскове реализуют проект «кикоин-
ских» классов - аналог «курчатовских». 
Исаак Кикоин - знаменитый физик, кото-
рый как раз входил в команду Курчатова.

Отличие в том, что в Пскове программа 
ориентирована на обычного школьника, 
начиная с пятого класса, а не на более 
продвинутых в физике и точных науках 
ребят, как в «курчатовских».

Стартовал проект у пятиклашек 
в псковской школе №  1, которую когда-
то окончил Исаак Кикоин. Сейчас ребята 
уже оканчивают девятый. Первый вы-
пуск - в 2026-м.

Идея приглянулась и белорусам. В про-
грамму включились две школы: в полоц-
кой гимназии № 2 - это два класса по 26 
человек, а в первой школе города Бара-
новичи - один класс, три дцать человек.

- Это не та история, где нужно быть 
быстрее, выше, сильнее. Хотим просто 
дать чуть больше, чем учат в обычных 
классах, - говорит руководитель при-
емной комиссии Псковского госуни-
верситета Дмитрий Лобарев.

Занятия после уроков. Выбор предме-
тов зависит от школы. В Пскове остано-
вились на физике, географии, биологии. 
Есть еще 3D-моделирование, програм-
мирование.

Например, в пятом классе школьников 
знакомят с богатством мира минералов, 
а еще с возникновением Вселенной.  
Ребята в рамках этого модуля посещают 
планетарий, на допуроках по геогра-
фии узнают этапы эволюции Зем- 
ли, а на биологии  - как зародилась 
жизнь. 

В Полоцке больше ориентированы на 
физику. У них это подготовка к обуче-
нию в седьмом, профильном классе. 
В Барановичах программа включает 
много уроков по географии, биологии, 
астрономии.

- Поинтересовался у завуча псков-
ской школы, и оказалось, что 
у восьмиклассников-кикоинцев на два-
дцать процентов качество образования 
(количество учеников, которые учатся 
на четыре и пять) выше, чем в парал-
лелях. У них нет страха перед прибора-
ми, нет боязни совершить ошибку. Это 
очень важно с точки зрения психоло-
гии. Например, работу с микроскопом 
дети выполнили за пятнадцать минут 
вместо 45. Сами настроили, провели 
исследование, получили результаты 
и зарисовали их. Так еще и сверх основ-
ного дополнительные задания по своему 
желанию сделали, - сообщает один из 
создателей «кикоинских» классов, кан-
дидат физико-математических наук 
Михаил Яников.

По его словам, их выпускники не обя-
зательно пойдут в вуз, может, и в кол-
ледж. Зато у них будут нужные компе-
тенции, которые помогут им в жизни.

 ■ Ректор ПсковГУ Наталья 
Ильина - о том, как удалось за-
пустить с сябрами множество 
интересных проектов.

- Давно началось ваше сотруд-
ничество?

- В 2021 году под эгидой Министер-
ства науки и высшего образования 
РФ Псковский государственный уни-
верситет предложил отдельную ем-
кую программу того, как можно уси-
лить взаимодействие с Беларусью.

Первым большим проектом стал 
«Летний университет», когда около 
восьмисот студентов из Беларуси 
приехали в российские вузы. Опе-
ратором этой программы был Псков-
ГУ. Оказалось, что белорусские сту-
денты не знают об образовательном 
и научном потенциале наших вузов. 
Они не были знакомы с многочислен-
ными проектами в сфере молодеж-
ной политики. «Летний университет» 
показал, что высшее образование 
в нашей стране находится на высо-
ком уровне. Оно сочетает в себе луч-
шее из советской школы с новыми 
трендами и технологиями.

- Как действовали, чтобы нала-
дить международное сотрудни-
чество?

- Разделили целевые группы. Есть 
университет как организация, и с ней 
надо работать по одному формату. 
Есть студенчество, и с ними надо со-
трудничать по-другому. Есть профес-
сура - и это третья история. Кроме 
того, у каждого института в России 
и Беларуси есть индустриальные 
парт неры - с ними тоже надо рабо-
тать под те технологические задачи, 
которые решает сегодня универси-
тет. 

В результате мы поняли, что Псков-
ский университет может стать опе-
ратором академического взаимо-
действия вузов Беларуси и России. 
И ПсковГУ, создав консорциум из 
самых крупных университетов во 
всех белорусских регионах, реали-
зует с ними различные инициати-
вы. Это и диссертационный совет по 
биоэкологии и экологии, и образова-
тельные программы, и молодежные 
форумы, и спартакиады.

 Это и проект, который родился 
вместе с БНТУ, - «Передовая инже-

нерная школа Союзного государства 
гибридных технологий в станкострое-
нии». Причем здесь мы говорим уже 
не только об обучении кадров, но 
и о разработке новых технологий, вы-
ходе на реальные отрасли экономи-
ки, создании российско-белорусских 
предприятий.

- В Союзном государстве долж-
ны создать единую стратегию по 
молодежной политике. Чем тут 
можете помочь?

- У нас уже есть российско-бело-
русский медиахолдинг «Вектор», 
когда студенческие медиа учатся 
работать в  информационном со-
обществе, реагировать на вбросы. 

Второй проект по патриотическому 
воспитанию касается восьмидеся-
тилетия освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков. 
Проведем большой фестиваль-слет 
с культурной, военно-патриотической 
и спортивной составляющими. Прие-
дут российские ребята. Они посетят 
несколько знаковых мест Беларуси, 
и, конечно же, Брест.

- В Союзном государстве раз-
работали 28 программ для раз-
вития и углубления интеграции 
в экономике, политике, военной 
сфере России и Беларуси. Что мо-
жет объединить наши науку и об-
разование?

- Выходим с инициативой - на сред-
ства союзного бюджета предлагаем 
создать «Высшую школу СГ». Про-
ект, для которого вузовское сообще-
ство готовило бы кадры, специали-
стов, способных создавать новые 
технологии под нужды Союзного 
государства.

При этом наши ребята уже пони-
мают, что необходимо для стратегии 
научно-технологического развития 
СГ, и предлагают идеи. Так, в коопе-
рации с Витебским госуниверситетом 
предлагают создать инклюзивный 
технопарк.

Есть целевая аудитория людей 
с ограниченными возможностями, 
но нужно понимать, как их учить, 
какие средства и какая среда нужны 
для них. Эту заявку одобрили. В рам-
ках инициативы пройдет и большой 
съезд вузовского сообщества по ин-
клюзивному образованию в Союзном 
государстве.

И ЗИМОЙ, И ЛЕТОМ

ПЕРЕДОВИКИ УЧЕБЫ ОПЫТ ГРЫЗЕМ ГРАНИТКИКОИН КРУЧЕ,  
ЧЕМ БИТКОИН
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Ребята в ПИШ и учатся,  
и осваивают технику.

В «кикоинских» классах точно знают, 
какие у инфузории туфельки.

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россия и Беларусь вме-
сте готовят специалистов 
будущего.

ЗА ОДНУ 
ПРОГРАММУ -  
ДВА ДИПЛОМА
Передовая инженерная 

школа Союзного государства 
сокращенно звучит как ПИШ. 
«ПИШите нам обязательно, 
а лучше приходите и посту-
пайте», - шутят ее препода-
ватели, обыгрывая название. 
Открылась она в 2022-м в 
Псковском государственном 
университете как совмест-
ный проект с Белорусским 
национальным техническим 
университетом (БНТУ). Одна 
голова хорошо, а две - лучше. 
Сейчас в школе учатся по-
рядка 1,2 тысячи студентов, 
как очники, так и заочники 
из двух стран. Цель проекта 
заключается в подготовке 
инженера, способного созда-
вать технологии и продукты 
в интересах станкостроения 
Союзного государства. Тема 
в условиях западных санкций 
очень актуальная.

- Организуем все уровни 
высшего образования: бака-
лавриат, магистратуру и аспи-
рантуру. Многие программы 
носят сетевой формат. Это ког-
да в партнерах у тебя другой 
вуз: или в России, или в Бела-
руси. Наш крупнейший акаде-
мический партнер - БНТУ. Их 
студенты приезжают к нам, 
наши - к ним: передаем друг 
другу лучшие компетенции. 
У нас широкая академическая 
мобильность, - рассказывает 
заместитель руководителя 
ПИШ Союзного государства 
Дмитрий Гринев.

Например, студенты-
выпускники программ «Высо-
коэнергетические технологии 
обработки деталей» и «Инно-
вационные технологии в ма-
шиностроении» получат два 
диплома о высшем образова-
нии - ПсковГУ и БНТУ.

- Еще одно наше важное 
отличие  - мы сразу трудо-
устраиваем. Даже учась в кол-
ледже, ребята могут получать 
по пятьдесят-семьдесят тысяч 
рублей в месяц. А это очень 

неплохо по меркам нашего 
региона. У них - индивиду-
альный график: они и учатся, 
и работают. И тебе не нужно 
смотреть по сторонам: чело-
век точно знает, что нужен ре-
гиону, предприятию, - делится 
ректор Псковского госуни-
верситета Наталья Ильина.

ТОЛСТОЙ В ГОСТЯХ 
У ФИЗИКОВ
Интерес к ПИШ был на-

столько велик, что сразу ста-
ло понятно - школе требует-
ся расширение. И в декабре 
прошлого года тут открыли 
отремонтированный корпус, 
трехэтажное здание на улице 
с литературным названием - 
Толстого.

- Это лаборатории, учебные 
аудитории для практической 
и теоретической работы. Мы 
не просто учимся, разрабаты-
ваем и исследуем, а вместе 
создаем среду для повышения 
престижа инженерных про-
фессий, - убеждена Наталья 
Ильина.

Теперь у ребят в корпусе 
есть даже тренажерный зал, 
чтобы «перезагрузиться», 
если что. Сами подали заяв-
ку на грант, выиграли его и 
установили оборудование. 
Модель занятий спортом 

тут немного другая: можно 
ходить на секции или зани-
маться в одном из городских 
фитнес-центров со скидкой. 
Представители старшего по-
коления, приехавшие на от-
крытие из России и Беларуси, 
глядя, как ребята с удоволь-
ствием занимаются на тре-
нажерах, вздохнули с сожа-
лением:

- А у нас два года обычная 
физкультура была.

Каждый этаж в корпу-
се - цех, так ребята называ-
ют современные образова-
тельные пространства. Есть 
учебный, административ-

ный, производственный.
- Почему остались в вузе? - 

интересуюсь у молодого пре-
подавателя по программиро-
ванию.

- Новое оборудование по-
явилось, чтобы проводить 
исследования, зарплата хо-
рошая для начинающего спе-
циалиста, - признается он.

К молодым здесь отно-
сятся очень трепетно. Есть 
программа наставничества, 
опытные профессора и доцен-
ты помогают начинающим. 
Благодаря этому увеличили 
число преподавателей, сохра-
нили ценные кадры.

 ■ Проректорам вузов из 
Синеокой прочли курс по 
молодежной политике.

Проректор по учебной рабо-
те Псковского госуниверсите-
та Алла Серебрякова убежде-
на, что совместных программ 
обучения может быть гораздо 
больше:

- В этом году у нас выез-
жало несколько групп ребят  
в Беларусь по специальностям 
«механика», «конструкторско-
технологическое обеспече-
ние машиностроительных  
производств» - примерно на не-
делю. И это не экскурсия, им 
читали определенный учебный 
курс.

Нужно сближать и системы 
обучения. Магистерская про-
грамма в России рассчитана 
сейчас на два года, у белору-
сов - на один.

Участвовал вуз и в программе 
«Летний институт», которая со-
брала молодых ученых с пост-
советского пространства, в том 
числе из России и Беларуси. 
Нашу страну представляли че-
тыре университета.

- ПсковГУ отвечал за трек, 
связанный с русским язы-
ком и культурой,  - рассказал 
начальник управления 
научно-исследовательской 
деятельности вуза Василий 
Фролов.

Вместе с Республиканским 
институтом высшей школы 
в  Пскове запустили еще одну 
дополнительную образователь-
ную программу - на этот раз для 
специалистов высшего звена. 
На ней обучались проректоры 
и начальники управлений по 
молодежной политике и вос-
питательной работе вузов - чле-
нов Консорциума «Российско-
белорусский университетский 
союз «Вместе». Сейчас в не-
го входят десять представите-
лей учреждений образования 
Беларуси. Сначала на базе 
ПсковГУ прошел очный модуль 
программы, потом проводили 
занятия с применением онлайн-
технологий, завершился курс 
в конце прошлого года.

- Программа - для совершен-
ствования знаний, умений и на-
выков слушателей в области 
цифровой коммуникации и ис-
пользования современных ме-
диаинструментов в реализации 
молодежной политики вузов 
двух стран. Это важнейшее на-
правление деятельности при ра-
боте с молодежью, и программа 
повышения квалификации для 
специалистов, которые отве-
чают за молодежную политику 
в высших учебных заведени-
ях, стала логичным элементом 
совместной работы в рамках 
решения задач Консорциума, - 
рассказывает руководитель 
проектного офиса универси-
тета Ольга Копытова.

 ■ Станки в университете современ-
ные, а главное - отечественные.

В новом корпусе начал работу 
и Российско-белорусский научно-
исследовательский центр гибридных тех-
нологий формообразования в станкостро-
ении. В одном из помещений находится 
роботизированная установка ИЛИСТ-М. 
Станок - отечественный, питерский.

- Технология позволяет выращивать 
изделия из разных металлов диаметром 
шестьдесят и высотой сорок сантиметров 
лазерным способом с помощью порошка. 
Другими способами изготовить их крайне 
сложно, - поясняет Дмитрий Гринев.

Получается, что не все так плохо у нас 
с оборудованием, как трубят «эксперты» 
на Западе. Тут же представлены и об-
разцы, созданные на установке, - напри-

мер, газосборник. Сложное изделие из 
двух слоев: внутренний - это жаропрочная 
сталь, внешний - нержавейка.

В других лабораториях центра можно 
измерить готовые изделия, испытать их, 
изучить под микроскопом. Это замкнутый 
цикл: от порошка до готовой продукции. 
Заказчики - нефтянка, предприятия ав-
томобилестроения, железнодорожники.

А в перспективе в ПИШ хотят создать 
обрабатывающий центр - это такой ста-
нок, который сочетает в себе технологии 
лазерного наращивания и механическую 
обработку.

- Его создадут на белорусском предпри-
ятии «Рухсервомотор» - мировом лидере 
в сфере производства электроприводов, - 
рассказывает Наталья Ильина.

Есть в школе даже видеостудия, ко-
торую используют для обучения. Отсю-
да можно вести занятия в лайв-режиме, 
а  также записывать видеоролики в хоро-
шем качестве для онлайн-лекций.

Вот и у входа ПИШ заложили камень 
в  основание Российско-Белорусского 
ландшафтного технологического парка. 
Тут будут зоны отдыха с крытым павильо-
ном, где можно устроить мини-фудкорт, 
проводить кинопросмотры и мастер-
классы на открытом воздухе, появится 
также велосипедная парковка. Летом хо-
тят открыть памятник инженерным дина-
стиям - первый в России.

- Обычно хорошая мысль приходит на 
природе, - признаются в ПИШ, видимо, 
вспоминая удачный опыт Ньютона.

ПОВЫШЕНИЕ 

ЛОГИЧНЫЙ ЭЛЕМЕНТ
КВАЛИФИКАЦИИНАПИШИТЕ ИНЖЕНЕРУ

ДЕТАЛЬ НА ВЫРОСТ ИННОВАЦИИ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ск

ов
ГУ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ск

ов
ГУ

В лабораториях и музее 
ПсковГУ есть что посмотреть.

С хорошим настроением  
в зачетке будет все отлично.
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 ■ Студенты не боятся экс-
периментировать.

Бакалавр-третьекурсник 
Денис Долгов, обучающийся 
по профилю «Электропривод 
и автоматика»,  - местная зна-
менитость. В январе 2023-го на 
встрече студентов с Владими-
ром Путиным он рассказал пре-
зиденту о российско-белорусском 
«Летнем университете» и о том, 
что нечто похожее можно сделать 
и в инженерной сфере.

- Летний университет - это ско-
рее про дружбу и  творчество, 
а зимний - про науку, - вспоми-
нает Денис.

Так, в 2023-м Псков принял 
«Зимний университет инженер-
ных школ Союзного государства». 
Пятьдесят белорусов приехали 
к нам, и столько же псковичей 

отправились в Минск, в БНТУ.
- Очень интересный получил-

ся опыт: работали в смешанных 
 командах. Представляли свои 
проекты. Мы заняли третье место: 
придумали робота-манипулятора, 
который используют на производ-
стве при сор тировке, - рассказал 
Денис.

В 2024-м «Зимний универси-
тет» снова должен пройти в Пско-
ве.

Четверокурсник Дмитрий Ко-
стылев тоже ездил в Минск, 
участвовал в другом российско-
белорусском мероприятии - «Мо-
сты дружбы»:

- У нас было два проекта: один - 
о популяризации инженерной 
профессии, другой - об улучше-
нии окружающей среды. Пусть  
и не победили, но все понрави-
лось.

 ■ В вузе зрят в корень: вклады-
вать знания в ребят начинают еще 
со школы.

При поддержке университета с 2019 
года в Пскове реализуют проект «кикоин-
ских» классов - аналог «курчатовских». 
Исаак Кикоин - знаменитый физик, кото-
рый как раз входил в команду Курчатова.

Отличие в том, что в Пскове программа 
ориентирована на обычного школьника, 
начиная с пятого класса, а не на более 
продвинутых в физике и точных науках 
ребят, как в «курчатовских».

Стартовал проект у пятиклашек 
в псковской школе №  1, которую когда-
то окончил Исаак Кикоин. Сейчас ребята 
уже оканчивают девятый. Первый вы-
пуск - в 2026-м.

Идея приглянулась и белорусам. В про-
грамму включились две школы: в полоц-
кой гимназии № 2 - это два класса по 26 
человек, а в первой школе города Бара-
новичи - один класс, три дцать человек.

- Это не та история, где нужно быть 
быстрее, выше, сильнее. Хотим просто 
дать чуть больше, чем учат в обычных 
классах, - говорит руководитель при-
емной комиссии Псковского госуни-
верситета Дмитрий Лобарев.

Занятия после уроков. Выбор предме-
тов зависит от школы. В Пскове остано-
вились на физике, географии, биологии. 
Есть еще 3D-моделирование, програм-
мирование.

Например, в пятом классе школьников 
знакомят с богатством мира минералов, 
а еще с возникновением Вселенной.  
Ребята в рамках этого модуля посещают 
планетарий, на допуроках по геогра-
фии узнают этапы эволюции Зем- 
ли, а на биологии  - как зародилась 
жизнь. 

В Полоцке больше ориентированы на 
физику. У них это подготовка к обуче-
нию в седьмом, профильном классе. 
В Барановичах программа включает 
много уроков по географии, биологии, 
астрономии.

- Поинтересовался у завуча псков-
ской школы, и оказалось, что 
у восьмиклассников-кикоинцев на два-
дцать процентов качество образования 
(количество учеников, которые учатся 
на четыре и пять) выше, чем в парал-
лелях. У них нет страха перед прибора-
ми, нет боязни совершить ошибку. Это 
очень важно с точки зрения психоло-
гии. Например, работу с микроскопом 
дети выполнили за пятнадцать минут 
вместо 45. Сами настроили, провели 
исследование, получили результаты 
и зарисовали их. Так еще и сверх основ-
ного дополнительные задания по своему 
желанию сделали, - сообщает один из 
создателей «кикоинских» классов, кан-
дидат физико-математических наук 
Михаил Яников.

По его словам, их выпускники не обя-
зательно пойдут в вуз, может, и в кол-
ледж. Зато у них будут нужные компе-
тенции, которые помогут им в жизни.

 ■ Ректор ПсковГУ Наталья 
Ильина - о том, как удалось за-
пустить с сябрами множество 
интересных проектов.

- Давно началось ваше сотруд-
ничество?

- В 2021 году под эгидой Министер-
ства науки и высшего образования 
РФ Псковский государственный уни-
верситет предложил отдельную ем-
кую программу того, как можно уси-
лить взаимодействие с Беларусью.

Первым большим проектом стал 
«Летний университет», когда около 
восьмисот студентов из Беларуси 
приехали в российские вузы. Опе-
ратором этой программы был Псков-
ГУ. Оказалось, что белорусские сту-
денты не знают об образовательном 
и научном потенциале наших вузов. 
Они не были знакомы с многочислен-
ными проектами в сфере молодеж-
ной политики. «Летний университет» 
показал, что высшее образование 
в нашей стране находится на высо-
ком уровне. Оно сочетает в себе луч-
шее из советской школы с новыми 
трендами и технологиями.

- Как действовали, чтобы нала-
дить международное сотрудни-
чество?

- Разделили целевые группы. Есть 
университет как организация, и с ней 
надо работать по одному формату. 
Есть студенчество, и с ними надо со-
трудничать по-другому. Есть профес-
сура - и это третья история. Кроме 
того, у каждого института в России 
и Беларуси есть индустриальные 
парт неры - с ними тоже надо рабо-
тать под те технологические задачи, 
которые решает сегодня универси-
тет. 

В результате мы поняли, что Псков-
ский университет может стать опе-
ратором академического взаимо-
действия вузов Беларуси и России. 
И ПсковГУ, создав консорциум из 
самых крупных университетов во 
всех белорусских регионах, реали-
зует с ними различные инициати-
вы. Это и диссертационный совет по 
биоэкологии и экологии, и образова-
тельные программы, и молодежные 
форумы, и спартакиады.

 Это и проект, который родился 
вместе с БНТУ, - «Передовая инже-

нерная школа Союзного государства 
гибридных технологий в станкострое-
нии». Причем здесь мы говорим уже 
не только об обучении кадров, но 
и о разработке новых технологий, вы-
ходе на реальные отрасли экономи-
ки, создании российско-белорусских 
предприятий.

- В Союзном государстве долж-
ны создать единую стратегию по 
молодежной политике. Чем тут 
можете помочь?

- У нас уже есть российско-бело-
русский медиахолдинг «Вектор», 
когда студенческие медиа учатся 
работать в  информационном со-
обществе, реагировать на вбросы. 

Второй проект по патриотическому 
воспитанию касается восьмидеся-
тилетия освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков. 
Проведем большой фестиваль-слет 
с культурной, военно-патриотической 
и спортивной составляющими. Прие-
дут российские ребята. Они посетят 
несколько знаковых мест Беларуси, 
и, конечно же, Брест.

- В Союзном государстве раз-
работали 28 программ для раз-
вития и углубления интеграции 
в экономике, политике, военной 
сфере России и Беларуси. Что мо-
жет объединить наши науку и об-
разование?

- Выходим с инициативой - на сред-
ства союзного бюджета предлагаем 
создать «Высшую школу СГ». Про-
ект, для которого вузовское сообще-
ство готовило бы кадры, специали-
стов, способных создавать новые 
технологии под нужды Союзного 
государства.

При этом наши ребята уже пони-
мают, что необходимо для стратегии 
научно-технологического развития 
СГ, и предлагают идеи. Так, в коопе-
рации с Витебским госуниверситетом 
предлагают создать инклюзивный 
технопарк.

Есть целевая аудитория людей 
с ограниченными возможностями, 
но нужно понимать, как их учить, 
какие средства и какая среда нужны 
для них. Эту заявку одобрили. В рам-
ках инициативы пройдет и большой 
съезд вузовского сообщества по ин-
клюзивному образованию в Союзном 
государстве.

И ЗИМОЙ, И ЛЕТОМ

ПЕРЕДОВИКИ УЧЕБЫ ОПЫТ ГРЫЗЕМ ГРАНИТКИКОИН КРУЧЕ,  
ЧЕМ БИТКОИН
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Ребята в ПИШ и учатся,  
и осваивают технику.

В «кикоинских» классах точно знают, 
какие у инфузории туфельки.

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россия и Беларусь вме-
сте готовят специалистов 
будущего.

ЗА ОДНУ 
ПРОГРАММУ -  
ДВА ДИПЛОМА
Передовая инженерная 

школа Союзного государства 
сокращенно звучит как ПИШ. 
«ПИШите нам обязательно, 
а лучше приходите и посту-
пайте», - шутят ее препода-
ватели, обыгрывая название. 
Открылась она в 2022-м в 
Псковском государственном 
университете как совмест-
ный проект с Белорусским 
национальным техническим 
университетом (БНТУ). Одна 
голова хорошо, а две - лучше. 
Сейчас в школе учатся по-
рядка 1,2 тысячи студентов, 
как очники, так и заочники 
из двух стран. Цель проекта 
заключается в подготовке 
инженера, способного созда-
вать технологии и продукты 
в интересах станкостроения 
Союзного государства. Тема 
в условиях западных санкций 
очень актуальная.

- Организуем все уровни 
высшего образования: бака-
лавриат, магистратуру и аспи-
рантуру. Многие программы 
носят сетевой формат. Это ког-
да в партнерах у тебя другой 
вуз: или в России, или в Бела-
руси. Наш крупнейший акаде-
мический партнер - БНТУ. Их 
студенты приезжают к нам, 
наши - к ним: передаем друг 
другу лучшие компетенции. 
У нас широкая академическая 
мобильность, - рассказывает 
заместитель руководителя 
ПИШ Союзного государства 
Дмитрий Гринев.

Например, студенты-
выпускники программ «Высо-
коэнергетические технологии 
обработки деталей» и «Инно-
вационные технологии в ма-
шиностроении» получат два 
диплома о высшем образова-
нии - ПсковГУ и БНТУ.

- Еще одно наше важное 
отличие  - мы сразу трудо-
устраиваем. Даже учась в кол-
ледже, ребята могут получать 
по пятьдесят-семьдесят тысяч 
рублей в месяц. А это очень 

неплохо по меркам нашего 
региона. У них - индивиду-
альный график: они и учатся, 
и работают. И тебе не нужно 
смотреть по сторонам: чело-
век точно знает, что нужен ре-
гиону, предприятию, - делится 
ректор Псковского госуни-
верситета Наталья Ильина.

ТОЛСТОЙ В ГОСТЯХ 
У ФИЗИКОВ
Интерес к ПИШ был на-

столько велик, что сразу ста-
ло понятно - школе требует-
ся расширение. И в декабре 
прошлого года тут открыли 
отремонтированный корпус, 
трехэтажное здание на улице 
с литературным названием - 
Толстого.

- Это лаборатории, учебные 
аудитории для практической 
и теоретической работы. Мы 
не просто учимся, разрабаты-
ваем и исследуем, а вместе 
создаем среду для повышения 
престижа инженерных про-
фессий, - убеждена Наталья 
Ильина.

Теперь у ребят в корпусе 
есть даже тренажерный зал, 
чтобы «перезагрузиться», 
если что. Сами подали заяв-
ку на грант, выиграли его и 
установили оборудование. 
Модель занятий спортом 

тут немного другая: можно 
ходить на секции или зани-
маться в одном из городских 
фитнес-центров со скидкой. 
Представители старшего по-
коления, приехавшие на от-
крытие из России и Беларуси, 
глядя, как ребята с удоволь-
ствием занимаются на тре-
нажерах, вздохнули с сожа-
лением:

- А у нас два года обычная 
физкультура была.

Каждый этаж в корпу-
се - цех, так ребята называ-
ют современные образова-
тельные пространства. Есть 
учебный, административ-

ный, производственный.
- Почему остались в вузе? - 

интересуюсь у молодого пре-
подавателя по программиро-
ванию.

- Новое оборудование по-
явилось, чтобы проводить 
исследования, зарплата хо-
рошая для начинающего спе-
циалиста, - признается он.

К молодым здесь отно-
сятся очень трепетно. Есть 
программа наставничества, 
опытные профессора и доцен-
ты помогают начинающим. 
Благодаря этому увеличили 
число преподавателей, сохра-
нили ценные кадры.

 ■ Проректорам вузов из 
Синеокой прочли курс по 
молодежной политике.

Проректор по учебной рабо-
те Псковского госуниверсите-
та Алла Серебрякова убежде-
на, что совместных программ 
обучения может быть гораздо 
больше:

- В этом году у нас выез-
жало несколько групп ребят  
в Беларусь по специальностям 
«механика», «конструкторско-
технологическое обеспече-
ние машиностроительных  
производств» - примерно на не-
делю. И это не экскурсия, им 
читали определенный учебный 
курс.

Нужно сближать и системы 
обучения. Магистерская про-
грамма в России рассчитана 
сейчас на два года, у белору-
сов - на один.

Участвовал вуз и в программе 
«Летний институт», которая со-
брала молодых ученых с пост-
советского пространства, в том 
числе из России и Беларуси. 
Нашу страну представляли че-
тыре университета.

- ПсковГУ отвечал за трек, 
связанный с русским язы-
ком и культурой,  - рассказал 
начальник управления 
научно-исследовательской 
деятельности вуза Василий 
Фролов.

Вместе с Республиканским 
институтом высшей школы 
в  Пскове запустили еще одну 
дополнительную образователь-
ную программу - на этот раз для 
специалистов высшего звена. 
На ней обучались проректоры 
и начальники управлений по 
молодежной политике и вос-
питательной работе вузов - чле-
нов Консорциума «Российско-
белорусский университетский 
союз «Вместе». Сейчас в не-
го входят десять представите-
лей учреждений образования 
Беларуси. Сначала на базе 
ПсковГУ прошел очный модуль 
программы, потом проводили 
занятия с применением онлайн-
технологий, завершился курс 
в конце прошлого года.

- Программа - для совершен-
ствования знаний, умений и на-
выков слушателей в области 
цифровой коммуникации и ис-
пользования современных ме-
диаинструментов в реализации 
молодежной политики вузов 
двух стран. Это важнейшее на-
правление деятельности при ра-
боте с молодежью, и программа 
повышения квалификации для 
специалистов, которые отве-
чают за молодежную политику 
в высших учебных заведени-
ях, стала логичным элементом 
совместной работы в рамках 
решения задач Консорциума, - 
рассказывает руководитель 
проектного офиса универси-
тета Ольга Копытова.

 ■ Станки в университете современ-
ные, а главное - отечественные.

В новом корпусе начал работу 
и Российско-белорусский научно-
исследовательский центр гибридных тех-
нологий формообразования в станкостро-
ении. В одном из помещений находится 
роботизированная установка ИЛИСТ-М. 
Станок - отечественный, питерский.

- Технология позволяет выращивать 
изделия из разных металлов диаметром 
шестьдесят и высотой сорок сантиметров 
лазерным способом с помощью порошка. 
Другими способами изготовить их крайне 
сложно, - поясняет Дмитрий Гринев.

Получается, что не все так плохо у нас 
с оборудованием, как трубят «эксперты» 
на Западе. Тут же представлены и об-
разцы, созданные на установке, - напри-

мер, газосборник. Сложное изделие из 
двух слоев: внутренний - это жаропрочная 
сталь, внешний - нержавейка.

В других лабораториях центра можно 
измерить готовые изделия, испытать их, 
изучить под микроскопом. Это замкнутый 
цикл: от порошка до готовой продукции. 
Заказчики - нефтянка, предприятия ав-
томобилестроения, железнодорожники.

А в перспективе в ПИШ хотят создать 
обрабатывающий центр - это такой ста-
нок, который сочетает в себе технологии 
лазерного наращивания и механическую 
обработку.

- Его создадут на белорусском предпри-
ятии «Рухсервомотор» - мировом лидере 
в сфере производства электроприводов, - 
рассказывает Наталья Ильина.

Есть в школе даже видеостудия, ко-
торую используют для обучения. Отсю-
да можно вести занятия в лайв-режиме, 
а  также записывать видеоролики в хоро-
шем качестве для онлайн-лекций.

Вот и у входа ПИШ заложили камень 
в  основание Российско-Белорусского 
ландшафтного технологического парка. 
Тут будут зоны отдыха с крытым павильо-
ном, где можно устроить мини-фудкорт, 
проводить кинопросмотры и мастер-
классы на открытом воздухе, появится 
также велосипедная парковка. Летом хо-
тят открыть памятник инженерным дина-
стиям - первый в России.

- Обычно хорошая мысль приходит на 
природе, - признаются в ПИШ, видимо, 
вспоминая удачный опыт Ньютона.

ПОВЫШЕНИЕ 

ЛОГИЧНЫЙ ЭЛЕМЕНТ
КВАЛИФИКАЦИИНАПИШИТЕ ИНЖЕНЕРУ

ДЕТАЛЬ НА ВЫРОСТ ИННОВАЦИИ
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В лабораториях и музее 
ПсковГУ есть что посмотреть.

С хорошим настроением  
в зачетке будет все отлично.
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Сергей ГРУДНИЦКИЙ

 ■ Елена Яцко собрала 
внушительную коллек-
цию «ушастиков» - даже 
собирается открыть музей 
в Гомеле.

ВОЛНОВАЛАСЬ  
ЗА МАЛЬЧИКА
Для многих из нас весь про-

шлый год прошел под знаком 
фильма «Чебурашка». Он так 
понравился детям и взрос-
лым, что за время проката 
собрал у экранов рекордное 
для русcкоязычной ленты ко-
личество зрителей - больше 
двадцати миллионов. Персо-
наж, придуманный писателем 
Эдуардом Успенским почти 
шестьдесят лет назад, стал на-
стоящим другом для несколь-
ких поколений детей. Для Бе-
ларуси ушастый персонаж свой 
вдвойне - Лео нид Шварцман, 
художник-мультипликатор, ко-
торый нарисовал Чебурашку, 
родом из Минска. И в фильме 
есть белорусский след. Чебу-
рашку в одном из эпизодов на-
зывают «белорусской ушастой 
овчаркой». 

С особым трепетом за новой 
волной популярности героя на-
блюдала педагог музыки и ис-
кусства средней школы № 8 
Светлогорска Елена Яцко, 
которая с 2000 года собирает 
коллекцию ушастиков.

- Увидела фильм на пред-

показе, когда привезла свою 
коллекцию на выставку в ки-
нотеатр имени Калинина в  Го-
мель,  - рассказывает Елена 
Яцко. - Потом пошли с семьей. 
Еще несколько раз смотрела 
вместе с учениками.

Некоторые эпизоды пережи-
вала особенно. Волновалась за 
немого мальчика. И сколько ра-
дости было, когда Чебурашка 
смог его разговорить!

- Мне, как учителю музыки, 
тема очень близка, - уточняет 
Елена. - Одно время работала 
со слабоговорящими детьми. 
К 8 Марта готовили номер, в ко-
тором дети должны произнести 
пару слов. Родители плакали, 
когда на утреннике услышали, 
как малыши разговаривают. 
Ребята тоже были счастливы, 
что у них получилось.

ЯНТАРНЫЕ УШИ, 
БОКА ПЛЮШЕВЫЕ
Как началось увлечение че-

бурашками? Стартом можно 
считать покупку игрушки на 
железнодорожном перроне. 
Сшитого вручную ушастика 
купили для годовалой дочки. 
Постепенно мультяшных геро-
ев становилось больше, кол-
лекция разрасталась.

Год назад в коллекции Яцко 
насчитывалось девяносто че-
бурашек. За это время, если 

считать значки, книги, кален-
дарики, украшения, она уве-
личилась в 2,5 раза - сейчас 
примерно 250 персонажей. 
В том числе благодаря тому, 
что многие узнали о необыч-
ном увлечении учительницы. 
Чтобы не запутаться в чебу-
рашках, к каждому пришивает 
бирку и заносит в картотеку.

Собрание «чебураторов» 
разрослось настолько, что 
пришлось нести его в школь-
ный музей  «Спадчына».

- Готовили с учащимися ра-
боту о чебурашках, и  я реши-
ла показать армию любителей 
апельсинов. Дети были в вос-
торге! Чебурашки получили 
постоянную прописку. До-
ма хранятся только новинки 
и хрупкие изделия. Например, 
янтарный из Калининграда. 
Когда выйду на пенсию, хочу 
открыть музей в Гомеле.

Но самый дорогой сердцу 
Елены экспонат пока живет 
в другой стране.

- На снимке мне пять лет, 
я обнимаю Чебурашку, - пока-
зывает фотографию учитель-
ница. - Игрушка принадлежала 
моей тете. Через некоторое 
время она переехала в Питер 
и забрала ее с собой. Догово-
рились: она приедет в гости 
к нам в Беларусь и привезет 
мне его. А я мужу пообещала, 
что на этом поставлю в чебу-
рашкиной истории точку. Но, 
пожалуй, слукавила: вряд ли 
уже остановлюсь.

СОБЫТИЯ

Елена КЛИМОВИЧ,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Белорусские ученые превратили 
принтер в скатерть-самобранку.

Белорусским прошутто и панчет-
той, хамоном и бастурмой уже ни-
кого не удивишь. Наши деликатесы 
давно ничем не уступают заморским.

Кухонные комбайны, заморожен-
ные продукты, микроволновки и 
службы доставки облегчают кухон-
ные «муки» хозяек. Но в Институте 
мясо-молочной промышленности 
НПЦ НАН Беларуси по продоволь-
ствию шагнули еще дальше и пока-
зали прямо фантастический процесс: 
3D-принтер не хуже шеф-повара 
приготовил из спец смеси 
румяные котлеты. И 
главное  - в соста-
ве никакой химии 
и  «ешек»  - нату-
ральный продукт.

- Это не искус-
ственное мясо, 
не его аналоги, 
не какие-то рас-
тительные добав-
ки. Уникальность 
технологии в том, 
что мы используем 
натуральное мясное 
сырье (свинину, говядину, 
мясо цыплят-бройлеров). Без 
пищевых добавок, консервантов, кра-
сителей, стабилизаторов, усилителей 
вкуса, аромата. Мы разработали мас-
су разных смесей из натурального 
мяса. Можно моделировать состав 

продукта и фор-
му. Когда в мире 
еду печатают на 
3D-принтерах, 

вводят обычно 
химические до-

бавки, чтобы изде-
лие держало форму.  

У нас  - натуральность 
без всякой химии. Аналогов 

в мировой практике нашим смесям 
нет, - с гордостью рассказала Ирина 
Калтович, заведующая сектором 
комплексных исследований мяс-
ных продуктов.

П р и н т е р , 
к а к  с к а т е р т ь -
самобранка, может выдать 
кулинарный изыск. Не секрет, 
что состав продуктов и их свой-
ства влияют на здоровье, тру-
доспособность, эмоциональное 
состояние и в целом на каче-
ство и продолжительность жиз-
ни. Не зря во всем мире все более 
популярным становится персони-
фицированное питание, рассказала 
Ирина Калтович:

- Все мы разные, и каждому нуж-
но разное количество нутриентов. 

Именно эта технология позволяет 
приготовить завтрак, обед и ужин 
под индивидуальные запросы.

На 3D-устройстве можно задать 
параметры дизайна блюда, вкус  
и консистенцию. Показатели адапти-
руются под «хотелки» каждого. Не ис-
ключено, что чудо-вещь вскоре про-
пишется не только на предприятиях, 
но и на кухнях белорусов.

На завершающем этапе исследова-
ний и веганская колбаса из овощей. 
Рецептура разработана, остались 
финальные штрихи. У ноу-хау вы-
сокая пищевая ценность: съел пару 

кусочков - и урчания в живо-
те как не бывало. Продукт 

практически не уступа-
ет привычной «доктор-

ской». В составе - бе-
лок, аминокислоты, 
полиненасыщенные 
жирные кислоты.

В основе  - мор-
ковь, лук, карто-

фель, цветная ка-
пуста, гороховая, 

рисовая и гречневая мука 
плюс смесь сухих овощей. 

Возможно, в составе поя-
вится сливочное масло или 
яичный порошок, а также 
шампиньоны.
Еще среди любопытных 

новинок  - хлеб с проро-
щенным зерном пшеницы 
и ржи. Пищевые волокна 

стимулируют обмен веществ, 
нормализуют работу системы 

пищеварения, а еще благотвор-
но влияют на микрофлору кишеч-
ника. Выпускают такой «целеб-
ный» продукт Давид-Городокский 
и Кобринский хлебозаводы.

НАПЕЧАТАЙТЕ МНЕ КОТЛЕТУ, ПОЖАЛУЙСТА

На
де

ж
да

 А
НД

РЕ
ЙЧ

ИК
/И

Д
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

ЧЕБУРАШКА ПОШЕЛ В ШКОЛУ ХОББИ

Нажал кнопку -  
и румяные бифштексы 
готовы. Мечта хозяек!

Вот бы с этими собратьями 
встретился герой самого кассового 
фильма в следующей серии.

Ф
отобанк Лори

 
В ТЕМУ

На самой хлебосольной вы-
ставке года «Продэкспо» в Мос кве, 

которая пройдет с 5 по 9 февраля, 
гости смогут попробовать кулинар-
ные новинки из Беларуси. Аппетит-
ный сыр, ароматные ломтики колбас, 
пышные караваи. А еще желатино-

вые конфеты, пастилу, зефир, 
шоколадки с необычными 

вкусами.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В павильоне № 18 про-
ходят дни Брестской об-
ласти.

МОЛОЧНЫЕ 
РЕКИ
Он вырос прямо перед 

входом в павильон «Бе-
ларусь». Совсем не гроз-
ный, а очень даже празд-
ничный и милый - один 
из символов Синеокой 
и Брестской области, дни 
которой открылись на ВДНХ.

Когда в Беларуси говорят 
«первый регион» - все знают, 
это про Брестчину. Не только 
потому, что она первая в алфа-
витном порядке, или потому, 
что код в белорусских автомо-
бильных номерах у нее - еди-
ничка. Регион в республике 
в лидерах по многим показа-
телям: от промышленности до 
туризма (1,6 миллиона гостей 
в прошлом году).

- Например, производство 
молока на душу населения 
в Брестской области в шесть 
раз выше, чем в среднем по 
ЕАЭС. Производство мяса - 
в пять раз выше на душу на-
селения, чем в ЕАЭС. Такие 
бренды, как «Санта Бремор», 
«Савушкин продукт», «Ге-
фест» - это уже символы всей 
Беларуси, - считает председа-
тель коллегии Евразийской 
экономической комиссии 
Михаил Мясникович.

Жители области гордятся, 
что Беловежская пуща - лег-
кие Европы, а Брестская кре-
пость в июне 1941-го первой 
приняла на себя удар фашист-
ских захватчиков, став сим-
волом мужества. Поэтому, 
когда Президент Беларуси 
Александр Лукашенко ре-
шил проводить в белорусском 
павильоне № 18 на ВДНХ пре-
зентации всех регионов стра-
ны в рамках Международной 
выставки-форума «Россия», 
то выбор, конечно же, пал на 
Брест.

Как рассказал Посол Бела-
руси в России Дмитрий Кру-
той, Александру Лукашенко 
понравился формат представ-

ления российских регионов 
на форуме «Россия», когда на 
нем выступает губернатор, 
рассказывает о достижениях 
области, а на встрече присут-
ствует крупный бизнес, пред-
ставители законодательной 
власти. Решили воспользо-
ваться этим опытом.

- Брест подготовил много 
уникальных событий, я ду-
маю, что этот месяц для не-
го пройдет успешно и подго-
товленные сюрпризы гостям 
ВДНХ понравятся, - заявил По-
сол Беларуси в России.

По его словам, хотя из-за 
рождественских и новогодних 
праздников времени на под-
готовку было немного, успели 
вовремя:

- Работали день и ночь. Зада-
ча было простая: показать все 
лучшее, что есть в регионе.  
И мы концепцию  - пригла-
шать своих визави из рос-
сийских регионов, - отраба-
тываем.

Председатель Брестского 
облисполкома Юрий Шу-
лейко во время открытия 
выставки отметил, что воз-
главляемый им регион сла-

вится не только сельским хо-
зяйством, промышленностью, 
но и людьми, и традициями.

РОДНЕЕ  
«ПОЛЯ ЧУДЕС»
С чего стоит начать знаком-

ство с Синеокой?
- Визит россиянина любо-

го поколения должен начи-
наться с визита в Брестскую 
крепость. Посещение музея, 
поклонение Вечному огню, 
монументам - это повод и пра-
во осмыслить «что я сделал на 
этой земле?», - уверен Госсе-
кретарь Союзного Государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

На реставрацию одиннад-
цати объектов Брестской об-
ласти из бюджета Союзного 
государства выделят 496 мил-
лионов рублей на три года:

- Это важнейший проект на-
ших душ и сердец. Привлекли 
искусствоведов, реставрато-
ров, специалистов самой вы-
сокой квалификации.

Но область  - не только 
Брестская крепость и Бело-
вежская пуща.

- Цель - разрушить этот сте-
реотип и показать, что об-

ласть гораздо многограннее 
и интереснее. И российские 
представители, побывавшие 
у нас от Пинска до Жабинки, 
признают: в каждом городе - 
уникальный сплав истории 
и современности, - признался 
Дмитрий Крутой.

Гостям показали стенды, по-
священные национальному 
парку «Беловежская пуща», 
мемориальному комплексу 
«Брестская крепость-герой», 
свободной экономиче-
ской зоне «Брест», дости-
жениям местного научно-
технологического парка. 
А в каждом из работающих 
в  павильоне магазинов та-

бличками выделили товары 
из Бреста. И их немало.

Как дома  - именно такое 
впечатление сложилось после 
обзорной экскурсии у извест-
ного телеведущего Леонида 
Якубовича:

- Мои родственники по па-
пиной линии все из Беларуси. 
Я как дома побывал! Все это 
так по-доброму!

Мероприятия в павильоне 
продлятся до 3 июля  - Дня 
Независимости Республики 
Беларусь и 80-летия освобож-
дения страны от немецко-
фашистских захватчиков. 
В феврале всех ждет в гости 
Витебская область.

 ■ За год островок Беларуси  
в Москве посетили больше мил-
лиона человек.

Летом 2022 года павильон № 18 
словно заново родился. Точнее, полно-
стью поменял формат. Обновился ас-
сортимент торговых точек, появились 
новые магазинчики, например с мер-
чем от «Первого», добавили много ин-
терактива и информации. А у одного 
из выходов припарковался необыч-
ный экспонат - 90-тонный  «БелАЗ». 
Павильон «Беларусь» стал не про-
сто торговой площадкой, а местом 
встреч для представителей власти 
и бизнеса, точкой притяжения тысяч 
посетителей. В начале ноября прошло-

го года, к открытию Международной 
выставки-форума «Россия», сюда при-
везли самые «горячие» достижения 
белорусской науки.

- Это имело успех. Национальная 
академия наук заключила много кон-
трактов,  - заявил Посол Беларуси 
в России.

В рейтинге туристических предпо-
чтений гостей столицы ВДНХ давно 
уже занимает второе место вслед за 
Кремлем и Красной площадью. Узна-
ваемость павильона растет вместе 
с популярностью самой выставки. Да 
и соседи у него солидные: с одной 
стороны недавно построенный с нуля 

«Атом», с другой - обновленное «По-
волжье». За прошлый год павильон 
«Беларусь» посетили 1,2 миллиона 
человек - абсолютный рекорд в новей-
шей истории. И это не связано с начав-
шейся в ноябре выставкой «Россия».

- Конечно, был серьезный прирост, 
но в течение года мы видели кратное 
увеличение потока людей. Наш экспо-
нат «БелАЗ» занял второе место после 
колеса обозрения «Солнце Москвы» 
в топе достопримечательностей 2023 
года на ВДНХ, - с гордостью сообщил 
Дмитрий Крутой.

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев напомнил, 

что ВДНХ и задумывали как площад-
ку, где представят достижения всего 
многомиллионного советского народа:

- С 1991 года мы живем на про-
странстве СНГ, но именно у Беларуси 
и  России уникальный почерк взаимо-
действия, в нем есть глубина, дружба, 
уважение к страницам истории. И то, 
что здесь, как говорил Александр Лу-
кашенко, начинается цикл представле-
ний потенциала регионов Беларуси, - 
особо знаковое событие.

Вот и в первый день пребывания 
Брестской области на ВДНХ, по сло-
вам Дмитрия Крутого, появилось че-
тыре новых предложения о российских 
инвестициях в свободную экономиче-
скую зону «Брест».
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ЗУБР ПРОПИСАЛСЯ НА ВДНХ

«БЕЛАЗ» ПОД СОЛНЦЕМ ПРЕОБРАЖЕНИЕ

Народные промыслы - 
тоже часть культурного 
наследия Брестчины.

Мимо такого гиганта не пройти, 
сразу в глаза бросается.

Красивые девушки - главное 
богатство Синеокой.
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Сергей ГРУДНИЦКИЙ

 ■ Елена Яцко собрала 
внушительную коллек-
цию «ушастиков» - даже 
собирается открыть музей 
в Гомеле.

ВОЛНОВАЛАСЬ  
ЗА МАЛЬЧИКА
Для многих из нас весь про-

шлый год прошел под знаком 
фильма «Чебурашка». Он так 
понравился детям и взрос-
лым, что за время проката 
собрал у экранов рекордное 
для русcкоязычной ленты ко-
личество зрителей - больше 
двадцати миллионов. Персо-
наж, придуманный писателем 
Эдуардом Успенским почти 
шестьдесят лет назад, стал на-
стоящим другом для несколь-
ких поколений детей. Для Бе-
ларуси ушастый персонаж свой 
вдвойне - Лео нид Шварцман, 
художник-мультипликатор, ко-
торый нарисовал Чебурашку, 
родом из Минска. И в фильме 
есть белорусский след. Чебу-
рашку в одном из эпизодов на-
зывают «белорусской ушастой 
овчаркой». 

С особым трепетом за новой 
волной популярности героя на-
блюдала педагог музыки и ис-
кусства средней школы № 8 
Светлогорска Елена Яцко, 
которая с 2000 года собирает 
коллекцию ушастиков.

- Увидела фильм на пред-

показе, когда привезла свою 
коллекцию на выставку в ки-
нотеатр имени Калинина в  Го-
мель,  - рассказывает Елена 
Яцко. - Потом пошли с семьей. 
Еще несколько раз смотрела 
вместе с учениками.

Некоторые эпизоды пережи-
вала особенно. Волновалась за 
немого мальчика. И сколько ра-
дости было, когда Чебурашка 
смог его разговорить!

- Мне, как учителю музыки, 
тема очень близка, - уточняет 
Елена. - Одно время работала 
со слабоговорящими детьми. 
К 8 Марта готовили номер, в ко-
тором дети должны произнести 
пару слов. Родители плакали, 
когда на утреннике услышали, 
как малыши разговаривают. 
Ребята тоже были счастливы, 
что у них получилось.

ЯНТАРНЫЕ УШИ, 
БОКА ПЛЮШЕВЫЕ
Как началось увлечение че-

бурашками? Стартом можно 
считать покупку игрушки на 
железнодорожном перроне. 
Сшитого вручную ушастика 
купили для годовалой дочки. 
Постепенно мультяшных геро-
ев становилось больше, кол-
лекция разрасталась.

Год назад в коллекции Яцко 
насчитывалось девяносто че-
бурашек. За это время, если 

считать значки, книги, кален-
дарики, украшения, она уве-
личилась в 2,5 раза - сейчас 
примерно 250 персонажей. 
В том числе благодаря тому, 
что многие узнали о необыч-
ном увлечении учительницы. 
Чтобы не запутаться в чебу-
рашках, к каждому пришивает 
бирку и заносит в картотеку.

Собрание «чебураторов» 
разрослось настолько, что 
пришлось нести его в школь-
ный музей  «Спадчына».

- Готовили с учащимися ра-
боту о чебурашках, и  я реши-
ла показать армию любителей 
апельсинов. Дети были в вос-
торге! Чебурашки получили 
постоянную прописку. До-
ма хранятся только новинки 
и хрупкие изделия. Например, 
янтарный из Калининграда. 
Когда выйду на пенсию, хочу 
открыть музей в Гомеле.

Но самый дорогой сердцу 
Елены экспонат пока живет 
в другой стране.

- На снимке мне пять лет, 
я обнимаю Чебурашку, - пока-
зывает фотографию учитель-
ница. - Игрушка принадлежала 
моей тете. Через некоторое 
время она переехала в Питер 
и забрала ее с собой. Догово-
рились: она приедет в гости 
к нам в Беларусь и привезет 
мне его. А я мужу пообещала, 
что на этом поставлю в чебу-
рашкиной истории точку. Но, 
пожалуй, слукавила: вряд ли 
уже остановлюсь.

СОБЫТИЯ

Елена КЛИМОВИЧ,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Белорусские ученые превратили 
принтер в скатерть-самобранку.

Белорусским прошутто и панчет-
той, хамоном и бастурмой уже ни-
кого не удивишь. Наши деликатесы 
давно ничем не уступают заморским.

Кухонные комбайны, заморожен-
ные продукты, микроволновки и 
службы доставки облегчают кухон-
ные «муки» хозяек. Но в Институте 
мясо-молочной промышленности 
НПЦ НАН Беларуси по продоволь-
ствию шагнули еще дальше и пока-
зали прямо фантастический процесс: 
3D-принтер не хуже шеф-повара 
приготовил из спец смеси 
румяные котлеты. И 
главное  - в соста-
ве никакой химии 
и  «ешек»  - нату-
ральный продукт.

- Это не искус-
ственное мясо, 
не его аналоги, 
не какие-то рас-
тительные добав-
ки. Уникальность 
технологии в том, 
что мы используем 
натуральное мясное 
сырье (свинину, говядину, 
мясо цыплят-бройлеров). Без 
пищевых добавок, консервантов, кра-
сителей, стабилизаторов, усилителей 
вкуса, аромата. Мы разработали мас-
су разных смесей из натурального 
мяса. Можно моделировать состав 

продукта и фор-
му. Когда в мире 
еду печатают на 
3D-принтерах, 

вводят обычно 
химические до-

бавки, чтобы изде-
лие держало форму.  

У нас  - натуральность 
без всякой химии. Аналогов 

в мировой практике нашим смесям 
нет, - с гордостью рассказала Ирина 
Калтович, заведующая сектором 
комплексных исследований мяс-
ных продуктов.

П р и н т е р , 
к а к  с к а т е р т ь -
самобранка, может выдать 
кулинарный изыск. Не секрет, 
что состав продуктов и их свой-
ства влияют на здоровье, тру-
доспособность, эмоциональное 
состояние и в целом на каче-
ство и продолжительность жиз-
ни. Не зря во всем мире все более 
популярным становится персони-
фицированное питание, рассказала 
Ирина Калтович:

- Все мы разные, и каждому нуж-
но разное количество нутриентов. 

Именно эта технология позволяет 
приготовить завтрак, обед и ужин 
под индивидуальные запросы.

На 3D-устройстве можно задать 
параметры дизайна блюда, вкус  
и консистенцию. Показатели адапти-
руются под «хотелки» каждого. Не ис-
ключено, что чудо-вещь вскоре про-
пишется не только на предприятиях, 
но и на кухнях белорусов.

На завершающем этапе исследова-
ний и веганская колбаса из овощей. 
Рецептура разработана, остались 
финальные штрихи. У ноу-хау вы-
сокая пищевая ценность: съел пару 

кусочков - и урчания в живо-
те как не бывало. Продукт 

практически не уступа-
ет привычной «доктор-

ской». В составе - бе-
лок, аминокислоты, 
полиненасыщенные 
жирные кислоты.

В основе  - мор-
ковь, лук, карто-

фель, цветная ка-
пуста, гороховая, 

рисовая и гречневая мука 
плюс смесь сухих овощей. 

Возможно, в составе поя-
вится сливочное масло или 
яичный порошок, а также 
шампиньоны.
Еще среди любопытных 

новинок  - хлеб с проро-
щенным зерном пшеницы 
и ржи. Пищевые волокна 

стимулируют обмен веществ, 
нормализуют работу системы 

пищеварения, а еще благотвор-
но влияют на микрофлору кишеч-
ника. Выпускают такой «целеб-
ный» продукт Давид-Городокский 
и Кобринский хлебозаводы.

НАПЕЧАТАЙТЕ МНЕ КОТЛЕТУ, ПОЖАЛУЙСТА
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ЧЕБУРАШКА ПОШЕЛ В ШКОЛУ ХОББИ

Нажал кнопку -  
и румяные бифштексы 
готовы. Мечта хозяек!

Вот бы с этими собратьями 
встретился герой самого кассового 
фильма в следующей серии.

Ф
отобанк Лори

 
В ТЕМУ

На самой хлебосольной вы-
ставке года «Продэкспо» в Мос кве, 

которая пройдет с 5 по 9 февраля, 
гости смогут попробовать кулинар-
ные новинки из Беларуси. Аппетит-
ный сыр, ароматные ломтики колбас, 
пышные караваи. А еще желатино-

вые конфеты, пастилу, зефир, 
шоколадки с необычными 

вкусами.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В павильоне № 18 про-
ходят дни Брестской об-
ласти.

МОЛОЧНЫЕ 
РЕКИ
Он вырос прямо перед 

входом в павильон «Бе-
ларусь». Совсем не гроз-
ный, а очень даже празд-
ничный и милый - один 
из символов Синеокой 
и Брестской области, дни 
которой открылись на ВДНХ.

Когда в Беларуси говорят 
«первый регион» - все знают, 
это про Брестчину. Не только 
потому, что она первая в алфа-
витном порядке, или потому, 
что код в белорусских автомо-
бильных номерах у нее - еди-
ничка. Регион в республике 
в лидерах по многим показа-
телям: от промышленности до 
туризма (1,6 миллиона гостей 
в прошлом году).

- Например, производство 
молока на душу населения 
в Брестской области в шесть 
раз выше, чем в среднем по 
ЕАЭС. Производство мяса - 
в пять раз выше на душу на-
селения, чем в ЕАЭС. Такие 
бренды, как «Санта Бремор», 
«Савушкин продукт», «Ге-
фест» - это уже символы всей 
Беларуси, - считает председа-
тель коллегии Евразийской 
экономической комиссии 
Михаил Мясникович.

Жители области гордятся, 
что Беловежская пуща - лег-
кие Европы, а Брестская кре-
пость в июне 1941-го первой 
приняла на себя удар фашист-
ских захватчиков, став сим-
волом мужества. Поэтому, 
когда Президент Беларуси 
Александр Лукашенко ре-
шил проводить в белорусском 
павильоне № 18 на ВДНХ пре-
зентации всех регионов стра-
ны в рамках Международной 
выставки-форума «Россия», 
то выбор, конечно же, пал на 
Брест.

Как рассказал Посол Бела-
руси в России Дмитрий Кру-
той, Александру Лукашенко 
понравился формат представ-

ления российских регионов 
на форуме «Россия», когда на 
нем выступает губернатор, 
рассказывает о достижениях 
области, а на встрече присут-
ствует крупный бизнес, пред-
ставители законодательной 
власти. Решили воспользо-
ваться этим опытом.

- Брест подготовил много 
уникальных событий, я ду-
маю, что этот месяц для не-
го пройдет успешно и подго-
товленные сюрпризы гостям 
ВДНХ понравятся, - заявил По-
сол Беларуси в России.

По его словам, хотя из-за 
рождественских и новогодних 
праздников времени на под-
готовку было немного, успели 
вовремя:

- Работали день и ночь. Зада-
ча было простая: показать все 
лучшее, что есть в регионе.  
И мы концепцию  - пригла-
шать своих визави из рос-
сийских регионов, - отраба-
тываем.

Председатель Брестского 
облисполкома Юрий Шу-
лейко во время открытия 
выставки отметил, что воз-
главляемый им регион сла-

вится не только сельским хо-
зяйством, промышленностью, 
но и людьми, и традициями.

РОДНЕЕ  
«ПОЛЯ ЧУДЕС»
С чего стоит начать знаком-

ство с Синеокой?
- Визит россиянина любо-

го поколения должен начи-
наться с визита в Брестскую 
крепость. Посещение музея, 
поклонение Вечному огню, 
монументам - это повод и пра-
во осмыслить «что я сделал на 
этой земле?», - уверен Госсе-
кретарь Союзного Государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

На реставрацию одиннад-
цати объектов Брестской об-
ласти из бюджета Союзного 
государства выделят 496 мил-
лионов рублей на три года:

- Это важнейший проект на-
ших душ и сердец. Привлекли 
искусствоведов, реставрато-
ров, специалистов самой вы-
сокой квалификации.

Но область  - не только 
Брестская крепость и Бело-
вежская пуща.

- Цель - разрушить этот сте-
реотип и показать, что об-

ласть гораздо многограннее 
и интереснее. И российские 
представители, побывавшие 
у нас от Пинска до Жабинки, 
признают: в каждом городе - 
уникальный сплав истории 
и современности, - признался 
Дмитрий Крутой.

Гостям показали стенды, по-
священные национальному 
парку «Беловежская пуща», 
мемориальному комплексу 
«Брестская крепость-герой», 
свободной экономиче-
ской зоне «Брест», дости-
жениям местного научно-
технологического парка. 
А в каждом из работающих 
в  павильоне магазинов та-

бличками выделили товары 
из Бреста. И их немало.

Как дома  - именно такое 
впечатление сложилось после 
обзорной экскурсии у извест-
ного телеведущего Леонида 
Якубовича:

- Мои родственники по па-
пиной линии все из Беларуси. 
Я как дома побывал! Все это 
так по-доброму!

Мероприятия в павильоне 
продлятся до 3 июля  - Дня 
Независимости Республики 
Беларусь и 80-летия освобож-
дения страны от немецко-
фашистских захватчиков. 
В феврале всех ждет в гости 
Витебская область.

 ■ За год островок Беларуси  
в Москве посетили больше мил-
лиона человек.

Летом 2022 года павильон № 18 
словно заново родился. Точнее, полно-
стью поменял формат. Обновился ас-
сортимент торговых точек, появились 
новые магазинчики, например с мер-
чем от «Первого», добавили много ин-
терактива и информации. А у одного 
из выходов припарковался необыч-
ный экспонат - 90-тонный  «БелАЗ». 
Павильон «Беларусь» стал не про-
сто торговой площадкой, а местом 
встреч для представителей власти 
и бизнеса, точкой притяжения тысяч 
посетителей. В начале ноября прошло-

го года, к открытию Международной 
выставки-форума «Россия», сюда при-
везли самые «горячие» достижения 
белорусской науки.

- Это имело успех. Национальная 
академия наук заключила много кон-
трактов,  - заявил Посол Беларуси 
в России.

В рейтинге туристических предпо-
чтений гостей столицы ВДНХ давно 
уже занимает второе место вслед за 
Кремлем и Красной площадью. Узна-
ваемость павильона растет вместе 
с популярностью самой выставки. Да 
и соседи у него солидные: с одной 
стороны недавно построенный с нуля 

«Атом», с другой - обновленное «По-
волжье». За прошлый год павильон 
«Беларусь» посетили 1,2 миллиона 
человек - абсолютный рекорд в новей-
шей истории. И это не связано с начав-
шейся в ноябре выставкой «Россия».

- Конечно, был серьезный прирост, 
но в течение года мы видели кратное 
увеличение потока людей. Наш экспо-
нат «БелАЗ» занял второе место после 
колеса обозрения «Солнце Москвы» 
в топе достопримечательностей 2023 
года на ВДНХ, - с гордостью сообщил 
Дмитрий Крутой.

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев напомнил, 

что ВДНХ и задумывали как площад-
ку, где представят достижения всего 
многомиллионного советского народа:

- С 1991 года мы живем на про-
странстве СНГ, но именно у Беларуси 
и  России уникальный почерк взаимо-
действия, в нем есть глубина, дружба, 
уважение к страницам истории. И то, 
что здесь, как говорил Александр Лу-
кашенко, начинается цикл представле-
ний потенциала регионов Беларуси, - 
особо знаковое событие.

Вот и в первый день пребывания 
Брестской области на ВДНХ, по сло-
вам Дмитрия Крутого, появилось че-
тыре новых предложения о российских 
инвестициях в свободную экономиче-
скую зону «Брест».
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ЗУБР ПРОПИСАЛСЯ НА ВДНХ

«БЕЛАЗ» ПОД СОЛНЦЕМ ПРЕОБРАЖЕНИЕ

Народные промыслы - 
тоже часть культурного 
наследия Брестчины.

Мимо такого гиганта не пройти, 
сразу в глаза бросается.

Красивые девушки - главное 
богатство Синеокой.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Первым гонораром будущей 
звезды «Адъютанта его превосхо-
дительства» был кусок сахара.

БРАТ ДОКТОРА ВАТСОНА
Юрий Соломин скончался на 89-

м году жизни. Это был настоящий 
творческий титан, увенчанный са-
мыми высокими правительственными 
наградами. Народный артист СССР 
и РСФСР, Герой Труда, полный кава-
лер орденов «За заслуги перед Отече-
ством» и так далее - таких людей по 
пальцам пересчитать.

Одно время даже возглавил Мини-
стерство культуры РСФСР. А подал 
в отставку, когда одиозный чиновник 
ельцинского времени Геннадий Бурбу-
лис предложил объединить Минкульт 
с туризмом. Время показало правоту 
Соломина, сейчас этими сферами за-
нимаются разные ведомства.

Но народ любил Юрия Мефодьевича 
не за титулы и звания, а за природный 
талант, которым обладала вся его род-
ня. На свет он появился в Чите в семье 
музыкантов. Отец играл на музыкаль-
ных инструментах, а мать прекрасно 
пела. Младший брат Виталий тоже 
пошел по актерской стезе и не усту-
пал по известности Юрию. Кто же не 
знает доктора Ватсона из знаменитого 
фильма Масленникова? А Соломин-
старший захотел стать лицедеем после 
просмотра в детстве документального 
фильма «Малый театр и его мастера».

- Буду там играть! - решил парень.

ДО МОСКВЫ ДОБИРАЛСЯ  
ШЕСТЬ СУТОК
Однако первый свой гонорар он 

получил задолго до всего этого - в да-
леком 1943-м. Ему было всего во-
семь лет, когда вместе с однокласс-
никами выступал перед ранеными 
в госпитале. Позже народный 
артист признавался, что 
детали помнит смутно, 
зато запомнился ку-
сок сладкого сахара, 
которым его угостил 
один из солдат. Вре-
мя было голодное. 
Юрий рассказы-
вал, что их пер-
вая учительница 
подкармливала 
своих подопеч-
ных на переме-
нах пирожками 
с ливером.

- Вкуснее их 
я  ничего не 

пробовал, а в чай она добавляла раз-
веденный сахарин, принесенный из 
дома, - вспоминал с благодарностью 
артист.

Соломин участвовал в школьном 
ансамбле, который становился побе-
дителем на музыкальных конкурсах. 
Играл на аккордеоне - освоить его по-
мог учитель физики. А еще посещал 
театральный кружок в городском 
Дворце пионеров.

Папа активно поддержал сына 
в его стремлении учиться в теа-

тральном. На экзамены 
в Москву они от-

правились вдво-

ем. И добирались до столицы… шесть 
дней. Этого хватило, чтобы будущей 
звезде выучить и прозу, и басню.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
ХЛЕСТАКОВ
Первый тур прошел так себе. Провин-

циальный юноша не очень понимал, 
какой репертуар для него более выи-

грышный. Творческая судьба висела 
на волоске, но спасла природная 

непосредственность. Он подо-
шел к даме, члену приемной 
комиссии, и на голубом глазу 
спросил: «Вы же меня возь-

мете?» После этого маятник 
качнулся в его пользу.
Второй тур прошел куда лег-

че - его ждал последний, 
третий. Но тут слу-

чилось несчастье: 
у отца Юры укра-
ли деньги и до-
кументы. Им 
просто не на 
что было жить 
в Мос кве. Уби-
раться восвоя-
си? Нет уж! 
Юрий пошел 
прямо к  руко-
водителю кур-
са, великой Ве-

ре Пашенной. И 
заявил ей:

- Или вы меня берете 
без третьего тура, или 
я уезжаю домой.

- Ну оставайся! - улыбнулась Пашен-
ная.

После училища он поступил в Ма-
лый театр, где проработал 66 лет, 35 
из них руководителем. Переиграл 
практически весь классический ре-
пертуар. Хлестаков в его исполнении 
стал легендарным. Этот образ он при-
думал в транспорте, зажатый со всех 
сторон толпой. Вышел на улицу, ис-
пытав невероятное чувство свободы, 
которое подарил своему гоголевскому 
персонажу.

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ 
УСТАЛОСТЬ
Но настоящую славу и любовь мил-

лионов подарило ему кино. Роль эле-
гантного красного шпиона Павла 
Кольцова в фильме «Адъютант его 
превосходительства» стала настоя-
щим звездным часом. Она помогала 
ему и в театре тоже. Когда Малый 
вдруг неожиданно покинул мэтр Ин-
нокентий Смоктуновский, на роль 
царя Федора в спектакле «Царь Фе-
дор Иоанович» спешно ввели Юрия 
Соломина. Зрители в день представ-
ления массово бросились сдавать би-
леты. Тогда администратор громко 
объявил: «Смоктуновского заменил 
адъютант его превосходительства!» 
Очередь паникеров мгновенно рас-
сосалась.

Искрометный Генрих Айзенштайн 
в «Летучей мыши» (в фильме-оперетте 
он блистал с братом Виталием), 
разведчик-интеллектуал Виталий Сла-
вин в «ТАСС уполномочен заявить» 
(за эту роль он получил премию КГБ 
СССР), прославленный путешествен-
ник Владимир Арсеньев (фильм снял 
японский киноклассик Акира Куроса-
ва) - это лишь малая часть звездных 
ролей. Всего на его счету их порядка 
восьмидесяти. Актер был настолько 
востребован, что случались курьезы.

- Когда я снимался в Ленинграде, 
всегда после съемок шел со студии 
пешком до Московского вокзала, что-
бы прийти в себя, - рассказывал Со-
ломин. - И вот однажды я дошел до 
Невского, встал - и не знаю, куда мне 
идти, забыл, в какой город еду. То ли 
в  Москву, то ли в Киев. Вот такая была 
психологическая усталость. Только 
посмотрев билет, выяснил куда.

Что ж, спасибо, Юрий Мефодьевич, 
за такую творческую плодовитость. 
Пока фильмы актера смотрят, он не 
умирает.

БОЛЬШОЙ АРТИСТ МАЛОГО ТЕАТРА

 ■ Елизавета II получила из 
его рук желанный подарок.

В 1994 году Соломину сообщи-
ли, что его родной театр посетит 
монаршая особа. Елизавета II, ко-
торая совершала официальный 
визит в Россию, изъявила желание 
встретиться с дипломатическим 
корпусом непременно в стенах 
Малого. Почему именно там, никто 
не знал, но каприз высокой гостьи 
решили удовлетворить.

- Что же ей подарить? - лома-
ли голову сотрудники Мельпоме-
ны. В итоге решили преподнести 
ей палехскую шкатулку. Соломин 
лично вручил презент, но ему по-

казалось, что королева посмотре-
ла на него с удивлением.

- Меня это очень беспокоило, - 
вспоминал Юрий Мефодьевич. - 
Неужели я нарушил какой-то 
протокол, что-то сделал не так? 
Ясность внес один из сопровож-
дающих Елизаветы. «Откуда 
вы знаете, что королева коллек-
ционирует шкатулки?» - поинте-
ресовался он. Угадали, в общем, 
с подарком.

А через какое-то время Соло-
мину пришла посылка из Англии 
с фотографией Елизаветы в день 
коронации и ее личным автогра-
фом. Она украсила стену в каби-
нете худрука.

 ■ С единственной женой прожил 
больше шестидесяти лет.

Однажды у молодого Юрия состоялся 
разговор с родителями.

- Небось, будешь сердцеедом? - шутливо 
спрашивали они.

- У меня будет только одна жена!  -  
ответил тогда он. И свое обещание сдер-
жал!

Избранницей стала однокурсница Ольга 
Андрианова. Интересный факт - когда она 
поступала на курс Пашенной, та раздра-
женно спросила: «Ну и зачем вы соору-
дили эту искусственную прическу?» Не 
поверила, что роскошная коса природная, 
натуральная. Оля распустила волосы, и 
все вопросы сразу отпали.

- Ольга в первый день занятий в 1953 
году опоздала, - вспоминал он. - Нас чело-
век двадцать было, я с краю, около меня 
было свободное место, и тут она входит. 
Думали, что преподаватель ее отругает, 
а та просто сказала ей сесть. Оля села 
рядом со мной. Так рядом и осталась на 
всю жизнь.

Молодые поженились на четвертом 
 курсе. От безденежья даже свадьбу спра-
вили только вдвоем. Но жилось весело, 
как это бывает в театральных семьях. 
В 1965 году родилась дочь Даша, которая 
в 1990  году подарила Соломиным внучку 
 Сашеньку.

Профессор Щепкинского училища Ольга 
Соломина безвременно ушла в 2019 году. 
Их брак продолжался 62 года.

ОЛЬГА-КРАСА - РОСКОШНАЯ КОСА ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ УДИВИЛ КОРОЛЕВУ ВЫСШИЙ СВЕТ
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Дмитрий КОРОБЕЙНИКОВ/РИА Новости

Павел Кольцов - самая звездная 
роль народного кумира.

С супругой Ольгой  
и внучкой 
Александрой 
( год).
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Геннадий  
ДАВЫДЬКО

 ■ По сути, вой-
ну против РФ 
У к р а и н а 
н а ч а л а 
о ч е н ь 
давно.

Повесили злодеи на шею Украи-
ны три тяжеленных камня и кинули 
ее в пучину лихолетья. И никак не 
дают теперь эти каменья народу 
вынырнуть на свет божий.

Первый камень - древний стра-
тегический расчет англосаксон-
ской стаи на ограбление России. 
Второй - по-настоящему большие 
деньжищи, которые на этой траге-
дии имеют заинтересанты. А тре-
тий - самый тяжелый и страшный. 
Не будь его, скинули бы украинцы 
два других булыжника. Но свинцо-
вая тяжесть глыбы сплавлена из 
психологического и идеологиче-
ского подавления человеческого 
разума. И о том, чтобы противосто-
ять пропагандистскому навороту, 
и речи быть не может. Идеология 
держится на посыле: русские на 
нас напали - мы должны защи-
щаться.

Стратегическая задача: ни в ко-
ем случае не допустить углубления 
в новейшую историю, иначе по-
сыл о злых русских развалится на 
мелкие кусочки. И станет ясно, что 
на самом-то деле Украина первой 
напала.

Подогреваемые деньгами 
и «лайками» силы начали долго-
играющую агрессию против Рос-
сии сразу после мая 1945 года. Но 
атака на русский мир началась на 
развалах Советского Союза.

А потом потихоньку переписы-
вали учебники, издавали книж-
ки типа «Украина не Россия», во 
все сферы жизни страны запу-
скали антироссийские идеи, до-
шло до планирования в 2006 году 
украинско-американских военных 
учений возле Феодосии, стали хо-
дить слухи о создании военной 
американской базы в Крыму. 

Потом были античеловеческий 
майдан, шествия фашистов, госпе-
реворот, убийства мирных граж-
дан, журналистов, сожжение за-
живо больше четырех десятков 
человек в одесском Доме проф-
союзов, убийства детей Донбас-
са, попытка сотворить подобное 
в Крыму.

Один только факт убийства фу-
гасным снарядом на территории 
Ростовской области 13 июля 2014 
года мирного россиянина Андрея 
Шулятьева вполне мог стать casus 
belli - «случаем для войны».

А концентрация наступательных 
войск на границе перед началом 
СВО - разве это была не реальная 
угроза?

Так кто первый начал?

РОССИЯ  
НЕ НАПАДАЕТ,  
А ЗАЩИЩАЕТСЯ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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СПРОСИТЕ У «РУВИКИ»

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Российская интернет-
энциклопедия будет го-
раздо объективнее проза-
падной «Википедии».

Свершилось!  Российский 
аналог «Википедии» «Руви-
ки», который тестировали 
с июня 2023 года, теперь ра-
ботает в полномасштабной 
версии.  Почему это так важ-
но? «Википедия» давно уже 
«подмочила» свою репута-
цию - недостоверная инфор-
мация о нашей стране, ложь 
об СВО и откровенная русо-
фобия стали отличительной 

чертой некогда авторитетно-
го ресурса. 

Вот, например, как «Ви-
кипедия» описывает при-
чины украинского кризиса: 
«Стремление Украины к ев-
ропейской и евроатланти-
ческой интеграции, реак-
ционная политика России». 
Неудивительно, что только 
за прошлый год сумма штра-
фов в отношении компании 
Wikimedia Foundation за от-
каз удалить экстремистские 
материалы составила 22,4 
миллиона рублей. 

Но теперь есть альтернати-
ва. «Рувики» все расклады-
вает по полочкам, объясняя, 

что украинская трагедия 
вызвана «многолетним рас-
ширением НАТО на Восток, 
срывом выполнения Мин-
ских соглашений, усилени-
ем поставки вооружений 
Украине странами альянса, 
создавшейся угрозой безо-
пасности России».

При этом «Рувики», по сло-
вам основателя отечествен-
ного ресурса Владимира 
Медейко, вовсе не калька 
«Википедии», а новый, бо-
лее прогрессивный проект. 
Например, у нее есть про-
фессиональная редакция. 
Статьи по-прежнему пишут-
ся обычными людьми. Но за 

их качество будут отвечать 
привлеченные эксперты 
и  профильные организа-
ции. Например, Российская 
академия наук, Московский 
планетарий или Ассоциация 
музеев космонавтики. Ниче-
го похожего в «Википедии» 
нет. 

Общий объем материалов 
на русском языке в энцикло-
педии составляет 1 940 683 
статьи. За полгода ее ин-
терфейс перевели на двад-
цать языков народов России, 
в частности на алтайский, 
башкирский, бурятский, 
вепсский, ингушский, кал-
мыцкий. И это не предел! 
В 2024 году планируют от-
крыть еще минимум десять 
языковых разделов.

Тенденциозную «Википе-
дию» в России пока закры-
вать не собираются. Но если 
ее кураторы не перестанут 
использовать виртуальную 
энциклопедию как полити-
ческое оружие, то блокиров-
ка вполне возможна.

ТОП тем 
за 2023 год

 ✔ Эскалация арабо-
израильского конфликта

 ✔ Льготы для участников 
СВО

 ✔ Список самых кассо-
вых фильмов в России

 ✔ Военные действия на 
Украине.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В РФ открыли крупнейшее  
с 1991 года месторождение золота.

НА ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ
Место действия - Чукотка. Прииск Со-

виное. Подтвержденные Федеральным 
агентством по недропользованию запа-
сы драгметалла могут составлять сотню 
тонн. Но это только минимальная при-
кидка. Поисками занималась компания 
«Атомредметзолото», горнорудное под-
разделение госкорпорации «Росатом». 
Наши ядерщики - на все руки мастера. 
И атомные электростанции по всему ми-
ру строят, и золотую кладовую успевают 
щедро пополнять. Но дается золотишко 
ой как непросто. Буровые работы шли 
несколько лет в круглогодичном режи-
ме. Не останавливались даже зимой,  
в экстремальный чукотский мороз, ког-

да термометр, бывает, зашкаливает за 
минус пятьдесят. Всего пробурили сто 
двадцать три скважины общей протя-
женностью тридцать два километра.  
И все это - в условиях сплошной вечной 
мерзлоты.

Строительство и запуск на месторож-
дении промышленного производства пла-
нируют завершить в 2028 году. После 
чего начнут отгружать больше трех тонн 
золота каждый год, пополняя закрома 
Родины, которые становятся все тяжелее.

ЕЛЬЦИН С ГОРБАЧЕВЫМ 
РАЗБАЗАРИЛИ
Примечательно, что в минувшем году 

золотые резервы России выросли до ре-
кордных 2360 тонн. Больше было только 
в Союзе при Сталине. Перед Великой 
Отечественной войной в закромах Ро-
дины хранилось 2,8 тысячи тонн драг-
металла. Самый большой показатель 

за всю многовековую историю страны.  
В войну золотишка, естественно, сильно 
поубавилось, но затем кубышку снова 
стали наполнять стахановскими темпа-
ми. К началу пятидесятых в ней было 
уже 2,5 тысячи тонн. А вот Горбачев  
с Ельциным здорово ее растрясли.  
В итоге к 2000 году, когда президентом 
стал Владимир Путин, закрома сокра-
тились до жалких для такой великой 
державы 384 тонн. Получается, за про-
шедшее с тех пор время золотой запас 
пополнился больше чем в шесть раз. 
Таких темпов не знала ни одна страна. 
Таким образом, Россия поднялась на 
пятое место в мире по объему драгоцен-
ных закромов, обогнав Китай. Впереди 
остаются только США, Германия, Италия 
и Франция. Разрыв с последними со-
всем небольшой. И перспектива в бли-
жайшее время войти в тройку лидеров 
для РФ вполне реальная.

НАСТОЯЩИЙ САМОРОДОК ВЫСШЕЙ ПРОБЫ

ПРЯМАЯ ДОРОГАПРОЕХАЛИ МИМО ПОСРЕДНИКОВ
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Технику из Синеокой 
будут продавать в специ-
ализированных центрах.

Движению белорусских 
товаров в  России порой 
мешает плохая логистика 
и жадные посредники. Пер-
вую проблему постепенно 
решают с помощью новых 
авиарейсов и железнодо-
рожных маршрутов между 
нашими странами. Второе 

зло можно победить, только  
если торговать своей продук-
цией напрямую. 

Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой в пример 
приводит завод «Белджи». 
Продажи автомобилей под 
этой маркой в последнее 
время заметно выросли на 
российском рынке.

- Если ты сам проводишь 
аттестацию дилерских струк-
тур и центров, держишь это 
все под своим личным кон-
тролем, эффективность очень 

высокая. Оставлять маржу 
посредническим структурам 
мы на сегодняшний день  
в условиях мобилизационной 
экономики и борьбы с санк-
циями не имеем никакого 
права.

Продвигать дальше бело-
русскую технику в России 
будут с помощью мульти-
брендовых центров. Их пока 
планируют создать шесть.

Как они будут работать? 
Какая-то крупная и узнавае-
мая компания станет агрега-

тором в регионе - МТЗ, Бе-
лАЗ либо МАЗ. Они будет 
полностью контролировать 
всю систему продаж бело-
русской техники и отвечать 
за финансовые результаты.

Например, в Кемеровской 
области, таким «паровозом» 
стал БелАЗ, который давно 
работает в регионе. Автоги-
гант взял на себя обязатель-
ства обеспечивать продажу 
всех запчастей для машин и 
механизмов других произво-
дителей.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Первым гонораром будущей 
звезды «Адъютанта его превосхо-
дительства» был кусок сахара.

БРАТ ДОКТОРА ВАТСОНА
Юрий Соломин скончался на 89-

м году жизни. Это был настоящий 
творческий титан, увенчанный са-
мыми высокими правительственными 
наградами. Народный артист СССР 
и РСФСР, Герой Труда, полный кава-
лер орденов «За заслуги перед Отече-
ством» и так далее - таких людей по 
пальцам пересчитать.

Одно время даже возглавил Мини-
стерство культуры РСФСР. А подал 
в отставку, когда одиозный чиновник 
ельцинского времени Геннадий Бурбу-
лис предложил объединить Минкульт 
с туризмом. Время показало правоту 
Соломина, сейчас этими сферами за-
нимаются разные ведомства.

Но народ любил Юрия Мефодьевича 
не за титулы и звания, а за природный 
талант, которым обладала вся его род-
ня. На свет он появился в Чите в семье 
музыкантов. Отец играл на музыкаль-
ных инструментах, а мать прекрасно 
пела. Младший брат Виталий тоже 
пошел по актерской стезе и не усту-
пал по известности Юрию. Кто же не 
знает доктора Ватсона из знаменитого 
фильма Масленникова? А Соломин-
старший захотел стать лицедеем после 
просмотра в детстве документального 
фильма «Малый театр и его мастера».

- Буду там играть! - решил парень.

ДО МОСКВЫ ДОБИРАЛСЯ  
ШЕСТЬ СУТОК
Однако первый свой гонорар он 

получил задолго до всего этого - в да-
леком 1943-м. Ему было всего во-
семь лет, когда вместе с однокласс-
никами выступал перед ранеными 
в госпитале. Позже народный 
артист признавался, что 
детали помнит смутно, 
зато запомнился ку-
сок сладкого сахара, 
которым его угостил 
один из солдат. Вре-
мя было голодное. 
Юрий рассказы-
вал, что их пер-
вая учительница 
подкармливала 
своих подопеч-
ных на переме-
нах пирожками 
с ливером.

- Вкуснее их 
я  ничего не 

пробовал, а в чай она добавляла раз-
веденный сахарин, принесенный из 
дома, - вспоминал с благодарностью 
артист.

Соломин участвовал в школьном 
ансамбле, который становился побе-
дителем на музыкальных конкурсах. 
Играл на аккордеоне - освоить его по-
мог учитель физики. А еще посещал 
театральный кружок в городском 
Дворце пионеров.

Папа активно поддержал сына 
в его стремлении учиться в теа-

тральном. На экзамены 
в Москву они от-

правились вдво-

ем. И добирались до столицы… шесть 
дней. Этого хватило, чтобы будущей 
звезде выучить и прозу, и басню.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
ХЛЕСТАКОВ
Первый тур прошел так себе. Провин-

циальный юноша не очень понимал, 
какой репертуар для него более выи-

грышный. Творческая судьба висела 
на волоске, но спасла природная 

непосредственность. Он подо-
шел к даме, члену приемной 
комиссии, и на голубом глазу 
спросил: «Вы же меня возь-

мете?» После этого маятник 
качнулся в его пользу.
Второй тур прошел куда лег-

че - его ждал последний, 
третий. Но тут слу-

чилось несчастье: 
у отца Юры укра-
ли деньги и до-
кументы. Им 
просто не на 
что было жить 
в Мос кве. Уби-
раться восвоя-
си? Нет уж! 
Юрий пошел 
прямо к  руко-
водителю кур-
са, великой Ве-

ре Пашенной. И 
заявил ей:

- Или вы меня берете 
без третьего тура, или 
я уезжаю домой.

- Ну оставайся! - улыбнулась Пашен-
ная.

После училища он поступил в Ма-
лый театр, где проработал 66 лет, 35 
из них руководителем. Переиграл 
практически весь классический ре-
пертуар. Хлестаков в его исполнении 
стал легендарным. Этот образ он при-
думал в транспорте, зажатый со всех 
сторон толпой. Вышел на улицу, ис-
пытав невероятное чувство свободы, 
которое подарил своему гоголевскому 
персонажу.

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ 
УСТАЛОСТЬ
Но настоящую славу и любовь мил-

лионов подарило ему кино. Роль эле-
гантного красного шпиона Павла 
Кольцова в фильме «Адъютант его 
превосходительства» стала настоя-
щим звездным часом. Она помогала 
ему и в театре тоже. Когда Малый 
вдруг неожиданно покинул мэтр Ин-
нокентий Смоктуновский, на роль 
царя Федора в спектакле «Царь Фе-
дор Иоанович» спешно ввели Юрия 
Соломина. Зрители в день представ-
ления массово бросились сдавать би-
леты. Тогда администратор громко 
объявил: «Смоктуновского заменил 
адъютант его превосходительства!» 
Очередь паникеров мгновенно рас-
сосалась.

Искрометный Генрих Айзенштайн 
в «Летучей мыши» (в фильме-оперетте 
он блистал с братом Виталием), 
разведчик-интеллектуал Виталий Сла-
вин в «ТАСС уполномочен заявить» 
(за эту роль он получил премию КГБ 
СССР), прославленный путешествен-
ник Владимир Арсеньев (фильм снял 
японский киноклассик Акира Куроса-
ва) - это лишь малая часть звездных 
ролей. Всего на его счету их порядка 
восьмидесяти. Актер был настолько 
востребован, что случались курьезы.

- Когда я снимался в Ленинграде, 
всегда после съемок шел со студии 
пешком до Московского вокзала, что-
бы прийти в себя, - рассказывал Со-
ломин. - И вот однажды я дошел до 
Невского, встал - и не знаю, куда мне 
идти, забыл, в какой город еду. То ли 
в  Москву, то ли в Киев. Вот такая была 
психологическая усталость. Только 
посмотрев билет, выяснил куда.

Что ж, спасибо, Юрий Мефодьевич, 
за такую творческую плодовитость. 
Пока фильмы актера смотрят, он не 
умирает.

БОЛЬШОЙ АРТИСТ МАЛОГО ТЕАТРА

 ■ Елизавета II получила из 
его рук желанный подарок.

В 1994 году Соломину сообщи-
ли, что его родной театр посетит 
монаршая особа. Елизавета II, ко-
торая совершала официальный 
визит в Россию, изъявила желание 
встретиться с дипломатическим 
корпусом непременно в стенах 
Малого. Почему именно там, никто 
не знал, но каприз высокой гостьи 
решили удовлетворить.

- Что же ей подарить? - лома-
ли голову сотрудники Мельпоме-
ны. В итоге решили преподнести 
ей палехскую шкатулку. Соломин 
лично вручил презент, но ему по-

казалось, что королева посмотре-
ла на него с удивлением.

- Меня это очень беспокоило, - 
вспоминал Юрий Мефодьевич. - 
Неужели я нарушил какой-то 
протокол, что-то сделал не так? 
Ясность внес один из сопровож-
дающих Елизаветы. «Откуда 
вы знаете, что королева коллек-
ционирует шкатулки?» - поинте-
ресовался он. Угадали, в общем, 
с подарком.

А через какое-то время Соло-
мину пришла посылка из Англии 
с фотографией Елизаветы в день 
коронации и ее личным автогра-
фом. Она украсила стену в каби-
нете худрука.

 ■ С единственной женой прожил 
больше шестидесяти лет.

Однажды у молодого Юрия состоялся 
разговор с родителями.

- Небось, будешь сердцеедом? - шутливо 
спрашивали они.

- У меня будет только одна жена!  -  
ответил тогда он. И свое обещание сдер-
жал!

Избранницей стала однокурсница Ольга 
Андрианова. Интересный факт - когда она 
поступала на курс Пашенной, та раздра-
женно спросила: «Ну и зачем вы соору-
дили эту искусственную прическу?» Не 
поверила, что роскошная коса природная, 
натуральная. Оля распустила волосы, и 
все вопросы сразу отпали.

- Ольга в первый день занятий в 1953 
году опоздала, - вспоминал он. - Нас чело-
век двадцать было, я с краю, около меня 
было свободное место, и тут она входит. 
Думали, что преподаватель ее отругает, 
а та просто сказала ей сесть. Оля села 
рядом со мной. Так рядом и осталась на 
всю жизнь.

Молодые поженились на четвертом 
 курсе. От безденежья даже свадьбу спра-
вили только вдвоем. Но жилось весело, 
как это бывает в театральных семьях. 
В 1965 году родилась дочь Даша, которая 
в 1990  году подарила Соломиным внучку 
 Сашеньку.

Профессор Щепкинского училища Ольга 
Соломина безвременно ушла в 2019 году. 
Их брак продолжался 62 года.

ОЛЬГА-КРАСА - РОСКОШНАЯ КОСА ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ УДИВИЛ КОРОЛЕВУ ВЫСШИЙ СВЕТ
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Дмитрий КОРОБЕЙНИКОВ/РИА Новости

Павел Кольцов - самая звездная 
роль народного кумира.

С супругой Ольгой  
и внучкой 
Александрой 
( год).
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ДАВЫДЬКО

 ■ По сути, вой-
ну против РФ 
У к р а и н а 
н а ч а л а 
о ч е н ь 
давно.

Повесили злодеи на шею Украи-
ны три тяжеленных камня и кинули 
ее в пучину лихолетья. И никак не 
дают теперь эти каменья народу 
вынырнуть на свет божий.

Первый камень - древний стра-
тегический расчет англосаксон-
ской стаи на ограбление России. 
Второй - по-настоящему большие 
деньжищи, которые на этой траге-
дии имеют заинтересанты. А тре-
тий - самый тяжелый и страшный. 
Не будь его, скинули бы украинцы 
два других булыжника. Но свинцо-
вая тяжесть глыбы сплавлена из 
психологического и идеологиче-
ского подавления человеческого 
разума. И о том, чтобы противосто-
ять пропагандистскому навороту, 
и речи быть не может. Идеология 
держится на посыле: русские на 
нас напали - мы должны защи-
щаться.

Стратегическая задача: ни в ко-
ем случае не допустить углубления 
в новейшую историю, иначе по-
сыл о злых русских развалится на 
мелкие кусочки. И станет ясно, что 
на самом-то деле Украина первой 
напала.

Подогреваемые деньгами 
и «лайками» силы начали долго-
играющую агрессию против Рос-
сии сразу после мая 1945 года. Но 
атака на русский мир началась на 
развалах Советского Союза.

А потом потихоньку переписы-
вали учебники, издавали книж-
ки типа «Украина не Россия», во 
все сферы жизни страны запу-
скали антироссийские идеи, до-
шло до планирования в 2006 году 
украинско-американских военных 
учений возле Феодосии, стали хо-
дить слухи о создании военной 
американской базы в Крыму. 

Потом были античеловеческий 
майдан, шествия фашистов, госпе-
реворот, убийства мирных граж-
дан, журналистов, сожжение за-
живо больше четырех десятков 
человек в одесском Доме проф-
союзов, убийства детей Донбас-
са, попытка сотворить подобное 
в Крыму.

Один только факт убийства фу-
гасным снарядом на территории 
Ростовской области 13 июля 2014 
года мирного россиянина Андрея 
Шулятьева вполне мог стать casus 
belli - «случаем для войны».

А концентрация наступательных 
войск на границе перед началом 
СВО - разве это была не реальная 
угроза?

Так кто первый начал?

РОССИЯ  
НЕ НАПАДАЕТ,  
А ЗАЩИЩАЕТСЯ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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СПРОСИТЕ У «РУВИКИ»

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Российская интернет-
энциклопедия будет го-
раздо объективнее проза-
падной «Википедии».

Свершилось!  Российский 
аналог «Википедии» «Руви-
ки», который тестировали 
с июня 2023 года, теперь ра-
ботает в полномасштабной 
версии.  Почему это так важ-
но? «Википедия» давно уже 
«подмочила» свою репута-
цию - недостоверная инфор-
мация о нашей стране, ложь 
об СВО и откровенная русо-
фобия стали отличительной 

чертой некогда авторитетно-
го ресурса. 

Вот, например, как «Ви-
кипедия» описывает при-
чины украинского кризиса: 
«Стремление Украины к ев-
ропейской и евроатланти-
ческой интеграции, реак-
ционная политика России». 
Неудивительно, что только 
за прошлый год сумма штра-
фов в отношении компании 
Wikimedia Foundation за от-
каз удалить экстремистские 
материалы составила 22,4 
миллиона рублей. 

Но теперь есть альтернати-
ва. «Рувики» все расклады-
вает по полочкам, объясняя, 

что украинская трагедия 
вызвана «многолетним рас-
ширением НАТО на Восток, 
срывом выполнения Мин-
ских соглашений, усилени-
ем поставки вооружений 
Украине странами альянса, 
создавшейся угрозой безо-
пасности России».

При этом «Рувики», по сло-
вам основателя отечествен-
ного ресурса Владимира 
Медейко, вовсе не калька 
«Википедии», а новый, бо-
лее прогрессивный проект. 
Например, у нее есть про-
фессиональная редакция. 
Статьи по-прежнему пишут-
ся обычными людьми. Но за 

их качество будут отвечать 
привлеченные эксперты 
и  профильные организа-
ции. Например, Российская 
академия наук, Московский 
планетарий или Ассоциация 
музеев космонавтики. Ниче-
го похожего в «Википедии» 
нет. 

Общий объем материалов 
на русском языке в энцикло-
педии составляет 1 940 683 
статьи. За полгода ее ин-
терфейс перевели на двад-
цать языков народов России, 
в частности на алтайский, 
башкирский, бурятский, 
вепсский, ингушский, кал-
мыцкий. И это не предел! 
В 2024 году планируют от-
крыть еще минимум десять 
языковых разделов.

Тенденциозную «Википе-
дию» в России пока закры-
вать не собираются. Но если 
ее кураторы не перестанут 
использовать виртуальную 
энциклопедию как полити-
ческое оружие, то блокиров-
ка вполне возможна.

ТОП тем 
за 2023 год

 ✔ Эскалация арабо-
израильского конфликта

 ✔ Льготы для участников 
СВО

 ✔ Список самых кассо-
вых фильмов в России

 ✔ Военные действия на 
Украине.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В РФ открыли крупнейшее  
с 1991 года месторождение золота.

НА ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ
Место действия - Чукотка. Прииск Со-

виное. Подтвержденные Федеральным 
агентством по недропользованию запа-
сы драгметалла могут составлять сотню 
тонн. Но это только минимальная при-
кидка. Поисками занималась компания 
«Атомредметзолото», горнорудное под-
разделение госкорпорации «Росатом». 
Наши ядерщики - на все руки мастера. 
И атомные электростанции по всему ми-
ру строят, и золотую кладовую успевают 
щедро пополнять. Но дается золотишко 
ой как непросто. Буровые работы шли 
несколько лет в круглогодичном режи-
ме. Не останавливались даже зимой,  
в экстремальный чукотский мороз, ког-

да термометр, бывает, зашкаливает за 
минус пятьдесят. Всего пробурили сто 
двадцать три скважины общей протя-
женностью тридцать два километра.  
И все это - в условиях сплошной вечной 
мерзлоты.

Строительство и запуск на месторож-
дении промышленного производства пла-
нируют завершить в 2028 году. После 
чего начнут отгружать больше трех тонн 
золота каждый год, пополняя закрома 
Родины, которые становятся все тяжелее.

ЕЛЬЦИН С ГОРБАЧЕВЫМ 
РАЗБАЗАРИЛИ
Примечательно, что в минувшем году 

золотые резервы России выросли до ре-
кордных 2360 тонн. Больше было только 
в Союзе при Сталине. Перед Великой 
Отечественной войной в закромах Ро-
дины хранилось 2,8 тысячи тонн драг-
металла. Самый большой показатель 

за всю многовековую историю страны.  
В войну золотишка, естественно, сильно 
поубавилось, но затем кубышку снова 
стали наполнять стахановскими темпа-
ми. К началу пятидесятых в ней было 
уже 2,5 тысячи тонн. А вот Горбачев  
с Ельциным здорово ее растрясли.  
В итоге к 2000 году, когда президентом 
стал Владимир Путин, закрома сокра-
тились до жалких для такой великой 
державы 384 тонн. Получается, за про-
шедшее с тех пор время золотой запас 
пополнился больше чем в шесть раз. 
Таких темпов не знала ни одна страна. 
Таким образом, Россия поднялась на 
пятое место в мире по объему драгоцен-
ных закромов, обогнав Китай. Впереди 
остаются только США, Германия, Италия 
и Франция. Разрыв с последними со-
всем небольшой. И перспектива в бли-
жайшее время войти в тройку лидеров 
для РФ вполне реальная.

НАСТОЯЩИЙ САМОРОДОК ВЫСШЕЙ ПРОБЫ

ПРЯМАЯ ДОРОГАПРОЕХАЛИ МИМО ПОСРЕДНИКОВ
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Технику из Синеокой 
будут продавать в специ-
ализированных центрах.

Движению белорусских 
товаров в  России порой 
мешает плохая логистика 
и жадные посредники. Пер-
вую проблему постепенно 
решают с помощью новых 
авиарейсов и железнодо-
рожных маршрутов между 
нашими странами. Второе 

зло можно победить, только  
если торговать своей продук-
цией напрямую. 

Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой в пример 
приводит завод «Белджи». 
Продажи автомобилей под 
этой маркой в последнее 
время заметно выросли на 
российском рынке.

- Если ты сам проводишь 
аттестацию дилерских струк-
тур и центров, держишь это 
все под своим личным кон-
тролем, эффективность очень 

высокая. Оставлять маржу 
посредническим структурам 
мы на сегодняшний день  
в условиях мобилизационной 
экономики и борьбы с санк-
циями не имеем никакого 
права.

Продвигать дальше бело-
русскую технику в России 
будут с помощью мульти-
брендовых центров. Их пока 
планируют создать шесть.

Как они будут работать? 
Какая-то крупная и узнавае-
мая компания станет агрега-

тором в регионе - МТЗ, Бе-
лАЗ либо МАЗ. Они будет 
полностью контролировать 
всю систему продаж бело-
русской техники и отвечать 
за финансовые результаты.

Например, в Кемеровской 
области, таким «паровозом» 
стал БелАЗ, который давно 
работает в регионе. Автоги-
гант взял на себя обязатель-
ства обеспечивать продажу 
всех запчастей для машин и 
механизмов других произво-
дителей.

17 - 23 января / 2024 / № 2



19 - 25 января / 2024 / № 2 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00,12.00, 
15.00, 16.00, 18.00,19.00, 
21.00, 00.00, 03.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 23.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Вместе» (12+)
12.45 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
00.15 «Факты на стол. Один 

пояс, один путь. Дорога к 
многополярному миру» (16+)

02.30 «Минск - Москва. Новый год - 
как меняется наша жизнь?» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 04.45 «Символы эпохи. 

ДОСААФ» (12+)
08.15, 08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Символы эпохи. Красная 

площадь» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Советская реклама» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Варсаладзе» (12+)
12.45 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
22.22, 03.15 «ПОВЕСТЬ 

НЕПОГАШЕННОЙ ЛУНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Валенки» 

(12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол. Один 

пояс, один путь. Дорога к 
многополярному миру (эфир от 
27.10.2023)» (16+)

08.40, 05.40 «Символы эпохи. 
Хоккей» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 04.45 «Символы эпохи. 

Аэрофлот» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА»(12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Зубковская» (12+)
12.45 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Рыбный день» (12+)
08.15, 00.25 «Факты на стол. 

Выгодное соседство, война 
на паузе и европейская 
расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ТАСС» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Боярчиков» (12+)
12.45 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. Вологда» 

(12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! ОДКБ: что 

противопоставим НАТО?» (12+)
22.22, 03.15 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.15 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Оливье» (12+)
08.15 «Факты на стол. Выгодное 

соседство, война на паузе и 
европейская расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи. Русские 
сезоны» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45 «Символы эпохи» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Чабукиани» (12+)
12.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.40 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.22, 03.15 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ!» 

(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
09.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.00, 03.05 «Ле Хаим! За жизнь...» 

(12+)
10.45 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 

НОРА» (12+)
15.10 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.05 «Символы эпохи. Хоккей» (12+)
16.25 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
18.55 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические 
и социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, 
а также бабник и балагур 
Аннибале прекращает 
богохульствовать, когда сестра 
Джермана закрывает ему рот 
совсем не невинным поцелуем...

22.50 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.45 «ЦОЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 

(6+)
09.20, 05.15 «Карта Родины. 

Тверская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Янка Купала. Неназванное» 
(12+)

10.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

11.30 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

15.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.25 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.10 «ЦОЙ» (16+)
19.00 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+). 

Реальная история испанца Рамона 
Сампедро, который, будучи 
полностью парализованным, 
около тридцати лет боролся за 
право на добровольный уход из 
жизни. Фильм рассказывает о его 
отношениях с двумя женщинами: 
Джулией, его адвокатом, и 
подругой Розой, которая пытается 
убедить Рамона, что жизнь стоит 
того, чтобы жить...

23.25 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.40 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Российские космонавты 
летают на орбиту и на наших 
«Союзах», и на американских 
«Дрэгонах». Впрочем, заоке-
анские астронавты тоже до-
бираются до станции этими 
двумя кораблями.

Пока лишь троих наших со-
отечественников в соответ-
ствии с соглашением доста-
вили на МКС эти иностранные 
борты. Первой осенью 2022 го-
да стала Анна Кикина, затем 
Андрей Федяев. В прошлом 
году в составе экипажа «Дрэ-
гона» улетел Константин Бо-
рисов. Сейчас готовится Алек-
сандр Гребенкин. Думаю, 
у них есть все шансы слетать 
в будущем на орбиту и на «Со-
юзе». Равно как и у остальных 
российских космонавтов в рам-
ках программы перекрестных 
полетов вполне может полу-
читься полететь на «Дрэгоне».

И если разговор зашел про 
разные космические корабли, 
давайте посмотрим, как здесь 
обстоят дела.

Довольно большое количе-
ство космонавтов и астронав-
тов за свою карьеру летали 
на двух типах космических ко-
раблей. Например, на «Вос-
токах» и на «Союзах», на 
«Восходах» и на «Союзах», на 
«Союзах» и на «Шаттлах» или 
на «Союзах» и на «Дрэгонах».

Первым россиянином на 
борту «Шаттла» стал Сергей 
Крикалев. Его полет состоял-
ся в феврале 1994 года. Все-
го же на «Шаттлах» слетали 
двадцать наших космонавтов.

А первым американцем, от-
правившимся на околоземную 
орбиту на нашем отечествен-
ном «Союзе», в марте 1995 
года стал Норман Тагард.

Кстати, на сегодняшний день 
среди астронавтов есть и та-
кие, кто за свою карьеру до-
бирался до «места работы» 
на борту трех различных кос-
мических кораб лей: на россий-
ском «Союзе», на американ-
ских «Шаттле» и «Дрэгоне». 
Например, американцы Шейн 
Кимброу и Томас Машбёрн, 
или японцы Соичи Ногучи 
и  Акихико Хошиде.

А вот американец Джон 
Янг остается первым и един-
ственным на Земле челове-
ком, который не просто летал, 
а управлял космическими ап-
паратами четырех разных ти-
пов. Специалисты говорят, что 
вряд ли этот рекорд побьют 
в ближайшее время. Ведь в со-
временных реалиях типы кос-
мических кораблей так быстро 
не меняются.

ПОЛЕТ 
НА «ДРАКОНЕ»

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Новый выпуск программы «Союзные факты» 
погрузит вас в тайны замков Беларуси.

Вы увидите истории о призраках: романтические, 
трагичные и местами леденящие кровь.

Иван Панкин и Надана Фридрихсон остро и точно 
обсуждают последние события на Ближнем Вос-
токе: станет ли Красное море кровавым; Йемен, 
хуситы и США - эскалация конфликта. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Андрей Руб лев выиграл престиж-
ный турнир в Гонконге.

КИТАЙСКИЙ БУГОРОК
Как там народе говорят: как год 

встретишь так его и проведешь. Руб-
лев встретил его на пять с плюсом. Из 
всех спорт сменов, вышедших на корт, 
у  Андрея наивысший рейтинг - зани-
мает пятую строчку в мировой класси-
фикации. Поэтому в Гонконге он был 
под первым номером и подтвердил 
статус фаворита на все сто. Доказал, 
что ракеткой владеет так же вирту-
озно, как его великий полный тезка 
управлял кистью, создавая шедевры.

По турнирной сетке Рублев шел уве-
ренно, убирая с дороги одного сопер-
ника за другим. Правда, в полуфинале 
пришлось изрядно попотеть. Неожи-
данно уперся восемнадцатилетний ки-
таец Шан Цзюньчэнь. Хозяина корта 
поддерживали переполненные три-
буны. Вдохновленный Шан начал не 
по-юниорски резко. На кураже даже 
выиграл первый сет - 6:4. Но затем 
все стало на свои места. В первом сете 
Андрей, похоже, только разминался. 
Затем включился на полную. И в двух 
последующих сетах просто разгромил 
дерзкого юниора - 6:2, 6:3.

В турнире стартовали еще два росси-
янина - Карен Хачанов и Павел Котов. 
И обоих выбил из турнира финн Эмиль 
Руусувуори. С ним-то Рублев скрестил 
ракетки в финале и сполна отомстил 
обидчику наших ребят. Укатал сопер-
ника, как говорят, в одну калитку, всего 
за час с четвертью - 6:4, 6:4.

- Я испытываю невероятные чувства. 

Начинать сезон с победы - это всег-
да нечто особенное. Я действительно 
очень счастлив, - улыбался триумфа-
тор, подняв над головой хрустальный 
кубок турнира.

Для Рублева титул стал уже пятнад-
цатым в карьере. По этому показате-
лю он сравнялся с двукратным побе-
дителем турниров «Большого шлема» 
Маратом Сафиным. Больше титулов 
только у троих россиян - Даниила Мед-
ведева, Николая Давыденко и Евгения 
Кафельникова. Также за победу в Гон-
конге Анд рей получил 250 рейтинго-
вых очков и чек на сто тысяч долларов 
в качестве призовых.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАСАДА
Международная теннисная федера-

ция (ITF) не стала послушно плясать 
под дудку МОК и запрещать россиянам 
и белорусам выступать в международ-
ных турнирах. В теннисе этот шаг стал 
бы выстрелом в голову. Отечественные 
мастера ракетки - что у мужчин, что у 
женщин - входят в элиту. Медведев - тре-
тья, Рублев - пятая ракетка планеты. А 
белоруска Арина Соболенко закончила 
минувший год и вовсе лидером рейтин-
га и была объявлена ITF чемпионкой 
мира. На матчах с их участием трибуны 
в любой стране неизменно битком. Эли-
та, перефразируя одного киногероя, это 
всегда престиж, публика, касса. Убрать 
лидеров - значит сделать теннисный 
календарь пресным. И в ITF это пре-
красно понимают, потому что дружат 
с головой. Поэтому наши играют без 
проблем на всех крупнейших турнирах.

А вот с Олимпиадой в Париже может 
получиться засада. Там всем крутит 
МОК. И многие спортивные экспер-

ты не исключают, что 
наши тенниси-
сты, даже самые 
сильные, входя-
щие в  топ АТР 
и WTA, скорее 
всего, на Игры 
в столицу Фран-
ции могут и  не 
попасть. Пусть 
даже и в нейтраль-
ном статусе. Дело  
в том, что квалифи-
цироваться на Олим-
пийские игры могут только 
те теннисисты, которые в по-
следние три года выступали за 
национальные сборные в мужском 
Кубке Дэвиса и женском Кубке 
Билли Джин Кинг. Противоречие 
в том, что сама ITF именно по этому 
пункту все же дала слабину и все 
это время не допускала националь-
ные сборные России и Беларуси до 
соревнований под своей эгидой. 
Скорее всего, чиновники просто 
опасались, что могут столкнуться 
с той же ситуацией, что и, напри-
мер, в футболе. Где та же УЕФА была 
просто вынуждена наложить бан, 
потому команды из недружествен-
ных стран отказывались играть со 
сборной России.

Спасением для теннисистов мо-
жет стать wild card - специальное 
приглашение на Игры. Но штука 
в том, что МОК их выдает всего 
двенадцать. И вряд ли Томас Бах 
и Ко выдадут их представителям 
страны, против которой они же  
и  ввели самые оголтелые санкции 
в истории спорта.

СТО ТЫСЯЧ ПРИЗОВЫХ В ПРИДАЧУ
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Сергей ГОРДИЕНКО

 ■ Кубок Содружества про-
шел в напряженной борь-
бе. Россияне и белорусы 
шли ноздря в ноздрю до 
самого финиша.

МЕДАЛИ - ПОДАРОК 
СУПРУГЕ
Знаменитый центр зимнего 

спорта в Раубичах принял этап 
Кубка Содружества по биат-
лону. Три дня соревнований 
пролетели как один миг. Бы-
ло все - скорость и досадные 
падения, мудрость и дерзость, 
возвращения и промахи, зри-
тельские ахи и охи. Лучше всех 
на третьем этапе Кубка Содру-
жества выглядел серебряный 
призер Олимпиады в Пекине 
белорус Антон Смольский. 
Как начал штамповать победы 
в день рождения своей супруги 
Динары, так и не остановил-
ся, пока не выиграл каждую 
из трех гонок. За это ему по-
лагается три раза по 370 тысяч 
российских рублей, или 12,3 
тысячи долларов.

- Задача была максималь-
ная, потому что это домаш-
ний старт,  - рассказывает 
победитель. - Здесь нужно по-
беждать. К этому старту я го-
товился и морально, и физи-

чески. Рад, что все сложилось.  
Настроение очень хорошее, 
потому что свободное время 
здесь провожу с семьей, а это 
дает вдохновение и мотива-
цию.

У женщин имена в летопись 
победителей поочередно впи-
сали россиянки Валерия Каю-
мова, Наталья Шевченко и бе-
лоруска Анна Сола.

Во время Игр в Пекине толь-

ко ленивый не писал про Вале-
рию Васнецову, которая была 
одним из лидеров российской 
сборной, но положительный 
тест на ковид выставил перед 
ней шлагбаум на пути к олим-
пийской мечте. Потом Валерия 
вышла замуж за коллегу по 
цеху Рустама Каюмова, а уже 
в «Раубичах» откровенничала 
на весь мир:

- Я очень счастлива. Пока не 
могу дальше ничего коммен-
тировать. Просто хочу сказать 
спасибо своей семье, передать 
привет своей дочке, своей ма-
ме. Огромное спасибо моему 
мужу, благодаря которому 
у меня сегодня такой резуль-
тат.

Рустам Каюмов, кстати, 
и сам был неплох на Кубке под 
Минском - занял второе место 
в масс-старте.

СОБРАЛАСЬ  
И ВЫИГРАЛА
Ну и как обойтись без вос-

торженных слов по поводу Ан-
ны Сола? В первых гонках под 
Минском Анна стреляла боль-
шей частью по нервам своих 
поклонников, но к последней 
гонке собралась и не оставила 
никаких шансов соперницам:

- Можно сказать, что я спасла 
сборную Беларуси? Я спасла 

себя. Если бы у меня сегод-
ня не получилась гонка, я не 
знаю, как бы справилась с этим 
напряжением. Я очень сильно 
переживала. После каждой 
гонки я со слезами на глазах, 
говорила: «Все! Я больше не 
хочу заниматься спортом». Бы-
ло очень тяжело, если чест-
но. Поэтому победа для меня 
очень ценна: мне удалось со-
браться и выиграть.

Перед последним этапом 
Кубка Содружества, который 
пройдет в апреле в Мурманске, 
в общем зачете женских со-
стязаний лидируют россиянки 
Виктория Сливко (948 очков), 
Тамара Дербушева (932) и Ири-
на Казакевич (918).

У мужчин белорусско-
российская интрига заостре-
на до предела. Как когда-то 
Мартен Фуркад и Александр 
Логинов, Дарья Домрачева 
и Тура Бергер, Антон Смоль-
ский и Эдуард Латыпов вот уже 
второй год подряд ведут между 
собой ожесточенную борьбу 
за «тотал». В прошлом сезо-
не победил россиянин (а бело-
рус стал третьим после Кари-
ма Халили), а сейчас хет-трик 
Антона в «Раубичах» позво-
лил ему обойти Эдуарда - 965 
очков против 940. Что ж, тем 
более интригующее ожидание 
апрельских стартов.

Бе
лТ

А

СТРЕЛЯЛИ ПО НЕРВАМ БОЛЕЛЬЩИКОВ

Лидер сборной РБ Антон Смольский выиграл в Раубичах три гонки.  
И каждый раз победно финишировал с национальным флагом в руках.

Этот триумф 
стал уже 
пятнадцатым 
в карьере 
теннисиста.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00,12.00, 
15.00, 16.00, 18.00,19.00, 
21.00, 00.00, 03.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 23.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Вместе» (12+)
12.45 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
00.15 «Факты на стол. Один 

пояс, один путь. Дорога к 
многополярному миру» (16+)

02.30 «Минск - Москва. Новый год - 
как меняется наша жизнь?» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 04.45 «Символы эпохи. 

ДОСААФ» (12+)
08.15, 08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Символы эпохи. Красная 

площадь» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Советская реклама» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Варсаладзе» (12+)
12.45 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
22.22, 03.15 «ПОВЕСТЬ 

НЕПОГАШЕННОЙ ЛУНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Валенки» 

(12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол. Один 

пояс, один путь. Дорога к 
многополярному миру (эфир от 
27.10.2023)» (16+)

08.40, 05.40 «Символы эпохи. 
Хоккей» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 04.45 «Символы эпохи. 

Аэрофлот» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА»(12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Зубковская» (12+)
12.45 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Рыбный день» (12+)
08.15, 00.25 «Факты на стол. 

Выгодное соседство, война 
на паузе и европейская 
расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ТАСС» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Боярчиков» (12+)
12.45 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. Вологда» 

(12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! ОДКБ: что 

противопоставим НАТО?» (12+)
22.22, 03.15 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.15 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Оливье» (12+)
08.15 «Факты на стол. Выгодное 

соседство, война на паузе и 
европейская расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи. Русские 
сезоны» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45 «Символы эпохи» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Чабукиани» (12+)
12.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.40 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.22, 03.15 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ!» 

(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
09.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.00, 03.05 «Ле Хаим! За жизнь...» 

(12+)
10.45 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 

НОРА» (12+)
15.10 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.05 «Символы эпохи. Хоккей» (12+)
16.25 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
18.55 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические 
и социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, 
а также бабник и балагур 
Аннибале прекращает 
богохульствовать, когда сестра 
Джермана закрывает ему рот 
совсем не невинным поцелуем...

22.50 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.45 «ЦОЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 

(6+)
09.20, 05.15 «Карта Родины. 

Тверская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Янка Купала. Неназванное» 
(12+)

10.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

11.30 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

15.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.25 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.10 «ЦОЙ» (16+)
19.00 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+). 

Реальная история испанца Рамона 
Сампедро, который, будучи 
полностью парализованным, 
около тридцати лет боролся за 
право на добровольный уход из 
жизни. Фильм рассказывает о его 
отношениях с двумя женщинами: 
Джулией, его адвокатом, и 
подругой Розой, которая пытается 
убедить Рамона, что жизнь стоит 
того, чтобы жить...

23.25 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.40 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)

26 января 27 января 28 января
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Юлия НОВИЦКАЯ

Российские космонавты 
летают на орбиту и на наших 
«Союзах», и на американских 
«Дрэгонах». Впрочем, заоке-
анские астронавты тоже до-
бираются до станции этими 
двумя кораблями.

Пока лишь троих наших со-
отечественников в соответ-
ствии с соглашением доста-
вили на МКС эти иностранные 
борты. Первой осенью 2022 го-
да стала Анна Кикина, затем 
Андрей Федяев. В прошлом 
году в составе экипажа «Дрэ-
гона» улетел Константин Бо-
рисов. Сейчас готовится Алек-
сандр Гребенкин. Думаю, 
у них есть все шансы слетать 
в будущем на орбиту и на «Со-
юзе». Равно как и у остальных 
российских космонавтов в рам-
ках программы перекрестных 
полетов вполне может полу-
читься полететь на «Дрэгоне».

И если разговор зашел про 
разные космические корабли, 
давайте посмотрим, как здесь 
обстоят дела.

Довольно большое количе-
ство космонавтов и астронав-
тов за свою карьеру летали 
на двух типах космических ко-
раблей. Например, на «Вос-
токах» и на «Союзах», на 
«Восходах» и на «Союзах», на 
«Союзах» и на «Шаттлах» или 
на «Союзах» и на «Дрэгонах».

Первым россиянином на 
борту «Шаттла» стал Сергей 
Крикалев. Его полет состоял-
ся в феврале 1994 года. Все-
го же на «Шаттлах» слетали 
двадцать наших космонавтов.

А первым американцем, от-
правившимся на околоземную 
орбиту на нашем отечествен-
ном «Союзе», в марте 1995 
года стал Норман Тагард.

Кстати, на сегодняшний день 
среди астронавтов есть и та-
кие, кто за свою карьеру до-
бирался до «места работы» 
на борту трех различных кос-
мических кораб лей: на россий-
ском «Союзе», на американ-
ских «Шаттле» и «Дрэгоне». 
Например, американцы Шейн 
Кимброу и Томас Машбёрн, 
или японцы Соичи Ногучи 
и  Акихико Хошиде.

А вот американец Джон 
Янг остается первым и един-
ственным на Земле челове-
ком, который не просто летал, 
а управлял космическими ап-
паратами четырех разных ти-
пов. Специалисты говорят, что 
вряд ли этот рекорд побьют 
в ближайшее время. Ведь в со-
временных реалиях типы кос-
мических кораблей так быстро 
не меняются.

ПОЛЕТ 
НА «ДРАКОНЕ»

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Новый выпуск программы «Союзные факты» 
погрузит вас в тайны замков Беларуси.

Вы увидите истории о призраках: романтические, 
трагичные и местами леденящие кровь.

Иван Панкин и Надана Фридрихсон остро и точно 
обсуждают последние события на Ближнем Вос-
токе: станет ли Красное море кровавым; Йемен, 
хуситы и США - эскалация конфликта. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Андрей Руб лев выиграл престиж-
ный турнир в Гонконге.

КИТАЙСКИЙ БУГОРОК
Как там народе говорят: как год 

встретишь так его и проведешь. Руб-
лев встретил его на пять с плюсом. Из 
всех спорт сменов, вышедших на корт, 
у  Андрея наивысший рейтинг - зани-
мает пятую строчку в мировой класси-
фикации. Поэтому в Гонконге он был 
под первым номером и подтвердил 
статус фаворита на все сто. Доказал, 
что ракеткой владеет так же вирту-
озно, как его великий полный тезка 
управлял кистью, создавая шедевры.

По турнирной сетке Рублев шел уве-
ренно, убирая с дороги одного сопер-
ника за другим. Правда, в полуфинале 
пришлось изрядно попотеть. Неожи-
данно уперся восемнадцатилетний ки-
таец Шан Цзюньчэнь. Хозяина корта 
поддерживали переполненные три-
буны. Вдохновленный Шан начал не 
по-юниорски резко. На кураже даже 
выиграл первый сет - 6:4. Но затем 
все стало на свои места. В первом сете 
Андрей, похоже, только разминался. 
Затем включился на полную. И в двух 
последующих сетах просто разгромил 
дерзкого юниора - 6:2, 6:3.

В турнире стартовали еще два росси-
янина - Карен Хачанов и Павел Котов. 
И обоих выбил из турнира финн Эмиль 
Руусувуори. С ним-то Рублев скрестил 
ракетки в финале и сполна отомстил 
обидчику наших ребят. Укатал сопер-
ника, как говорят, в одну калитку, всего 
за час с четвертью - 6:4, 6:4.

- Я испытываю невероятные чувства. 

Начинать сезон с победы - это всег-
да нечто особенное. Я действительно 
очень счастлив, - улыбался триумфа-
тор, подняв над головой хрустальный 
кубок турнира.

Для Рублева титул стал уже пятнад-
цатым в карьере. По этому показате-
лю он сравнялся с двукратным побе-
дителем турниров «Большого шлема» 
Маратом Сафиным. Больше титулов 
только у троих россиян - Даниила Мед-
ведева, Николая Давыденко и Евгения 
Кафельникова. Также за победу в Гон-
конге Анд рей получил 250 рейтинго-
вых очков и чек на сто тысяч долларов 
в качестве призовых.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАСАДА
Международная теннисная федера-

ция (ITF) не стала послушно плясать 
под дудку МОК и запрещать россиянам 
и белорусам выступать в международ-
ных турнирах. В теннисе этот шаг стал 
бы выстрелом в голову. Отечественные 
мастера ракетки - что у мужчин, что у 
женщин - входят в элиту. Медведев - тре-
тья, Рублев - пятая ракетка планеты. А 
белоруска Арина Соболенко закончила 
минувший год и вовсе лидером рейтин-
га и была объявлена ITF чемпионкой 
мира. На матчах с их участием трибуны 
в любой стране неизменно битком. Эли-
та, перефразируя одного киногероя, это 
всегда престиж, публика, касса. Убрать 
лидеров - значит сделать теннисный 
календарь пресным. И в ITF это пре-
красно понимают, потому что дружат 
с головой. Поэтому наши играют без 
проблем на всех крупнейших турнирах.

А вот с Олимпиадой в Париже может 
получиться засада. Там всем крутит 
МОК. И многие спортивные экспер-

ты не исключают, что 
наши тенниси-
сты, даже самые 
сильные, входя-
щие в  топ АТР 
и WTA, скорее 
всего, на Игры 
в столицу Фран-
ции могут и  не 
попасть. Пусть 
даже и в нейтраль-
ном статусе. Дело  
в том, что квалифи-
цироваться на Олим-
пийские игры могут только 
те теннисисты, которые в по-
следние три года выступали за 
национальные сборные в мужском 
Кубке Дэвиса и женском Кубке 
Билли Джин Кинг. Противоречие 
в том, что сама ITF именно по этому 
пункту все же дала слабину и все 
это время не допускала националь-
ные сборные России и Беларуси до 
соревнований под своей эгидой. 
Скорее всего, чиновники просто 
опасались, что могут столкнуться 
с той же ситуацией, что и, напри-
мер, в футболе. Где та же УЕФА была 
просто вынуждена наложить бан, 
потому команды из недружествен-
ных стран отказывались играть со 
сборной России.

Спасением для теннисистов мо-
жет стать wild card - специальное 
приглашение на Игры. Но штука 
в том, что МОК их выдает всего 
двенадцать. И вряд ли Томас Бах 
и Ко выдадут их представителям 
страны, против которой они же  
и  ввели самые оголтелые санкции 
в истории спорта.

СТО ТЫСЯЧ ПРИЗОВЫХ В ПРИДАЧУ
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Сергей ГОРДИЕНКО

 ■ Кубок Содружества про-
шел в напряженной борь-
бе. Россияне и белорусы 
шли ноздря в ноздрю до 
самого финиша.

МЕДАЛИ - ПОДАРОК 
СУПРУГЕ
Знаменитый центр зимнего 

спорта в Раубичах принял этап 
Кубка Содружества по биат-
лону. Три дня соревнований 
пролетели как один миг. Бы-
ло все - скорость и досадные 
падения, мудрость и дерзость, 
возвращения и промахи, зри-
тельские ахи и охи. Лучше всех 
на третьем этапе Кубка Содру-
жества выглядел серебряный 
призер Олимпиады в Пекине 
белорус Антон Смольский. 
Как начал штамповать победы 
в день рождения своей супруги 
Динары, так и не остановил-
ся, пока не выиграл каждую 
из трех гонок. За это ему по-
лагается три раза по 370 тысяч 
российских рублей, или 12,3 
тысячи долларов.

- Задача была максималь-
ная, потому что это домаш-
ний старт,  - рассказывает 
победитель. - Здесь нужно по-
беждать. К этому старту я го-
товился и морально, и физи-

чески. Рад, что все сложилось.  
Настроение очень хорошее, 
потому что свободное время 
здесь провожу с семьей, а это 
дает вдохновение и мотива-
цию.

У женщин имена в летопись 
победителей поочередно впи-
сали россиянки Валерия Каю-
мова, Наталья Шевченко и бе-
лоруска Анна Сола.

Во время Игр в Пекине толь-

ко ленивый не писал про Вале-
рию Васнецову, которая была 
одним из лидеров российской 
сборной, но положительный 
тест на ковид выставил перед 
ней шлагбаум на пути к олим-
пийской мечте. Потом Валерия 
вышла замуж за коллегу по 
цеху Рустама Каюмова, а уже 
в «Раубичах» откровенничала 
на весь мир:

- Я очень счастлива. Пока не 
могу дальше ничего коммен-
тировать. Просто хочу сказать 
спасибо своей семье, передать 
привет своей дочке, своей ма-
ме. Огромное спасибо моему 
мужу, благодаря которому 
у меня сегодня такой резуль-
тат.

Рустам Каюмов, кстати, 
и сам был неплох на Кубке под 
Минском - занял второе место 
в масс-старте.

СОБРАЛАСЬ  
И ВЫИГРАЛА
Ну и как обойтись без вос-

торженных слов по поводу Ан-
ны Сола? В первых гонках под 
Минском Анна стреляла боль-
шей частью по нервам своих 
поклонников, но к последней 
гонке собралась и не оставила 
никаких шансов соперницам:

- Можно сказать, что я спасла 
сборную Беларуси? Я спасла 

себя. Если бы у меня сегод-
ня не получилась гонка, я не 
знаю, как бы справилась с этим 
напряжением. Я очень сильно 
переживала. После каждой 
гонки я со слезами на глазах, 
говорила: «Все! Я больше не 
хочу заниматься спортом». Бы-
ло очень тяжело, если чест-
но. Поэтому победа для меня 
очень ценна: мне удалось со-
браться и выиграть.

Перед последним этапом 
Кубка Содружества, который 
пройдет в апреле в Мурманске, 
в общем зачете женских со-
стязаний лидируют россиянки 
Виктория Сливко (948 очков), 
Тамара Дербушева (932) и Ири-
на Казакевич (918).

У мужчин белорусско-
российская интрига заостре-
на до предела. Как когда-то 
Мартен Фуркад и Александр 
Логинов, Дарья Домрачева 
и Тура Бергер, Антон Смоль-
ский и Эдуард Латыпов вот уже 
второй год подряд ведут между 
собой ожесточенную борьбу 
за «тотал». В прошлом сезо-
не победил россиянин (а бело-
рус стал третьим после Кари-
ма Халили), а сейчас хет-трик 
Антона в «Раубичах» позво-
лил ему обойти Эдуарда - 965 
очков против 940. Что ж, тем 
более интригующее ожидание 
апрельских стартов.
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СТРЕЛЯЛИ ПО НЕРВАМ БОЛЕЛЬЩИКОВ

Лидер сборной РБ Антон Смольский выиграл в Раубичах три гонки.  
И каждый раз победно финишировал с национальным флагом в руках.

Этот триумф 
стал уже 
пятнадцатым 
в карьере 
теннисиста.
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ПЯТЬ МЕСТ В БЕЛАРУСИ 
ДЛЯ ПОКАТУШЕК НА САНЯХ

3. ДЕРЕВНЯ 
ОКТЯБРЬ

Кто не любит улыбчи-
вых хаски? Неподалеку 
от белорусской столи-
цы - необычный пикник-

отель, где эти северные 
собаки с удовольствием 

катают всех желающих на 
санях. Переживать за здо-

ровье песиков не стоит: хаски 
с незапамятных времен освои-

ли упряжки для транспортировки 
людей и тяжелых грузов. Интересное 

наблюдение - детей они катают по снегу с особой радостью.
Одна такая зимняя поездка точно гарантирует выброс адре-

налина и подарит незабываемые ощущения скорости и полной 
свободы. Приятным бонусом будет возможность сделать селфи 
с обаятельными четвероногими «извозчиками». Хаски обожают 
фотографироваться и во время вылета «птички» из камеры смо-
трят точно в объектив.

 ✒ Сколько стоит: от 250 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В студеную зимнюю пору приятно промчаться 
по лесным дорожкам под звон бубенчиков. Рас-
сказываем, где в наше время можно отыскать ста-
ринную забаву.

1. СТРОЧИЦЫ
В пригороде белорусской столицы сохра-

нился аутен тичный уголок с деревянными хатами, мо-
щеными улочками и ветряными мельницами. Музей 
народной архитектуры и быта трепетно хранит тради-
ции крестьянского уклада жизни вековой давности. И 
лошади - ее непременный атрибут. Летом они катают 
туристов на повозках, устланных свежим сеном, а зи-
мой - на расписных санях.

Погрузиться в сказку получится на все сто - коллектив 
музея устраивает уникальные интерактивные экскурсии 
и проводит обряды. Зимой тут можно познакомиться 
с Зюзей (это мифический белорусский персонаж) или 
встретить колядовщиков с вертепом. Традиционно яр-
кие и массовые торжества по случаю Масленицы.

 ✒ Сколько стоит: от 3,5 до 4,5 белорус-
ского руб ля с человека в зависимости от 
маршрута.

4. ПИНСК
Один из древнейших городов Бела-

руси 20 января примет масштабный зимний фе-
стиваль с говорящим названием «Берестейские 
сани». На центральной площади и пешеходных 
улицах развернутся веселые гулянья с песнями 
и танцами. На набережной пройдут Крещенский 
забег и показательные заплывы местных моржей. 
Но главной фишкой праздника станет карна-
вальное шествие, во главе которого «проплы-
вет» десятиметровый дракон. Будут, разумеется, 
и сани - исторические и современные, в качестве 
фотозон и оформления мест для отдыха.

На фестивале положат начало новой традиции - 
заведут книгу рекордов «Берестейских саней». 
По такому поводу местные кулинары пообещали 
приготовить огромную порцию каши по старин-
ному полесскому рецепту. Еще одно диво - ги-
гантский самовар на четыреста литров, чаем 
из которого можно напоить 1,5 тысячи человек.

 ✒ Сколько стоит: вход свободный.
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5. АГРОУСАДЬБЫ
«Трещит затопленная печь.

Приятно думать у лежанки.
Но знаешь: не велеть ли в санки
Кобылку бурую запречь?»
Загородный отдых зимой в Беларуси - это 

идеальное воплощение мечты Александра 
Сергеевича. Большинство агроусадеб давно 
обзавелись лошадьми, которых готовы за-
прячь по первой просьбе гостей. После покату-
шек по заснеженным полям и лесам - в баньку. 
Чай с вареньем и медом, лоскутные одеяла, 
сон на высокой перине - все это ни с чем не 
сравнимое удовольствие. Прав был классик!

Но и чудеса цивилизации хозяевам агроуса-
деб тоже не чужды. В некоторых локациях уже 
предлагают катание на современных снегохо-
дах. С ветерком, драйвом и полным восторгом.

 ✒ Сколько стоит: аренда усадьбы от 100 
рублей в сутки, катание на санях и снего-
ходах оплачивают дополнительно.

  2. 
ГОРОДНЯ

Мечтаете проехаться на тройке 
с бубенцами, чтобы гривы развева-

лись и снежный ветер в лицо? Езжайте на 
конноспортивную базу под Могилевом в де-

ревне Городня. На конюшне у супругов Петра 
и Натальи Ратош - четырнадцать «саврасок».

Причем в сани их запрягают не только по 
норову, но и по цвету. «И комфортно, и краси-
во», - поясняют хозяева. Тут же с красавцами 
всех мастей можно устроить роскошную 

фотосессию. Детей и взрослых учат ез-
де верхом.

 ✒ Сколько стоит: 30 рублей 
за 20 минут (в санях 

четыре места).

Машина - хорошо, 
а лошадь - весело.

- Не боись, на ходу 
запрыгивай!

Снежная зима - любимая пора у ездовых собак.

«Посытней да погуще», - 
просят накормить гости 
после морозных прогулок.
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